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 १४  १८८१,

 लोक-सभा  Migs  बजे  समवेत  हुई

 [emery  महोदय  पोठासोन  हुए |

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 gat  यूरोपीय  देशों  को  भारतीय  व्यापार  प्रतिनिधिमण्डल

 |  श्री श्र०

 |  श्री  राम  कृष्ण  गप्त

 |  श्री  श्रीनारायण दास

 |  श्री  तावा  रमण

 श्री  प्यासा  हर वानी

 |  श्री  पांगरकर

 let  रघुनाथ सिंह
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 श्री  सरजू

 |  श्री  दामानी
 श्री  वाजपेयी

 |
 श्री

 |  श्री  पहाड़िया

 1  श्री  हेम

 थी  प्र०  गे  देव

 प्र०  चे

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मई  PRE  में  एक  भारतीय  व्यापार  प्रतिनिधि  संडल  ने

 कुछ  पूर्वी  यूरोपीय  देशों  का  दौरा
 ak

 यदि  तो  इस  दौरे  का  क्या  sees  था  कौर  इस  से  क्या  सिद्धि  प्राप्त हुई  ?

 तथा  उद्योग  उप मन्त्री  सतीश  हां  ।

 प्रतिनिधि  मंडल  का  मुख्य  उद्देश्य  रूमानिया  के  साथ  एक  नये  व्यापार  करार  पर  बातचीत

 करना  कौर  चेकोस्लोवाकिया  कौर  हंगरी  के  साथ  विंमान  व्यापार  करारों

 में  संशोधनों  पर  बातचीत  करना  था  ।  शिष्ट  मंडल  द्वारा  किये  गये  व्यापार  करारों  की  प्रतियां  सभा

 पटल  पर  रखी  जाती  हैं  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  va]

 थ्री  र्र्  म०
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  हंगरी  के  जहां  जहां  यह  ट्रेड

 गेदर  गया  उन  मुल्कों  ने  हिन्दुस्तान से  किन  किन  चीजों  को  मंगाने  पर  फौकियत  दी  किन  चीजों
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 to  मु०

 को  जल्दी  मंगाने  की  ख्वाहिश  का  इज़हार  किया  है  कौर उन  चीजों  को  फौरी  तौर  पर  एक्सपोर्ट

 करने  के  लिये  क्या  इन्तजाम  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 श्री  सतीश  इन  सभी  मुल्कों  से  ज्यादातर  इंडस्ट्रियल  रा  मशीनरी  प्लांट्स

 are  इक्विपमेंट  इस  तरह  की  चीजें  आयेंगी  उन  की  ऐवज  में  यहां  से  ज्यादातर  एग्रीकल्चरल

 प्रोडक्ट्स  प्रौर  सेमी  प्रोसेस्ड  )  जूट  काफी  वगैरह  एक्सपो  होंगी  ।

 श्री
 ध०  मु०  उन  को  भेजने  के  लिये

 फौरी  तौर
 पर  क्या  इकदामात लिये

 जा

 रहे
 हैं  ?

 सतीश  चन्द्र  इक़दामात  से  में  माननीय  सदस्य  का  मतलब  नहीं  समझा  |  कोशिश  यह  की

 जा  रही  है  कि  तिजारत  बढ़े  इन  सब  चीजों  का  रुपये  के  जरिये  से  तबादला  हो  ।  फारेन  एक्सचेंज  में

 हम  को  कोई  नहीं  करनी  पढ़ेगी  |

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  इन  देशों  के  साथ  किये  गये  करारों  के  बारे  में  कया  प्रतिनिधिमंडल

 ने  इस  बात  का  ब्यौरा  देते  हुए  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  जिस  में  यह  बताया  गया  हो  कि  इन  देशों

 के  साथ  व्यापार  करने  से  इस  देश  को  क्या  लाभ  होगा  ?

 माननीय  सदस्य  करारों  की  प्रतियों  में  यह  चीज  देख  सकते  है  |

 fet  सती दा  यदि  माननीय  सदस्य  करारों  की  उन  प्रतियों  को  देखें  जो  में  ने  सभा  पटल  पर

 ...  हैं  तो  उन  को  की  गई  व्यवस्थाओं  का  पता  चल  जावेगा  ।  इन  बात  चीतों से  हल  प्राप्त हुए  हैं

 वे  करारों  में  दिये  गये  हैं  ।

 fart  दामानी
 :

 कया  व्यापार  मंडल  ने  इन  देशों  के  कपड़े  के  निर्यात  में  वृद्धि  करने  के  लिये  कोई

 सुझाव  दिये  हैं  कौर  यदि  तो  वे  क्या  हैं
 ?

 माननीय  सदस्य  करारों  को  क्यों  नहीं  पढ़ते  हैं  ?

 पश्  इन  चीजों  पर  समय  समय  पर  बात  चीत  होती  रहती  है  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  प्रत्येक  करार  के  साथ  लगी  अनुसूची  को  देखें  तो  उन  को  पता  चल  जायेगा  कि  उस  में  कपड़ा

 सम्मिलित  है  ।

 a
 धो  प्रचार  :  क्या  यह  देश  लौह-भ्रामक लेना  चाहते हैं  ।  ग्रोवर  तो  वे  कौन  से  देश

 ?

 ध्यान  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  इन  करारों  की  तालिका  को  क्यों  नहीं  देखते

 उत्तर  अपेक्षित नहीं

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  अरन्य  देशों  के  साथ  जिन  का  प्रतिनिधिमंडल  ने  दौरा

 बातचीत चल  रही  है  ?

 श्री  acta  जिन  देशों  का  प्रतिनिधिमंडल  ने  दौरा  किया  उन  सब  से  बातचीत

 पूरी हो  गई  है  ।

 fet  जहां  तक  मैं  ने  इस  पूरे  पोथे  को  देखा  है  उस  से  इस  बात  का  परिचय  नहीं  मिलता

 कि  हमारे  प्रतिनिधिमंडल ने  देश  से  कच्ची  फिल्मों  के  निर्यात  के  बारे  में  भी  वार्ता  की
 ?

 मैं  जानना

 चाहता  हूँ  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  बात  हुई  उस  का  परिणाम  क्या  निकला
 ?
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 शमी  सतीश  चन्द्र  :  कच्ची  फिल्मों  का  निर्यात  नहीं  रायात  होता  है

 थ्री  वाजपेयी  माफ  कीजियेंगा  मेरा  मतलब  से  था

 थ्री  सती दा  चन्द्र  :  ईस्ट  जर्मनी  से  कच्ची  फिल्में  al  हूं  प्रौढ़  उन  से  इस  बार ेमें  बातचीत  होती

 है  ।

 fait हेम  क्या  यह  सच  है  कि  यूगोस्लाविया  सरकार  द्वारा  इस  प्रतिनिधिमंडल  को  यह

 बताया  गया  था  कि  पिछले  वर्ष  भारत  को  यूगोस्लाविया  के  सामान  की  बिक्री  यूगोस्लाविया  को  भारतीय

 सामान  की  बिक्री  से  पांच  गनी  थी  ?
 यदि  तो  चालू  वर्ष  में  इस  wages  को  हटाने  के  लिये

 कार ने  क्या  कार्यवाही की  है  या  किये  जाने  का  विचार  है
 ?

 शो  सतीश  चन्द्र  :  जिस  तारीख  से  यूगोस्लाविया  के  साथ  नया  करार  हम्ना  उस  दिन से

 व्यापार  सन्तुलित  कौर  जितना  हम  श्रायात  उतना  ही  निर्यात करेंगे  ।

 fait  प्र०  चं०
 व्यापार  प्रतिनिधिमंडल  के  साथ  बातचीत  के  दौरान  में  क्या  उन्हों  ने

 तीय  उद्योगों के  विकास  के  लिये  भारत  को  मशीनें  देने  के  लिये  कोई  दात  रखी  हैं
 ?

 सती  चन्द्र  :  यूगोस्लाविया  से  मशीनें  वस्तु-विनिमय  के  आधार  पर  प्राया  की  जायेंग े।

 fort  त्यागी  :  कच्ची  फिल्मों  के  बारे  में  में  समझता  हुं  कि  पूर्वी  जर्मनी  को  हम  से  शिकायत  थी

 क्योंकि इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  भी  कि  भारत  में  कच्ची  फिल्मों  का  एक  निर्माण  संयंत्र  स्थापित

 करने  के  लिये  भारत  सरकार  प्रौढ़  पूर्वी  जमनी  सरकार  में  एक  समझौता हो  गया  भारत  सरकार

 उस  पर  नरमट  नहीं  कर  रही  थी  ।  वें  हमारी  सरकार  से  कोई  कार्यवाही  करवाना  चाहते  थे  ।  उस

 समझौते पर  क्या  हो  रहा  है  ?

 मंत्री  wags  शाह  :  यह  मा  पला  इस  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  मैँ  ने  सदन  को

 पहले  बताया  था  कि  हम  फिल्म  संयंत्र  के  बारे  में  पूर्वी  जर्मनी  से  तीन  वर्ष  तक  बातचीत  करते  रहे  ।

 हम  ने  देखा  कि  शर्त  ग्र स्वीकार्य  थीं  प्रौर  फिर  हम  ने  भ्रमण  देशों  से  भी  बातचीत  करनी  कर

 दीं  ।

 fait  जोखिम  अप्राज्ञता  व्यापार  नौवहन  के  नवीनतम  लायड  रजिस्टर  के  अनसार

 भारत  ने  व्यापार कौर  नौवहन  से  चौदहवीं स्थान  प्राप्त  किया  जब  कि  स्वीडन  कौर  स्विट्जरलैण्ड

 जेसे हम  से  छोट  देश  हम  से  बढ़  गये  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  विश्व  नौवहन  व्यापार  में

 १४  वें  स्थान से  उच्च  स्थान  प्राप्त  करने  के  लिये  हम  पूर्वी  खंड  के  देशों  के  साथ  ava  व्यापार  क्यों

 नहीं  बढ़ा  रहे  हें
 ?

 यह  सामान्य  प्रशन  है  ।  परन्तु  इस  समय  जिस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जा  रहा

 वह  केवल  उन  पूर्वी  यूरोपीय  देशों  के  साथ  व्यापार  के  सम्बन्ध  में  जिनका  प्रतिनिधिमंडल ने  दौरा

 किया था  ।

 fat  जोखिम  श्रद्वा
 :

 हमारा  स्थान  चौदहवां  कयों  है  ?
 हमारा  व्यापार  विश्व

 व्यापार का

 केवल
 १

 ५४
 प्रतिशत  है

 ।
 मैं  यह  बतलाता  हूं

 .  .  .  .

 अध्यक्ष  मंत्री  महोदय  सब  संभव  बातें  बतायेंगे  परन्तु  यह  इस  में  से  उत्पन्न

 होता  है
 |

 भ्रंग्रेजी
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 श्री  जोखिम  भ्राता  मंत्री  महोदय  उत्तर  देने  को  तैयार  वह  खड़े हो  रहे  हैं

 महोदय  :  यदि  वह  उत्तर  दे  सकते  हैं  तो  दें  ।

 pat  चन्द्र
 :

 यह  प्रश्न  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  से  पूछा  जाना  चाहिये  था  ।  परन्तु

 करार  में  यह  व्यवस्था  कर  दी  गयी  है  कि  करार  वाले  देश  यथा  सम्भव  अपने  नौवहन  का  प्रयोग

 करेंग े।

 तंगामणि  :  क्या  सरकार  कच्ची  फिल्म  बनाने  के  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लियें  अन्य  देशों

 से  बातचीत  कर  रही  है  यदि  तो  ये  कौन  से  देवा  हैं  क्या  कच्ची  फिल्म  संयंत्र  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  में  स्थापित  कर  दिया  जायेगा  ।

 उत्तर  नहीं  feat

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 मोड्यूल  बी  देख  कर  मुझे  भ्राइचर्य  हुआ  कि  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  का  कोई  सामान

 जैसे  पीतल  का  सामान,बनारसी  लकड़ी  के  खिलौने  अगौर  कारपेट्स  के  एक्सपोर्ट  का  कोई  जिक्र

 नहीं  है  कौर  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  मेरी  कांस्टीटुएंसी  के  साथ  यह  wears  कयों  किया

 जा  रहा है  ?

 श्री  ae  दस्त कारियों  के  सामान  से  मतलब  है  तो  वह  शेडयूल  में  शामिल  हैं  ।

 जहां  तक  मैं  समझता  हुं  बनारसी  कपड़ा  जो  माननीय  सदस्य  के  निर्वाचन  क्षेत्र  में  बनता  देश  की

 इराक  के  लिये  भारतीय  विमान  चालक  atc  दिल्ली

 ्य

 war

 |  श्री दी०  चं०  फार्मा
 |

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 श्री  दिव T¥eye.

 श्री  सरजू

 स०  wo  मेहदी

 कया  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  ईराकी  सदस्य  सेना  शौर  wars  उड्डयन  पदाधिकारियों
 के

 किसी

 मंडलਂ  के  भारतीय  विमान  चालकों  a  शिक्षकों  की  भर्ती  के  लिये  भारत  का  दौरा  किया ;

 क्या  उन्होंने  इस  बारे  में  भारत  सरकार  के  साथ  कोई  समझौता कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  किये  गये  समझौते  का  क्या  स्वरूप  ह  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  welt  एक  इर/की  वायु बल

 पदाधिकारियों  के  site  दूसरे  श्रसैनिक  उदयन  पदाधिकारियों  के  इन  दो  प्रतिनिधिमण्डलों  ने  मई  के

 दूसरे  पखवाड़े  में  ईराक  के  लिये  वाय  बल  शिक्षक  कौर  सैनिक  उड्डयन  व्यक्तियों
 की  भर्ती

 के
 लिये

 भारत  का  दौरा  किया  था  ।

 मल  भ्रंप्रेजी  में
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 शर  इराक  सरकार  की
 TART

 पर
 भारत  सरकार

 ३  वायु बल
 ६

 पैनिक  विमान  चालकों  १२  असैनिक  सेवा  व्यक्तियों  की  सेवायें  उपलब्ध  कराने के  लिये

 राजी  हो  गयी  है  ।  ये  व्यक्ति  प्रथम  बार  २  वर्ष  की
 भ्र वधि

 के
 लिये

 इराक  सरकार  के  पास
 ठेके

 पर

 काय  करेंगे  |

 fait  राजा  रमण  :  देश  में  द्वितीय  कौर  तृतीय
 पंचवर्षीय

 योजना  परियोजनाओं  को
 ध्यान  में

 रखते  हुए  क्या  सरकार  ने  विमान  चालकों  प्रौढ़  शिक्षकों  की  अ्रपनी  आवश्यकता

 का  हिसाब  लगाया

 ह
 ह

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कायम  मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  ):  हां
 ।  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  वायु  बल  इस  पर  निरन्तर  विचार  रहे ह

 राजा  इस  देश  की  बढ़ती  हुई  प्रावश्यकत  को  देखते  हुए  क्या  भारत  सरकार  के  लिये

 अन्य  देशों  को  अपने  विमान  चालक  शौर  शिक्षक देना  सम्भव  हँ  ?  यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  के

 क्या  विचार  है  ?

 fail  जवाहरलाल  नेहरू  :  इन  सब  मामलों
 पर

 विचार  किया  जाता है
 |  सन्तुलन में  यह  समझा

 गया  कि  इनकी  सेवायें  उनको  दे  दी  जायें  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  ईराक  सरकार  हमारे  इंजीनियरों  कौर  विमान  चालकों  के  कार्य

 से  सन् वृष्ट  हैँ  ?

 fat  सादत  खां
 :  इ  राक  के  प्रधान  मन्त्री  ने  स्वयं  ही  हमारे  चालकों  कौर  भूमि  इं  fray

 की  सेवायों  की  बहुत  सराहना  की  है  |

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 में  देखता  हूं  कि  हमने  कोई  भ्र सैनिक  चालक  प्रदिक्षक  नहीं  दिये  ।  क्या

 असैनिक  चालक  प्रशिक्षकों  के  लिये  भी  कोई  मांग  की  गयी  थी  ?

 fat  सादत  wet  खां
 :

 हमने  वायु  बल  तथा  अ्रसैनिक  दोनों  प्रशिक्षक  दिये  हैं  ।

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 उत्तर  में  केवल  वायु-बल  प्रशिक्षक  ही  बताना  गया  था  ।

 farm  महोदय
 :

 उन्होंने  असैनिक  प्रशिक्षकों  का  निर्देश  किया  है  |

 fart  जयपाल  सिंह
 :
 सैनिक  चालक  प्रशिक्षकों  की  देश  में  भ्रत्यधिक  कमी  कौर  बाहर  से  ATA

 वाली  मांग  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  शभ्रान्तरिक  शझ्रावश्यकता  कौर  बाहर  से  वाली

 मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  व्यक्तियों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  कोई  सीधा  ax  ठोस  पग  उठायेगी  ?

 इस  समय  यहां  पर  इनकी  बहुत  कमी  है  |

 fort  जवाहरलाल  नेहरू
 :  इस  मामले  का  उल्लेख  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  ने  संचार  मंत्रालय

 art  सैनिक  agar  अधिकारियों  को  किया
 था

 और  वे  कुछ  व्यक्ति  देने  को  राजी  हो  गये  ।  इस  बारे

 में  कि  हमने
 इस

 मामले  पर  विचार  नहीं  मैँ  माननीय  सदस्य  प्रशन  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता

 उन्होंने  बताया  हूँ
 कि

 वे  कुछ  समय  के  लिये  कुछ  व्यक्ति  देने  को  तैयार  हूँ  ।  पुर्व  उत्तर  में  जो  जानकारी

 दी  गयी  वह  इस  प्रकार  की  तीन  वायु-बल
 छः

 भ्र सैनिक  विमान  चालक  कौर  बारह
 अ्रसैनिक सेवा  व्यक्ति  |

 जयपाल
 सिंह

 :
 प्र सैनिक  विमान  चालकों

 a
 सैनिक  विमान  प्रशिक्षकों  में  भेद  है  ।

 विमान  चालक  प्रशिक्षक  नहीं  भेजे  गये  ।

 मूल  mie  में
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 1श्रष्यक्ष महोदय : अगला प्रदन । महोदय  :  अगला  प्रदर

 एक  पाकिस्तानी विमान  द्वारा  भारतीय  क्षेत्र  का  ध्रतिक्रमण

 Teas.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  २०  PEXE  को  एक  पाकिस्तानी  विमान  द्वारा  हिसार  के

 निकट  भारतीय  क्षेत्र  का  अतिक्रमण  करने  थ  लिये  प्रकट  किये  गये  विरोध  का  पाकिस्तान  सरकार  से

 कोई  उत्तर  प्राप्त  ;

 यदि  तो  प्राप्त  उत्तर  का  कया  स्वरूप  है
 ?

 कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  र  २५  भ्रप्रैल  को  भेजे गये

 विरोध  के  उत्तर  में  पाकिस्तान  सरकार  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  नहीं  १६  जुलाई को  एक

 स्मरण  पत्र  भेजा  गया  था

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  कया इस  घटना  के  बाद  भारतीय  क्षेत्र  के  अतिक्रमण  की  कोई  और  घटना

 हुई  हैं
 ?

 लक्ष्मी
 :

 पाकिस्तान  द्वारा  कई  बार  वायु  अतिक्रमण  हुए  हैं  |

 गधी  राम  कृष्ण गुप्त
 :

 पाकिस्तान  सरकार  के  भ्रमित्रतापुर्ण  रवैये  को  देखते  इस  मामले में

 सरकार  कार्यवाही  करेगी  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  हमने  कई  बार  विरोध  प्रकट  किये  हैं  ।  मेरे  विचार  में  भारत  सरकार

 कोई  अन्य  कार्यवाही  करने  की  योजना  नहीं  बना  रही  है  ।

 1  श्रीमती  मसौदा  अहमद  :  विरोध  प्रकट  करने  के  अतिरिक्त  क्या  विमान  को  चेतावनी

 नल  दिये  गये  थे  atk  यदि
 तो

 चेतावनी  सिगनलों  का  अनादर  करने  के  लिये  क्या  तुरन्त  उपाय

 किये गये  थे  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :  ये  बातें  सैकड़ों  श्र

 आधी fare  मे  होते  आराधी  मिन्ट  में  विमान  ५०,  ६०  कौर  १००  मील  तक  यात्रा  कर  सकता  है  |

 इनकी  गति  इतनी  ates  1...  यह  आता  है  श्र  जाता  है  ।  केवल  पुर्व  सुचना  पर  ही  चेतावनी  सिगनल

 दिये  जाते  हैं  ।  बाज  दफ़ा  उनको  दिये  गये  हैं
 ।

 मुझें  यह  पता  नहीं  कि  उनको  किसी  विद

 ने
 में

 दिया  गया  या  नहीं  ।  सदन  को  स्मरण  होगा  कि  एक  बार  पाकिस्तान  सरकार  ने  विरोध  प्रकट  किया

 था  क्योंकि  हमारा  एक  विमान  दूसरे  का  पीछा  करने  गया  था  उसने  उसका  पीछा
 किया

 ।

 न्यू  चेतावनी  सिगनल  देना  आसान  नहीं
 इसके  लिये  समय  नहीं  होता  है  ।

 जिस  मो०  बनर्जी  :
 उपमंत्री  महोदय  ने  बताया  था

 कि
 कई  अ्रतिक्रमण हुए  थे

 ।  कया
 मैं  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  कई  बार
 वि

 रोध  प्रकट  किये  गये  थे  कौर  कोई  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुए
 ?

 लक्ष्मी  मेनन
 :

 हर  अतिक्रमण  पर  विरोध  प्रकट  किया  गया
 ।

 श्री स०  मो०  बनजी  :
 क्या  उसके  लिये  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुजरा  है

 .

 महोदय
 :

 यह  प्रदान  इस  से  कैसे  उत्पन्न  होता  है
 ।  उन्होंने  कुछ का  उत्तर

 दिया होगा । लि य ि  -

 अमूल  अंग्रेजी  में
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 झ०  तारिक  :
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  पाकिस्तान  ने  जो  ये  गैर-कानूनी  वायलेशन्स

 इनमें  क्या  प्र मरी कन  जेट  बाम्बर  इस्तैमाल  किए  गए  थे  मगर
 यह  हकीकत  हैं  तो  हुकूमत

 हिन्द  ने  इस  बारे  में  क्या  ऐक्शन  लिया  ?

 थ्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  नहीं  कह  सकता  कि  हर  वॉयलेशन  में  जेट  बाम्बर  का  इस्तैमाल

 किया  गया  था  या  मुमकिन  है  कुछ  में  किया  गया  यकायक  मे  नहीं  कह  सकता
 |

 कभी  कभी

 ज़रा  भी  सरहद  के  झ्रासपास  कोई  हवाई  जहाज  उड़  रहा  है  तो  पायलट  के  लिये  यह  कहना  मुश्किल

 हो  जाता हूँ  कि  वॉयलेशन हो  रहा  है  या  नहीं  ।  इत्तिफाकन हो  जाता  है  |  लेकिन  जब  यह  बार  बार  होता

 हैं  तो  इसे  इत्तिफाक  नहीं  जानकर  करना  कहा  जाता  है  ।  दोनों  मिले  होते  ह  ।  लेकिन  ये  ares  मिनट  में

 बहुत  टूर  चले  जाते  हैं
 |

 में  बगैर  दरियाफ्त  किए  यह  नहीं  कह  सकता  कि  ये  जेट  बाम्बर  थे  या  नहीं
 ।

 fet  त्यागी  :  यह  सैनिक  विमान  था  भ्रथवा  ग्र सैनिक  विमान
 ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मेरे  विचार  में  ये  प्रतिकाश  सैनिक  विमान

 थि  हेम  1...  घटना  पर  हमारे  तके  को  बल  देने  के  लिये  पाकिस्तान  द्वारा  हमारे

 वाय-पथी  का  अतिक्रमण  करने  के  बारे  में  संख्या  बताने  के  क्या  सरकार  ने  इस  विषय को

 पाकिस्तान  सरकार  से  गम्भीरता  से  उठाया  है  a  यदि  तो  भ्रौपचारिक विरोध  के  झ्र ति रिक्त

 हमारी  सरकार  की  गम्भीरता  का  आभास  केसे  मिलता  है  ?

 महोदय
 :

 दाऊद  के  अतिरिक्त  यह  वैसा  ही  sets  परन्तु  मुझे  इसमें  कोई

 ध्रन्तर नहीं दीखता नहीं  दीखता  eee  wee  )  शान्ति  ।  माननीय सदस्य  यह  जानना  चाहते हैं

 कि  कया  हमें  किये  गये  किसी  विरोध  का  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुआ  है
 ?

 जवाहरलाल नेहरु  :  बाज़  दफा
 स्वी

 सकारात्मक  उत्तर  ;  अक्सर ऐसा होता ऐसा  होता  है  ।

 fat  हेम  बहुधा
 :

 वायु-पथ  के  झ्रतिक्रमण  की  इस  घटना  को
 कैनबरा

 घटना  के  विरुद्ध एक
 TH

 कहा  जाता  है
 ।

 मेँ  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि

 कया  ये  ग्रतिक्रमण  पृथक माने  गये  थे  और  पृथक  पृथक

 मामलों  में  विरोध  प्रकट  किये  गये  थे  ,  जैसा  कि  कैनबरा  घटना  पर  तके  करते  समय  हमारे  प्रतिरक्षा मंत्री

 ने  इनको  इकट्ठा रखा  था  ?

 महोदय
 :

 प्रत्येक  के  लिये  विरोध  होता  है  यही  मंत्राणी  महोदया  ने  कहा  था  ।

 दिक्षक-प्रदासकों  का  प्रशिक्षण

 शी  रा०  च०  माही
 Que,

 थी  सुबोध  हुसना  :

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  श्री  तक  कितने  शिक्षक  carrera  ने  array  प्रशिक्षण  पूरा  कर  लिया  है  ;

 प्रशिक्षण  के  लिये  इन  शिक्षकों का  चुनाव  किस  प्रकार  किया
 कौर

 क्या  पिछले  वर्ष  प्रशिक्षित  सब  शिक्षक-प्रशासकों  को  श्री  तक  नियुक्त  कर  दिया
 गया

 eed  ey ee

 मूल  dist
 म
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 शाम  उपमंत्री  आबिद welt  )  :  ५७

 प्रतियोगिता  द्वारा  atk  अखिल  भारतीय  कर्मचारी  संघ  द्वारा  नाम-निर्देशन द्वारा  भी  ।

 जी  हां  afar  भारतीय  कर्मचारी  संघ  के  नामांकित  व्यक्ति  प्रशिक्षण के  बाद  अपने

 अपने  संघों  को  वापस  चले  गये  हैं  ।

 श्री  to  च०  माझी  :  शिक्षक-प्रशासकों  के  प्रशिक्षण का  केन्द्र  कहां-कहां  हैं  प्र  प्रशिक्षण

 काल  की  क्या  भ्र वर धि  है  ?

 श्री  आबिद  श्रली  :  महीने  ।

 महोदय  :  प्रशिक्षण केन्द्र  कहां  हैं  ?

 श्री  आबिद  चली  :  बम्बई  |

 श्री  मोहम्मद  इलियास  :  कितने  शिक्षकों  को  प्रशिक्षित  किया  जा  रहा  है  कौर  उनका  प्रशिक्षण

 पूरा  होने  में  कितना समय  लगेगा  ?

 श्री  आबिद  चली
 :

 बम्बई  प्रशिक्षण  केन्द्र  ने  अपना
 नी
 ऋम  परा  कर

 AN  TN  दिया  है  ।  भ्र गला  केन्द्र

 कलकत्ते  में  गले  महीने  से  किया  जायेगा  |

 श्री  नाथ  पाण्डे  :  अगले  दल  को  कब  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  प्रॉयर  Va  को  बम्बई  में

 प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  या  कलकत्ता  में  ?  कितने  प्रशिक्षार्थी  लिय  जायेंगे  ?

 pat  आबिद  act  :  अवधि  छः  महीने  है  रोक  अगले  दल  को  कलकत्ता  में  प्रशिक्षण  दिया

 जायेगा  |  उन  की  संख्या  लगभग  wy  होगी  ।

 tat  सुबोध  हुसना  कितने  उम्मीदवार  बाहर  से  भर्ती  किये  जाते  हें  ?  ये  उम्मीदवार

 योगिता  परीक्षणों  द्वारा  भर्ती  किये  जाते  हे  या  सीधे  तौर  पर  ?

 आबिद  श्रली
 :  ४  ३  तो  चुनाव के  आधार  पर

 लिये  गये
 थे  कौर  १५  कामिक  संघ  संगठनों

 से  लिये गये  थे  ।

 भरी  दिये  :  प्रशिक्षण  के  लिये  अनुसूचित  जातियों  ate  अ्रनुसुचित  ख़ादिम
 जा

 तियों  के  कितने

 उम्मीदवार  qa  गये  ?

 श्री  आबिद  wet  :  मुझे  पुत्र-सूचना  चाहिये  ।

 fat  तंगामणि
 :

 क्या  में  जान  सकता  हुं  .  .  .  .

 fae  महोदय  :  हम  अगला  प्रश्न  लेते  हैं  ;  में  कई  प्रश्नों  की  अनुमति  दे  चुका  हुं  ।

 भी  तंगामणि
 :

 वह  एक  पृथक  प्रदान  है  ।

 में  हर  प्रदान  पर
 कितने  ही  रनों  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  |

 पच्ची  तंगामणि
 :  यह  इस  gat  से  सम्बन्धित है  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपना  शासन  ग्रहण  करें  |  इस  प्रकार  बाघा  पहुंचाने  से

 विवि
 कोई नहीं  |  मैं  कई  प्रश्नों  की  अनुमति दे  चुका  हूं  ।  झगला  प्रश्न  ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 घरेलू  कमंचारियों  की  मांगें

 न

 श्री  वाजपेयी :

 |  श्री  हरिश्चद्र माथुर  :

 1१६०  J  श्री  ate
 do  फार्मा

 श्री  Ao  हा०  सनिस्वामो

 ।  श्री  खुश वक्त  राय

 ह  पाणिग्रहण  :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  २६  EYE  के  अपन  वक्तव्य के  बारे  में  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि  सरकार  काम  कौर  रोजगार  की  शर्तों  को  नियमित  करने  के  लिये  घरेलू  तमंचा  रियों

 की  विभिन्न  मांगों  के  बारे  में  ओपन  आश्वासन  को  किस  प्रकार  कार्यान्वित  करेगी  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  VE-V-KE  को  हुई  अनौपचारिक  परामर्शदात्री  समिति

 की  बैठक  में  इस  मामले  पर  विचार  किया  गया  |  समिति  के  सदस्यों  की  एकमत  रय  यह  थी  कि  घरेलू

 कामना  रियों  की  सेवा  की  शर्तों  को  नियमित  करने  के  लिये  कोई  नियम  बन।ना  व्यवहार  नहीं  है  ।  भारतीय

 श्रमिक  सम्मेलन  का  जिस  ने  इस  प्रश्न  पर  पिछले  सप्ताह  विचार  यही  विचार  था  ।  सम्मेलन

 ने  घरेलू  कर्मचारियों  के  लाभ  के  लिये  दिल्ली  में  एक  विशेष  काम  दिलाउ  कार्यालय  स्थापित  करने

 की  एक  प्रमुख  योजना  का  भ्रनुमोदन  जिस  में  एक  कल्याण  पदाधिकारी  होगा  ।  इस  सिफारिश

 को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 वाजपेयी  :  क्या  घरेलू  रियों  की  सवा  की  शर्तों  के  लिये  एक  विधि  बनाने  का  प्रश्न

 राज्यों  की  राय  जानने  के  लिये  भेजा  गया  कौर  यदि  तो  कितने  राज्य  केन्द्रीय  विधान  के

 पक्ष  में  हू  ?

 fart  झ्राबिद  चली  :  राम  राज्य  को  छोड़  कर  बाकी  सब  राज्य  सरकारें  इस  के  विऋद्ध
 ि
 न

 for  वाजपेयी  :  क्या  wet  स्थानों  पर  भी  काम  दिलाई  अधिकारी  नियुक्त  किये  जायेंगे  ?

 fart  आबिद  नहीं  ।  अभी  नहीं  ।

 स०  मो०  बीजों  :  S74 ay  महोदय  ने  रखी  बताया  था  कि  अनौपचारिक

 दात्री  ग  बैठक  में  इस  पर  विचार  किया  गया  था  ।  क्या  में  जान  सकता हूं  कि  क्या

 बारीक  परामर्शदात्री  समति  द्वारा  की  गई  कुछ  सिफारिशों  पर  १७वें  श्रम  सम्मेलन  में  विचार  किया

 गया  कौर  यदि  तो  घरेलू  कर्मचारियों  की  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  कम  से  कस  क्या

 पग  उठाये  गये  हें  ?

 fot  श्राबिद  श्रतौपवारिक  परामर्शदात्री  समिति  की  बैठक
 में

 व्यक्त  किये  गये

 विचारों  को  सम्मेलन  के  समक्ष  रखा  गया  शर  उन  पर  ब्यौरेवार  चर्चा  हुई  ।  जो  कुछ  में  ने

 वह  भारतीय  श्रमिक  सम्मेलन  की  सिफारिश  थी  |

 शी न० तर
 रा०  मुनि स्वामी :  मद्रास  सरकार  ने

 इस
 बात  का  दावा  किया  था

 कि
 जहां  तक  उस

 राज्य  में  घरेलू  कमंचारियों  का  सम्बन्ध  वहां  पर
 किसी

 समस्या  को
 सुलझाना  बाकी  नहीं  है  ।

 मूल  wa  में
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 क्या  केद्रीय  सरकार  द्वारा  कोई  जांच  पड़ताल  को  गई  है  ;  कौर  यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम

 निकला  ?

 श्री  wet  :  राज्य  सरकारें  इस  विषय  में  जाच-पड़ताल  के  लिये  कोई  समिति  नियुक्त

 करन  के  पश्न  में  नहीं  हैं  ।

 श्री  रामसिह  भाई  वर्मा
 :  प्रभी  मिनिस्टर  साहब  ने  फ़रमाया  कि  मद्रास  ने  इंसान  लेबर

 कांफ्रेंस
 में  इस  सम्बन्ध  में  निगम  लिया  गया  था  ।  में  यह  जानना  चाहता हूं

 कि  क्या  चारों  सेंट्रल

 ट्रेड  यूनियन  श्रारगनाइजेशन्ज्  एक  राय  की  थीं

 थी  आबिद  चली
 :  हां  |

 श्री  पाणिग्रहण  :  दिल्लो  में  इस  पृथक  अगुझ्ाकारी  परियोजना  को  कायम  रखने  अथवा

 faa  करने  पर  कितना  खर्च  होगा  ?

 श्री  आबिद  चली  प्रभी  लागत
 का

 पता  नहीं  लगाया गया  है  ।

 श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  यह  श्रगुग्र।कारी  जिस  का  कि  १४वें  भारतीय  श्रम  सम्मेलन

 द्वारा  फसली  किया  गया  बहुत  शीघ्र  स्थापित  की  जावेगी  ?

 शी  आबिद  श्रली
 :  जी

 हां
 ।

 बहुत  शीघ्र
 ।

 tet  त्रिदिव  कुमार  चौधरी :  इस  अ्रगुप्राकारी  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हें  ?

 भी  आबिद  चली  :  घरेलू  कमंचा  रियों  पंजीयन  शर  उन  को  काम  पर  पंजीयन

 के  समय  रेनु  कम
 चा

 रियों  से  दिल्ली  के  निवासी  दो  जिम्मेवार  व्यक्तियों  के  नाम  देने  को  कहा  जायेगा

 sa  नियोजकों  का  रजिस्टर  रखना  जिन  को  घरेलू  कर्मचारियों  की  प्रा वस् यकता  है  शादी  ।

 श्री  स०  मो ०  उपमंत्री  महोदय  ने  अभी  बताया  कि  एक  घरेलू  कर्मचारी  को  दो

 ज़मानतदार  देन  होंगे  ।  कया  में  जान  सकता हूं  कि  इस  योजना  में  उन  को  रोजगार  पर  लगाने  से

 पहले  उन  के  वेतन  कौर  अरन्य  सजा  की  शर्तों  पर  भी  विचार  किया  जावेगा  ?

 शी  ध्राबिद  चली  :  इस  केन्द्र  में एक  कल्याण  अधिकारी  रखा  जावेगा  जो  समय  समय  पर

 वह  सेवा  को  शर्तों  wife  के  बारे  में  जांच-पड़ताल  करता  रहेगा  ।

 फिल्म  इन्स्टीट्यूट

 sit  बेन  :

 |  सुबोध :

 1*१६१.<५  श्री  स०  चं०  सामन्त  :

 श्री  दी०  चं०  wat
 :

 [  sit  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  ११  exe  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ११३२  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  फिल्म  इंस्टीट्यूट  स्थापित  कर  दिया  गया  है  ;
 हन  नए  थन

 मूल  wit  में
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 क्या  उस  में  काम
 प्रारम्भ

 हो  गया  है  ;  ग्रोवर

 इस  इंस्टीटयूट  में  कितने  प्रशिक्षाणार्थी  दाखिल  किये  जा  सकते  हें  ?

 सुचना ध्रौर  प्रसारण  मंत्री के
 सभा-सचिव  चल  जोशी  से  उपयुक्त

 स्थान  तथा  सामान  के  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  फिल्म  इंस्टीट्यूट  अभी  तक  स्थापित  नहीं  किया  जा

 सका  है  ।  इंस्टीट्यूट  के  लिये  प्रबन्ध  हो  जाने  के  बाद  ही  उस  के  पाठयक्रमों  कौर  दाखिले  के  सम्बन्ध  में

 विचार  किया  जायेगा  |

 श्री  क्या  इस  वर्ष  के  झायव्ययक  में  फिल्म  इंस्टीट्यूट  तथा  फिल्म  प्रोडक्शन  ब्यूरो

 की  स्थापना  के  लिये  राशि  निर्धारित  कर  दी  गई  है  ;  कौर  यदि  तो  उपयुक्त  स्थान  प्राप्त  करने

 शौर  इंस्टीट्यूट  स्थापित  करने  में  क्या  कठिनाई  है  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण मंत्री  आयव्ययक  में  तो  उस  के  लिये  राशि  निर्धारित

 कर  दी  गई  परन्तु  उस  के  लिये  स्थान  प्राप्त  करने  मं  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा

 हम  बम्बई  में  स्थान  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  परन्तु  अपेक्षित  क्षेत्र  कभी  तक  उपलब्ध  नहीं  हो

 सका  है  सब  से  बड़ा  कठिनाई  इस  संस्था  के  लिये  उपकरण  प्राप्त  करन  में  हो  रही  है  ।  पहले

 हमारा  यह  अनुमान  था  कि  काम  प्रारम्भ  करने  के  लिये  स्थानीय  मार्केट  में  ही  पर्याप्त  सामान  मिल

 परन्तु  वह  सामान  अरब  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  अधिकांश  व्यापारी  उस  सामान  को  बेचने

 से  पहले  सरकार  से  विदेशी  मुद्रा  के  सम्बन्ध  में  गारंटी  चाहते  हें  ।  संस्था  स्थापित  करने  में  स्थान

 की  अपेक्षा  सामान  प्राप्त  करन  की  अधिक  कठिनाई  है  क्योंकि  स्थान  तो  प्राप्त  हो  ही  जायेगा  परन्तु

 विदेशी  मुद्रा के  लिये  व्यवस्था  करना  अत्यन्त  कठिन  काम  है  ।

 स०  Wo  साबित  कपा  प्रयोजन  के  सम्बन्ध  में  ब्योरा  तैयार  कर  लिया  गया  है  ौर

 वह  सभा  में  प्रस्तुत  fet  गये  विधेयक  के  भ्रनुरूप  ही  है  ?

 केसकर  :  इंस्टीट्यूट  के  कार्य  की  एक  प्रारम्भिक  रूप  रेखा  तैयार  कर  ली  गई  है  कौर

 आशा  है  कि  इसे  श्रुति  प  देन  से  पहले  व्यापारियों  के  प्रतिनिधियों  से  भी  इस  बारे  में  विचार

 किया  azar  |

 pert  वर्मन  :  संस्था के  स्थापित  हो  जाने  के  बाद  इस  में  कितने  विद्यार्िपोों  को  दाखिल  किया

 जा  सकेगा  कौर  क्या  उस  में  सम्पूर्ण  देश  के  विभिन्न  भागों  से  विद्यार्थियों  को  दाखिल  किया  जायेगा

 ताकि  फिल्म  उद्योग  का  सम्पूर्ण  भारत  में  एक  समान  विकास हो  सके  ?

 डा०  केसकर  :  इसमें  दाखिला  अ्रखिल  भारतीय  झा घार  पर  किया  जायेगा  ।  जहां  तक  दाखिल

 होने  वाले  विद्याथियों  की  संख्या  का  सम्बन्ध  इस  बारे  में  प्रभी  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  |  इस  समय

 तो  हम  संस्था  स्थापित  करने  के  काम  की  कौर  ध्यान  दे  हहे  1  फिर  इसके  कार्य  को  हम  घीरे  धीरे

 विकसित  करते  जायेंगे  |  हम  चलचित्रों  के  निर्माण  तथा  फिल्में  तैयार

 चलचित्र  फोटोग्राफी  के  प्रविधिक  ध्वनि  के  रिकार्ड  तैयार  करने  ate  ध्वनि  इंजीनियरिंग  की

 सबसे  पहले  ध्यान  देना  चाहते  हैं  ।  दोष  बातों  की  कौर  बाद  में  ध्यान  दिया  जायेगा  ।  क्योंकि  इन  कार्यों

 को  हम  घीरे  घीरे  विकसित  करने  का  विचार  रखते  इसलिये  इसी  समय  ag  बता  देना  कठिन  हैँ  कि

 संस्था  में  कुल  कितने  विद्याथियों  को
 दाखिल

 किया  जा  सकेगा  ।
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 tet  ध: है  ष्ह्  भट्टा खायें  :  क्या  मानवीय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उस  संस्था

 के  लिये  देश  के  किसी  ate  भाग  में  विशेषतया  कलकत्ता  में  स्थान  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किये

 गये  हैं
 ?

 डा०  केसकर :  इस  संस्था  को  किसी  म्यार  स्थान  पर  स्थापित  करने  का  हमारा  इरादा

 नहीं  है  ।  हम  इसे  बम्बई  में  ही  स्थापित  करने  को  प्राथमिकता  देते  हैं  क्योंकि  बम्बई  में  स्थापित  होने  से

 वहां  के  विभिन्न  स्टूडियो  से  तथा  भारत  सरकार  के  फिल्म  विभाग  के  सामान  से  लाभ  उठाया  जा

 सकेगा  |

 श्री  सुबोध  सदा  :  क्या  उस  संस्था  म  केवल  प्रशिक्षण  ही  दिया  जायेगा  या  कि  उसमें  श्रनुसंघान

 कार्य  भी  जा  सकेगा  ?

 डा०  केसकर  :  नहीं  ।  यह  संस्था  केवल  प्रशिक्षण  के  लिये  ही  होगी  |

 श्री  शि नारायण  दास  :  उसके  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  प्रा वश्य कता  होगी  कौर  क्या  यह

 सामान  सुलभ  मुद्रा  क्षेत्र  से  प्राप्त  किया  जायेगा  या  कि  भूलें  भ  मुद्रा  क्षेत्र  से
 ?

 डा०  केसकर  :  हमें  यह  सामान  खरीदना है  भले  ही  वह  सुलभ  मुद्रा  क्षेत्र  से  उपलब्ध  हो  सके

 या  कि  दुलर्भ  मुद्रा  क्षेत्र
 से  ।  इस  समय  हमें  लगभग  ३  लाख  से  ४  लाख  रुपयों  के  सामान  की  आवश्यकता

 हैं  ।  अन्त
 में

 तो  हमें  लगभग  ७  लाख  से  ८  लाख  रुपयों  के  सामान  की  आवश्यकता  परन्तु  इस

 समय हम  २  से  ३  लाख  रुपयों  के  सामान  से  काम  प्रारम्भ  कर  सकते हैं

 ः

 श्री  सुबोध  हंसदा  :

 !  श्री स०  चं०  सामन्त

 1१६९५
 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 |  थी  भ्रमित  सिंह  सरहदी
 :

 मुरारका :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 खे  रंग  उद्योगों  के  लिये क्या  राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम  ने  देशमें  प्रोक्ति

 आवश्यक  मध्यवर्ती  पदार्थों  के  निर्माण  सम्बन्धी  योजना  को  अन्तिम  रूप  देने  के  बारे  में  कुछ  प्रगति

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  सनौर  ये  परियोजनायें  कहां  कहां  चलायी  जायेंगी ;

 इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 :  से  (77)  सहयोग देने  वाली  विदेशी  फर्मों  से

 wat  तक  बातचीत  चल  रही  है  ।

 सुबोध  हंसवा
 :

 वहां  पर  क्या  क्या  सामान  तैयार  किया  जायेगा
 !

 मल  भ्रंग्रेजी
 में
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 pat  मनु भाई  शाह  :  सूखे  औषधि  तथा  प्लास्टिक  उद्योग  सम्बन्धी  ८६  मध्यवर्ती  पदार्थों

 का  निर्माण  किया  जायेगा  ।

 स०  चं०  सामन्त
 :  इस  के  लिये  किस  क्रिस  देश  से  बातचीत  की  जा  रही  है  ?

 pat  मनुभाई  विशेष  रूप  से  पश्चिमी  जमाने  की  बारिशे  तया  होस्ट  फर्मों  से  |

 सुबोध  क्या  इसके  लियें  कोई  विदेशी  सहायता  भी  मांगी  गयी  यदि  हां  तो  किस

 रूप  में  ?

 श्री  मनुभाई  शाह  :  मुख्य  सहायता  तो  प्राविधिक  जानकारीਂ  तथा  प्राविधिक  सहयोग  के  रूप

 में  मांगी  गयी ਂहूं
 ।  इसके  अतिरिक्त  मशीनरी  तथा  पूंजी  गत  सामान  मंगवाने  के  लिये  ऋण  के  रूप  में

 कुछ  राशि  मांगों  ग्या हैं  ।

 श्री  मुरारका  :  इस  संस्था  के  लिये  राष्ट्रय  प्रौद्योगिक  विकास  निगम  के  ata  त  किस  प्रकार

 की  प्रबन्ध  व्यवस्था  की  जायेगी  ?

 tet  मनुभाई  मैं  इस  सम्बन्ध  में  कोई  qa  अनुमान  तो  नहीं  कर  परन्तु  मेरा

 ख्याल  हू  कि  यह  भी  mea  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  के  समान  ही  होगी  |  यह  राष्ट्रीय

 आद्योगिक  विकास  निगम  की  एक  सहायक  संस्था  बन  जाये  ।

 राम  कृष्ण  कया  पं  जाब  सरकार से  कोई  सुझाव  त्राया ं: अ ९  fe  इस  प्रकार  की  एक

 परियोजना  पंजाब  में  भी  स्थापित  की  जाये  ?

 fait  मनु भाई  शाह  :  इस  प्रकार  का  एक  प्रदान  पिछली  बार  भी  पुछा  गया  था  |  रूसी  औषधि

 परियोजना  तथा  इन  परियोजनाश्रों  के  लिये  एक  प्राविधिक  समिति  स्थापित  कर  दी  गयी  हैं  ।  यह  समिति

 इस  बात  पर  विच।र  कर  रही है  कि  ये  परियोजनाओं  कहां  कहां  स्थापित  की  जायें  पं जाब  के  अतिरिक्त

 कौर  भो  कई  राज्यों  tart  ग्रसते  क्षेत्र  में  परियों  बनायें  स्थापित  करने  के  लिये  प्रार्थना  की  है  ।

 रेणु  चक्रवर्ती  :  जहां  तक  पश्चिमी  जंमाने  की  सहायता  तथा  सहयोग  से  माध्यमिक

 वस्त्रों  के  निर्माण  का  सम्बन्ध  उसके  लिये  कितना  वित्तीय  सहयोग  मांगा  गया  ह  शरर  परियोजना

 में  प्रमी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 fat  मनु भाई  दाह  :  प्रतिमान हैं  कि  प्राचीन  उपकरणों  के  स्थान  पर  नयें  विशेष  उपकरण  लगाने

 पर  कुल  ६  करोड़  रुपयों  की  प्रा वश्य कता  होगी  ।

 दार णा थी  बस्तियों को  नगर  निगम  के  हवाले
 करना

 (  श्री

 TFLER.  थ्री

 थ्री  रामकृष्ण

 थी  हरजीत fag  सरहदी  :

 कया  तथा  संख्यक काय  मंत्री  २३  PEXE Farah के  तारांकित  संख्या  ५१९

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  की  शरणार्थी  बस्तियों  के  नागरिक-कार्यों  को  दिल्ली  नगर  निगम  के  हवाले

 कर  देने  की  योजना  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 दਂ
 «Bayer  Badische  *Hoest
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  श्रमी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है

 क्या  डिफेंस  कालोनी  को  दिल्ली  नगर  निगम  के  हवाले  कर  देने  के  बारे  में  कोई  निर्णय

 किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किंवा  गया  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  1.0  शे०  हां  ।

 ग्रघिकांश  बस्तियों  का  काम  तो  दिल्ली  नगर  निगम  को  सौंप  दिया  गया  हैँ  ।  लगभग

 ८  ५  प्रतिशत काम  निगम  ने  अपने  हाथ  में  ले  लिया  हैं  ।

 हां

 डिफेंस  कालोनी  के  जल  संभरण कौर  जल  निस्सारण काम  १€  4.0  ौर  १९५८

 में  नगर  निगम  को  सौंप  दिये  गये  थे  ।  क्योंकि  अब  ag  बस्ती  दिल्ली  नगर  निगम  के  क्षेत्रा

 fancy  इसलिये  दोष  कार्य  भी  शीघ्र  ही  निगम  के  हवाले  कर  दिये  जायेंगे  ।

 tet  वाजपेयी  :  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  प्रयोजन  के  लिये  निर्धारित  २३  लाख

 रुपयों  की  सम्पूर्ण  राशि  दिल्ली  नगर  निगम  को  करने  में  जाना  कानी  कर  रही  यदि  तो

 सरकार  इस  सम्पूर्ण  राशि  को  अलग  aT  किश्तों  में  क  रने  पर  क्यों  बल  दे  रही  है
 ?

 felt  पु०  ato  यह  सच  नही ंहै  कि  केन्द्रीय  सरकर  राशि  देना  नहीं  चाहती  ।  यह  राशि

 २३  लाख  रुपये  नहीं  श्रपित  २१  लाख  रुपये  केवल  दायर  के  ढंग  के  सम्बन्ध  में  मतभेद  है  ।

 आवास  कौर  सम्भरण  मंत्रालय  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  यह  अदायगी  संचित  wer  की  अदायगी के

 रूप  में  की  जाये  य्रौर  प्रारम्भ  में  निगम  को  एक  लाख  रुपये  किये  परन्तु  निगम  इस  बात  पर

 बल  दे  रहा हूं  कि  सम्पूर्ण  राशि  का  ५०  प्रतिशत  भाग  उसे  एक  दम  गर्दा  कर  दिया  जायें  ।  अन्तिम  निर्णय

 के  लिये  मामला  वित्त  मन्त्रालय
 को

 सौंप  दिया  गया  हूँ
 ।

 fat  जीत  सिह  सरहदी
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  ह  कि  कई  बस्तियों  में  सुविचारों का  पूर्णतया
 अभाव  है  are  इसीलिये  निगम  उन  बस्तियों  के  प्रबन्ध  को  लेने  के  लिये  तैयार  नही ंहै  ?  क्या  यह  सच

 नहीं  है  कि  निगम  का  यह  कहना  है  कि  पहले  उन  बस्तियों  को  सुविधायें  समपिंत  की  जायें  तब  वह  उनके

 प्रबन्ध  को  सम्भाले गा  ?

 री  go  1५  भास्कर  :
 मूल प्रश्न के  उतर में  मैंने  यह  बताया  था  कि  लगभग  ८१ प्रतिशत

 बस्तियों  के  प्रबन्ध  को  निगम  ने  सम्भाल  लिया है  ।

 श्री  अजित  सिह  सरहदी
 :  क्या यह  सच  नहीं  है  कि  विवाद  सुविचारों  के  सम्बन्ध  मे ंहै  ?

 feat  Jo  so  भास्कर  :  बस्तियों  में  जितना  काम  अफ़राद  रह  गया  उसे  पूरा  करने  का  निगम

 ने  काल  कर  लिया  हैं  ।

 alae  राम  :  कया  मन्त्री  महोदय  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  किलावे  कम्प  की  जो  कालोनी

 ह  वह  मी  ट्रांस कर  होगी  दिल्ली  कारपोरेशन  को  ?

 fet  बाजपेयी  :  ऐसी  कितनी  शरणार्थी  बस्तियां  हैं  जो  कि  तक  केन्द्रीय  सरकार  के

 प्रबन्ध  में  हैं  ?

 पू०
 शो०  भास्कर  :  मुझे

 इसके  लिये  पूर्व
 सूचना

 की
 अनावश्यकता

 है
 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नबल  प्रभाकर  :
 भ्र भी  बताया गया  है  कि  ८५  परसेंट  रुपया  मंजूर  हो  गया  है  ।  दिल्ली

 म्यूनिसिपल  कारपोरेशन  के  इन्दर  जो  इलाका  कराता  है  कालोनीज  का  उन  इलाकों  के  भ्रन्दर  यह  जो

 डिवेलपमेंट का  काम  मैं
 जानना

 चाहता  हुं  कि  वह  कज  तक
 पूरा  हो  जायेगा कौर  उस  के  लिये

 सीपत  कारपोरेशन  ने  कितने  रुपये  की  मांग  की  है  ?

 fat  Jo
 :  २  PELE  को  दिल्ली  की  विभिन्न  बस्तियों  में  विकास  कायें के

 सम्बन्ध  में  एक  पूछा  गया  था  उस  के  उत्तर  में  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  गया  था

 जिस  मेँ  बताया  गया  था  कि  विकास  काय  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  कितना  काम  शेष  बचा  है

 शर  वह  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा
 ?

 विस्थापित  के  aa

 1१६४.  श्री  अजीत  fag  सरहदी
 :

 क्या  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  कया  पाकिस्तान  में  रुकी  हुई  ठेकेदारों  की  विभाजन  से  पुर्व की  राशियों  की  वसूली  के

 सम्बन्ध  में  पाकिस्तान के  साथ  हुए  करार  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रगति  हुई  है
 ?

 उपमंत्री  go  -1.0  :
 जी  हां

 ।  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रगति  हुई  है
 ।

 केन्द्रीय  दावा  संस्था  ने  दायर  किये  गये  २,२९८  दावों  में  से
 ७४७

 दावों  के  बारे  में  फैसला  हो  गया है  |

 जीत  सिह  सरहदी
 :

 पंजीबद्ध  दावों  की  कुल  कितनी  राशि  है  कौर  उस  में  से  कितनी
 राशि

 weal  की  जा  चुकी  है
 ?

 पु  शे०  :  वर्तमान  स्थिति  यह  है  कि  भारतीय  ठेकेदारों  द्वारा  विभाजन

 qa  की  निक्षिप्त  राशियों  की  वसूली  के  लिये  केन्द्रीय  राज्य  सरकारें  afer

 पाकिस्तान  के  स्थानीय  निकायों  के  विरुद्ध  किये  गये  दावों  की  कुल  संख्या  २,२९८ है  कौर उन  की  कुल

 राशि  PAVE  लाख  रुपये  है  ।  उन  में  से  पाकिस्तान  द्वारा  कुल
 ७४७

 दावों  के  बारे में  निर्णय  किया

 गया है  ।  उन  में से  ३४२  की  पाकिस्तान ने  जांच  पड़ताल  की  है  voy  को  स्वीकार  कर  दिया

 गया  है  ।  कुल
 ७४७

 दावों  की  कुल  राशि  ७४.८१  लाख  रुपये  थी
 ।

 fait  faa  fag  सरहदी
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इन  जमा  रादियों  के  सम्बन्ध  में  ठेकेदारों  के

 पास  लिखित  सबूत  थे  भ्र  वे  सबूत  उन  दावों  के  साथ  लगायें  गये  कौर  यदि  तो  fez  दोष  राशि

 की  झ्र दाय गी  में  इतनी देर  क्यों लग  रही  है  ।

 -) [५  :
 हम  दोष  कार्य  को  शी  करता  से  निपटाने  के  लिये  पाकिस्तान  सरकार से

 बातचीत कर  रहे  हैं  ।

 इकबाल  क्या  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार द्वारा  भ्र स्वीकृत  कर  दिये  गये

 दावों  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही की  है  ?

 fail  पु  डो  जसे  हम  उन  के  दावों  को  भ्रमों  नियमों के  भ्रनुसार  स्वीकार  शारिवा

 अस्वीकार  करते  वैसे  ही  वें  भी  करते

 थी  स०  चं०  सामन्त
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  विभाजन  के  उपरान्त  एक  विभाजन  प  परिषद्

 बनाई  गई  थी  जिस  में  दोनों  देशों  के  प्रतिनिधि  थे  और  उस  ने  इस  प्रकार के  प्रश्नों  BY  हल

 करना  प्रारम्भ  किया  था  ।  प्रब इस  को  कौन  हल  कर  रहा
 ?

 अंग्रेजी  में
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 tat पु०
 शे०  भास्कर

 :  मुझे  उस  परिषद् या  समिति  के  सम्बन्ध  में  तो  कुछ  ज्ञान  नहीं  परन्तु

 इस  समय  यह  काय  भारत-पाक  करार  के  नवीन  किया  जा  रहा है  ।  करार  के  बाद  इन  दावों  को

 निपटाने के  हमारी कई  बैठकें  हुई  हँ  ।

 इकबाल  सिंह  :  संभव  है  कि  इस  प्रकार  का  कोई  करार  परन्तु  मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं कि  क्या  यह  सच  है
 कि

 दावेदारों  ने  वास्तव  में  काम  किया  था  ae  उस
 की  रसीदें भी  उन  के  पास

 परन्तु फिर  भी  उन  के  दावे
 अस्वीकार

 कर  दिये  गये  ह  उन्हें  प्रदाय गी नहीं  की  गयी है
 ।

 श्री  पु०  पं  भास्कर :  इस  सम्बन्ध  में  में  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  दावों  की  प्राप्ति  की

 आखिरी  तारीख  तक  हमारे  पास  जितने  भी  दावों  के  ग्रा वेदन  पत्र  कराये  हम  ने  उन्हें  पाकिस्तान

 के  पास  भेज  दिया  है  :

 इकबाल  सिंह  :  परन्तु  मेरा  प्रश्न  यह  है
 कि  कया  सरकार  ने  उन  व्यक्तियों  के  बारे  में

 विचार  किया  है  जिन  के  पास  दावों  के  समर्थन  में  रसीदें  भी  परन्तु  फिर  भी  पाकिस्तान  सरकार  ने

 उन  के  दावों  को  भ्र स्वीकार  कर  दिया  है  ?

 टीपू  so  भास्कर  मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  माननीय  सदस्य  इस  प्रकार  का  कोई  मामला

 हमारे  ध्यान  में  लाये  तो  मैं  निश्चय  ही  उस  पर  विचार  करूंगा  ।

 इकबाल  सिह  वे  दावे  मंत्रालय के  पास

 महोदय  :  अगला  प्रीत  ।

 तकर  प्राम

 1१६  ५.  श्री  दिवनंजप्पा  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  करार-सिलहट  सीमा
 पर

 तुकेर  ग्राम  नामक  गांव

 के  ग्रामवासियों से  राजस्व  वसूल  कर  रही  भ्र

 यदि  तो  भारत  सरकार  ने  इस  का  विरोध  किया  है
 ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन  )  :
 इस  प्रकार  की  कोई  रिपोर्ट  भी  नहीं

 मिली  है  कि  पाकिस्तान सरकार  द्वारा  तुकेरग्राम के  वासियों  से  राजस्व वसुल  किया  जा  रहा है  |

 पर  पाकिस्तानी  प्राधिकारियों द्वारा  उन  चौकीदारी कर  अवश्य  गया

 है  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  हिवनंजप्पा :.  क्या  इस  सम्बन्ध  में  शासकीय  कूटनीतिज्ञ  स्तर  पर  पाकिस्तान  से

 बात  चीत  की  गयी  कौर  यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मुख्य  प्रदान  के  भाग  के  उत्तर  में  यह  बता  दिया  गया  है  कि

 उत्पन्न नहीं  होताਂ  ।

 उस  दिन  इसी  प्रकार  के  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  माननीय  उपमंत्री  ने  बताया

 band AaxATyaTiH  सम्बन्ध में Woes  ना  सन् भरण  शीघ्र  ही  बात  चीत  प्रारम्भ था  कि  श्रासाम  कौर  पाकिस्तान  के  मुख्य  सचिव
 पील

 मल ५  प्रंग्रेजी  में
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 करेंगें  ।  में  यह  जानना  चाहता  हं  कि  यह  बैठक  कब  होने  वाली  है  we  क्या  यह  ग्रासिम  में  होगी
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेशिक-कार्य-मंत्री  जवाहरलाल  में  इस  सम्बन्ध में  निश्चित

 रूप  से  कुछ  नहीं  कह  सकता  |  में  नहीं  समझता  कि  इस  के  लिये  कोई  तिथि  निर्धारित की  गई  है  ।  वैसे

 हमारी  इच्छा  यही  ह  कि  यह  बैठक  दीघ्ातिशीघ्र  होनी  चाहियें  ।

 fat  हेम
 क्या  छूकर  प्राम  में  पाकिस्तान  द्वारा  चौकीदारी  कर  की

 वसूली

 पाकिस्तान  के  इस  दावे  की  पति  की  दिवा  में  पहला  कदम  नही  है  कि  तु केर प्रम  पाकिस्तान

 का  कौर  यदि ह
 तो  तुकेर  ग्राम  को  शीघ्रता  से  वापिस  लेने  के  लिये  सरकार  क्या  क्या

 ठोस  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है
 !

 tor  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  सम्बन्ध  में  दो  ही  प्रकार  की  कार्यवाहियां  की  जा  सकती  हैं

 चाव
 वे  हू  राजनीतिक  कार्यवाही  अथवा  सेनिक  कार्यवाही  ।  जेसा  कि  मेँ  ने  पहले  भी

 बताया  था  विशेषकर  तुकेरग्राम  के  सम्बन्ध  में  हमारी  नीति  यही  ही  है  कि  बड़े  पैमाने  पर  कोई

 सैनिक  कार्यवाही  न  की  जाय  यह  बात  मैं  केवल  मान  की  दृष्टि  से  ही  नहीं  कह  रहा हू

 अपितु इस  अ्राधार पर  कह  रहा  हूं  कि  कोई  भी  से  निक  कार्यवाही  करने  से  पहले  उस  के  परिणामों

 अच्छी  प्रकार  से  विचार  कर  लेना  आवश्यक  है  ।  सामान्यतया हम  सेनिक  कार्यवाही  को  टालने के  ही

 पक्ष  में  हैं  ।  जसा  कि  सभा  को  ज्ञात  हाल  ही  में  बिना  किसी  झाड़दार  के  ही  पाकिस्तान  नें  डौकी  तथा

 अरन्य  भा  राज्य  स्थानों  पर  गोली  चलानी  प्रारम्भ  कर  दी  थी  ।  इस  समय  गोली  चलाना  बन्द है  ।

 areca  यह  है  कि  हम  स्थिति के  प्रति  जागरूक  ह  प्रौढ़  यदि  ग्रावष्यकता  हुई  तो

 हम  उचित  कार्यवाही  करेंगे  ।

 श्री हेम  मेरा  बदन  एक  विशेष  बात  के  सम्बन्ध में  है  ।  करांची  में  यह  घोषित  किया

 गया  था  कि  पाकिस्तान  सरकार  नेहरू-नून  करार  को  कुछ  भी  महत्व  नहीं  क्योंकि  कूच-बिहार

 कौर  बेसबरी  के  क्षेत्रों  के  हस्तान्तरण  का  प्रश्न  उच्चतम  न्यायालय  को  सौंप  दिया  गया है  क्या

 ग्राम  की  समस्या भी  इसी  से  सम्बद्ध है  ।

 ।  श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  स्मरण  नहीं  है  कि  पाकिस्तान  द्वारा  उक्त  करार  के  सम्बन्ध में

 ऐसी  घोषणा  की  गई  हो  ।  परन्तु  उस  का  इस  प्रद  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  |  यह  उस  करार  के  श्रन्तगेंत

 नहीं  भ्राता  ।  तुकेर  ग्राम  गांव
 दो

 भागों  में  विभाजित  है
 ।

 नदी  के  पास  पश्चिम  की  २००  एकड़  भूमि

 पाकिस्तान की  कौर  है
 |

 यद्यपि  विभाजन  काल  से  ले  कर  उस  पर  भारत  का  ही  अधिकार  रहा  परन्तु

 गत  एक  वर्ष  से  उस  पर  पाकिस्तान  ने  अ्रधघिकार  जमा  रखा  है  ।  पाकिस्तान  की  यह  कार्यवाही  अन्याय

 पूर्ण है
 ।

 प्रधान  मंत्रियों की  बैठक  के  अवसर
 पर

 इस  की  ध्यान  आकृष्ट  किया  गया  था  यह  करार  के

 मुख्य  विषयों  में  से  एक  नहीं
 था  ।

 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  ने  इस  बात  को  स्वीकार  भी  कर

 लिया  परन्तु उसी  समय  उन्होंने  पथरिया  वन  सम्बन्धी  seq  पर  चर्चा  प्रारम्भ  कर  दी  कौर

 हम  पर  यह  आरोप  लगाया  कि  हाथ  ने  पथरिया  वन  की  हमारी  कुछ  भूमि  पर  भ्रधिकार  जमा  रखा

 श्राप  पथरिया  के  क्षेत्र  को  छोड़  दो  हम  तुकेरग्राम को  छोड़  देंगे
 1.0

 इस  प्रकार  से  वे  एक  सौदा

 करना  चाहते  थे  ।  हम  ने  यह  कहा  कि  थाम  पथरिया  वन  के  सम्बन्ध  में  लगाये गये  को  स्वीकार

 नहीं  करते  ।  झगड़े  को  निपटाने  के  लिये  पथरिया  का  उचित  रूप  में  सीमांकन  ak

 सीमांकन  का  निर्णय  दोनों  are  के  फोरेस्ट  कंजर्वेटर  करेंगे  म  तदुपरांत दोनों  कौर  के  कंजरवेटरों
 ना  एएए

 मल  में

 149  (Ai)
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 की  बैठक  हुई  परन्तु परन्तु उन  में  कोई  फैसला
 न  हो  सका  जिस  के  परिणामस्वरूप  मामला # ५  वहीँ

 का  वहीं

 इस  प्रकार  से  तुकेरग्राम  के  सम्बन्ध  में  बातचीत तो  की  गई  परन्तु  वह
 उस

 करार
 के

 श्रन्तगंत  नहीं  प्राया  |  वैसे  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  था  कि  वह  क्षेत्र

 भारतीय  क्षेत्र  है  ।

 हेम  geet  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  तुकेरग्राम  के
 प्रशन

 को  पथरिया
 वन  की  समस्या

 के  साथ  जोड़ने  की  धनमती  क्यों  दी  गई
 ?

 इस  से  पहले  तो  इन  दोनों  प्रश्नों  का  श्रापस  में  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  था  |  यह  सम्बन्ध  तो  प्रधान  मंत्रियों  की  बैठक  में  स्थापित  किया  गया  है  ।

 श्री  जवाहरलाल  यह  कहना  ग़लत  है  कि  हम  ने  इन  दोनों  प्रश्नों  में  सम्बन्ध  स्थापित

 किया  है  ।  यह  बात  तो  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  ने  कही  थी  ।  हम  अलग  रूप  में  तुकेरग्राम  के  लियें

 दावा कर  सकते  हैं  ;  परन्तु  हम  ने  दूसरे  ar  को  हल  करने  के  बारे  में  भी  निर्णय  किया  था

 शी  हेम  बस झा :  तुकेरग्राम का  प्रशन  एक
 अलग  परन्तु अन्त  में  उसे  पथरिया के

 प्रदान  से  जोड़  दिया  गया  है  ।

 |
 धन्य  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  उन्हों  ने  पथरिया  का

 प्रदान  नहीं  उठाया  था  ।  ऐसा  तो  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  ने  किया  ar

 थी  हेम  ae:  परन्तु  हम  नें  भी  तो  उस  प्रदान  को  स्वीकार  कर  लिया है  न  ?

 भविष्य  महोदय  :  तक  देने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  |

 tet  झा सर  :  माननीय  प्रधान  मंत्री  ना  झरा
 >

 उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  नेहरू-नत  करार

 झभी  तक  मान्य  नहीं  है
 ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  का  उत्तर  देना  बड़ा  कठिन  है  ।

 श्रीमती  water  अहमद :  ट्रिब्यून  f दिनांक  १०  CELE
 Onun

 के  सम्पादकीय के

 अनुसार
 न

 ही  केवल  m7 ed <a TUT  भारत  के  कई  wie  क्षेत्रों  पर
 भी

 पाकिस्तान  नें  ade  रूप  में

 अधिकार  जमा  रखा  है  ।  यदि  उक्त  रिपोर्ट  सच  है  तो  उस  प्रकार  के  ay  प्रवेश  को  समाप्त  करने  के

 लिये  कया  कार्यवाही की

 जवाहरलाल नेहरू  :  के  इस  पत्र  के  आधार  पर  यह  कहा  गया  है  कि  किन्हीं

 अज्ञात  क्षेत्रों  पर  पाकिस्तान  ने  अधिकार  जमा  लिया  है  ।  उस  का  उत्तर  मैं  कैसे  दे  सकता  हूं
 ?

 श्रीमती  मसीहा  अहमद :  वे  क्षेत्र  हैं--फ  इलियास  टीला  तथा  टेंगर कां डी

 जोकि  उत्तर  कचार  पहाड़ी  जिले  में  हैँ  ।

 मूल  ग्रंग्रेंजी में



 १४५  १८८१  (  )  मौखिक  उत्तर  oud

 पथरिया  संरक्षित  बन  में  पाकिस्तानी  सैनिकों  gro  बंकरों  का  निर्माण

 श्रोता  चरण  aaa

 श्री  स०  मो ०  बनों

 श्री  जगदी दा  satay
 '

 श्री  सूरज  पाण्डे

 १९२... श्री  बिभूति  मिथ

 |  श्री

 श्री  झा सर

 श्री  वाजपेयी

 भी
 हेम  राज

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १२  तथा  १३  जून  EY Al को  बन  में  हीरो  pfacayr

 की  भारतीय  सीमा  चौकी  और  करीमगंज  ast में  पाकिस्तानी  सैनिकों ने  मशीनगन  से  निरन्तर

 गोली  चलाई

 यदि  तो  कितनी  मृत्यु यें हुई

 इ

 शौर  कितनी  सम्पत्ति  नष्ट  हुई

 क्या  यह  भी  संच  है  कि  पाकिस्तानी  सेना  कर्मचारी  खाइयां  शर  करीमगंज

 से  ८  मील  सूती-करांची  में  बना  रहे  हैं  एवं  पाकिस्तान  में  भारतीय  उच्चायुक्त  ने  स्वयं  उन्हें  प्रपनी

 हाल  की  सीमा  क्षेत्र  की  यात्रा  में  देखा  है  ;  शर

 यदि  तो  कया  युद्धविराम  करार  के  उल्लंघन  का  पाकिस्तान  सरकार  थे  विरोध

 किया गया  है  ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  १२  जन  CEE  को  पाकिस्तानी

 सैनिकों  ने  हरताकितिल्ला  पर  मशीनगन  से  गोली  चलाई  |

 शून्य
 ।

 (7)  उच्चायुक्त  क्षेत्र  देखने  मई  १९५६  में  गये  थे  ।  उन्हों  ने  यह  सूचना  नहीं  दी  है  कि

 उन्हों  ने  सुमन  में  पाकिस्तानियों को  बकर  बनाते  देखा  था  |

 श्रीमान  ।  पथरिया  संरक्षित  बन  में  पाकिस्तानी  सदस्य  सेना  की  आक्रमणकारी

 कार्यवाही  से  उत्पन्न  स्थिति  की  गम्भीरता  के  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार  को  राज्य  तथा  केन्द्रीय

 दोनों  स्तर  पर  बार  बार  बताया  गया

 रेण  चक्रबर्ती  :  क्या उस  के  बाद  इस  क्षेत्र  विद्रोह  में  फिर  कभी  गोली  चलाई  गई

 श्नीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  कब  से  ?

 रेण  चक्रवर्ती  १३े जन  से  ॥

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरु  ):  पास  खूब  गोली

 चलती रही  है  परन्तु  उस  स्थान-विशेष पर
 तली  चली  या  यह  मैं  नहीं  जानता po  ण  न्ाणण

 फीमेल  भ्रंम्ेजी  में
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 tall स०  स०  बनों  :
 माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  था  कि  उच्चायुक्त  उस  क्षेत्र  में  गये  ate  वहां

 उन्हें कोई  या  खाई
 न

 मिली
 ।

 लक्ष्मी  मेनन
 :

 में  ने  यह  नहीं  कहा  कि  वहां  कोई  नहीं  है  ।  मै ंने  कहा था  कि

 उन्हों  ने  भ्रपने  प्रतिवेदन  में  इस  का  उल्लेख  नहीं  किया  |

 शी स० स०  सो०  उन्हों  ने  उल्लेख  नहीं  किया  है  इसलिये  क्या  हम  यह  समझें कि  उन्हों

 ने  कोई  नहीं  देखा  ?  यदि  उन्हों  ने  कोई  नहीं  देखा  तो  इस  सूचना  का  खंडन  क्यों  नहीं  किया

 गया  ।  इस  ने  समस्त  देश  में  हलचल  मचा दी  है  ।  क्या  प्रेस  सूचना  सच  है  या  नवदीं  ?  यह  तो

 खल  ही  रहा  है  ।

 fet  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 बहुत  स्थायी  होते  हैं  जो  भरे  we  खोते a.
 जा  सकते  हैं  ।  यदि  हैं  भी  तो  उन्हें  छिपाया  जा  सकता  है  ।  भ्रनेकों  बातें  हो  सकती  हैं  ।  उत्तर  में

 यह  कहा  गया  है  कि  वहां  जो  उच्चायुक्त  गया  था  उस  ने  प्रत्यक्ष  रूप  में  नहीं  देखे  ।

 श्री  सरासर
 :

 क्या  हमारे  उच्चायुक्त  तुकेरग्राम  पर  पाकिस्तान  का  कब्जा  होने  के  बाद  गये
 थे  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मरा  यह  विचार  नहीं  है  ।

 शो  प्र०  | हू  साननीय  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  है  कि  होते  क्या

 पाकिस्तान  की  ग्रोवर  कंकरीट  या  ग्न्य  वस्तु  के  बनते  हैं
 ?

 15. |  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मुझे  क्या  पता
 ?

 कुछ  हो  सकते  हैं  पौर  कुछ  नहीं  भी  हो  सकते  ।

 सभी  प्रकार  के  हैं  ।

 लक्ष्मी  एक  प्रश्न  पूछा  गया  था  कि  क्या  जून  के  बाद  पथरिया  वन  में  गोली

 चली
 पथरिया

 क्षेत्र  में  ३,  ४,  १४
 कौर

 rg
 जुलाई  को  गोली  चली है  ।

 TR  च०  का०  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  अभी  बताया  है  कि  पाकिस्तान  के  प्रधान

 मंत्री  ने  पथरिया  ae  तुकेरग्राम  के  इस  प्रश्न  पर  सौदे  की  दृष्टि  से  विचार  किया  ।  क्या हम  यह

 नदीं  दिखा  सकते  कि  इस  स्केल  को  दोनों  खेल  सकते  हैं  ?

 यह  कार्यवाही  के  सुझाव  हैं  ।  ware  श्र  |

 अन्य  प्रदेश  कास्टिक  सोडा  संयंत्र

 +

 ot  नागी

 श्री त०  बेठ  विदठलराव
 1१६६.

 1

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  are  सुग़रा  का  कास्टिक  सोडा  aia  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव

 का  निश्चय हो  गया  है

 क्या  मशीन  ate  प्रौद्योगिक  जानकारी  के  लिये  किसी  विदेश  वार्ता  हो  रही  है  ;

 कडल  स्प

 मूल  प्रंग्रेजी  में
 वक  ~N



 १५  ook  tLe

 इस  के  लिये  कोई  विदेशी  मुद्रा  मुक्त  की  गई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री
 नो  :  श्रीमान

 ।
 योजना  सरकार  ने  स्वीकार

 कर  ली  है  ।

 तथा  हां  ।  जर्मन  लोकतंत्रात्मक  गणतंत्र  से  संयंत्र  व  मशीन  का

 करनें  का  फर्म  का  प्रस्ताव  भी  स्वीकार  हो  गया  है  ।

 1  थ्री  नागी
 :  इस  संयंत्र  की  प्रस्तावित  अनुमानित  क्षमता  कितनी है

 ?  इस  पर

 कितना  व्यय  होगा ?

 शनी  पाईप  शाह
 :  व्यय  लगभग  ६०  लाख  रु०  होगा  क्षमता लगभग  V,o00  टन

 कास्टिक  सोडा  प्रति  वर्ष है  ।

 श्री  नागी
 :  क्या  संयंत्र  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना में  स्थापित  होगा ?

 yan  मनुभाई दाह  :  हां  श्रीमान ।  उस  समय  तक  सारी  सामग्री  प्राप्त  हो  जायेगी

 द्वितीय  योजना  के  ora  तक  वास्तव  में  इस  में  उत्पादन  आरम्भ  हो  जायेगा  यह  विचारनीय  विषय

 है  परन्तु  तृतीय  योजना  के  आरम्भ  में  इस  में  उत्पादन  श्रव्य  हो  जायेगा  ।

 tall  do  | हूँ *  विट्ठलराबव :  इस  ६०  लाख  रु०  में  विदेशी  मुद्रा  की  मात्रा  कितनी  है
 ?

 fait  सुभाष शाह  :  ६०  लाख  रु०
 में  ३८  लाख  रू०

 विदेशी  मुद्रा  के  हैं  ।

 बम्बई  राज्य  में  सीमेंट  का  कारखाना

 *
 १६७.  श्री  पांगरकर

 :
 कया

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  eg  YE—Fo  में  बम्बई  राज्य  में  एक  सीमेन्ट  कारस्वाना खोला

 जायगा ;

 ~

 यदि  तो  क्या  परियोजना  की  तफसील  तैयार  हो  गई  भ्र

 कारखाना  खोलने  पर  कुल  कितना
 धन

 व्यय  होगा
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 :  से  यदि  माननीय सदस्य  ag  बताने  की

 कृपा  करें  कि  ag  किस  योजना  के  बारे  में  जानना  चाहते  हैं
 तो

 मैं  उन्हें  उसके  बारे  में  बता  सकूंगा  ।

 श्री  पांगरकर
 :

 कया  बम्बई  राज्य  के  किसी  गैर  सरकारी  समवाय  ने  राज्य  में  सीमेन्ट

 कारखाना  खोलने  के  लिये  लाइसेन्स  के  लिये  सरकार  से  प्रार्थना  की  यदि  हां  कया  कभी  तक  कोई

 लाइसेन्स दिया  गया  है  ?

 श्री  मनुभाइं  दाह
 :

 माननीय  सदस्य  का  भ्र भि प्राय  किस  योजना  विशेष  से  है
 ?  क्योंकि

 कई  योजनाओं  पर  विभिन्न  प्रक्रमों  में  विचार  हो  रहा  है  |

 श्री  नागी  रेड्डी
 :

 क्या  सरकार  लाइसेन्स  देते  समय  हमारी  भ्रम-व्यवस्था  कौर  बाजार  में

 प्रतीक  संभरण  का  ध्यान  रखेगी
 ?

 Seen

 मूल  ग्रंग्रेंजी  में  ।
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 श्री  मनु भाई  शाह  :  माननीय  सदस्य  के  सत्य  सरकार  प्रति  छः  मास  उपरान्त

 स्थिति  पर  विचार  करती  है
 ।

 विद्यमान  भ्रतिरेक  क्षमता  की  दृष्टि  से  नये  सीमेट  कारखाने  खोलने

 के  सम्बन्ध  में  हमारी  नीति  सावधानीपूर्ण  कार्यवाही  करने  की  है  यद्यपि  कुछ  योजनायें दो  वर्ष  पूर्व  ही

 स्वीकृत  हो  चकी

 कोटि  में  सिक्योरिटी प्रेस

 +

 1१६८.
 थी  नार  यण  कुट्टी

 st  पुलिस

 क्या  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 —* क्या  कोटि  में  सिक्योरिटी  प्रेस  का  निर्माण  are  क्य  ol  गया  कौर

 यदि  नहीं  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 श्रावास  कौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  :
 तथा

 कोठारी  में  सिक्योरिटी  प्रेस  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  है
 ।

 परन्तु  art

 में  एक  सामान्य  प्रेस  खोलने  का  निश्चय  किया  गया  है  ।  यद्यपि  प्रेस  के  लिये  भूमि  प्राप्त  कर  ली

 गई  है  परन्तु  विदेशी  मुद्रा  के  उपलब्ध
 न

 होने  के  कारण  प्रेस  के  तैयार  होने  में  विलम्ब  gar  है  ।

 tat  नारायण  कुट्टी  मेनन  :  एक  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  मुख्य  कठिनाई  केरल

 सरकार  को  भूमि  प्राप्त  करने  में  हो  रही  है  ।  wa  भूमि  तो  प्राप्त  हो  गई  फिर  सरकार प्रेस  कब

 चालू  करेगी
 ?

 थी  अनिल  कु०  चन्दा
 :

 मेरा  विचार है  कि  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  ठीक  नहीं  है  ।

 हमने  यह  कभी  नहीं  कहा  कि  कठिनाई  केरल  सरकार  द्वारा  भूमि  प्राप्त  न  करने  की  है  ।  भूमि  हमारे

 पास है  ।  परन्तु  हमारे  पास  प्रेस  की  मशीन
 व

 उपकरणों  के  लिये  अपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  नहीं  है  ।

 श्री  :  इस  संयंत्र  का  अनुमानित  व्यय  कितना है  और  उसमें  कितने  श्रमिकों को

 काम  मिल  सकेगा ?

 अनिल  हु ०  चन्दा
 :

 साधारणतया  कुल  लागत  ७१  लाख  रु०  से  कुछ  अधिक  होंगी  ।

 महीनों पर  लगभग  २६  लाख  रु०  व्यय  होगा  |

 पन्तस : प्थ्य  श्रमिकों  के  बारे  में  क्या है
 ?

 श्री  अनिल  चन्दा
 :

 बता  रहा  सामग्री  पर  लगभग
 ६

 लाख  रु०  व्यय  होंगे  |

 आरम्भ  में
 ४००

 श्रमिक  रखे  जायेंगे  ।  प्रेस  के  पूर्णरूपेण  काम  करने  पर  यह  संख्या  एक  हजार

 हो  सकती है  ।

 श्री  नारायण  कुट्टी  मेनन
 :

 क्या  सरकार
 इस

 प्रेस
 के

 लिये
 विदेशी  मुद्रा की  प्राप्ति  के

 लिये  कोई  ठोस  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 श्री  अनिल  चन्दा  :  श्रीमान  ।  हम  वित्त  मंत्रालय  से  निरन्तर  प्रार्थना  कर  रहे  हैं

 कि  वह  हमें  विदेशी
 मुद्रा  दे  ।
 क  ee

 faa  अंग्रेजी  में
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 प  आवास  शर  संभरण  मंत्रो  क०  खा  में  सभा  को  बताना  चाहता

 हूं  कि  कोटि  प्रेस  के  श्रतिरिवत  कोयम्बटूर  में  भी  प्रेस  खोलने  का  निश्चय  किया  गया  है  ।  वह  भी

 इसी  कठिनाई  के  कारण  पूर्ण  पड़ा  है  |  व  कोयम्बटूर  दोनों  ही  एक  ही  स्थिति  में  हैं

 अमरीका
 क

 साथ  वस्तु  विनिमय  व्यापार

 ध्

 1*१६९.  (ait  पाणिग्रहण  :

 भी

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २२  PEXE  के  तारांकित wat  संख्या  Rov  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  अमरीका के  साथ  my  चलि

 अमरीका  से  कितना  आयात  ate  कितना  निर्यात  किया  गया  ?

 मंत्री  ह |  :  कभी  माल  नहीं  भेजा  गया  है  क्योंकि  मूल्यों  के  बारे  में

 अभी  बातचीत हो  रही  है

 ६. |  पाणिग्रहण
 :

 इस  वस्तु  विनिमय  सौदे  के  ग्रनुसार  सरकार  ने  नवम्बर  PELE  तक

 ४२  प्रतिष्ठित  ग्रेड  का  १.  ५  लाख  टन  कौर  ४६  प्रतिशत  ग्रेड  का  २५०००  टन  मैंगनीज  अयस्क

 wXooo  टन  लौह-मैंगनीज़  निर्यात  करने  की  सहमति  प्रकट  की  थी  |  क्या  सरकार  इस  तिथि

 तक  माल  भेज  सकेगी  या  कि  इसे  बदलना  पड़ेगा  ?

 fait
 :

 तारीख  की  कोई  पाबन्दी  नहीं  है
 ।

 ser  यह  है  कि  क्या  हम  गेहूं  लेकर

 मैंगनीज़ देने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  हमें  कोई  जल्दी  नहीं  है  क्योंकि  कुछ  समय  में  मूल्य  अधिक  अ्रनुकूल

 हो  जायेंग े।

 श्री  पाणिग्रहण
 :

 जब  वस्तु  विनिमय  का  सौदा  किया  गया  क्या  उस  समय  मूल्य  निश्चित

 नहीं  किये  गये  थे
 ?

 1  थी  :  जी  नहीं  ।

 ta  :
 वस्तु  विनिमय  करार  करने  में  इतना  समय  क्यों  लगा

 ?

 fat  :
 वस्तु  विनिमय  करार  भ्रमरी का  भ्र ौर  भारत  सरकार

 था  ।

 कानून  के  अनुसार  वहां  की  सरकार  व्यापार  में  भाग  नहीं  ले  सकती
 |

 उन्हें  कई  भ्र भि करणों  के

 जरिये  कार्य  करना  पड़ता  है  ।  इसलिये  कुछ  अधिक  समय  लगा  ।  करार तो  दोनों  देशों  की  सरकारों

 के  बीच  gar  था  परन्तु  मूल्य  दोनों  देशों  के  अ्रभिकरणों  द्वारा  निर्धारित  किये  जायेंगे
 ।

 मैं  ने  बताया

 कि  हम  उस  समय  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  जब  मूल्य  हमारे  अनुकूल  हो  जायेंगे  ।

 थी
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  कि  बातचीत  में  बहुत  समय
 लग

 गया  है  इस  बीच

 फेरो  मैंगानीज का मूल्य गिर गया का  मूल्य  गिर  है  भ्रमरी का में  गेहूं  का  भाव  बढ़  गया  है  कौर  इसके  फलस्वरूप

 भारत  को  काफी  हानि  होगी  ?

 कशी
 :

 यह  तो  सही  है  कि  गेहूं  का  मूल्य  बढ़  गया  है  परन्तु  मैंगनीज़  का  मूल्य
 गया  था
 ध

 बातचीत  आरम्भ  होने  से  बहुत  पहले  गिर  re  ee

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 शी
 :

 बातचीत  कब  हुई  थी  कौर  क्या  कारण  है  कि  अब
 तक

 कुछ  भी

 निर्यात  या  आयात  नहीं  किया  गया
 ?

 श्री  :  में  ने  बताया  कि  करार  नवम्बर  में  किया  गया  था  परन्तु  हम  माल  भेजने

 के  लिये  उत्सुक  नहीं  हैं  क्योंकि  हमें  कुछ  समय  बाद  अधिक  मूल्य  मिलने  की  है  ।

 |  पाणिग्रहण
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  गैरसरकारी  मैंगनीज़  निर्यातकर्ताश्रों  ने

 विनिमय के  पर
 G9Yood

 टन  मेंगानीज़  का  निर्यात  किया  है  परन्तु  भारत  सरकार  भ्रथवा

 राज्य  व्यापार  निगम  जिसके  पास  २  लाख  टन  मैंगनीज़  वयस्क  का  स्टाक  पड़ा  है  गत  डेढ़  वर्ष  में

 कुछ  भी  निर्यात  नहीं  कर  सका  जिसके  फलस्वरूप  कई  खानें  बन्द  करनी  पड़ीं
 ?

 श्री  कानूनगो
 :

 माननीय  सदस्य  की  जानकारी  सही  नहीं  है
 ।

 असल  बात यह  है  कि

 निर्यातकर्ताद्ों ae  राज्य  व्यापार  निगम  ने  उन  संविदाओं  के  पर  जो  काफी  समय से  लम्बित

 dari का  निर्वात  किया है

 श्री
 राज्य

 व्यापार  निगम  ने  कितने  मैंगनीज़  वयस्क  का  निर्यात  किया  है  ?

 श्री
 :

 मेरे  पास  ५  नहीं  हैं  परन्तु  वे  साप्ताहिक  समाचार  में  उपलब्ध  हैं
 ।

 *१

 यदि  सूचना  दी  जाये  तो  मैँ  दे  सकता  हूं  ।

 श्री  मुरारका
 :

 क्या  वस्तु  विनिमय  सौदे  के  अन्तर्गत  aaa  को  सारा  संभरण  राज्य

 व्यापार  निगम  करेगा  या  कि  गैर-सरकारी  व्यापारियों  को  भी  इजाज़त  दी  जायेंगी  ?

 धरी  कानूनगो
 :

 करार  राज्य  व्यापार  निगम  के  साथ  हुआ  है  परन्तु  वह  अपने  सहयोगी

 व्यापारियों के  जरिये  निर्यात  करेगा

 tet
 :

 माननीय  मंत्री  किस  आधार  पर  यह  कहते  हैं  कि  श्रमरीका  में  मैंगनीज़  का

 मूल्य  बढ़  जायेगा  ?

 कानूनगो  :  व्यापारिक  समाचारपत्रों  में  इसके  कारण  बताये गये  हैं  भ्र ौर  प्रवृत्ति भी  ऐसी

 ही  दिखाई देती  है  ।

 gat  पाकिस्तान  से  दरबारियों का  प्रतिजन

 ao

 1*१७०
 श्रीमती  ण

 श्री  स०  Alo  बनर्जी :

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  aga  से  परिवार  पूर्वी  पाकिस्तान  की  सीमा  पार  कर
 चले  जाये  घौर  वे  परिचय  बंगाल

 में
 APTI  ढूंढ़  रहे  हैं  ;

 क्या  पूर्वी  पाकिस्तान  के  जिला  खलना  के  सलखेड़िया  स्थान
 से

 हाल  ही  में  कुछ  ग्रनुसूचित

 जातियों  के  परिवार  भी  कभ  हैं  ;

 यदि  तो  कया  उन्होंने  यह  अभियोग  लगाया  है  कि  सैनिक  शासन  में  उन  पर  बड़े  जुल्म

 हए  हैं
 ;  पौर

 उन्हें
 बसाने  के

 लिये  सरकार ने  क्या  प्रबन्ध  किये हैं
 ?

 TH  Tustt A में
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 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  पूर्वी  पाकिस्तान से  पश्चिमी  बंगाल

 में  खाने  वाले  परिवारों  की  संख्या  कुछ  मास  से  बढ़ती  जा  रही  है  ।

 (a)  इनमें  भ्रनुसूचित  जातियों  के  परिवार
 भी

 शामिल  हैं  ।

 उनका  कहना है  कि  पाकिस्तानी  पुलिस  कौर  पूर्वी  पाकिस्तान  राइफ़ल्ज़  ने  उन्हें

 बहुत  तंग  किया  था  |

 हाल  ही  में  प्रिये  परिवारों  को  बसाने  के  लिये  राज  सरकारों  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  को

 प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 श्री  जो  लोग  जायेंगे  उनका  पुनर्वास  नहीं  किया  जाना  है  परन्तु  क्या

 शासन  के  बाद  प्रदान  करने  वाले  इन  परिवारों  भ्र ौर  बुरे  बड़ी  के  प्रस्तावित  हस्तान्तरण के

 नद  आने  वाले  शरणार्थियों  के  साथ  रियायत  करते  हुए  उनका  पुनर्वास  दिया  जायेगा  ?

 मंत्री  तथा  बेदेधिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल मेरा  ख्याल  है  कि  इन  लोगों

 की  सहायता की  जायेगी

 श्री  स०  मो ०  बीजों  :  वास्तव में  कितने  परिवार  भारत  ७७ ह... अझाय ह  कलकत्ता  में  रह

 रहे  हैं  ?

 जवाहरलाल नेहरु  :  लगभग  २०० या  ३००  परिवार |

 श्री स०  मो०  क्या  उनके  पुनर्वास  के  लिये  कोई  हिदायतें  दी  गई  हैं  श्रथवा  उन्हें  रकम

 वेतन  दिये  गये  हैं  ?

 महोदय  :  उनका  पुनर्वास  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा
 ?

 foal  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  तिथि  कैसे  बता  सकता  हुं  ।

 श्री  हेम  wea  :  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  पाक  सामान  नियम  yeyy  का  पाकिस्तान  सरकार

 द्वारा एक  पाशविकता  से  परित्याग किया  गया  ?  यदि  तो  सरकार  इसके  लिये  क्या  कायेवाही

 करने  वाली  है  जिससे  कि  पाकिस्तान से  ard  वाले  प्रेरकों को  पाकिस्तानी  सेना  कौर  पुलिस  इस

 आधार  पर  व्यर्थ  तंग  न  करे  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 fat  हेम  बरुआ
 :  यह  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है  क्योंकि  मैं  जानता  हूं  कि  वहां  से  आने  वाली  महिला झ्र ों

 को  अपने  जेवर  झर  लोगों  को  अपनी  घड़ियां  शौर  फाउन्टेनपेन  लाने  की  इजाज़त  नहीं  दी  जाती  ।

 ee  re ee

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 ऐंटोबायटिक्स

 1*१५७. थी  पी०  चे  फार्मा
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 ऐंटीबायटिक्स  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  कहां  तक  पूरा  शुभ्रा  |

 क्या  देश  में  ऐंटीबायटिक्स  कारखानों  का  उपकरण  तैयार  करने  के  प्रयत्न  किये  गये

 sat  में
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 यदि  तो  उसका  क्या
 परिणाम  रहा

 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 से

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर
 रखा  जाता

 परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संस्था  yo}

 टाटਂ का  निर्वाण

 1*१७१. श्री  त्रिदिव  कसार  चौधरी
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  उन  टिप्पणियों  की  are  ग्रा कर्षित  किया  गया  है  जो  २

 १९५८  को  कलकत्ता  में  प्रकाशित  हुए  भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति  के  जूट  बुलेटिन  में  प्रकाशित

 हुए  ate  जिसमें  बताया  गया  कि  १९५६ के  पूर्वे  के  १०  महीनों में  टाट  का
 निर्यात

 कम  होने  और  मिलों  में  स्टाक  जमा  होने  के  क्या  कारण  थे  ;

 क्या  टाट  का  निर्यात  कम  होने  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  सरकार  ने  हाल  ही  में

 पाकिस्तान  झौर  अन्य  देवों  को  होनें  वाले  पटसन  के  बोरों  के  निर्यात  में
 कितनी  कमी

 हुई है  |

 निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  सरकार
 कौन  से

 पर  विचार  कर  रही
 कौर

 क्या  सरकार  ने  इस  बारे  में  भारतीय  पटसन  मिल
 संघ

 की  राय  पूछी  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :
 जी  हां ।

 जी  art

 ate  भारत  से  टाट  का  निर्यात  कम  हो  गया  है  पाकिस्तान  का  निर्यात  बढ़

 है  |  कुछ  हद  तक  इसके  कारण  पाकिस्तानी  उद्योग  को  पटसन  की  सस्ती  कतरनों  का  उपलब्ध

 होना  ak  पाकिस्तान  की  मुद्रा  योजना  है  ।  टाट  के  उत्पादन  के  लिये  पटसन  की  कतरनों का  आयात

 पन्थ  के  yet  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 ()

 मीटर  परिवहन  उद्योग

 T¥* 0%,  श्री  सौहार्द  इलियास  क्या  श्रम  दौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मोटर  परिवहन  क्षेत्र  सम्बन्धी  प्रारूप  विधान  तैयार  करने  के  लिये

 नियुक्त  की  गई  विशेष  समिति  ने  सरकार  को  सुझाव  दिया  था  कि  मोटर  परिवहन  उद्योग  की

 शिक  तथा  श्रम  सम्बन्धी  समस्याओं  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  त्रिपक्षीय  समिति  बनाई  जायें  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  त्रिपक्षीय  समिति  नियुक्त  करना  चाहती  कौर

 ज  यदि
 तो  इसके क्या  कारण

 हैं  ?  सविणणणणययणपणणणपपपलमणरनसपरसससििमपपण

 4 मल  अंग्रेजी

 १  Sacking.
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 श्रम  उपमंत्री  आबिद  यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  सरकार  परिवहन

 के  वेतन  स्वास्थ्य  तथा  कार्यभार  की  जांच  करने  के  लिये  एक  आयोग  नियुक्त

 करने  के  सम्बन्ध  में  विचार  करे  ।

 श्र  (7)  जांच  झ्रायोग  नियुक्त  करने  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  क्योंकि  शीघ्र  ही  मोटर

 परिवहन  कर्मचारियों  के  कार्य  शादी  को  विनियमित  करने  के  लिये  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  किया

 जानें  वाला  है  |

 फिल्मों  का  निर्यात

 प  १७३.  को  सामानों  :  कया  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकारी  कर्मचारियों
 ने

 फिल्मों  का  निर्यात  बढ़ाने के  उद्देश्य  से  फिल्म  निर्माता

 शौर  निर्यात  किताबों  से  समय-समय  पर  मुलाकात  की

 फिल्मों  का  निर्यात  बढ़ाने  में  हमारे  निर्यातकर्ताश्रों  को  किन  मुख्य  कठिनाइयों  का  सामाना

 करना  पड़ता  है  ?

 सुचना  प्रो  प्रसारण  मंत्री  एक  निर्यात  dada  समिति

 स्थापित  की  गई  है  जिसकी  दो  बैठकें  हो  चुकी  इस  समिति  में  फिल्म  निर्मितियों  कौर

 कर्ताझों के भी सदस्य के  भी  सदस्य  लिये  गये  हैं  जो  समिति  की  कार्यवाही  में  भाग  लेते  हैं  ।

 फिल्मों  का  निर्यात  बढ़ाने  में  बहुत  सी  पेचीदा  समस्यायें  हैं  जिनका  उल्लेख  इस  संक्षिप्त  उत्तर

 में  नहीं  दिया  जा  सकता
 ।

 मैं  माननीय  सदस्य  को  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  समिति  फिल्म  व्यापार

 के  इस  क्षेत्र  के  विशेषज्ञों  से  करके  इन  सब  प्रश्नों  को  हल  करने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 परिचय  बंगाल  की  नगरपालिकाश्रों  को  सहायता

 St  सुमन
 पर  29.0

 शो  त्रिदिव  कुमार
 चौधरी

 कया  पुनर्वास  sar  अझल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  शरणार्थियों  सम्बन्धी  विकास  कार्य  के  लिये  परिचय  बंगाल

 की  विभिन्न  नगरपालिकाग्ों  को  थिक  सहायता  देना  चाहती  है  ;

 यदि  तो  क्या  कायें  आरम्भ  किया  जाना  है  ;  कौर

 प्रत्येक  नगरपालिका  को  कितनी  श्रमिक  सहायता  की  मंजूरी  दी  गई

 पुनर्वास  उप मंत्रो  पु  ato  :  शौर
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता
 परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  ५१]

 जिन  विकास  कार्यों  के  लिये
 धिक

 सहायता  मंजूर  की  गई  है  वे  सड़कें  जब

 सफाई
 शादी  की  व्यवस्था  नालियां  बनाना  कौर  रौद  नी

 की
 व्यवस्था  करना  है

 ।
 en

 मूल  अंग्रेजी  में



 दिवसीय  लिखित  उत्तर  गुद  » &  ,  PEXE

 स्थानीय  विकास  निर्माण  कार्यक्रम

 FRY.  पंडित  हवा  ato  तिवारी  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  योजना  आयोग ने  बिहार  राज्य  को
 यह  सूचना दी  थी  कि  वर्ष

 REXE-o  कालिया  स्थानीय  विकास  कार्यक्रम  के  अधीन  छोटी  योजनाओं  के  लिये  उस  कोई  धन

 राशि दी

 क्या  ये  हिदायतें  केवल  नई  योजनाओं  के  लिए  हैं  या  चालू  योजनायें  के  लिये  भी
 ?

 योजना  उपमंत्री
 दया

 ०
 नं०  व

 राज्य  सरकारों  जिनमें  बिहार

 भी  शामिल  यह  सुचित  किया  गया  है  कि  यह  कार्य कम  QEYR—Fo FH AY LSM Ale TF TH में  जारी  रहेगा  प्रौर  इस

 केवल  गांवों  में  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था के  लिये  ही  नयी  योजनाएं  दुरू  की  जायेंगी  ।

 पूना  में  स्टूडियो  की  खरीद

 1*  oe  श्री  श्रीधर  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने  पूना में  एक  स्टूडियो  खरीदने  का  निश्चय  किया

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 क्या  सरकार  न  यह  सौदा  कर  लिया

 यदि  तो  स्टूडियो  का  नाम  कौर  मूल्य  क्या  है  ?

 सुचना  बौर
 प्रसारण  मंत्री  :  से

 सरकार  को  पूना  के  एक  स्टूडियों

 से  प्रस्ताव मिला  था  जिस  पर  हर  पहलू
 को

 देखते  हुए  विचार  किया  जायेगा  |  प्रभी  यह  कहना  कठिन  है

 कि  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  जायेगा या  नहीं

 |  गोमती  सफीना  aga  :

 1 * १७७  श्री  राम  कृष्ण  ऋस  :

 | av  वाजपेयी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २२  PeXE  के  तारांकित  संख्या  १९६७ के  उत्तर

 सम्बन्ध में  यह  बताने  छपा  करेंगे  कि  :

 सिंदरी  में  पड़े  मेथनोल  प्लांट
 का

 उपयोग
 करने

 के
 श्री

 तक
 क्या  प्रगति  हुई

 कया यह  सच  है
 कि  ३  gy  को

 सिंदरी  के  मेथनोल  प्लांट
 के

 कुछ  बेकार

 पड़े  | िक ह क्र्ट  में  झाग लग  गई  कौर

 यदि  तो  इस  से  कितनी  हानि  पहुंची  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  wetter
 :  से  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर
 रखा

 जाता  है  |  परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  ५२]

 मूल  झप्र॑ंजी  में



 लिखित  उत्तर  क १५  १८८१

 छावनो  ate  कर्म  बारियों  के  लिये  राष्ट्रीय  न्यायाधिकरण

 कुन्दन

 al  त०  qo  बिट्ठल  राव
 :

 १७८.
 थ्रो  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 शो  भवत  sata

 क्या  श्रम  श्र  रोजगार मंत्री  ३१  १९५९  के  पता  रांकित  प्रदान  संख्या  ?  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 (¥)  क्या  छावनी  बों  कम चा  रियों  की  मांगों  पर  विचार  करने  के  लिय  fasta  किये  गये

 राष्ट्रीय  न्यायाधिकरण ने  पंचाट  प्रस्तुत  कर  दिया

 यदि  तो  इसे  के  कब  तक  प्राप्त  होने  की  है  ?

 श्रम  उपबंधों  atfae  :  जी  नहीं  ।

 PEE  की  समाप्ति  तक  ।

 प्रदान  मंत्रो  की  नेपाल  यात्रा

 नाथ  पाई  :

 थ्रो  वाजपेयी  :

 श्री  स०  Alo  बनों  :
 ये

 *
 १७६.  .

 श्री  न०  Wo  मुनोस्वामो  :

 हेम
 राज

 क्या  प्रवान  अत्रो  यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 क्या  उन  की  हाल ही
 की

 नेपाल  यात्रा  शर
 न

 पालਂ  सरकार  से  बातचीत  के  फलस्वरूप

 किसी  राजनी  तिक  सांस्कृतिक  कौर  afer  सहयोग  सम्बन्धी  करार  पर  हस्ताक्षर  किये  गये

 भोर

 यदि  तो  ये  करार  मोट  तौर  पर  किस  प्रकार  के  हे
 ?

 परेशान  मंत्रो  तया  वे  दोशी-कारक  मंत्रो  जवाहरलाल  नेहरू  )
 :  ae  जी

 नहीं  ।

 पंजाब  सरकार  को  ऋण

 +* Qo.  श्रोहेम  बुरा  :  कया  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार को  पंजाब  सरकार  से  यह  सुझाव  मिला है  कि  उन्होंन

 १६४७-४८  में  ५२  लाख  रुपये का  जो  ऋण  लिया  था  अ्रनुदान कि  में  बदल  दिया  और

 यदि  तो  इस  बारे  म  केन्द्रीय  सरकार  का  क्या  मत  है  ?

 ग पुनर्वास  उपमंत्री  ato  पंजाब  सरकार से  एक  सुझाव  मिला  था  कि

 उन्हो ंने  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  जो  ८२.  ८६  लाख  रुपय  के  खाद्य

 दिये  थे  वे  अनुदानों में  बदल  दिये  जायें  ।  यह  राशि  राज्य  सरकार ने
 अपनी

 निधि  में  से  खर्च की  थी  न

 कि  केन्द्रीय सरकार  द्वारा  दिये  गये  ऋण में  से  ।
 ee  Se  2  का  क

 मल  अंग्रेजी  में
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 यह  राही  भ्रनुदान  के  तौर  पर  देने  का  fea  किया  गया  ह

 उत्तरों  बिहार  का  औद्योगिक  विकास

 ं
 1१८१.  को  अनिरुद्ध सिह

 :  क्या  वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 fw

 क्या  बिहार  के  प्रविधिक-प्राथिक  सर्वेक्षण  दल  ने
 उत्तरी  बिहार

 में  ऐसे  उद्योग  चालू  करन

 की  सिफारिश की  है  जिन  में  चीनी  के  निर्माण  के  फलस्वरूप  प्राप्त  होने  वाली  बेकार  चीजों का  कच्छे

 भाल के  रूप  में  उपयोग  किया  जा

 क्या  बिहार  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार
 को

 भी  लिखा  ;  कौर

 यदि  तो  भारत  सरकार  की  इस  सम्बन्ध  मं  कया  प्रतिक्रिया  हुई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  att

 तथा  (7)  बिहार  सरकार  से  सरकारी तौर  पर  कोई  पत्र  नहीं  मिला  है  ।  परन्तु  प्राविधिक

 ग्रामीण  सर्वेक्षण  दल  की  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  देखने  से  ज्ञात  हुआ  है  कि  उसमें  की  गई  बहुत  सी  सिफारिशों

 ऐसे  उद्योगों  के  बारे  a  हूं  जिन्हे  औद्योगिक  व्यक्ति  स्थापित  करेंगे  ।  इन  प्रौद्योगिक ों  से  जब  उद्योग

 स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  होगा  तो  उस  पर  उस  के  महत्व  की  दृष्टि  श्रौद्यो  गीत  नीति  के

 सामान्य  रूप  भ्र ौर  देश  के  विकास  का  ध्यान  रखते  हुए  विचार  किया  जायेगा  |

 त्रिपुरा  में  we  व्यक्तियों  का  श्रमिक  सर्वेक्षण

 1१५२.  थो  दीदार  देब  :  कया  पुनर्वास  श्रल्पसंख्यक-काय  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  त्रिपुरा  की  सरकारी  बस्तियों  में  बसे  विस्थापित  व्यक्तियों  की  आधिक  स्थिति

 कोई  सर्वेक्षण  त्रिपुरा  प्रशासन  द्वारा  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  प्राचीन  सर्वेक्षण  का  प्रतिवेदन  कब  प्रकाशित  तौर

 कया  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  पारीक  सर्वेक्षण  के  निष्कर्षों  को  स्वीकार  कर  लिया

 उपमंत्री  qo  ato  से  (7)  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  EX  में
 बार  एकक  के भ्राघार  पर  विभागीय  तौर  पर  सरकारी  बस्तियों  का  एक  ates  संवक्षण  इस  प्रयोजन

 से  किया  था  कि  उन  परिवारों  को
 प्राथमिक  सहायता  देने  की  योजनायें  बनाई  जा  सकें जिन  के

 पुनवासी  में  ग्रसित
 सहायता दी  गई  थी ।  यह  प्रतिवेदन  प्रकाशित  नहीं  किया  जायेगा  परन्तु  इस  के

 निष्कर्षों  के  are  पर  कई  योजनायें  स्वीकृत  की  गई  हें  ।

 साइकिल  के  टायर
 ak  ट्यूब

 +

 थो  Fo

 T*  es.  4  भी  तंगामणि :

 {  थ्रो  प्रकादावीर  जा स्त्री

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग

 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  की  साइकिल  के  टायर  भर  ट्यूब  के  चोर  बाजार के  बारे  सें  शिकायतें

 मिली
 i  es  ee



 १४५  eo  लिखित  उत्तर  SRS

 यदि  तो  यह  स्थिति  किन  कारणों से  हुई  है  ;  भ्र ौर

 इस  के  उपचार  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 मंत्रो  मनु भाई  से
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 afc farce  १,  wade  संख्या  ५२]

 मेवात  व्यापार  केन्द्र

 न
 क्या  वाणिज्य  तथ  उद्योग  मंत्री  यह

 बत
 दि  दि तान  की  कृपा  करेंगे  कि  : 1१८४  att  पहाड़िया

 @ यह  संच  कि  संयुक्त  ora  गणराज्य  में  भारतीय  राजदूत  ने  सरकार  से

 बेरूत  में  एक  व्यापार  केन्द्र  खोलने  के  लिये  कहा
 #

 तो  इस  सम्बन्ध  मं  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पबाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सादा  चन्द्र  )  wie  exo  में

 काहिरा  में  हमारे  राजदूत  न  बरूत  में  एक  खोलने  की  सिफारिश  की  थी  ।  मुनासिब  शर्तों  पर

 उपयुक्त  स्थान  न  मिलने  के  कारण  इस  प्रस्ताव  पर  ठीक  से  विचार  नहीं  किया  जा  सका  ।

 तूतिया  पंचवर्षीय  योजना

 (att crt Ror राम  कृष्ण  गुप्त :

 |  को
 दी०  चे  फार्मा :

 |
 मां  पांगरकर

 ]  ७ शन  स०  मो ०  बनर्जी

 श्री  जगदोदा  श्रवस्थो  :

 थ्रो  विभूति  मिश्र

 थ्रो  दामानी

 श्री  रघुनाथ  सिह  :

 श्री  तंगा मणि  :

 Peee.  4  श्री  स०  मुनि स्वा मों  :

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :

 को  ल०  बचो  सिह

 at  पहाड़िया

 बांग दी  ठाकुर :

 ग्रा सर :

 थ्रो  ह् ०  देव

 ।
 श्र  विश्वनाथ  रेडडी  :

 क्या  योजना  मंत्री  १३  PeNE  के  तारांकित प्रदान  संख्या  २०४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 पह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  ade  पंचवर्षीय  योजना  तैयार  करने  में  va  तक  क्या  प्रगति  हुई

 है  ?

 योजना  उपमंत्री  दया०  नं०  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है
 ।

 पौरदिष्ट  लना झनुबंघ
 संख्या  ५४]

 क  क  क  कि  कि  फ्र  ि

 ह
 wy

 ी  में
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 तिब्बत  में  लाखी  छात्र

 १८६,  थो  +.* हू ५  मु  तारिक  :
 क्या  प्रधान  संती  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  सरकार  की  तिब्बत  में  लदानी  छात्रों  के  बारे  में  कोई  जिनका  री  मिली

 यदि  तो  वह  क्या  शौर

 क्या  सरकार
 उन

 छात्रों  को  सुरक्षित  भारत  में  वापस  लाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 रही  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  (attra  लक्ष्मी
 :  (a)  कौर  हम  सहसा  में  अपने

 वाणिज्य  दूत  से  सूचना  मिली  है  कि  तिब्बत  में  कई  लद्दाख  लामा  छात्र  उन  की  संख्या  ठीक  ठीक  मालूम

 नहीं  कयों  कि  कुछ  एक  ने  ही  महा  वाणिज्य  दूत  के  पास  अपने  नाम  रजिस्टर  कराये  हैं  हम  ब्यौरा

 पता  नहीं  लगा  सके  |

 हम  चीन  सरकार  से  बात  चीत  कर  रहे  हें  कि  लिटाती  उद्धव  के  प्यवितयों को भारतीय को  भारतीय

 राष्ट्र जन  मान  कर  यदि  वे  झपने  नाम  महावाणिज्य  दूत  के  पास  रजिस्टर  कराने  की

 अनुमति दी  जाये  ।  मालूम  नहीं  उन  में  से  कितने  लोग  तुरन्त  भारत  लौटना  चाहेंगे  परन्तु  जिन्हें

 तीय  casa  मान  लिया  जायेगा  उन्हें  वापस  खाने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 औद्योगिक  frate  अ्रधिनियस  का  संशोधन

 1  श्री  दो०  चे  शर्मा

 पर  EAC)
 Lt  राम  कृष्ण  गुप्त

 श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  ३  मान  eye  के  तारांकित  wet  संख्या  ८५५  के  उत्तर  के

 मसम्बन्घ  में  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  श्रौदयोगिक  विवाद  विनियम  के  संशोधन  का  प्रशन  किस

 में

 tam  उपमंत्री  serfs  २७  से  २९  EXE  तक  मद्रास  में  हुए  भारतीय

 शम  सम्मेलन  में  अधिनियम  में  कौर  संशोधन  करने  वाले  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  गया  था  |

 सम्मेलन  में  किये  गये  निणंयों  के  अनुसार  ग्राम  काय  वाही  की  जा  रही  है  ।

 चली  का  निर्माण

 श्री  सुबोध  हुं सदा  :

 कब्  थी  स०  चच्चा  सामन्त  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  मशीन  zea  लिमिटेड  में  ड्रिलਂ  का  निर्माण  आरम्भ  हो  गया

 क्या  ५  तक  उस
 का

 विक्रय  किया  गया  है  ;

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 rare क्या  इस  कारखानें  मे  सस्ते  र  का  भी  निर्माण  किया  जाता  है  ;

 यदि  तो  मूल्य  तौर  किस्म  की  दृष्टि  से  इस  में  शौर  आयात  किये  गये  भारत  में

 क्या  अख़्तर  ह
 है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष माह  )
 :  जी  हां  ।

 9EYG-YE  में  समवेत  की  गई  yo  रेडिया  किलिंग  मशीन  बेची  गई  |

 जी  हां  ।

 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  कम्पनी  में  बनाये  गये  फ्रांसीसी  ढंग  के  खराद  मूल्य

 ait  किस्म
 की

 दृष्टि  से  उस  से  भ्रच्छे  हैं  जिन  का  aaa  किया  जाता  है  |

 दिल्ली में दारणार्थी में  दारणार्थो

 श्री  बाजपे
 1*  eae.  {  श्री  यासर

 कया  पुनर्वास  तथा  अल्प सं  बयक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  दिल्ली  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बनाये

 गये  बाजारों  में  नागरिक  सुविधा  शादी  देने  का  काम  दिल्ली  नगर  निगम  को  सौंपने  का  विचार

 कर  रही है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  go  झा०
 भास्कर ,:

 जी  हों  ।

 दो विवरण  जिन  मं  (१)  उन  बाज़ारों  के  नाम  हैं  जिन  की  नागरिक  सेवायें  हस्तांतरित

 करदी  गई  हैंश्रौर  (२)  उन  बाजारों  आदि  के  नाम  हैं  जिनकी  नागरिक  सेवायें  हस्तांतरित  की  जानी

 सभा-पटल  पर  रखे  जाते  हैँ  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  xy].

 बम्बई  में  कपड़ा  मिलें

 १६०.  श्री  दां गर वर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  की
 कपड़ा  मिलें  हाल  ही  ्  अपनी  पूर्ण  क्षमता  से  उत्पादन

 नहीं  कर  रही  हैं  ग्रोवर

 यदि  तो  इस  बारे  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 मंत्री  :  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 युवक  योजना  बलब

 प*  a  श्री  राधा  रमण :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  ने  युवक  योजना  क्लबों  सम्बन्धीਂ  कोई  योजना  स्वीकृत  की

 है  जिन  से  क्रि  देश  के  युवकों  का  उत्साह  योजना  में  उन  की  रुचि  पैदा  हो कौर  उन  में  भ्रनुदासन

 की  भावना  पैदा  हो  ;
 ee  ििधाधिककििं

 मूल  ash  में

 149  (&1)
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 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  कौर  हैं  इसे  नगरीय  तथा  ग्राम्य  क्षेत्रों

 में  अ्रलग-गप्रलग  किस  प्रकार  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ;  रोक

 योजना  को  कुल  क्षमता  कया  है  कौर  इस  का  संचालन  कौन  करेगा  ?

 योजना  उपमंत्री  इया
 ०

 नं
 ०

 से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता है
 |  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ५६].

 कच्चा  पटसन

 1१९३.  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  फि

 क्या  सरकार  को  पटसन  की  कारत  तथा  व्यापार  करने  वाली  संस्थाओं  से  कोई

 वेदन  मिला  है  जिस  में  उन्हों  ने  यह  मांग  की  है  कि  कुछ  एक  प्रकार  की  पटसन  कारणों के  आयात  पर

 तुरन्त  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  जायें  जो  देश  में  काफी  मात्रा  में  उपलब्ध  हैं  waar  जिन  की  बजाये

 दूसरी  frat  का  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ;

 यदि  तो
 क्या  यह  सच  है

 कि  भारत  जूट  सेलर  एसोसियेशन  ने  देसी
 पटसन  का

 निर्यात  करने  की  भ्रूण  मांगी  है  जिस  का  बहुत  सा  स्टाक  जमा  हो  गया  है

 देसी  पटसन  का  यह  स्टाक  जमा  होने  के  कया  कारण  हैं  ;  कौर

 उपरोक्त  मामलों  के  बारे में  सरकार  ने  क्या  fara  किया  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री
 :  पटसन  कारणों

 के
 oa  पर  प्रतिबन्ध  लगाने

 के  लिये  सुझाव  fae  हैं  |

 जी  हां

 देसी  पटसन  का  स्टाक  जमा  हो  जाने  के  बारे  में  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 उन्हीं  किस्मों  की  पटसन  कारणों  wea  करने  की  अनुमति
 दी  जाती  है  जो  निर्यात  के

 लिये  अत्यन्त  झ्रावश्यक हैं  ।  कच्चे  जिस में  देसीਂ  पटसन  भी  शामिल  का  fata  राज्य

 व्यापार  निगम  द्वारा  ही  किया  जाता  है  ।

 राज  सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  श्रीवास  योजना

 [१६४  श्री  झा सर  :  an  निर्माण  शौर  संप्रग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राज  सहायथताप्राप्त  प्रौद्योगिक  श्रीवास  योजना  के  अ्न्तगंत  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  बम्बई  राज्य  सरकार  को  श्रावित  की  गई  राशि  उस  ने  केवल  बम्बई  नगर  के  लिये

 at  क  कर  दी  है  ;

 क्या  सरकार  को  बम्बई  नगर  से  बाहर  के  उद्योगपतियों  से  इस  बारे  में  कोई  शिकायतें

 सिली  हैं  ;  at

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  है  !

 ar  ee  ee

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 १५  १८८१  लिखित  उत्तर  oe

 प्रवास  ale  संभरण  उपमंत्री  अ्रनिल  कु०  :  जीਂ  नहीं  ।  राज

 सहायता  प्राप्त  प्रौद्योगिक  श्रावास  योजना  के  भ्रन्तगंत  दी  गई  रानी  बम्बई  सरकार  ने  केवल  बम्बई

 नगर  में  मकान  बनाने  पर  ही  नहीं  बल्कि  राज्य  के  ger  ४४  नगरों  पर  भी  क

 है
 t ‘

 जी  नहीं  ।

 peer ae प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 त्रिपुरा  में  श्रनाशरित  विस्थापित  महिलायें

 1*  १९४५.  को  दशरथ  देव  :  कया  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक्-क्रा्ये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 त्रिपुरा  में  सरकार  द्वारा  बनाई  गई  बस्तियों  में  कितनी  अनाश्रित  विस्थापित  साहिलों

 रह  रही  हैं  ;

 क्या  उन्हें  पुनर्वास  की  कोई  सुविधायें  मिलती  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  उन्हें  पूरी  तरह  कैसे  बसाना  चाहती  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री
 श्री  पृ०

 ato  :  ६३०

 यदि  वे  भ्रपेक्षित  शर्तें  पुरी  करती  हों  तो  उन्हें  भी  अन्य  विस्थापित  व्यक्तियों  की  तरह

 पुनर्वास  की  साधारण  सुविधायें  दी  जाती  हैं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अफगानिस्तान क  साथ  व्यापार  ब्लाक

 श्री  हेम  राज :

 थी  प्र०  ग० VEq

 थी  ती  इला  पालचवीघरी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  ararrtacart  के  साथ  पहले  वाला  व्यापार  करार  समाप्त  हो

 गया है  ;

 यदि  तो  क्या  नये  व्यापार  करार  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  उस  की  मुख्य-मुख्य  बातें  कया  हैं  प्रौढ़  क्या  उस  की  एक  प्रति  सभा-पटल

 पर  रखी  जायेगी  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 :

 जी  हां  ।  चालू  व्यापार  करार

 २१-७-१९€५९  को  समाप्त  हो  गया  था  |

 ait  अफगान  व्यापार  शिष्टमंडल  इस  समय  नई  दिल्ली  में  है  कौर  नये  करार

 के  लिये
 बातचीत

 चल  रही  है  ।
 अन्न

 मूल  अंग्रेजी  में



 ग  ०२  ६  PEE

 फोन  nike
 रुस  में  प्रकट

 दिए  साहसिक

 राम  कृष्ण  गुप्त  :

 |  ही  दो०  Wo  शर्मा  :

 |
 श्री  राजेन्द्र सिह  :

 1*१६७.  <
 दिवनंजप्पा  :

 |  श्री  वाजपेयी

 |  शमी  भक्त  दान  :

 aro  ना०  तिवारी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  २२  COVE  के  ताराकित प्रदान  संख्या  १९६०  के  उत्तर  में  के  सम्बध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चीन  भ्रनौर  रूस  में  प्रकाशित  हुए  उन  मार्नाचत्रों  के  बारे  जिन  में  भारत  के  बहुत

 से  भाग  उन  के  राज्य  क्षेत्रों  में  दिखाये  गये  चीन  कौर  रूस  सरकारों  के  कोई  उत्तर  मिले  हैं  5.

 यदि  तो  क्या  उत्तर मिला  है  ;  शौर

 सरकार  इस  सिलसिले  में  श्रागे  क्या  कार्यवाही  करने  वाली  है  ?

 कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  :  से  दोनों  में  से  किसी  सरकार

 से  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।

 वाय  सीमा  का  श्रतिक्रमरा

 1*१९६८.  श्री  दी०  क ह  Wal  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५६  में
 aa

 तक  कितने  विमानों
 हारा  गोरा

 सीमा  पर  वायु  सीमा  का
 प्रतिक्रमण

 किया  गया  कौर

 इन
 को

 रोकने  के  बारे  में  कया  कार्यवाही
 की

 गयी  है
 ?

 9  bo | कार्य  उपमंत्री  (stadt  लक्ष्मी  सेना )  ह  ्

 anil  हम  इत  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रहे  हैं  कि  ऐसे  प्रतिक्रया  को  रोकने  के  लिये

 उपयुक्त  कदम  उठाये  जायें  |

 श्री  लाम्बा  को  गोशा  में  गिरफ्तारी

 श्री  वाजपेयी
 :

 1१९९  '
 श्री  चार

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गोझा  के  सैनिक  न्यायाधिकरण  ने  श्री  श्रीधर  परोक्ष  एडवोकेट

 को  न्याय  अधिकरण  के  समक्ष  स्वतंत्रता  संग्राम  के  सैनिकों  की  आर  से  वकालत  करने  के  फलस्वरूप  3  वर्ष

 का  कठोर  कारावास  का  दण्ड  दिया  wh

 यदि
 तो  इस  पर  सरकार

 की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 १५  R558  लिखित  उत्तर  V9}

 विदेशी  कार्य  उप मंत्रो  (attaat  लक्ष्मी  :  तथा  हमें  सूचना  मिली है

 कि  श्री  श्रीधर  परोक्ष  लाम्बा  को  तीन  वर्ष  का  कठोर  कारावास  का  दण्ड  दिया  गया  है  ।  उन  पर  लगाये

 गये  दोष  कौर  उन्होंने  पुलिस  के  समक्ष  जो  बयान  दिया  है  ait  हमें  उसका  ठीक  पता  नहीं  चला  है  ।

 इसलिये  कभी  हम  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कह  सकते  ।

 अखबारी  कागज  का  निर्माण

 1२०८.  श्री  श्रीधर  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  जापानी  कागज़  विशेषज्ञों  को  प्रयोग करने  के  लिये  २०  टन

 बगांस  का  घास  दिया  कौर

 यदि  तो  उनके  प्रयोगों  का  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 उद्योग  मंत्रा  ~ (24%  मन  भाई  दाह  तथा  बगास-घास  से  अखबारी  कागज़

 तैचार  करने  के  हेतु  प्रयोग  करने  के  लिये  जापान  के  कागज  विदेशों
 को  ८

 टन  बगास  घास  देने  की

 एक  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  उस  को  जहाज़  द्वारा  जापान  भेजा  जा  रहा  है  ।

 इन  प्रयोगों के  परिणाम  इन  नमूनों  पर  आवश्यक  प्रयोगों  के  बाद  ही  पता  चलेंगे  |

 छाई  को  मशीनों  का  निर्माण

 1२५८.  को  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १८  PEEVE  को

 दिये  गये  तारांकित  set  संख्या  Wok  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भ्या  कथित  साथे  ने  टीटागढ़  में  छपाई  की  मशीनें  तैयार  करने  का  कारखाना  बनाने  के

 लिये  विदेशी  सहायकों  से  बातचीत  पूरी  कर  ली  कौर

 यदि  तो  उनके  साथ  क्या  बातें  तय  हुई  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्रो  ~ (at  मनु भाई
 :

 जी

 एक  करार  द्वारा  यह  तय  हुआ  है  कि  विदेशी  साथ  भारतीय  साथ  को  भारतवर्ष  में  फ्लैट

 बेड  oa  ore  उनके  प्रावव्यक  व  अतिरिक्त  कलपुर्जे  बनाने  के  लिये  एकस्व  अधिकार  दिल्ली

 जानकारी  प्रदान  करेगी  प्रौढ़  इसके  बदले  में  उसको  सात  वर्ष  तक  स्वामित्व  दिया  जायेगा  ।  इसके

 इलावा  विदेशी  साथ  इन  के  निर्माण  के  लिये  भारतीय  are  को  एक  or  दिल्पिकों  की

 सेवायें भी  उपलब्ध  करायेगी  +

 फनों  का  निर्यात

 1२४५६.  को  राम  कुष्ठ  गुप्त  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  देशों  के  नाम
 जो

 भारत  से  फलों
 का

 शिकायात  करते
 शौर

 क्या  सरकार  के  पास  विदेशों  में  फलों  का  निर्यात  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 fat  तथा  उद्योग  उप मंत्रो  संजीदा  चन्द्र  )
 :

 बेहरीन

 सऊदी

 अग्रेजी
 में



 Vos  लिखित  उत्तर  &  १६५८

 फिजी  सारी  पश्चिमी  जर्मनी

 श्र  हांगकांग  |

 जी  हां  ।

 जिरकोनियम  संपत्र

 २६०
 [

 श्री  रास  कृष्ण  गुप्त
 ry

 चन a  दी०  फार्मा

 क्या  प्रधानमंत्री  १८  ve  को  दिये  गये  तारांकित
 प्रदान

 संख्या  S2o  के
 उत्तर

 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  wa  तक  सरकार  ने  ट्राम्न्न  में  प्रस्तावित  जिरकोनियम  संयंत्र  लगाने  के  लिये  कोई

 निचय  किया  कौर

 यदि  तो  क्या
 ?

 मंत्री  तथा  वे  दैनिक-राय  मंत्रो  जवाहरलाल
 :

 तथा

 जिरकोनियम  संयंत्र  लगाने  के  प्रस्ताव  को  all  स्थगित  कर  दिया  गया  है  क्योंकि  ait  हमारे  देव  में

 इसकी  पर्याप्त मांग  नहीं  है  ।  आयोग  को  इसके  लिये  ares  सभी  छिपी  जानकारी  मिल

 चुकी  है  ate  वह  किसी  भी  समय  यह  संयंत्र  लगा  सकता  है
 |

 दिल्ल  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई

 1२६१.  श्री  दी०  चल  फार्मा  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  २४  ae Ga

 के  श्रतारांकित प्रश्न  संख्या  GI9Y  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  दिल्ली  में

 जामा  मस्जिद  कौर  दुजाना  हाउस  के  मछली  बाजार  के  पास  की  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  के

 काम  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 वास  आर  संभरण  मंत्रा  क०  चल  दुजाना हाउस  को  फिर  से

 बनाने  की  योजना  में  कोई  विशेष  प्रगति  नहीं  हुई  है  क्योंकि  उसके  वर्तमान  निवासी  उसको  खाली

 करने  में  बड़ी  आनाकानी कर  रहे  हैं  ।  दिल्ली  नगर  जो  कि  wa  दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियों  की

 सफाई  के  लिये  जिम्मेवार  इन  लोगों  से  मकानात  खाली  कराने  के  लिये  ग्रावश्यक  कार्यवाही कर  रहा

 है  ।  इस  बीच  जामा  मस्जिद  के  श्रास  पास  की  कबाड़  व  साइकिलों  की  दूकानों  को  झंडेवालान  भेजने

 की  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रतिकर  शर  पुनर्वास  श्रनदान भज

 1२६२.  को  दी०  नहीं  फार्मा  क्या  पुनर्वास  तथा  अल्प-संख्यक-कार्ष  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५६ में  १९५६  के  अन्त  तक )  कितने लोगों  को  प्रतिकर दिया  जा  चुका

 wa  तक  कितनी  रकम
 के

 पुनर्वास  भ्र गु दान  दिये  जा  चुके  हैं
 ?

 ~
 Ser

 मूल  अंग्रेजी  में



 १५  १८८१  लिखित  उत्तर  Sox

 उपमंत्री  Yo  दो०  अभी  १६५९  के  ०५ अकड़  उपलब्ध

 नहीं
 हैं  ।

 १  जनवरी  LENE  से  ३०  RENE  तक  ८  ३,६०६  लोगों  को  मुआवजा  दिया  जा

 चुका  है  १२,५१७  ऐसे  दावेदार  शामिल  हैं  जिन  को  उनके  लेखों  का  विवरण  भेजा  जा  चुका

 १२,६४४  ऐसे  लोग  हैं  जिनको  पहले  भझ्रंतरिम  प्रतिकर  दिया  गया  था  are  wa  उनको  प्रा खरी  किश्त

 दी  गयी  है  Rony  ऐसे  व्यक्ति हैं  जिनको  नियम  cy  कौर  ce  के  अधीन  पुनर्वास अनुदान

 दिये गये

 प्रतिकर  में  पुनर्वास  अनुदान  की  राशि  भी  सम्मिलित  है  जैसा  कि  विस्थापित  व्यक्ति

 प्रतिकर तथा  पुनर्वास  geyy H faq के  नियम  &  में  कहा  गया  है  ।  ३०  LENE तक  कुल

 ११४  .  ०८
 करोड़  रुपये  का  मुआवजा  दिया  गया  जिसमें  पुनर्वास  अनुदानों  के  नियम  ey  कौंर  EF

 अ्रनुसार  ROR, Yoo  रपये  की  अनुदानों  की  रकम  सम्मिलित  थी  ।

 बम्बई  राज्य  में  दिक्षित  बेरोज़गार

 1२६३.  श्री  पांगरकर
 :

 कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  राज्य  में  शिक्षित  बेरोजगारों की  संख्या बढ़  गयी

 सरकार  द्वारा  बेरोज़गारी  को  कम  करने  की  योजनाश्रों  का  क्या  प्रभाव  पड़ा

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  किसी  ate  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  कौर

 यदि  तो  कसी ?

 पश्म  उपमंत्री  अ (श्रो  प्राचीन  यह  बताना  कठिन  है  किन्तु  बम्बई  राज्य  में

 are  दिलाऊ  दफ्तरों  के  रजिस्टरों  में  नाम  दर्जे  कराने  वाले  दिक्षित  बेरोजगारों  की  संख्या  में  अवश्य

 वृद्धि  हुई  है  ।

 इनके  लिये  भ्र ति रिक्त  नौकरियां  पैदा  की  जा  रही

 (77)  तथा  योजना  के  श्रन्तगंत  सभी  योजनाएं  नौकरियां  बढ़ाने  के  लिये  हैं  चाहे  उनमें

 सीघे  वृद्धि  हो  या  water  रूप  से  ।  वर्तमान  योजना  की  शेष  अवधि  में  बम्बई  राज्य  में  शिक्षित  बेकारों

 के  लिये  तीन  कार्य  तथा  पुनः प्रथा पना  केन्द्र  खोलने  का  विचार  है  |

 कोयला  खानों  में  दुर्घटनाएँ

 1२६४.  भी  पाटेकर :  क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  ६  महीनों  में  कोयला  खानों  में  कितनी  दुर्घटनाएं  हुई  कौर

 इनके  कारण  कितनी  मृत्युएं  हुई  है ं?

 para  उपमंत्री  warfare  तथा  जनवरी से  जून  geKEe  तक  Roz

 दुर्घटनाएं  हुई  जिन  में  ९३  व्यक्ति  मरे  ate  १४५५  घायल  हुए

 किनारों  राज्य  बोसा  योजना

 1२६५.  श्री  पांगरकर :  क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अब  तक

 कितने  शहरों  में  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  चालू  की  जा  चुकी  है  कौर
 PEE

 के  उत्तरा  में
 में  चाल  की  जायेंगी ? (4

 यह  शौर  कितने शह शा  ao

 मूल  sist  मे



 Cat  लिखित  उत्तर  ६  PEKE

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  sit  तक  यह  योजना  ८२  केन्द्रों  में  लागू  हो  चुकी  है

 घौर  RENE  के  उत्तराद्ध में यह में  यह  ३७  भ्र ौर  स्थानों  में  चालू  हो  जायेगी  ।  यह  सभी  केन्द्र  ५  या  कस्बों

 में  हैं  ak  कुछ  केन्द्र  कारखानों  के  झ्रासपास  के  गांवों  या  तालुकों  में  हैं
 ।

 बम्बई  राज्य  में  कपड़ा  मिलं

 1२६६.  श्री  पांगरकर  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १६५८-५६  में  बम्बई  राज्य  में  कपड़ा  मिलें  स्वोलनें
 के

 लिये  लाइसेंस  देने  के  लिये  कल

 कितने  प्रार्थना-पत्र  दिय  गये  हैं  ।

 गया  & | द |  |  न aq इन  में  से  कितने  प्रार्थना-पत्र  सहकारी  संस्थाओं  द्  गये  ;

 कितने  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  ;  कौर

 ये  लाइसेंस  किन  व्यक्तियों को  दिये  गय  हैं
 ? 4

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  :  तथा  PEYS~KE  में  बम्बई  राज्य  में

 केवल  एक  काटने  टेक्सटाइल  स्पिनिंग  मिल  खोलने  के  लिये  प्रार्थना-पत्र  मिला  था  ।  यह  एक  सहकारी

 संस्था  से  प्राप्त  इश्रा  था  |

 १९५८-५६ में  कोई
 लाइसेंस

 नहीं  दिया  गया
 4 ]

 (a)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 बम्बई  में  हथकरघा  उद्योग  का  विकास

 1२६७.  श्री  पॉंगरक्कर
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 geyc—ye & areas में  बम्बई  राज्य  में  प्रत्येक  जिले  में  सहकारी  आधार  पर  छोटे  पैमाने

 के  कितने  हथकरघा  उद्योग  चाल  किये  गय ेहै  ;  कौर

 इन  उद्योगों के  विकास  के  लिये  ऋणों  व  अनुदानों  के  रूप  में  कितनी  रकम  स्वीकृत

 की  गयी है  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 :  शर  १९५८-५४ में  बम्बई  राज्य में

 कोई  नई  हथकरघा  सहकारी  समिति  नहीं  बनाई  गयी  है  जिस के  लिये  एतदार्थ उप  कर  निधि  में  से

 कोई  सहायता  दी  गयी हो  ।

 केन्द्र पारा  में  औद्योगिक  बस्ती

 1२६८.  गये  चे  मलिक :  क्या  वाणिज्य .  उद्योग  मंत्री  २३०  n gay &  के

 श्रतारांकित  संख्या  ३७६२  के  उत्तर  क  संबंध  मं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्र  पारा  (  उड़ीसा )  में  प्रौद्योगिक  बस्ती  बनाने  के  संबंध  में  अब  तक  कया  प्रगति  हुई

 Gy

 शराब  तक  इस  बस्ती  में  पर  कितना  रुपया  व्यय  हुआ मा हैं  ;  कौर

 यह  योजना  कब  पूर्ण  होगी  ?

 ् ५ मंग्रेजी में में



 १४  १८८१  (  )  लिखित  उत्तर  Ces

 उद्योग  मंत्रो  (  को  मत भाई  are  :  एक  विवरण  संलग्न  किया  जाता  है

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  x9

 नफा  म  आसामी  भ

 1९६८९  श्रीमती  मफीदा  प्रसाद  :  क्या  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  आसाम  की  सरकार  कौर  जनता  से  नेफा  क्षेत्र  में  प्रा सामी  भाषा

 को  फिर  से
 से  बहाल  करने

 के  बारे
 में  कोई  ज्ञापन मिला  है  ;

 कौर

 यदि  तो  उसके  प्रति  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया है

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक  कार्यमंत्री  जवाहरलाल  :  इस  संबंध  में  कोई

 सरकारी  ज्ञापन नहीं  प्राप्त  हुमा हू  fare  नेफा  क्षेत्र  में  प्रा सामी भाषा  चालू  करने  के  पक्ष  में  अन्य  कई

 अकार  से  सरकार को  सिफारिश की  गयी हैं  |

 सरकार इस  क्षेत्र  में
 श्रासामा  भाषा

 के
 भ्र ध्या पन

 के  महत्व  को  समझती  है  तौर  वह  इस

 श्वैत्र में  इसे  दिक्षा  का  माध्यम  बनाने  के  लिये  प्रोत्साहन  दे  रही

 काई नाईट  ग्राहक

 स०  Wo  सामन्त
 FRwo

 ८ |

 L
 श्री  सुबोध  हूँ सदा

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लोक  सभा क  बताने की के  पटल  पर  एक  विवरण  रखते  हुए  यह

 कृपा  करेंगे  कि  :

 Reus  में  भारत  में  काईनाईट
 का

 कितना  झ्र यस्क  मिला

 इस  में  कितनी  मात्रा  का  निर्यात  किया  गया

 क्या  इसके  निर्यात
 पर

 कोई  नियन्त्रण
 था

 यदि  हां  तो  इसका  कोटा  न ०  बांटा  गया  ;  श्र

 इस  वर्ष  उस  निर्यात  को  जारी रखने  के  संबंध  में  क्या  नीति  है
 ?

 (&)

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  |  भ्रपेक्षित  जानकारी  संबंधी  एक  विवरण

 संलग्न किया  जाता  हैं  |

 विचारा

 PEAS A Ve, 29 CT |
 ह  (  थ  ल  ७  (9 ध  €  SAKE  रक

 क
 प्राप्त  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 १६५८-५६ में  १७,४००  टन

 जी  हां

 १९५८  में  जातियों  खान  मालिकों  को  4%,  PEUX,  FEUE  कौर

 sexe  के  वर्षों में  उन  के  निर्यात  किये  गये  अ्रधिकतम  निर्यात  वाले  वर्ष  के  बराबर

 कोटा  दिया  गया  ।  राज्य  व्यापार  निगम  का  कोटा  उसके  द्वारा  किये  जाने  वालें  संवादो ंके  अनसार

 तथा
 अठारह  पर  स्वीकृत

 किये  जाते
 हँ  । —

 मूल
 पर ग्रेजी  मे में

 प्पा  te  Ore



 VES  लिखित  उत्तर  ६
 है  उ  ae a

 eave F aal Atha में  वही  नीति  जारी  रहेगी  जो  कि  १९  ५८  में  थी  ।
 चालू  वर्ष  में  यदि  किसी

 ae
 s

 को  दिया  गया  कोटा  समाप्त हो  जाता  हं  तो  उसके  क  अनुसार  उसको  कोटा  देने  की

 प्रणाली  भी  चालू  की  गयी हूँ
 ।

 उद्योगों  हो  राज्य  सहायता  विनियम

 1२७१.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २२  9EYE  को

 दिये
 पु

 करता  रांकित  प्रदान  संख्या  ३३८ ०  क  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उद्योगों  को  राज्य  सहायता  झ्रधघिनियम  के  अधीन  विभिन्न  राज्यों  में
 वर्त

 मान  नियमों

 तथा  त्र  क्रिया  का  भ्रष् ययन  करन  झ्र  राज्य  सरकारों  को  उनके  सरलीकरण  सुधार  के  संबंध  में

 सुझाव  देने  के  लिये
 बनाये

 गये  वर्किंग  ग्रूप  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसनें  क्या  सिफारिशें की  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रो  सानुभाई  :  तथा  एक  विवरण  समान  किया

 हूं  दिखाये  परिशिष्ट  १,  श्रनुनंध  सख्या  45 |

 aaa  भविष्य  निधि  अधिनियम

 1२७२  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  कया  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री  २२  CUS  को  दिये

 गय  प्रश्न  संख्या  Lov  क  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सूती  कपड़ा  मिल  मालिकों  की  उनको  कुछ  समय  के  लिये  कर्मचारी

 भविष्य  निधि  अधिनियम से  छूट  देने  की  प्रार्थना  पर  विचार
 कर

 लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  संबंघ  में  क्या  निश्चय किया  गया  है
 ?

 उपमंत्री  आबिद  :  तथा  कभी  विषय  विचाराधीन है

 लन्दन  में  भारतीय  उच्चायुक्त  का  कार्यालय

 { att  रामकृष्ण  गुप्ता  :

 1  ७ | |  उसमान  शर्ली  ai

 श्री  सुधार :
 4

 १२७३.
 |

 श्री  रघुनाथ  सिह

 |  श्री  दामानी  :

 प्र०  च०

 क्या  प्लान  मंत्री  १८  फरवरी  ,  2eye HT fer Ta को  दिये  गये  तारांकित प्रदान  संख्या  ३८  ५  के  उत्तर के

 संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारतीय  उच्चायुक्त कार्यालय  ,  लन्दन  में  कर्मचारियों की  संख्या की  जांच  करने  के

 लिये  उनके  काम  की  जांच  करने  के  लिये  जो  टीम  नियुक्त की  गयी  थी  क्या  उस  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे

 दी  है
 ग्रोवर

 मदि  हां  तो  वहां  पर  व्यय  को  कम  करने  के  लिये

 कया  सुझाव दिये  गये  हैं
 ?

 मूल  ध भ्रंग्रेजी  में



 १५  १८८१  (  )  लिखित  उत्तर  SOE

 प्लान  मंत्रो  तथा  वंदेदशिक-काय  मंत्री  जवाहरलाल

 ae

 तथा  (=).

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  वित्त  मंत्री  हारा  ५  RaxE  को  दि  यें  गये  ग्र तारांकित  wea  संख्या

 १८२  के  उत्तर  की  प्रो  दिलाया  जाता है  |

 अदालती  को  उपयोग  के  लिये  पदाथ

 1२७४.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 द्वितीय

 वर्षीय  योजना  की  दोष  अ्रवधि  में  प्रयुक्ति  को  बिजली  उत्पादन के  काम  में  लाने के  लिये

 बुनियादी  पदार्थो  के  उत्पादन  के  क्या  कदम  उठाने  का  विचार हे  ?

 sara  मंत्रो  तथा  वेदेदिक-काय  मंत्री  जवाहरलाल  (१) कुछ  वर्षों

 मोनाजाईट को  साध  कर  उस  से  रेयर  शारदे  स  साल्ट  ake  थोरियम  मिश्रित  केक  बनाने  के  लिये  एक

 ।  इस  थोरियम-परनिया केक  को  साध  कर  उस  से  बडे  पैमाने  पर  शद्ध सत्र काम  कर  रही

 थोरियम  नाइटेट  बनाने  का  एक  श्र  संयंत्र  भी  कछ  वर्षों  से  बड़ी  सफलता  से  चल  were  |  न्यूक्लियर

 ग्रेड  का  थोरियम  श्राकसाईड  या  धातु  बनाने  की  सभी  शिल्पी  जानकारी  का  विकास  कर  लिया  गया  हैं

 और  अ्रण शक्ति  संस्था  आवश्यकता पड़ने  पर  किसी भी  समय  इनके  निर्माण के  लिये  संयंत्र  लगा

 सकती है

 (२)  अपनी  स्थापना  के  एक  वर्ष  के  अन्दर  ट्राम्बे  ने
 न्यूक्लियर  ग्रेड  की

 यूरेनियम  की  धातु  बनाने  के  लिये  एक  संयंत्र  तैयार  किया  है  जो  २९  EXE  से

 काम  कर  रहा  है  ।  इस  से  व्यष्टि  श्रेणी  के  यूरेनियम  का  उत्पादन  होने  लगा  है  जो

 इस  समय  बन  रही  आणविक  भट्टियों  में  इंधन  के  स्थान  पर  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ।

 इस  संयंत्र  का  विस्तार  करके  पहले  श्रुति  द्वारा  बिजली  उत्पादन  करने  वाले  बिजली  घर

 के  लिये  काफी  रेनियम  पैदा  किया  जा  सकता  है  ।  संस्था  का  रसायनिक  इंजीनियरिंग

 विभाग  अब  इस  योग्य  हो  गया  है  कि  वह  किसी  बड़े  आणविक  बिजली  घर  की  योजना

 के  लिये  बड़े  dard  पर  afte  श्रेणी  का  यूरेनियम  पैदा  करने  के  लिये  बड़ें  से  बड़े  संयंत्र
 की  स्थापना कर  सकता  है

 (3)  यूरेनियम  धातु  को  इंधन  के  तत्वों  के  रूप  में  परिणित  करने  के  लिये  एक

 फ्यूल  एलिमेंट लगाने  की  योजना  कभी  पूरी  की  गई  है
 कौर

 शीघ्र  ही  कनाडा-भारतीय wy

 भट्टी  के  लिये  नियमित  रूप  से  इंधन  तत्व  उत्पन्न  होने  शुरू  हो
 इस  १५  जून

 को
 एक  प्रारूप इंधन  तत्व  फ्यूल  का  सफलतापूर्वक  निर्माण  किया

 जा  चका है

 (४)  एक  मध्यम  पैमाने  का  आणविक  बिजली  घर  खोलने  के  लिये  संकेन्द्रित

 यूरेनियम  को  पर्याप्त  मात्रा  में  तैयार  करने  के  लिये  एक  यूरेनियम  मिल  स्थापना

 की  दृष्टि  से  बिहार  में  एक  बड़े  भारी  निम्न  श्रेणी  के  यूरेनियम  की  खोज  की

 गयी  है
 ।  ara  की  अश्वशक्ति  संस्था  में  इस  संयंत्र  की  प्रक्रिया  atc  आवश्यक  अ्राघधार

 सामग्री  की  जांच  की  जा  रही  है
 ।

 an  है  यह  सब  काम  शीघ्र  पूर्ण  हो

 जायगा  |  इससे  हम  बिहार  में  बिना  किसी  बाहरी  सहायता  के  एक  यूरेनियम  संयंत्र  लगा

 सका  |
 राध  a

 म्रंप्रेजी  में
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 (५)  राजस्थान  में  भी  यूरेनियम  के  बड़े  अ्रच्छे  निक्षेपों  का  पता  लगा  है  किन्तु
 उन  के  परिणाम

 ha
 का  mat  ठीक  पता  नहीं  चल  सका

 ।
 इस  से  mt  वहां  पर  यूरेनियम  के  संयंत्र  लगाने

 के  औचित्य के  बार  में  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  |  इन  निक्षेपों  की  उत्साहपूर्वक  खोज

 जारी  है  ।  यदि  इन  निक्षेपों  के  बारे  में  जैसा  अनुमान  लगाया  जाता  है  उतना  यूरेनियम

 सिल  गया  तो  फिर  भारतवर्ष  एक  बड़े  पैमाने का  आणविक  बिजली घर  बनाने  में

 पुर्णतया  आत्मनिर्भर बन  सकता  है  |

 (६)  अ्रणुणक्ति  संस्था  crea  के  रसायनिक
 इंजी  नियरिंग

 विभाग  द्वारा  कनाडा-भारतीय

 अणु  भट्टी
 तथा

 अन्य  शरण  भट्टियों
 में  उपयोग  किये  गये  ईधन-तत्वों  को  साध  कर  उनमें

 से
 card  fram  निकालने  के  लिये  एक  नमूने  का  संयंत्र  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।  इसके  दो  वर्ष में

 पूर्ण  होने  की  राणा  है
 ।  प्लूटोनियम

 के
 प्रयोग  करने  कौर  प्लूटोनियम  के  ईंधन  तत्व  करने  की

 सुविधाओं  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 शीघ्र  ही
 इस  के  उत्पादन  का  कार्य  भी  दुरू  कर  दिया

 जायेगा |

 (७)  नंगल  के  उर्वरक  के  कारखानें  में  भारी  पानी  बनाने  के  संयंत्र में  दुसरी  पंचवर्षीय  योजना

 की  समाप्ति  से  पहले  भारी  पानी  तैयार  होने  लगेगा
 ।
 ट्राम्बे  में  प्रस्तावित  उर्वरक  संयंत्र  में  afar

 भारी  पानी  बनाने  के  seq  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 (८)  जिसको  से  व्यष्टि  श्रेणी  का  जिरकोनियम  धातु  बनाने की  सभी  प्रक्रिया  का  विकास

 कर  लिया  गया  है  जैसे  ही  हमारे  देश  में  इस  की  काफी  मांग  हो  जायेंगी  इस

 प्रकार  के  संयंत्र  लगाने  की  श्रावइ्यकता  अनुभव  होगी  प्रणबाजित झ  संस्था  के  कर्मचारी  इस  की

 स्थापना  कर  सकते  हैं  |

 (8)  ऊपर  की  बातों  से  यह  अनुमान  लगाया  जा  सकता  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 के  अन्त  तक  हमारा  देश  दिल्ली  दृष्टि  जहां  तक  wafer  के  बिजली  के  कार्यों

 के  लिये  उपयोग  का  प्रशन  है  सभी  बुनियादी  पदार्थों  के  उत्पादन  में  पूर्णतया  आत्म-निभे  बम

 जायेगा  |

 भरो  wat  को  निर्माण

 1२७५.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २६  १९  ५९  को  दिये

 गये  तारांकित प्रदान  संख्या  ७१९  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  दुर्गापुर  में  सीमेंट

 खनन  वायलर्स  दबाव  डालने  वाली  मशीनें  बनाने  के  लिये  कारखाना  बनाने  के

 सम्बन्ध में  जब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  (ati  नुमाई  कारखाना  बनाने  के  लिये  कौर  मकानों  के  लिये  बस्ती

 कें  लिये  कम्पनी  अघिकतर  भूमि  खरीद  चुकी  है  ।  कम्पनी  को  का  रखाने  के  लिये  तामीरी  इस्पात  खरीदने

 के  लिये  सहायता  दी  जा  चुकी  है  ।  जब  कम्पनी  आवश्यक  पूंजीगत  साज-सामान  का  रायात  करने  के
 लिये

 कौर
 कारखाने

 का  काम  चालू करने  के  लिये  आवश्यक
 TRIG  कर्मचारियों  की  सेवायें  प्राप्त

 करने  का  बन्दोबस्त कर  रही  है  ।
 न “िाातल्एयएएच. ा —  —

 मूल  में
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 गोला  सारी  qe  का  संपत्र

 शा  राम  कष्ट  गीत
 oe

 ा  श्री  fara  weet

 क्या  ब्राशिज्य  उद्यम  मंत्री  २६  ७  PeXE  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  €  ६१  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भ्र मेरी की  कम्पनी  से  राजस्थान  में  गीला  ars  पीसने  संयंत्र  लगाने  के  बारे  में

 अन्तिम  उत्तर  प्राप्त  हो  चुका  है

 यदि हां 1,  तो  शर

 इस  संयंत्र  की  स्थापना  के  लिये  आगे  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 TOM  मंत्री  प्रतिभा  से  राजस्थान  की  सरकार  ने  अमेरिकी  कम्पनी

 कप् रस्ता विक करार  का  प्रारूप  भेजने  के  लिये  कहा  है  ।  walt  उत्तर की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  +रार

 पर
 हस्ताक्षर  होने  के  बाद  ही  राज्य  सरकार  संयंत्र  की  स्थापना  के  लिये  आगे  कार्यवाही  करेगी  ।

 सपना  ट्रक  का  व्यापार

 PROG.  शा  राम
 कृष्ण  गुप्त  :  कया व  fers  7  उद्योग  मंत्री  ११  eye Haring के  तारांकित

 प्रदान  सख्या  ११००  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  भारत  के  मैंगनीज  अयस्क  के

 पूराने  बाजार
 को

 फिर
 से

 प्राप्त  करने  के  लिय  '  एक  व्यापार  शिष्ट  मंडल  fade  भेजने  के  बारे में  क्या

 निर्णय  किया  गया  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  सत
 द  चन्द्र  खरीद  फरोख्त  में  हुई  भ्र त्या धिक  मंदी  को

 देखते  हुए
 यह

 निर्णय  किया  गया  है  कि  जब  तक  मैंगनीज़  वयस्क के  बाजार  में  तेजी  नहीं  जाती तब
 तक  मंडल  न  भेजा  जाये  ।

 fata  a  भारतीय  वस्तुश्नों  के  प्रदर्शन-कक्ष

 Pres  sty  तत
 FO  गुप्त  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगें

 कि

 (*)  क्या  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिये  विदेशों  में  PENE-  में  प्रदर्शन-कक्ष  रखने  कीः

 योजना  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 यदि  तो  इस  योजना का  ब्यौरा  कया  प्रार य  प्रदान-कक्ष  किन-किन  देशों

 रखे  ौर

 (7)
 किन-किन  देशों

 को
 कौन-कौन

 सी
 वस्तुझों  के  निर्यात

 की  संभावना है  ?
 eee

 aa  न  प्रे  जी  म

 ्य  .01811  Goods  Show  Rooms  Abroad
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र )  बगदाद में  REXE-Eo FT में

 एक  प्रदर्शनः-कक्ष  रखने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  को  भ्रान्ति  रूप  दे  दिया  गया  है  |

 प्रदान  कक्ष का  ईराक  को  निर्यात  की  जा  सकने  वाली  जिन  के  वहां

 खपने की  संभावना  उन  का  प्रदर्शन  एवं  प्रचार करना  है  ।  यह  प्रचार  कई  के  क्रमबद्ध  प्रदर्शन

 के  जरिये  किया  जायेगा  ।  व्यापार के  बारे  में  जो  भी  पुछताछ  की  जायेगी  उस  के  समाधान  का  उद्देश्य

 ईराक  के  करने  वाले  कौर  भारत  के  निर्यात  करने  वालों  का  में  सम्पकं  कराना  होगा  |

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,  cava  संख्या  yea]

 aaa  के  कारखानों  में  कम  समितियां

 1२७९.  श्री  राम  कृष्ण गीत  :  क्या  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  देश  के  सभी  सीमेंट  कारखानों  में  कम  समितियां  कायें  कर  रही  हैं

 र यदि  तो  किन-किन कारखानों  ने  wa  तक  ऐसी  समितियां  स्थापित  नहीं

 की

 ऐसे  कारखानों में  कम  समितियों की  स्थापना के  लिये  कार्यवाही  की

 जायंगी  ?

 1.
 |  श्रम  उपमंत्री  afar  चली  यह  fata  राज्य  सरकारों  के  क्षेत्रों

 कार  के  भ्राता  है  ।  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  उसे  प्राप्त  करने  में  जितने  समय  व  श्रम

 की  आवश्यकता है  उसे  देखते  हुए  उसके  परिणाम  भ्रनुरूप
 न

 होंगे
 ।

 औद्योगिक  विवाद

 1२८०.  श्री  राम  कृष्ण  जप्त  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  के  मागं  दर्शन के  लिये  न्यायनिर्णयन

 हेतु  औद्योगिक विवादों  के  निर्देश  को  विनियमित  के  लिये  met  सिद्धान्तों का  प्रारूप

 तयार  किया  ak

 यदि  तो  क्या  उस  की  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी
 ?

 कम  उपमंत्री  आबिद  हां  ।  मद्रास  में  २७  से  ले  कर  २९  जुलाई

 १€  XE  तक  हुए  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  में  प्रारूप  के  सिद्धान्तों  पर  चर्चा
 की

 गई  थी
 |

 सम्मेलन  में  हुए  विचार  विमश  को  ध्यान  में
 रखते  हुए  इन  ग्रदशी

 सिद्धान्तों
 को  भ्रान्ति

 रूप  देने  पर
 उन

 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ।

 क  rr

 मूल  ग्र ग्र जा  में

 :Works  Committees
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 कमंचारो  भविष्य  निधि  में  आदान

 थो  राम  कत्  गीत
 :

 |  थो  दी०  qo
 1

 थो  स०  : (५  बीजों

 थ्रो  जगदीश  अवस्थी १-

 ||  क्लीन

 श्र  qo  ब०  विट्ठल  राव

 |  थ्रो  Ao  रा०
 मुनि स्वामी

 :

 Lg  वाजपेयी :

 श्रम  प्रो  रोजगार  मंत्री  ३  ERE  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १६४१  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  कया
 कर्मचारियों

 की
 भविष्य-निधि

 में  ६'/,  प्रतिशत  के  अंशदान की  दर  को  बढ़ा  कर  ८

 श्रीमती  करनें  सम्बन्धी  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है

 (a)  यदि  तो  यह  व्यवस्था  किन-किन  उद्योगों  को  लाग

 यह  योजना  कितने  कर्मचारियों  को  लागू  होगी  कौर  किस  तारीख  से
 ?

 बिस  उपमंत्री  आबिद  नहीं

 शर  seat  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 पाकिस्तान के  प्रब्रजफ

 1९'  afl  दो०  चल  FAT  नजाने  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ReYE सें  अब

 तक  पूर्वी  पाकिस्तान  ate  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  कितने  हिन्दू  भारत  are  ?

 पासबान  मंत्रो  त्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  १  से  ३०

 PEXE  तक  पूर्वी  पाकिस्तान  कौर  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  २४६६  कौर  १६२७*  हिन्दू  भारत

 ara  |

 इस  में  PEN F के  दूसरे  पखवारे  में  बम्बई  org  व्यक्तियों की  संख्या  शामिल  नहीं

 है  |

 ग्रेट  fata में  आणविक  शाक्ति  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  वाले  भारतीय

 1२८३.  श्री  दी०  ब्०  कया  प्रधान  मंत्री  ३  १९५८  के  भ्र तारांकित seq

 संख्या  ८२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय  प्रेट  ब्रिटेन  में  आणविक

 afar  के  शाँति  के  कार्यों  में  प्रयोग  का  प्रशिक्षण  कितने  भारतीय  छात्र  प्राप्त कर  रहे  हैं  ?

 ग्रेट  ब्रिटेन  में  आणविक प्रवान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्रो  जवाहरलाल

 शाक्ति  के  कान्ती  के  कार्यों  में  प्रयोग  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  अदिति विभाग  aver  किसी

 भारतीय  छात्र  को  ass  सहायता  नहीं  दी
 जा  रही  है  ।

 a A

 मूल  aa



 Wav  लिखित  उत्तर

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  के  शर्तो  नियम

 1२६८४.  को  दो०  चे  हार्न  कया  प्रधान  मंत्रो  २६  EXE  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या

 २३९३२  के  उत्तर  ८:  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  निदेशालय  में

 तीसरी  श्रेणी  के  पदों  के  लिये  भर्ती  के  नियम  बनाने  के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  क्या

 गम बान  तया  वे  दे शिक-कार्य  मंत्रो  जवाहरलाल  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण

 निदेशालय  में  तीसरी  श्रेणी  के  पदों  के  लिये  भर्ती  के  नियम  बनायें जा  चुके  हैं  उन्हें  भारत

 वे  गजट  में  प्रकाशित  किया  जा  रहा  है  ।

 नागा  पंहाड़ियाँ  त्व  नसांग  यूनिट

 |  |
 श्री  दी०  Wo  zat

 ||  श्री  श्रीनारायण

 श्री  राधा  रस 1२८५.  4

 ।
 भी  राम  कुष्ठ

 | att
 प्र०  च०

 क्या  प्रदान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नागा  पहाड़ियां  त्वेनसांग  यूनिट  में
 कौर  व्यवस्था  मौजूदा  स्थिति

 क्या

 नागा  विद्रोहियों  द्वारा  १  PEXE  से  अरब  तक  कितने  हमले  किये  गये

 जान व  माल  की  कितनी  हानि

 पीड़ित  लोगों  को  पुनर्वास  के  लिये  सहायता दी  गई  ?

 जवान  मंत्रो  तथा  बेदेशिक-काय  मंत्री  जवाहरलाल  :  नागा  पहाड़ियां

 त्व  सांग  यूनिट  क्षेत्र  में  विधि  ate  व्यवस्था
 की

 स्थिति  में  बराबर  सुधार  हुआ है  |
 कई  भूमिगत

 विद्रोही  नागाओं  न  श्रात्ससमपंण  कर  दिया है  ।  हाल  के  महीनों  में  बहुतों  ने  अपने  शस्त्रों  स  हित

 सरपंच  किया है  |  विद्रोहियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  में  गांव  के  पहरेदारों  ने  प्रशंसनीय  योग  दिया  है  ।

 नागा  लोगों  की  समितियां  राजनीतिक  समझौते  के  सम्बन्ध  मं  प्रारूपों  पर  विचार  कर  रही

 हें  ।  इन  प्रारूपों  को  नागा  लोगों  के  अ्रगस्त  में  होने  वाले  सम्मेलन  में  रखने  का  विचार है  ।

 PExE  से  अब  तक
 नागा  विद्रोहियों ने  तीन  आठ  बार  मुठभेड़  श्र  छिपे

 हमले  किये |

 इन  हमलों  और  मुठभेड़ों  के  परिणामस्वरूप  चौदह  जिन  में  हमारे  सुरक्षा  बलों

 के  बारह  व्यक्ति  तथा  दो  ग्न्य  नागरिक  मारे  गये  तथा  ग्या रह  एक  डी०  बी ०  बी०  एल

 कुछ  एक  कुछ  जानवर  प्रौढ़  हमारे  लोगों  के  ५००  रुपये  तथा  भी

 mer  विद्रोहियों के  हाथ  लगीं  ।  विद्रोहियों का  इस  से  कहीं  अधिक  नुकसान  हम्ना  |

 सहायता  मकान  बनाने  का  सामान  कौर  बच्चों  की  शिक्षा  के  लिये

 us
 के  तौर  पर  दी  जाती  है  ।
 ee  ee  ee

 पम  प्रंग्रेजी  में



 १५  .  १८८१  लिखित  उत्तर  Way

 नेफा  में  जल  विद्युत  परियोजनाएं

 1२८६.  श्री  दो०  Fo  शर्मा  कया  प्रधान  मंत्री  ३०  PEXE  के  श्रतारांकित  प्रदान

 संख्या  ३७४८  के  उत्तर  के
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने
 की  छपा  करेंगे  कि

 नेफा  में  तीन  जल  १5 ७.

 योजनाओं  के  कार्यान्वय  जिन  के  बारे  में  जांच  पूरी  हो  चुकी  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 freq  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  नेफा  के  लिये  पांच

 विद्युत्  परियोजनाओं  में  से  दो  के  बारे  में  अन्वेषण  दल
 की

 जांच  का  प्रतिवेदन  श्रीराम  जांच  परिमंडल

 के  सुर्पारटेडिंग  इंजीनियर  द्वारा  केन्द्रीय  जल  att  विद्युत  आयोग  को  प्रेषित  किया  जा  चुका  है  ।

 दो  ara  योजनाओं  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये  जा  रहे  हें
 ।

 पांचवीं  योजना  के  बारे  जो

 सिरी  सीमान्त  डिवीजन  में  ज़ेरो  के  पास  कोई  प्रगति  नहीं  की  जा  सकी  है  क्योंकि  बाध  के  स्थान

 तक  पहुंचने मे  सं  चार  की  कठिनाइयां  पेदा
 हू  |  ऐसी  आशा है

 कि  इस  सम्बन्ध में  शी  कर  कार्यवाही

 की  जायेंगी  ।

 केन्द्रीय  जल  श्र  faa  आयोग  के  परामशं  पर  इन  योजनाओं  की  विस्तृत  जांच  की  जायेगी  ।

 प्रसारण  के  प्रभाव  का  अध्ययन

 1२८७.  श्री  ato  do  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  १०  RENE  के  प्रता

 कित  प्रश्न  संख्या  २७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  देश  के  सांस्कृतिक  ढांचे

 पर  प्रसारण  के  प्रभाव  का  देशव्यापी  अध्ययन  करने  सम्बन्धी  सरका री  प्रस्ताव  के  बारे में  wa  तक

 क्या  प्रगति हुई  है  ?

 सुचना  att  प्रसारण  मंत्री  :  यह  अध्ययन  wa  तक  नहीं  किया जा  सका

 है  ।

 दूसरा  एटामिक  रिएक्टर

 39  ary
 Fras.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  कया  प्रधान  मंत्रो  थ्रू  HI, oo  ZENE  के  तारांकित  संख्या

 १५७४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 भारत
 में  दूसरे  एटामिक  रिएक्टर  भट्टी  )

 की  स्थापना  के  बारे  में  नवीनतम

 स्थिति क्या  है  ;  कौर

 उस  पर  ma  तक  कितना  व्यय  हो  चुका  है  ।

 परिधान  मंत्री  जवाहरलाल  ज़रलिना  के  सभी  पुर्जों को

 जोड़  लिया  रिएक्टर  के  भवन  का  निर्माण ३१  RENE  तक  पूरा  हो  जायेगा
 भवन  के  तैयार  होते  ही  रीएक्टर को को  वहां  लगाने  का  कार्य  शुरू  कर  दिया  जायेगा  ।

 CeUe TH तक  इस
 कार्य

 पर
 लगभग  ११  लाख  रुपये  खर्च  हो  चुके  हैं

 ।

 fra  अंग्रेजी में

 149(Ai)



 लिखित  उत्तर  ६  PeKE

 कच्ची  फिल्म  की  फैक्टरी

 do  च्०  फार्मा

 श्री  राम  कृष्ण

 श्री  वाजपेयी :
 |  श्री  जयपाल  fag:

 श्री  : 1२८८.

 श्री  सुब्बय्या  झम्बाल म  :

 |  श्री  मो०  बन

 Lat  श्रीधर  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १८  PERE  के  तारांकित  wert  संख्या  १९०३  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  करेंगे  कि  भारत  में  एक  कच्ची  फिल्म  की  फैक्टरी  की  स्थापना

 में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 मंत्री  मनु  भाई
 :

 कच्ची  फिल्म  की  एक  फंक्टरी की की  स्थापना को  ले  कर

 संसार  की  प्रख्यात  कच्ची  फिल्म  तैयार  करने  वाली  कई  फर्मों  के  साथ  पत्र  व्यवहार  जारी  है

 एसी  प्रा  है  कि  उन  में  से  कुछ  के  निश्चित  प्रस्ताव  जल्दी  ही  प्राप्त  होंगे  ।

 द ह चाटड  एकाउन्टेन्ट्स  की  संस्था  का  श्रष्ययन  TA

 श्री  दी०  Wo  फार्मा

 1२६०.
 ्  को  राम  कृष्ण

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 ८

 ERE  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २८३४६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बतान की  छुपा  करेंग कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  चाड  एकाउंटेंट्स  की  संस्था  द्वारा  भेजे  त्रि सदस्यीय

 mena  दल  के  प्रतिवेदन  जिस ने  संयुक्त  राज्य  भ्रम  रिका  में  प्रबन्ध  सम्बन्धी  लेखा  तैयार  करने

 के  तरीकों  का  भ्रध्ययन किया  जांच  कर  ली  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  किये  गये
 ?

 मंत्री  :  हाँ  ।

 (१)  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  सम्बन्धित  मंत्रालयों तथा  विभागों  कौर  कुछ  बड़ी  बड़ी

 सरकारी  कम्पनियों  शर  निगमों  को  अध्ययन  शर  प्रतिवेदन  की  सिफारिशों  पर  यथोचित  कार्यवाही

 के  लिये  भेज  दी  गई  है  ;

 (२)  एक  अ्रध्ययन  दल  जिस  में  प्रतिवेदन  के  लेखकों  में  से  एक  शामिल  प्रतिवेदन

 में  की  गई  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  तीन  सरका  री  कम्पनियों  में  लेखा  व  प्रतिवेदन  तैयार

 करने  की  प्रणाली  की  जांच  करने  तथा  उन  में  सुधार  के  लिये  सुझाव  देने  के  लिये  कहा  गया  है  ।

 (३)  राष्ट्रीय  उत्पादन  परिषद  ने  भी  देश  में  वाणिज्य  तथा  व्यापार  में  लेखे की

 आधुनिक  प्रणालियों  का  समावेदन  करने  की  संभावनाओं की  खोज  करने  के  उद्देश्य  से  भ्रम  रिका  गये दल

 के  नेता  के  सभापतित्व  में  प्रबन्ध  लेखे  के  बारे  में  एक  समिति  नियुक्त  की  है
 ।

 मूल  ०७ भ्रंग्रेजी  में



 १४५  १८८१  लिखित  उत्तर  Way

 (४)  प्रतिवेदन  में  निहित  सुझावों  को  परमल  में  लाने  के  लिये  aire  क्या  कार्यवाही  की
 जा

 सकती

 है  इस  बात  पर  सरकार  भी  विचार  कर  रही  है  ।

 भवन  निर्माण  में  पाली  थिलन  का  प्रयोग

 1२६१.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  कया  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  २७  SUE

 के  प्रदान  संख्या  ३५४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  भवन  निर्माण  में  पालीथिलीन  के  प्रयोग  को  अन्तिम  रूप  से  स्वीकृति

 देदी है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  का  प्रयोग  किस  रूप  में  ate  कैसे  किया  जायेगा
 ?

 श्रीवास  ्र  सम् भरण  मंत्री  क०  च०  :  प्रभी  तक

 नहीं  क्योंकि इस  वस्तु  की  अधिक  काल  तक  उपादेयता  के  बारे  में  कोई  निश्चित  निष्कर्ष  निकालने  से

 पहले  उस  की  काफी  समय  तक  जांच  पड़ताल  शादी  की  जानी  होगी  ?

 काम  दिलाई  दफ्तर

 |
 1२९२-  श्री  दी०  च०  फार्मा  क्या  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि

 क्या  यह
 सच

 है  कि  देश  के  विभिन्न  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  Saye H VAT के  उत्तरा

 १९५८  के  इसी  काल  की
 अपेक्षा  अधिक  लोग  पंजीबद्ध हुए  ;

 यदि  तो  उन  की  संख्या  में  कितनी  वृद्धि  हुई  ?

 त्रस  उप मंत्रो  आबिद  :  जी  at

 GE, R88  |

 हिताय  पंचवर्षीय  योजना

 1२९३-  श्री  दो०  च०  क्या
 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कांट  छांट  करने  का  प्रभाव  जम्मू  भर  काश्मीर

 राज्य पर  पड़ा  है  ;  भ्र

 यदि  तो  इस  से  किन  किन  परियोजनाओं पर  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 उप-मंत्री  इया०  नं०  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 Yaa  लिखित  उत्तर  ६  PEVE

 कच्चे  रेशम  का  अर्थात

 श्री  gata  हंसना  :

 TREY.  af XK  श्री  स०  चल  सामन्त

 क्या  बाशी  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 <a
 प  रेंग  mm  |

 वर्ष  PEXE  में  अब  तक  कुल  कितना  कच्चा  रैदास  विदेशों  से  grata  किया  गया ;

 क्या  यह  आयात  राज्य  व्यापार  निगम  के  द्वारा  किया  जाता  है  अथवा  किसी  अन्य

 afc  द्वारा  ;

 बाहर
 से  कच्चा  रैदास  आयात  करने  के  लिये  इस  समय  सरकार  की  क्या  प्रक्रिया

 मंत्रो  मनु भाई  ३०  FEKE  तक  १६५,३२२  पाउंड  |

 राज्य  व्यापार  निगम  |

 सरकार  प्रत्येक  भ्रनुज्ञप्ति  काल  में
 के  लिये  मात्रा  निश्चित  करती  है  जिस  के

 ्  राज्य  व्यापार  निगम  कच्चे  रेशम  के  लिये  प्रतियोगात्मक  दरों  का  पता  लगा  विदेशी

 संभरण कर्ता  से  ठेका  करता  है  |

 ay  दा क्ति  कार्यक्रम  के  लिये  केन्द्रीय  शबका

 1५२९.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  पा  करेंगे कि  अणु  शाक्ति

 क्रम  के  लिय  उपकरणों  सम्बन्धी  झावश्यकताओओं  की  लिये  केन्द्रीय  वर्कशॉप  निर्माण  करने

 के  लिये  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 मंत्रो  जवाहरलाल
 :

 शुरू  शक्ति  स्थापना  ट्राले  की  केन्द्रीय  वर्कशॉप  के

 लिये  झावश्यंक  उपकरणों  की  सूची  तैयार  कर  लीਂ  गई  है  |  उपकरणों  वर्कशाप  के  भवन  में  विशेष

 सेवा  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  का  अभिन्यास  तैयार  कर  लिया  गया है
 |  एक  परांमशंदाता  वास्तुकला

 विशारद
 भवन  का  नक्शा

 तैयार  कर  रहा ह
 भवन  का  निर्माण  वर्षा ऋतु

 के
 कचात् ष्ष्  प्रा रम्+  हो

 ~
 जायगा  |

 श्रम
 श्रूपीलों  का  निपटारा

 Sat  राम  कृष्ण
 क

 श्री  शिवनंजप्पा  :

 क्या  श्रम  र  रोजगार  मंत्री  ८  PEKE
 के  पता  रोहित  प्रश्न  संख्या

 २८२६
 के

 उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  श्रम  अपीलों को  शीघ्र  निपटाने  की  योजना  पर  इस  बीच  विचार  किया

 at

 ee कल यदि
 तो

 उसका
 क्या

 परिणाम
 निकला है

 ?

 मूल  भरंग्रेजी  में
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 pare  उपमंत्री  प्राचीन अली  )
 :  (=)  और

 श्रम  अपीलीय  न्यायाधिकरण  को  Ta-

 जीवित  करन के  get पर  भ्र भी  हाल  में  हुये  भारतीय  श्रम  सम्मेलन में  विचार  किया  गया  था  और

 इसके  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  के  अ्रनुसार  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 MITTAL  का  पाति

 1२९७.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  अ  farsa  तथा  उद्योग  मंत्री  २६  PRUE  के  करता

 कित  प्रश्न  संख्या  २३३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 साइकिलों  के  निर्यात  को  संवर्द्धन  देने  वाली  areal  योजना  किस  waar  में  है  ;

 र

 क्या  wea  वस्तु ग्न ों  के  सम्बन्ध  में  ए  सी  योजनायें  बनाने  के  प्रदान  की  जांच  की  गई  है  ;

 (7)  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उघोग  उपमंत्री  (2%  गति  :  साइकिलों  सम्बन्धी  योजना  को

 भ्रान्ति  रुप  दिया  जा
 चुका  हूँ  इसे

 १  EXE
 से  भूतलक्षी  रूप  में  लागू किया  गया

 अर  कुछ  अन्य  वस् तुझ ों  के  लिये  ऐसी  योजनायें  तैयार  करने
 की  सम्भावना का

 दो  निर्यात  निर्यात  dada  परिषदों  द्वारा  अध्ययन  किया  जा  रहा है  ।

 समय  प्रदेश  का  औद्योगिक  विकास

 tres.  श्री  पांगरकर  :  क्या  वा  णिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  मध्य

 प्रदेश  के  प्रौद्योगिक  विकास  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दूसरी  पं  वर्षीय  योजना के  अंतगर्त  we  तक

 कुल  कितना  व्यय  किया  गया हूँ
 ?

 उद्योग  मंत्री  मदुराई  :  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  स्थापित  किये  गये  भिलाई  इस्पात

 भारी  विद्युत्  उपकरण  राष्ट्रीय  न्यूज़  प्रिन्ट  एण्ड  पेपर  नपा  नगर

 जसे  अखिल  भारतीय महत्व  के  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  जिनसे  राज्यਂ  के  औद्योगिक  विकास  में  भी

 योगदान  मिला  ह  भर  जिन  पर  कुल  RR, 199K  लाख  रपये  खर्च  हुये  किये  गये  व्यय  को  छोड़

 केन्द्रीय  सरकार
 ने  मध्य  प्रदेश  राज्य  की  औद्योगिक  विकास  योजनाओं पर  कुल  R09  ७६  लाख  रुपय

 aa  किये हे  ।

 पम  विधियों  के  नवीन  अ्रनिणित  मामले

 free.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्रम  विधि  विधान  के  अ्रन्तगंत  कितने  मामले  पिछल  तीन  दो  वर्षों  से  परीक्षण  अथवा

 sits  अवस्था  में  श्रीजीत  पड़े

 faa  saat  प्राचीन  चली )
 :

 श्रम विधियों का  प्रशासन  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्रालय  के

 प्रशासनिक  नियन्त्रण  के  अन्तरगत  विभिन्न  कार्यालयों  हारा तथा  राज्य  सरकारों  और  संघ  राज्य-क्षेत्रों

 द्वारा किया  जाता  &  ।  इस  स्थिति  में  उन  सबसे  इस  सूचना को  एकत्र  करन  में  जितना  समय  श्रम

 व्यय  होगा  वह  प्राप्त  किये  जाने  वाले  उद्देश्य  के  च्े  नहीं  होगा
 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 खादी  ग्रामोद्योग  भवन  के  कमंचा  रियों  की  मांगें

 श्री  विद्या  चरण

 1३००.
 {

 श्री  वाजपेयी  :

 क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  ६  PEXE  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  १५४१  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  खादी  शौर  ग्रामोद्योग  प्रयोग  ने  खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  के  कर्मचारियों

 की  मांगों पर  इस  बीच  विचार  समाप्त  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ;  कौर

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  देरी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  तु  भाई  जी  हां  ;

 भवन  के  प्रबन्धकों  को  तमंचा  रियों  को  यह  विश्वास  दिलाने  के  लिये  कहा  गया  है  कि

 उन्हें  उतना  ही  काम  दया  जितना बे  ws  घंटों  में  कर  सकते हे  कौर  प्रबन्धक  इस  बात  की

 सावधानी  बरतेंगे  कि  काम  लेने  में  उनका  समय  नष्ट  न  हो  ।  जहां  तक  ग्न्य  मांगों  का  सम्बन्ध  आयोग

 के  लिये  उन्हें  स्वीकार  करना  सम्भव  नहीं  हो  सका  |

 wet  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्री  लंका  से  प्रत्यावर्तित  भारतीय

 श्री  नारायणन  कुट्टी
 1३०१.

 {  श्री  पुन्नू  :

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  किसी  ऐसी  संस्था  का  पता  हूँ  जो  चन्दा  इकट्ठा करती  हू  झ्र

 से  प्रत्यावर्तित  भारतीयों  को  सहायता  प्रदान  करती  है  ;

 (&)  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उस  संस्था  को  कोई  चन्दा  दिया  है
 ?

 मंत्री  तथा  वंदे  दिक-कार्यो  मंत्री  जवाहरलाल  :  सरकार  को  ऐसी  किसी

 संस्था  के  अस्तित्व के  सम्बन्ध  में  जानकारी  नहीं  है  ।

 प्रौद्योगिक  सम्बन्ध

 नारायणन  कुट्टी

 at

 श्री  रा०  Wo
 1३०२.

 |  भी  सुबोध  हूं सदा

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार मंत्री  १३  १९५८  के  झरता  रोहित  संख्या  VLE HF FAT के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय श्रम  संघ  के  प्रो  ०  to  हेनरी  रिचडंसन ने  औद्योगिक  सम्बन्धों  सम्बन्धी

 वि
 नीति  के  बारे  में  इस  बीच  कोई  सिफारिशें  की  हैं  ;

 मूल  मं प्रे जी  में
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 यदि  तो  वे
 सिफारिशें  क्या  हैं  ;

 सरकार ने  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की
 है

 ?

 बिस  उपमंत्री  आबिद  प्ली  )
 :  से  (7)  .  भारत  में  प्रौद्योगिक  सम्बन्धों  पर  प्रो ०

 रिचडंसन  का  उन्होंन  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संघ  को  पेश  किया  जिसने  इसे  प्रभी  तक  भारत

 सरकार  को  नहीं  भेजा  ।  प्रोफेसर ने  भारत  सरकार को  एक  नोट  विवादों  को  न्याय-निर्णय  के  लिये  भे  जने

 का  निर्धारण  करने  वाले  सिद्धान्तों  के  सम्बन्ध  श्र  दूसरा  नोट  स्थायी  औद्योगिक  न्याय-निर्णयन

 भ्र  मध्यस्थ-निचेय  न्यायालय  की  स्थापना  की  सिफारिश  करने  वाला  भेजा  था  ।  इन  नोटों  को

 तीय  श्रम  सम्मेलन  में  परिचालित  किया  गया  था  ।

 मनोज  अयस्क  का  निर्यात

 1३०३.  श्री  पाणिनी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  १९५८ से  2exe H ale के  बीच  भारत
 ने

 विदेशी  क्रेताओं को

 निजी  वयस्क  का  निर्यात  किया  है  ;

 यदि  तो  भारत ने  इस  अवधि  में  किन-किन  देशों को  मैंगनीज  वयस्क  बेचा  है
 ?

 तथा  उद्योग  उप मंत्रो  सतीश  चन्  )  :  १९५८  से

 Pause  तक  की  प्रविधि  में  ७.  ५  करोड़  रुपये  के  मूल्य का  ५.  ५  लाख  टन  मैंगनीज़  भ्रामक का  निर्यात

 किया  गया  |  जून  REE  के  महीनों  के  निर्यात  gras  अभी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 पश्चिमी

 संयुक्त  राज्य  इटली  युगोस्लाविया  ।

 सरकारों  विभागों  में  काम  में  खान  वाले  फोन

 ३०४.  श्री  अकाश  चोर  शास्त्रो  :  Far  aaa  पौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  विभागों  में  ऐसे  कितने  फार्म  कॉम  में  लाये  जाते  हैं  जो  फोन  कलकता

 के  मैनेजर  द्वारा  दिये  जाते

 उनमें  से  कितने  काम  हिन्दी  अंग्रे जी  मैंगलोर  दोनों  भाषाओं  में  छापे  जाते

 क्या  सरकार  ने  फार्मों  को  भ्रंग्रेजो  में  अथवा  दोनों  ATITAT  की  बजाय  हिन्दी  में  छापने

 की  कोई  निश्चित  योजना  बनाई  रोक

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  की  योजना  है  ?

 आवास  ale  संभरण  मंत्री  क०  च०  केदो
 gl)  ह  \  )  &  ६६४५  ॥

 Ro¥R (a)  (१)  हिन्दी

 (2)  mast  प  डड

 (2)  हिन्दी  ग्रोवर  Hasty  ३७

 ह  क eazy  भावाएं  रे (¥)

 योग  च  GREK

 at

 नहीं  ।

 सवाल  tar  नहीं  होता  ।

 अंग्रेजी  में
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 arena  के  चाय  बागानों  पर  विस्थापितों  का  बसाया  जाना

 0]
 13३०५.  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  पुनर्वास  तथा  मंत्र  न  टु यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  सरकार  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापितों  को  श्रीराम  के  चाय  बागानों  में  ज़मीन

 देकर  बसाने  के  लिये  श्रीराम  सरकार  श्र  भारतीय  चाय  संघ  के  परामर्श  से  एक  नई  योजना  बनाई

 यदि
 तो  इस  प्रयोजन

 के
 लिये  कितनों  भूमि ली  जाने  का  विचार  कौर  इस  पर

 बया  खर्च

 इस  ग्रसित  की  हुई  भूमि  का  जिले  वार  विभाजन  कसे

 इस  योजना  के  भ्रन्तगंत  बसाये  जानें  वाले  प्रति  परिवार  को  जो  भूमि  दी  जायेगी  उस  के

 प्रतिष्ठित  पटसन  श्र  धान  की  खेती  के  लिये  कितनी  भूमि  ate

 (
 = ८  )  जो  भूमि  इन  लोगों  अथवा  परिवारों  को  दी  कया  इस  पर  उनका  कानूनी

 कार  हो  जायेगा  ?

 तथा  श्रपसंखपका-कायं  उपमंत्री  ह
 दो०  :  से  .  मई  १९५०

 में  पूर्वी  पाकिस्तान  के  ३५००  विस्थापित  परिवारों  को  चाय  बागान  को  फालतू  भूमि  पर  झा साम के

 कछार  जिले  में  बसाने  की  एक  योजना  स्वीकृत  की  गयी  थी  |  इसके  लिये  भारतीय  चाय  संघ  की  सुर्मा

 घाटीਂ  दाखा  से  परामर्श  कर  लिया  गया  या ॥  प्रत्येक  परिवार  को  दो  से  तीन  एकड़  तक  भूमि  दी  जानी

 थ  ।  परन्तु  बसने  वालों  को  जब  समुचित  भूमि  उपलब्ध  न  हो  तो  श्रीराम  सरकार  के  ग्रा ग्रह

 से  PEXE  में  नयी  योजना  स्वीकृत की  गयी  ।  उस  योजना  के  अनुसार  १७०००  बीघा  जमीन

 जीत को  गयी  प्रो  १० २४  लाख  रुपये  का  खां  करके  उसे  कृषि  योग्य  बनाया गया  ।  आशा

 यही  है  कि  प्रत्येक  परिवार  को  €  बीघा  के  लगभग  भूमि  दी  जायेगी  ।  ३  बोला  छप्पर  तथा  उद्यान

 इत्यादि  लगवाने  के  लिये  ate  ६  बोला  धान  को  खेतो  के  लिए  ।  यह  मालूम  नहीं  कि  पटसन  भो  यहां

 पेदा  हो  सकता  है  श्रद्वा  नहीं  ।  कछार  जिले  में  काफी  मात्रा  में  पटसन  नहीं  होता  ।  इस

 योजना  के  भ्रन्तगंत  जो  भूमि  हरजीत  होगी  उस  पर  विस्थापितों  के  काफी  अधिकार  होंगे  ।

 औद्योगिक  उत्पादन

 ३०६.  को  विभूति  मिश्र  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  २१  १९५८  को
 समाप्त  होने  वाले

 ष
 की  तुलना  में  ३१  284ue at को

 समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  भारत  में  औद्योगिक  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  हुई  ्र

 उसका  देशनांक  क्या है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  :  तथा  .  ३१  FEXE  को  समाप्त  होने

 वाले  वर्ष  में  हुए  औद्योगिक  उत्पादन  का  देशनांक  ZeXE  से  पहले  उपलब्ध  नहीं  होगा  |

 भ्रौदयोगिक  उत्पादन  का  जो  नवीनतम  ७ ददशवार्क  उपलब्ध  है  वह  १४३. ७  है  जो  अगस्त  १९५८  से

 —  क
 PEKE  की  ग्रन्थि  का  औसत  देशनांक  है  ।  इसका  अधार  वर्ष

 LEX R-Foo  ह
 ।

 जलान ण  णा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उत्पादकता  प्रतिनिधि  मंडल

 भो  मोहम्मद  इलियास

 1३०७.
 श्री  अरविन्द  घोषाल

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेगे  कि

 yon अ
 (#)  क्या  यह  सत्य  है  कि  कुछ  उत्पादकता  प्रतिनिधिमण्डल  इस  वर्ष  विदेशों  को  मे  जे  गये

 यदि  तो  इन  प्रतिनिधिमण्डलों  की  संख्या  कितनी  at

 इन  प्रतिनिधिमण्डलों  का  चुनाव  किन-किन  उद्योगों  ने  किया  था  श्र  कौन-कौन  सी

 श्रम  संस्थापकों  के  प्रतिनिधि  इस  में  थे  ?

 मंत्री  मनु भाई  घौर  केवल  दो  उत्पादकता दल  FeKE
 में

 विदेशों  में  गय े।

 ar-ar ये  दोनों  दल  प्लास्टिक  तौर  कपड़ा  उद्योगों  के  थे  ।  SA  कपड़ा  उद्योग  दल  में  कपड़ा

 मजदूर  अहमदाबाद  प्रौढ़  मद्रास  श्रमिक  संघ  का  एक-एक  प्रतिनिधि  इस  में  सम्मिलित  किया

 गया  था

 राष्ट्रीय  जन  सहयोग  सलाहकार  समिति

 sa
 वाजपेयी  :

 1३०८.
 Yat

 दी०  do  फार्मा

 FAT  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  स्थानीय  संस्थानों  तथा  जन  अभिकरणों  को  मजबूत  बनाने  के  लिये  प्रस्ताव  तैयार

 करने  के  बारे  में  राष्ट्रीय  जन  सहयोग  सलाहकार  समिति  ने  जो  उप-समिती  नियुक्त  की  उसने

 aga  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है

 यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य  सिफारिशें  क्या

 उस  पर  सरकार  ने  कया  निर्णय  किया  ौर

 उनको  कार्यान्वित  करनें  के  लिये  क्या  पग  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 उपमंत्री  बया०  न०  कौर  जी  wafer  प्रदान

 संख्या  १७६८  के  उत्तर  में  ११-३-५९«  को  उपसमिति  के  प्रतिवेदन  की  प्रतिलिपि  सभा  पटल  पर

 रख  दी  थी  ।

 शर  RS-Y-NE  को  राष्ट्रीय  जनसहयोग  सलाहकार  समिति  ने  भ्र पनी  बैठक  में

 इस  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  समिति  की  सिफारिशों  को  राज्य  केन्द्रीय  मंत्रालयों

 ग्र  प्रतीत  भारतीय  स्वयं  सेवी  संस्थानों  को
 आवश्यक

 कार्यवाही  के  लिये  परिचालित  को  जा  रहो  हैं  ।
 ie  ore

 अं अंग्रेजी
 में
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 राज्य  व्यापार  निगम

 1२०६.  श्री  न०  रा०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि :

 राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  १६५७-५८  ग्रोवर  Pg  Yo-¥e A
 में

 कौन-कौन  से  माल  का

 व्यापार  किया

 कितनी  राशि  का  माल  निर्वात  किया

 कितने  मूल्य  के  माल  का  ग्रायात

 विभिन्न  मालों  में  प्रत्येक  पर  कितने  प्रतिशत  करा  लाभ  अथवा  हानि  उठाती  कौर

 (=)  ग्रा यात  ate  निर्वात  शुल्क  कितना  wet  करना  पड़ा ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  राज्य  व्यापार  निगम  जिन  वस्तु प्र ों  का  व्यापार

 करता  है  उनका  विवरण  THI-FooT  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १,  wars  संख्या  ६०]

 20,85,0  १,९६९  .  ३२  रुपये  (१-७-५७  से  Ro0-G-¥5  TH)  |

 9,XX,5  ३,२५६.  २४  रुपये  (१-७-५७  से  Fo-G-¥s  TH)  |

 प्रत्येक वस्तु  के  लाभ  श्र
 र

 हानि  का
 eater

 देना
 निगम

 के  हित  नहीं है
 ।

 २,०१,७१,०३२५.  ०२  रुपये  ( 8-v-K9  से  ३०-६-५५८  |

 नमक  उद्योग

 भक्त  ददन  :

 ३१०.  4  को  सुबोध

 Lt  स०  चे  सामन्त

 क्या  वाशिज्य तथा उद्योग तथा  उद्योग  मंत्री  १९  PEXE  के  तारांकित  बरत  संख्या  १३९४  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  क  रेंगे  कि  नमक  समिति  की  सि  का  शीशों  पर  निर्णय  करने  की  दिशा  म

 इरा  बीच  अग  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  (att  मनु भाई  :  नमक  समिति  की  सिफारिशों  के  बारे  में  सम्बद्ध  राज्य

 सरकारों  के  मतों  की  wa  भीਂ  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  राज्य  सरकारों  को  फिर  स्मरण  दिलाकर

 श्रीराम  क्रिया  गया  है  कि  वे  अपने  उत्तर  शीघ्र  भेज  दें  ।  ये  उत्तर  प्राप्त  होते  समिति  को  विभिन्न

 सिफारिशों  पर  कोई  शभ्रन्तिम  निर्णय  करने  के  लिये  जल्दी  से  जल्दी  कार्रवाई  की  जायगी  ।

 केन्द्रीय  सां  संगठन

 1३११.  श्री  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मंसूर  के  नये  राज्य  की  राय  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सांख्यिकीय  संगठन  द्वारा  कोई

 अ्रध्ययन  किया  शौर

 यदि  तो  उसके  परिणाम  क्या

 मूल  watt  में
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 प्रदान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :

 केन्द्रीय  सांख्यिकीय  संगठन  द्वारा  राज्य  सांख्यिकीय  मैसूर  को  यह  बता  दिया  है  कि

 सरकार  की  शराब  का  अनुमान  किस  अधार  पर  लगाया  जाना  चाहिये  ।

 मिलों  तर  कारखानों  में  हड़तालें

 ३१२.  श्री  विभूति  मिश्र  क्या  श्रम  श्र  रोज़गार  मंत्री  २२  8aus  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १४३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  मिलों  ate  कारखानों  में  हडताल  रोकने  के  लिये  इस  वर्ष  कोई  निश्चित

 कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार

 यदि  तो  वह  क्रिस  प्रकार  की  कार्यवाही  होगी  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  शर  २२  १९५८  के  प्रदान  के

 उत्तर  में  जिन  बातों  का  उल्लेख  किया  है  उनके  प्रौद्योगिक  सम्बन्धों  को  ate  झच्छ्ञा

 बनाने  के  लिये  कामगरों  ate  नियोजकों  के  संगठनों  की  राय  लेकर  त्र  वो  गति  लया
 है  कल्याण  सम्बन्धी

 नियम  बनाये  जा  रो  हैं  ।

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग

 1३१३.  श्री  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  ५  १९५८  को  पूछे  गये  अतारांकित

 प्र न  संख्या  RLY  के  उत्तर  के  उल्लेख  से  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रत्येक  मास  लोक  निर्माण  विभाग  के  विभिन्न  भागों  में  विशेष  काम  के  लिये  रखे

 गये  कर्मचारियों  के  न्  जानने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उस  के  परिणाम  क्या  है  ;

 यदि  तो  कयों
 ?

 fort  उपमंत्री  alae
 :  जी  हां  ।

 अभी  भ  प्राप्त  हुए  नहीं

 wea  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 ata

 1३१४.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  को  वारिक प्रयोग  के  लिये  कितनी  मात्रा  में  सीमेंट  की  आवश्यकता  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मदुराई  १९५८  के  वर्ष  में  देश  भर  की  खपत  ६०

 लाख टन  थी  ।  eye H Sta Aa a के  तीन  मास  में  जो  मांगें  उन  के  आघार  पर  PEYE F Vo में  ७०  लाख  टन

 के  खपत  होने  का
 प्रतिमा

 है

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 चीनी  प्रदेश )  के  निवा  सियों  हारा  तिव्बत  से  खरीदा  गया  माल

 ३१४.  श्री  पदम  नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  में  चीनी  के  निवासियों  ने  वर्ष  Pay  में  तिब्बत  से  कितनी
 a

 कौन

 कौन  सी  चीजें  खरीदीं  ;

 १९५४ से  १६५७  के  बीच  प्रति  at  कितना  माल  खरीदा  गया
 ?

 बा  गाय  मंत्रा  (att  कानूनगो  )
 :  तथा  चीनी  के  निवासियों  द्वारा  तिब्बत

 से  की  जाने  वाली  खरीद  के  भ्रांकड़े  अलग  नहीं  रखे  जाते  ।

 न्यूटन-चिकली  खानें

 1३२१६
 श्री  कुर्सी

 को  to  qo  विफल

 श्रम  गौर  रोजगार  मंत्री  ५  LONE  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  २२३७  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  न्यूटन  चिकली  खानों  के  मेनेजर  के  विरुद्ध  खान  अधिनियम

 FEAR  तथा  कोयला  खान  विनियम  १९२६  के  उपबन्धों  को  भंग  करने  के  कारण  जो  मुकदमा  चल

 रहा  कया  उसे  वापिस  ले  लिया  गया  है  क्योंकि  जांच  ने  उन्हें  निर्दोषी  घोषित  कर  दिया

 है  ?

 fata  उपमंत्री  आबिद  :  नहीं  ।

 कोयला  खान  भविष्य  निधि  योजना

 1२३१७,  Sot  कुन्दन
 भी  to  ao  बिगुल

 क्या  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोयला  खान  भविष्य  निधि  योजना  के  श्रन्तगंत  इस  के  प्रारम्भ  से  ले  कर  एक

 चारी  को  अ्रधिक  से  भ्रमित  कितनी  राशि  दी  गई  है  ;

 क्या  कोई  ऐसी  प्रस्थापना  है  कि  सेवा  काल  की  अवधि  को  १४५  वर्ष  से  कम  कर  दिया

 ताकि  कर्मचारियों
 को

 मालिकों  के  भ्रंश दान  का  पूरा  भाग  प्राप्त  हो
 अर

 यदि  तो  इसे  कब्र  लागू  किया  जायेगा
 ?

 faa  उपयंत्री  साजिद  ६,२०३  रुपये  १६  नये  पैसे  ।

 जी  नहीं  ।

 नहीं प्रदान  उत्पन्न  ह्  होता ।

 tae  ait में
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 बम्बई  नगर श  लिका  निगर

 ३१८.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  श्रीवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  नगरपालिका  निगम  ने  भारत  सरकार  से  बकाया  कर  के

 रूप  में  ३  लाख  रुपये  मांगने  का  निश्चय  किया  है  ;  और

 यदि  तो  बम्बई  नगरपालिका  निगम  का  कितना  रुपया  भारत  सरकार
 के  नाम

 बकाया  कर  के  रूप  में  बाकी  है
 ?

 प्राता  ate  संभरण  मंत्री  क०  च०
 शर

 २०

 PERE  बम्बई  में  केन्द्रीय  सरकारी  निर्माण  विभाग  द्वारा  नियंत्रित  सरकारी  इमारतों  के  लिये

 बकाया  कर  के  रूप  में  नगरपालिका  निगम  द्वारा  मांगी  गई  रकम  केवल  ४१,६५०  रुपये थी  ।

 श्रावास  तथा  सम्भरण  मंत्रालय  को  छोड़  कर  जहां  तक  दूसरे  मंत्रालयों  द्वारा

 पालिका  निगम  को  दिये  जाने  वाले  बकाया  करों  का  सम्बन्ध  उस  के  बारे  में  मेरे  मंत्रालय  के  पास

 कोई  सूचना नहीं  है  ।

 भारतीय  गांव  में  पाकिस्तानी  पुलिस  का  प्रवेश

 श्री

 wef  श्री  रघुनाथ  सिह

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सत्य  है  कि  पाकिस्तानी  पुलिस  ने  ३  Reus F को  जैन्तियां  पहाड़ियों

 में  देवकी  पुलिस  स्टेशन  के  श्रन्तगंत  जाने  वाल  नलजोरी  गांव  में  अवैध  sae  किया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उन्होंने  यह  दावा  किया  कि  यह  गांव  पाकिस्तान  का  है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उन्होंने  अपने  ठहरने  के  बारे  में  एक  बैठक  बुला  कर  निश्चय

 किया ;  प्रौढ़

 यदि  तो  इस  प्रकार  की  घटनाओं  को  समाप्त  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या

 at  mr ?

 पासबान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-काय  मंत्रो  (  भी  जवाहरलाल  नेहरू )  से
 QeNe HT को  सात  पाकिस्तानी  जो  कि  पाकिस्तानी  सिपाही  प्रतीत  नलजोरी  गांव  में  प्रवेश  रूप

 से  भराये  शौर  उन्होंने  यह  घोषणा  की  कि  नये  सर्वेक्षण  के  अ्रनसार  यह  गांव  पाकिस्तान  में  गया

 दै
 ।

 यह  भी  पता  चला  है  कि  उन  सिपाहियों  ने  ग्राम  वालों  से  कहा  कि  उन्हें  गांव  की  सभा  कर  के  यह

 निश्चय  करना  चाहिये  कि  वह  पाकिस्तान  के  प्रशासन  में  रहना  चाहते  हैं  अ्रथवा  भारत  चले  जान

 चाहते हैं  ।

 इस क्षेत्र में  वपूर्ण  रूप  में  श्रीराम  कौर  पूर्वी  पाकिस्तान  के  अधिकारी  जो  सीमा बन्दी  का  कायें

 कर  रहे  हैं  वह  अभी  पूर्ण  नहीं  परन्तु  गांव  का  बड़ा  भाग  पाकिस्तान  में  ही  रह  जायेगा  ।

 पुरातन  काल  से  इस  गांव  का  PST]  ATTA  प्राधिकार  का  ही  रहा  है
 |  सितम्बर  १९५८  में

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पाक  प्रधान  मंत्रियों  के  समझौते  के  अनुसार  सभी  विवादों  श्रथवा  सीमा  बन्दी  के  मामलों  को  परस्पर

 बातचीत  द्वारा  ही  तय  किया  जाना  पूवे  स्थिति  ही  कायम  रखी
 जा

 रही  है

 के  लिये  समुचित  पग  उठाये  जा  रहे  हैं
 ।

 भारतीय  फिल्म  समारोह

 1३२०.  श्री  दलजीत  fags  कया  सुचना
 शर

 प्रसाद  रण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९५८  १६५९  में  fecal में  होने  वाले  फिल्म  समारोहों की
 देशवार

 क्या है  ;

 इस  दिशा  में  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  है
 ?

 ale  प्रसारण  मंत्री
 :  कौर  eX,  १९५६  में  श्र

 तक  विदेशों  में  कोई  भी  भारतीय  फिल्म  समारोह  नहीं  ग्रा  ।  परन्तु  व्यापार  प्रदर्शनियों में  रूपक  तथा

 प्रलेख  चित्र  दिखायें गये  ।  इस  प्रकार  की  कई  एक  फिल्में  बहुत  ही  लोकप्रिय  सिद्ध  हुईं  ।

 महिला  श्रमिक

 1३२१.  श्री  वोडयार
 :

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  महिला  श्रमिकों  की  आवश्यकताओं  का  ्  लगाने
 के  लिये  योजना  आयोग

 द्वारा  जो  श्रष्ययन  दल  नियुक्त  किया  गया  उस  ने  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;  WK

 यदि  तो  उस  की  विशेषतायें  क्या  हैं
 ?

 उपमंत्री  इया ०  नं०  :  कौर  मई  १९४५८  में  महिला  शिक्षा

 राष्ट्रीय  समिति  की  प्रार्थना पर  योजना  ara  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनायें  के  चलने

 वाली  परियोजनाओं  में  तथा  वैसे  भी  भविष्य  में  महिला  श्रमिकों  की  श्रावर्यकताओओं  का  लगाने

 के  लिये  एक  wea  दल  नियुक्त  किया  था  ।  इस  अध्ययन  दल  की  उपपत्तियों  को  संक्षेप  में  राष्ट्रीय

 महिला  दिक्षा  समिति  के  प्रतिवेदन  के  mea  R193  में  दी  गई  हैं  ।

 लौह-अ्रयस्क  को  खानों  के  श्रमिक

 S  शो  मोहम्मद  इलियास :
 १३९२९.

 Lattact  रेणु  चक्रवातों  :

 क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  के  सिंहभूम  ज़िले  कौर  उड़ीसा  के  क्योंकर  जिले  में

 अयस्क  निकालने  के  लिये  रखे  गये  अधिकांश  श्रमिक  ठेकेदारों  के  श्रमिकों  के  रूप  में  रखे  जाते  हैं  ;

 यदि  तो  उन  की  संख्या  कितनी  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  के  काम  कौर  नौकरी  की  शर्तें  नियमित  विभागीय  श्रमिकों

 से  बदतर हैं  ;

 wast  में
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 क्या  यह  भी
 सच

 है  कि  कोयला  क्षेत्रों  के  स्थायी  प्रकार  का  काम  करने  वाले

 श्रमिकों  को  विभागीय  श्रमिक  मानने  की  व्यवस्था  है  जबकि  इसे  लौह-भ्रामक  निकालने  वाले

 श्रमिकों  पर  लागू  नहीं  किया  जाता  ;

 (=)  क्या  ठेके  पर  काम  करने  वाले  श्रमिकों  को  भविष्य  निधि  रखने  की  अनुमति  रहती  है  ;

 att

 (a)  यदि
 तो  क्यों  ?

 tam  उपमंत्री  आबिद  जी  हां  ।

 लगभग  १०,५००  श्रमिक  ठेकेदारों  द्वारा  कौर  लगभग  \9, X00  श्रमिक  विभागीय

 रुप  से  रखे  जाते  हैं  ।

 जी  हां  ।

 एक  समिति  इस  cet  का  अध्ययन  कर  रही  है  ।

 प्रत्यक्ष  रुप  से  किसी  छायादार  प्र  मिष्ठान में  काम  करने  के  लिये  रखे  जाने  वाले  ठेकेदार

 के  श्रमिक  paar  भविष्य  निधि  ग्र धि नियम  की  धारा  २  are  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 १€  ५२  की  कण्डिका  २  (11)  झर  २६(१)  कैथरिन  भविष्य  निधि

 का  लाभ
 पाने

 के  शभ्रधिकारी होते  हँ  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 लौह-भझ्रयस्क  श्र  मैंगनीज  की  खानों  का  बन्द  क्रिया  जाना

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 न-्  श्री  मोहम्मद  इलियास

 क्या  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  के  क्योंकर  बिहार के  तिहाई  जिले  और  मध्य  प्रदेश में  पिछले

 ay  में  लौह-प्रयास  ai  मैंगनीज  की  कितनी  खानें  बन्द  हो  गयी

 इन  खानों  के  बन्द  हो  जाने  के  फलस्वरूप  कितने  स्त्री-पुरुष बेरोजगार  हो  गये

 पिछले  एक  वर्ष  में  कितने  श्रमिकों  की  छंटनी  की  गयी  या  उन्हें  छंटनी  के  नोटिस

 दिये

 उठ  स्व  तों
 क्या  यह  सच  है  कि

 श
 कु  aml  में  छंटनी  या  बैठकी  तक  के  लाभों  का  भुगतान  नहीं

 किया  गया  ि

 क्या  खानों  का  यंत्रीकरण बड़े  पैमाने  पर  श्रमिक  की  बे  रोजगारी  के  लिये
 उत्तरदायी

 we

 a
 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही

 की  गयी
 या

 की  जाने  वाली  है

 ?

 मूल  ग्रेजी  में



 yoo  ६  EVE

 शिन  उपमंत्री  (Ai रा  बाद  १९५८  में  उनंचास  खानें  शौर  १९€  ५६  की  पहली

 छमाही  में  दो  खानें

 १  geus  से  ३०  LENE  तक  की  ग्रवधि में में  )  L500  |

 १  geusgy से  ३०  १९४५९  तक  की  अवधि में  )  ११३७०  |

 कुछेक  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  छंटनी  श्रथवा  बैठकी  के  लाभ  का  भुगतान  न  किये

 जाने की  शिकायतें मिली  हँ  कौर  केन्द्रीय  औद्योगिक  सम्बन्ध  व्यवस्था  के  अ्रधिकारीगण  उनके  बारे

 में  कार्यवाही  कर  रहे  |

 ब  जी  नोग्नामुण्डी  लौह-प्रयास  खान  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  के  मामले

 म

 नोग्रामुण्डी  खानों  के  यंत्रीकरण  के  फलस्वरूप  फालतू होने  वाले  श्रमिकों  ग्रन्थ

 उपक्रमों  में
 खपा  लेने  के  लिय  कायंवाही  की

 जा  रही  है  ।

 लौह-वयस्क  के  खान  श्रमिकों  के  लिये  जल-संभरण

 श्री  मोहम्मद  इलियास
 :

 1३२४.
 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :

 क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भाई  एस०  सी०  करो  गुझना  लौह-वयस्क की  खानों  में
 श्रमिकों

 के  लिये  छना  ga  पानी  उपलब्ध नहीं

 क्या  यह  सच  है  कि  बड़े ही  गंदला  पानी
 जो  नये  क्रशिंग  प्लांट  का  कूड़ा  मिल  जाने

 से  आर  भी  गंदला  हो  जाता  श्रमिकों  को  संभरण किया  जा  रहा

 कया  यह  भी  सच  है  कि  झोंपड़ों  में  बहुत  ही  पर्याप्त  पानी  भ्राता  है  अधिकांश

 श्रमिकों  को  डयूटी  पर  जाने से  पहले  पानी  नहीं मिल

 क्या कई  खानों  जहां  श्रमिकों  को  सारे  दिन  सूद  की  गर्मी  के  नीचे  काम  करना

 पड़ता  पीने के  पानी  के  नल  श्र

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उन  के  मंत्रालय  भ्र  केन्द्रीय  श्रम  ora  से  कई  अभ्यावेदन

 किये
 गये

 लेकिन
 उस  के  फलस्वरूप  उपयुक्त  कार्यवाही  नहीं की  गयी  है  ?

 किम  उपमंत्री  आबिद  से  .  अपेक्षित  जानकारी  एकत्र की  जा  रही

 है  झर  सभा-पटल पर  रख  जायगी I

 राष्ट्रीय  राय

 श्री  कालिका  सिंह  :

 ३२५.
 {  श्री  राम  कृष्ण गुप्त  :

 कया  प्रवान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEXE-KY,  १९  ५७-५८  शौर  PEYSH-YE  में  भारत
 की  राष्ट्रीय  प्राय

 श्र  चानू
 ’ मूल्यों  तथा  PEWG-VE

 iid  पर  तगाया

 गयी  प्रति  व्यक्ति  art
 नितीनी

 कितनी  थी

 बयन

 मूल
 ं  ग्रेजी  े
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 (a)  पुनर्गठन  के
 बाद

 से  पुन्गंठित  राज्यों
 ak  केन्द्रीय  राज्य-्षेत्रों  की  राष्ट्रीय  राय

 यू  थक-पृथक  चालू  मूल्यों  के
 रूप  में  तथा  १९४८-४९  के  मूल्यों  के  श्राधघार पर  उन  राज्यों

 शौर  राज्य  क्षेत्रों  की  प्रति  व्यक्ति  sara  कितनी  कितनी  थी  ;

 क्या  १६५०-५१ के  बाद  से  कई  राज्यों  की  प्रति  व्यक्ति  wa  में  लगातार  कमी

 होती  रही  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 प्रवान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक-कायम  मंत्री  जवाहरलाल  :  १९५६-५७

 QEYO-4S  के  विषय  में  उपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता है  ।

 ZEXG-LE  के  बारे  में  इस  आशय  की  जानकारी  wait  तैयार  नहीं है

 केन्द्रीय  सांख्यकीय  संगठन  राज्यवार  ढंग
 से  प्रति  व्यक्ति  की ara  at  प्रत्येक

 राज्य  के  आधार  पर  राष्ट्रीय  राय  का  हिसाब  नहीं  लगाता  |

 सरकार को  ऐसी  किसी  रुझान  का  पता  नहीं  ae

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 विवरण

 १९  ५६-५७  PEYGERS

 ~  )
 रुपय

 १.  राष्ट्रीय  राय
 फैक्टर  कास्ट  पर  शुद्ध  राष्ट्रीय

 उत्पादन )  करोड़  रुपयों  में

 नृत्यों  पर  ११,३१०  ११,३६०

 PEVS-VE  के  मूल्यों  पर  ११,०००  20,526

 २.  प्रति  व्यक्ति  राष्ट्रीय  प्राय  फेक्टर  कास्ट  पर  प्रति  व्यक्ति

 युद्ध  रुपयों  में

 (*)  चालू  मूल्यों  पर  RETR  Ise  '  है

 २८३५ VEVG-VE  के  मूल्यों  पर  ROA"  |

 तिब्बत  में  ट्रेड  एजेंसी  के  भवन  को  क्षति

 1३२६.  श्री  दिनेश  सिंह कया  प्रघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ड््गं न्त्से  में  ट्रेड  एजेंसी  का  जो  भवन  बाढ  में  बह  गया  था  उसका

 पुर्ननिर्माण हो  गया  कौर

 यदि  तो  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण हैं  ?

 मंत्री  तथा

 पदिशिककाएं

 मंत्री  जवाहरलाल  :  wit

 ial

 मूल  अंग्रेजी  में

 49  (Ai)  LSD—
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 स्थानीय  रूप
 से  बड़ी  कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़  रहा  है  जिनकी  वजह से

 एजेंसी  भवन  का  निर्माण  area  नहीं  हो  पाया  है  ।  मौजूदा  ट्रेड  एजेंसी  का  भवन  2EUY  में

 बाढ़  में  बह  गया  था
 ।  हमारे  इंजीनियरों  का

 विचार
 था  कि  ट्रेड  एजेंसी  के  भवन  की  भावी  सुरक्षा

 की  दुष्टि  से  भवन  से  लगकर  बहने  वाली  नदी  के  किनारे-किनारे  सुरक्षात्मक  निर्माण  कार्य  करना

 पड़ेगा  |  सुरक्षात्मक  निर्मितियों  के  नक्शे  बनाकर  सहमति  के  लिये  चीनी  अधिकारियों  को  दे  दिये

 गये  थे  ।  काफी  प्रस तक  वार्ता  के  बाद  २  2eue HT Alar को  चीनी  अधिकारियों  ने  हमारे  व्यापारिक

 प्रतिनिधि  को  सुचित  किया  हम  भवन  श्र  सुरक्षात्मक  निर्माण  काय  area  कर  सकते  हैं  बचचर्ते

 कि  यह  हमारी  सीमा  के  भीतर ही  रहे  a  उनके  राजपथ  अथवा  नीचे  की  a  बने  पुल  को  क्षति

 न  पहुंचाय े।

 तदनुसार  सुरक्षात्मक  निर्मितियों  ak  एजेंसी  भवन  का  प्रारम्भिक निर्माण  हाल

 ही  में  area किया  गया  था
 लेकिन  इस  बीच  चीनी  भ्र धि कारियों  ने  काम  बन्द  कर  का

 दे  दिया है  ।

 हमने  चीनी  भ्र धि कारियों  को  विश्वास  दिलाया  है  कि  हमारी  योजनाओं  से  किसी  प्रकार

 की  क्षति  नहीं  पहुंचेगी  atk  हमने  यह  भी  सुझाव  दिया  है  कि  यदि  श्रावक  समझा जाये  तो  दोनों

 wie के  वरिष्ठ  इंजीनियर  मौके  पर  मिलकर एक  दूसरे  की  सहमति  से  योजनाओं  का  अनुमोदन

 कर  दें  ताकि  हमारी  संपत्ति का  are  भी  नष्ट  होना  रोका जा  सके  ।  इस  सुझाव पर  चीनी

 कारियों  की  सहमति  की  हम  प्रतीक्षा कर  रहे  हैं

 त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 1३२७.  श्री
 बांग शि  ठाकुर

 :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  त्रिपुरा  में

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  ate  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना
 के

 बजटों
 में  जिन

 राशियों
 का  उपबन्ध  किया  गया  था

 उनमें  से  ae  तक

 कितनी राशि  व्यय  हुई  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु०  ato  :  प्रथम  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनाओं के
 बजटों  में  त्रिपुरा में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास के  लिये  जो  ८१५  ५७  लाख  रुपयों  का

 उपबन्ध  किया  गया  था  उसमें  से  PEK LN | से
 90  ce¥vS
 है  नन  र  तक  की  प्रविधि  में  ८०८ .  VY  लाख

 बाल-कल्याण  सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 1३२८.  श्री  न०  रा०  सुनि स्वामी  :
 क्या  योजना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  बाल-कल्याण  सम्बन्धी  अ्रघ्ययन-दल  ने

 ग्रसना  प्रतिवेदन  दे  दिया

 यदि  तो
 उसकी

 arc  सिफारिशें
 क्या

 मूल  प्रंग्रेज़ी  a
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 इन  सिफारिशों  को  क्रियान्वित करने  में  कितनी  राशि  लगेगी
 ?

 उपमंत्री  दया०  न ं०
 योजना  आयोग

 ने
 बाल-कल्याण  के

 सम्बन्ध में  कोई  शझरध्ययन  दल  नियुक्त  नहीं  किया  है
 |

 कौर
 wet  उत्पन्न  नहीं  होते

 |

 परिचय  बंगाल  के  श्रॉयोगिक्-संस्थापनों  को  ऋण

 1३२९.  श्री  हरविन्द  घोषाल
 :

 कया  पुनर्वास
 तथा  श्रल्पसंस्यक-काय॑ मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  के  किसी  उद्योग ने  विस्थापित  व्यक्तियों  के
 लिये  रोजगार  की

 व्यवस्था करने  के  उद्देश्य  से  पुनर्वास  मंत्रालय  से  कोई  ऋण  लिया

 यदि  तो  किन-किन  उद्योगों

 उन्हें  कितनी  राशि  दी  गयी
 कौर

 कितने  विस्थापित  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिया  गया है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु०  ato  से
 एक  विवरण  सभा-पटल

 पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  apart  संख्या  ६१]

 आकाशवाणी  में  हिन्दी  कार्य  क्रम

 शाका
 1३३०.  श्री  हरविन्द  घोषाल

 :  कया
 सुचना

 प्रौढ़  AACA म  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  श्र-हिन्दी-भाषी  क्षेत्रों  में  हिन्दी  कार्यक्रमों  के  प्रसारण के  लिये  आकाशवाणी  ने

 कुछ  समय  निर्धारित  किया  अर

 oo थ यदि  तो  प्रत्येक  केन्द्र  के  ist4  4  सप्ताह  में  कितना-कितना  समय  निर्धारित  किया

 गयाह ै?

 प्रो  प्रसारण  मंत्री  केसकर )  :  जहां  |

 (a)  विभिन्न  कार्यक्रमों  के  प्रसारण का  समय  भिन्न  भिन्न  अवधि  के  बाद  oar  है  इसलिये

 एक  सप्ताह के  प्रसारणों  के  परिमाण से  कर-हिन्दी  केन्द्रों  के  हिन्दी  के  लिये  निर्धारित

 समय  का  सही  अनुमान नहीं  हो  पायेगा  ।  फिर  RexE  महीनें  के  विषय  में  यह  जानकारी

 देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  जिस  से  इस  प्रकार  के  प्रसारणों  के  लिये  निर्धारित

 समय  का  अनुमान हो  जायगा

 मूल  wast  में =



 Yow  लिखित  उत्तर  ६  PERE

 केन्द्र  बोलकर  प्रसारित

 गये

 काय  क्रम

 aes  ee

 RAR

 १,४७३

 ३४०

 Vv

 ३५

 १,०३०

 ३७६

 धारवाड़  OX

 त्रिवेन्द्रम  ५२४

 १०  प्र४१

 र  ३०

 १२  गौहाटी  ११

 २२  2,508

 न  राजकोट  ERR

 अहमदाबाद  ६३२

 १६  ERR
 i  णनाणणणणणणणण

 नोट:--इन  आंकड़ों  में  संगीत  के  कार्य  क्रम  शामिल  नहीं  हे
 ।

 समस्त  उत्तरी  भारत  के  संगीत

 कार्यक्रम  अधिकतर हिन्दी  में  ही  होते  हैं  ।

 सितारो  फर्टिलाइजर  एण्ड  केमिकल्स  लिमिटेड

 को  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  PEYW—US  में  सुन्दरी  फर्टिलाइजर एण्ड  कैमिकल्स  लिमिटेड में

 RY, ARS  टन  जिप्सम  a  अ्रमोनियम  सल्फेट  का  अपव्यय  हो  गया

 क्या  कम्पनी  ने  इस  सामान  के  इस  प्रकार  अपव्यय  के  बारे में  कोई  जांच  की

 इस  की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 त्री  (att

 सतीश
 :  नी  हां  ।

 मूल  wit  में
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 ar  जिप्सम  में  जो
 ४  प्रतिशत  तक  अपव्यय  की  छट  है  उस  के  स्थान

 पर  ELLE  प्रतिशत  जिप्सम  ate  अमोनियम  सल्फेट  के  सम्बन्ध  में  १  प्रतिशत  अपव्यय

 की
 सामान्य  छूट  है  उसके

 स्थान पर  .  ८८  की  अतिरिक्त कमी  गयी
 थी  ।  इस  के

 कारण

 इस  प्रकार  हैंः

 जिप्सम  जिप्सम के  सम्बन्ध  में  agar  पिछले  प्रतिवेदन  के  ३.६४  प्रतिशत  के

 स्थान पर  ४.  बैठता यह  लेखाओं में में  समायोजित ४  प्रतिशत  के  सामान्य  अपव्यय

 के  अतिरिक्त  है  ।  विस्तार के  लिये
 लगाये  गये  संयंत्रों  की  आवश्यकताओं

 को
 पूरा  करने  के  ५ “ण

 से  फालतू  स्टाक  रखने  के  लिये  इस  वर्ष  जो  विशाल  स्टार्स  ले  जाया  गया था  उसके  फलस्वरूप

 स्टाक  की  जांच  कठिन  हो  गयी  थी  ।  पीसने के  यंत्रों  पर  लगे  तौलने के  यंत्रों  से  पता  लगाने

 पर  देखा  गया  कि  कुछ  महीनों  में  विहित  मात्रा  कौर  वास्तविक  खपत  से  कम  खपत  हुई

 थी  |

 मो  नियम  सल्फेट  :  स्टाक  की  जांच  से  १  प्रतिशत  सामान्य  अपव्यय  सीमा  के

 अलावा ०  .
 ८८  प्रतिशत की  कमी  होने  का  पता  चला  ।  भ्रप्रेल  2eUY  से  अक्तूबर  १९५७

 क  बेल्ट वेयर  में  कुछ  दोष  होने  के  कारण  बेल्ट वेयर  से  उत्पादन  के  जो  आंकड़े आते  रहे  उन  में

 बराबर  गलतियां  होती  रहीं ।  इस  के  पहले  बेल्ट  के  बदले  जाने  के  बाद  भी  कभी

 यह  अन्तर  १  प्रतिशत से  भ्रमित  नहीं  रहा  कौर इसी  लिये  यह  0 .o5  प्रतिशत की  जो

 भ्र ति रिक्त कमी  दीख  पड़  रही  है  उसे  केवल  गलत  आंकड़े दल  होने  का  परिणाम  जा

 सकता है

 सुन्दरी  फर्टिलाइजर  एण्ड  कैमिकल्स  प्राइवेट  लिमिटेड  के  मैनेजिंग  डाइरेक्टर

 पुछताछ की  गयी  ध  उन  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 में  सुर  ग्रोवर  किशोर  राज्यों  में  रेशम  कीट  पालन  उद्योग  का  विकास

 धीरे  श्री  सीरिया  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मैसूर  प्रौढ़  काश्मीर  राज्यों  में  रेशम  कीट  पालन  उद्योग  के  विकास  के  निमित्त  १९  e—

 ६०  के  लिये  कौन  कौन  at  योजनायें  मंजूर  की  गई  हैं  ;  कौर

 अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मदुराई  :  क  विवरण  सभापटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  waar  संस्था  ६२]

 इस  विवरण  में  दी  गई  योजनाकारों  में  से  ११  योजनायें  कभी  हाल  ही  में  मंजूर  की  गई  कमी

 उनकी  प्रगति  का  मूल्यांकन  करने  का  समयਂ  नहीं  हुमा  है  ।  विवरण में  शामिल  योजना ग्रो के  अलावा

 मैसूर

 सम्बन्धी  १३  कौर  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  विषय
 में  €  अन्य  योजनाओं  की  मंजूरी  शीघ्र  ही

 देदी  जायेंगी  ।

 मान्यता  प्राप्त  संघों  से  सदस्यता-शुल्क  संग्रह

 1३३३  श्री  रामकृष्ण गुप्त  :  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया  है  क्रि  मान्यता  प्रात

 संघों  को  अपनी  सदस्यता-शुल्क  सम्बन्धी  बकाया  राशि  कारखाने  के  भीतर  ही  जमा  करने  कीਂ

 लिली  ाएतएयतल्एगं।””एतल्ाण्यणयएतलितएल्  एए
 मति  देदी  जानी  चाहिये ;  ate

 wasn
 मूल  है  दि
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  fasta  किया  गया है
 ?

 पश्चिम  उपमंत्री  (att  आबिद  जी  हां  ।

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन  इस  बात  से  सहमत  हो  गया
 था  कि  मान्यता प्राप्त  शवों  को

 कारखानों  की  इमारत  के  भीतर  ही  सदस्यता  शुल्क  जमा  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जानी  चाहिये  ।

 नियोजक  मंत्रालयों  रोक  राज्य  सरकारों  को  इस  आशय  से  RES  में  सुचित  कर  दिया

 गया  था  |

 अल्प-राय  गृह-निर्माण  योजना

 1३३४.  श्री  प०  ला०  बारूपाल  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  राज्य  क्षेत्र  में  कितने  भ्रनुसुचित  जाति  वाले  व्यक्तियों  को  aera  वर्ग

 निर्माण  योजना  के  अधीन  ऋण  दिये  गये  हैं  ?

 श्रीवास  श्र  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु चन्दा ):  wey  वर्ग

 निर्माण  योजना  के  झ्रघोत  उन  सभी  व्यक्तियों  को  ऋण  मिल  सकते  हैं  जिनकी  प्राय  ५००  रुपये  प्रति

 मास  से  अधिक  न  हो  are  सामान्यतया  जिनके  पास  दूसरा  कोई  मकान  न  हो  ।  इसलिये  दिल्ली

 के  आवेदन  कर्मकारों को  दिल्ली  प्रयास से  इस  योजना के  era  ऋण  के  लिये  प्रस्वेदन  करते  समय

 ary  जाति  समुदाय  का  नाम  प्रगट  नहीं  करना  पड़ता  ।  इसलिये  इस  योजना  के  अधीन  जिन

 सूचित  जाति  के  व्यक्तियों  को  ऋण  दिये  जा  चुके  हैं  उनको  संख्या  उपलब्ध  नहीं  हूँ  ।

 दा हु तूत  के  वृक्षों  संबंधी  झनुसघान

 1३३५.  श्री  शंकरजटा  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  मैसूर  राज्य  में  राज्य  के  विभिन्न  भागों  में  पाये  जाने  वाले  दाह तुत  के  वृक्षों  की

 कलमों  के  बारे  में  कोई  प्रयोग  या  प्रतिबंध  कार्य  हो  रहा  है  ;

 पिछले  दो  वर्षों  में  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  ने  इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  राशि  मंजूर  की

 है  ;  झर

 उसमें  से  कितनी  राशि  व्यय  हो  चुकी  है  ?

 मंत्री  मनु भाई  :  जी  नहीं  ।

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 पाकिस्तान  द्वारा  तेल  को  खपत  पर  प्रतिबन्ध

 1३३६.  श्री  हेम  बबला  :  कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  ने  हाल  ही  में  अपनी  तेल
 की  खपत  पर  प्रतिबन्ध

 लगा  दिये  है ं;

 क्या  इसका
 पाकिस्तान  के  साथ  हमारे  व्यापार  पर  कोई  प्रभाव  पड़ेगा  ;  श्र

 यदि  तो  किस  रूप  में  ?

 +  मूल  wal में



 स्थगन  श्रीताल १४  Wack  Xow

 तथ  योग  मंत्री  सती दा  चन्द्र  )  पैट्रोलियम  के  उपादों

 की  खुपत पर  ॥

 और  जी  नहीं  ।  हम
 पाकिस्तान  को  किसी  उल्लेखनीय  मात्रा

 में  पेट्रोलियम

 उत्पादों  का  निर्यात  नहीं  करते  ।

 स्थगन  प्रस्ताव

 तिब्बत  में  भारतीय  रो

 tara  महोदय  :
 मुझे  श्री  sore  सिंह  से  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  मिली  है  जो

 के  चीनी
 प्रोमिला  रियों  द्वारा  भारतीय  व्यापारियो ंके  साथ  अनुचित  भेदभाव  के  बर्तावਂ

 के  बारे  में  उनका  कहना  है  कि  चीनी  शभ्रधिकारी  भारतीय  व्यापारियों  की  व्यापारिक

 aaa  को  जब्त
 कर  लत  भारतीय  से  मनमाने  मूल्य  पर  सामान  खरीद  AT

 उगाही  में  कठिनाईयां  उत्पन्न  करते  तथा  वस्तुयें  के  परिवहन में  भ्रड़चन  पैदा  करते

 जिनके  कारण  तिब्बत  के  सम्बन्ध  में  भारत-चीन  व्यापार  समझौते  का  उल्लंघन  होता है  तथा

 पंचशील  के  सिद्धान्त  भंग  होते

 ऐसा कब  स  हो  रहा

 श्री  aaa  fag  :  जब  से  तिब्बत  में  वर्तमान  गड़बड़  प्रारम्भ

 तब  से  ऐसा  हो  रहा

 पग्रव्यक्ष  महोदय :  जब  तिव्बत  में  एसी  स्थिति  कई  महीनों  से  है  तब  यह  मामला

 अविलम्बनीय  महत्व  का  किस  प्रकार

 श्री  गजराज  यह  एक  बड़ी  गंभीर  बात है  ।  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री ने  बताया

 हू ँकि  हमार  व्यापार  को  बड़ा  धक्का  पहुंचा  इसक  अतिरिक्त  इसका  हमार  पंचशील

 के  सिद्धान्तों  पर  भी  बुरा  प्रभाव  पड़ता है  क्योंकि  मित्र  देश  चीन से  हमारे  सम्बन्ध  इसके  कारण

 कहो  wets  |  साथ  ही  यदि  व्यापार  कम  होता  गया  तो  भूटिया  लोगों  -  की  आर्थिक  दशा

 बड़ी  खराब हो  इसलिए  इस  पर  पूरी  तरह  विचार  किया  जाना  चाहिए  ate  माननीय

 प्रधानमंत्री  को  इस  पर  एक  स्पष्ट  वक्तव्य  देना  चाहिए  |

 श्री  स०  Ato  बीजों  आपकी  जानकारी  के  लिए  में  बताना  चाहता हूं

 कि
 राज्य

 विधान  सभा
 में

 उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री
 ने  कहा  था  कि  इससे  उत्तर-प्रदेश

 के

 व्यापार  पर  कोई  असर  नहीं  पड़ा  एसा  अखबारों  में  पाया

 श्री  ब्रज राज सिंह  :  में  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्यमंत्री  के  वक्तव्य  मे ंसे  पढ़  कर  बता  सकता

 ।  सम्पूर्णा नंद  ने  श्री  प्रताप  fae  के  एक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  बताया  कि  भूटिया

 लोगों  की  श्रमिक  स्थिति  तिब्बत  के  साथ  व्यापार  कम  हो  जाने  के  कारण  बहुत  खराब

 हो  गई  ai

 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  कायें
 मं  त्री  जवाहरलाल  नेहरू  )

 :  में  समझता हूं  कि  यह

 मामला
 स्थगन  प्रस्ताव  के  योग्य  नहीं  हूँ  ।  परन्तु  में  भली  प्रकार  से  समझता  हूं  कि  माननीयਂ

 सदस्य  इसप्रकार  की
 घटनाओं

 से  अ्रवश्य  चिन्तित  होंगे
 यह  सच  हूं  कि

 गत  कुछ  महीनों  में
 —_—

 मूल  अंग्रेजी
 में



 स्थगन  प्रस्ताव og  IV4Gis,  &  REE

 जब  से  तिब्बत म  झगड़  हुए  लाख म  भारतीय  व्यापार को  बड़ा  धक्का
 पहुंचा

 मे
 कुछ  मांकड़  बताता  गत  फरवरी  में  केन्द्रीय  तिब्बत  से  हमारा

 १५  लाख  रुपये  का

 प्रख्यात  तथा  १०  लाख  रुपये  का  निर्यात  gar  जून  में  यह  कम  होकर  २  लाख  रुपये  का

 रायात  तथा  ३  लाख  रुपये  का  निर्यात  रह  गया

 भारतीय  व्यापारियों  की  कठिनाइयों  के  बार में  हमें  कितनी
 ही

 सूचनायें  मिली हैं

 वह
 वहां

 पर  इधर-उधर  त्र  जा
 नहीं  सकत  हैं

 ।
 उनको  परिवहन  साधन उपलब्ध  नहीं  होते

 वह  अपने  माल  को नहीं भेज  सकते हे  ।  स्थगन  प्रस्ताव  में  बताई  गई  दूसरी  बात  के  बारे  में

 भारतीय  व्यापारियों  की  वस्तुभ्नों  को  जब्त  कर  लिया  जाता  में  नहीं  जानता  परन्तु  यह  सत्य

 ह  fe  परिवहन  साधनों  की  कमी  क  कारण उन्हं  आसानी  से  इधर-उधर  भेजा  नहीं

 जा  सकता |

 हम  यह  भी  बताया  गया है  कि  हाल  मं  ही  एक  श्रीदेवी  जारी  किया  गया  है  जिसक  अनुसार

 तिब्बत  म॑  तिब्बती  मुद्रा  तथा  भारतीय  मुद्रा  अवध  घोषित  कर  दी
 गई  यद्यपि  area

 जारी कर  दिए  गए  हूँ
 परन्तु  हम

 नहीं  जानते  कि
 यह  श्रादेशा  पूरी  तरह  लागू  कर

 दिए  गए

 है  प्रिया  नही ं।  लेकिन  ऐसे  रादेश  जारी  करना  १९४५४  के  समझौते क  प्रसार  aT  कम  से

 कम  समझौते  में  निहित  भावना  के  अनुसार  नहीं है  ।

 इसमें  कोई  संदेह  नहीं  कि  यह  सब  कठिनाइयां  तिब्बत  में  wea  मामलों

 हमार  व्यापार  शभ्रभिकरणों  के  संचालन  के  बार म  भी  कठिनाइयां  हम  इस  सम्बन्ध

 मं  बार  बार  पुर  विवरण  के  साथ  चीनी  सरकार  को  लिख  रहे

 श्र  गजराज  सिह  पत्र  व्यवहार  के  क्या  परिणाम  निकले ?  चीनी  सरकार  की

 क्या  प्रतिक्रिया  हुई
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  हमें  छोटी  छोटी  बातों के  बारे  में  कुछ  ज़वाब  मिले  है
 लासा  क  हमार  वाणिज्यिक  दूत  ने  भी  स्थानीय  प्राधिकारियों  से

 लिखा
 पढ़ी  की

 स्थानीय  प्राधिकारियों  के  उत्तर  संतोषजनक  नही ंहै  और  इसीलिए  हाल  में  हमने  पीकिंग

 में  चीनी  सरकार को  एक  पूरा  ज्ञापन  भेजा है  ।  उसका  हमें  ग्राम तक  यही  उत्तर  मिला  है
 कि  उस

 पर  विचार  किया जा  रहा

 श्री  वाजपेयी
 )  :  क्या  हमारे  व्यापारिक  अभिकर्त्ता  यहां  पर

 भ्रासानी
 से  घूम  फिर  सकत ेहे  अथवा  उन  पर  कोई  प्रतिबन्ध  है

 ?

 शी
 जवाहरलाल  नेहरु  :  मर  विचार से  घूमने  फिरने  की  दूरी  पर

 कुछ
 प्रतिबन्ध  तीन  मील  की  दूरी

 से
 ग्रसित  बिना  परमिट  के

 वह  नहीं
 झरा  जा  सकते हैं  ।

 कभी-कभी  परिवहन  साधन  न  मिलने क
 "

 कारण  भी  कठिनाई  होती  ह  ।

 fat  गोरे  जैसा कि  समाचारपत्रों  में  बताया  गया  क्या  नैपाली  व्यापारियों

 तथा  भारतीय  व्यापारियों  के  बीच  भेद-गांव किया  जाता

 मूल  अंग्रेजी  में



 १४५  R558  विशेषाधिकार प्रस्ताव  के  बारे  में  Zok

 श्री  जवाहरलाल  मेहरू
 :  इस  सम्बन्ध  में  में  कुछ  नहीं  सकता  क्योंकि  वहां  पर

 नैपाली  व्यापारी  थोड़ी  ही  संख्या  संभव ह  कभी  कभी  उनके  साथ  भिन्न  प्रकार

 व्यवहार  किया  गया  हो  परन्तु  कोई  विशष  wax  नहीं

 श्री  लाचार  क्या  यह  सच हूँ  कि  चीन  सरकार  के  निदेश  पर  हमार  व्यापार

 अभिकर्त्ता  को  अपना  मार्ग  बदलना  पड़ा
 ?  प्रारंभ  में  उन्हें  दूसरे  मार्ग  से  जाना  पड़ा  परन्तु  उन्हें

 बाध्य  होकर  दूसर  मार्ग  से  जाना  पड़ा  जो  कि  पहले  से  लम्बा  जिनसे  अधिक  देर

 लगी  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  एसा ही  ह
 |  परिश्रमी  तिब्बत  में  गार्टोक  स्थित  हमारे  व्यापार

 भ्र मि कर्ता  को  उसे  समय  यह  बताया  गया  कि  उन्हें  दूसर  दरें  से  जाना  है  जब  वह  उस

 दरे  के  समीप  पहुंच चुके  थे  जिसमें  से  गुजर कर  उन्हें  तिब्बत  में  घुसना  था
 ।  इस  प्रकार

 उन्हें  बताये  गये  दरें तक  पहुँचने  के  लिए  वापस  लौटना  जिससे  यात्रा  में  कई  सप्ताह

 लग |

 pat  राज  fags  माननीय  प्रधान  मंत्री  क्या  कार्यवाही  करना  चाहते  हें  ?

 पुष्य  महोदय :  इस  विषय  पर  इस  समय  बहस  नहीं की
 जा

 रही  हैँ
 ।  में  कंबल  यह

 जानना  चाहता  था  कि  यह  मामला  महत्वपूर्ण  है  भ्रमणा  यह  हाल  मंत्री  हुमा  हैं  भ्रमणा

 कुछ  समयਂ  ऐसा  होता  रहा  तथा  कया  चर्चा के  लिए  इसको  यहां  पर  प्रस्तुत  किया

 जा  सकता है  ।  में  समझता  हूं  कि  स्थगन  प्रस्ताव  क  रूप  में  इस  विषय
 पर  विचार  नहीं  कियां

 जा  सकता है
 ।  सरकार  इसके  बारे

 में  कार्यवाही  कर  रही है
 में  इस  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने

 की  अनुमति  नहीं  देता

 et or  ot

 विशेषाधिकार  प्रस्ताव  के  बारे  में

 श्रेय  महोदय :  मुझे  श्री  वे०  To  नायर  से  एक  विशेषाधिकार  के  प्रस्ताव  की  पूर्व

 सूचना  मिली हूँ
 ।

 उसका  प्रारंभ  यह  हैं  कि
 माननीय  गृह-मंत्री  से  हाल  में  ही

 केरल  उदघोषणा

 के  सम्बन्ध  में  राज्यपाल  के  प्रतिवेदन  को  सभा  पटल पर  रखने  के  लिए  कहा  गया  था  ।  उनका

 कहना  यह  है  कि  माननीय  गृह  मंत्री  ने  उसको  सभा  पटल  पर
 न

 रख  कर  विशेषाधिकार  भंग

 किया है  ।

 अनुमति  देने  से  ge
 में  माननीय  सदस्य से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  यदि  कोई

 x

 सदस्य  वा  सभा  मांग  करे  तो  गृहमंत्री  को  श्रनिवायं  रूप  से  इस  प्रकार  के  प्रतिवेदन  को

 सभा  पटल  पर  रखना

 श्री  व०  प०
 शायर  मुझे  ग्यारह

 बजे
 से

 जरा  पहले  बंताया  गया
 था  कि

 श्राप  ही  इस  प्रदान  को  प्रस्तुत  करेंगे  इसीलिए  झ्रापके  कमरे  में  गया  था  श्र  वहां

 पर  मेने  आपको  बताया  था  कि  इतनी  जल्दी  सारी  सामग्री  इकट्ठा  करना  मेरे  लिये  संभव  नहीं

 इसीलिए  मेरी  प्रार्थना  है  कि  ant  मुझे  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  दें  ग्राम  वक्तव्य  कल दें

 वि



 १०  सभा  पटल  पर  रखे  पत्र

 महोदय
 :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  का  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  पहले  श्राप

 मुझे  बतायें कि  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  के  आधार कया  हैं  ।  उसके  बाद  ही  में  किसी  नतीजे  पर

 |

 fat  प०  नायर
 :
 मैं  कल  सभी  जानकारी  प्राप्त  कर  के  तैयार  रहूंगा

 ।

 fart  महोदय  :  बहुत  ग्रीवा

 SE

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पंत्र

 श्रत्याववयंक  पण्य  श्र  घि  नियम  के  अधीन  जारी  की  गई  श्रधिसुचनायें

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  में  अत्यावश्यक  पण्य

 PEAR  की  धारा  ३  की  SI—ART  (६)  के  ज ग्रन्तगत  सुती  वस्त्र  १९४८

 में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल

 qt  रखता  हूँ

 दिनांक  ¥  PEUE  का  जी०  एस०  श्रार०  सख्या  VRol

 दिनांक  २५  EYE  का  जी०  एस०  अनार  संख्या  GUE  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  ठो
 Vwou/xe]

 काफी  नियमों  में  संशोधन

 वाणिज्य
 मंत्री  :

 में
 काफी  १९४२  की  धारा  ४८  की

 खारा  (३)  के  अंतगर्त  काफी  १९५५  में  कुछ  अर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक

 मई  PEXE  की  अ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  आर  AE  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या--एल  टी  Wv5E/4e]

 हिन्दुस्तान  मशीन  ca  लिमिटेड  का  वारिक  प्रतिवेदन

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  में  समवाय  १९५६  की  धारा  ६३६  की

 (१)  के  अन्तर्गत  हिन्दुस्तान  मशीन  र्ल्स  लिमिटेड  हे वर्ष  PEYSG—YE  के  वार्षिक

 की  एक  प्रति  लेखा  परीक्षित  लेखे  ate  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की

 टिप्पणियां  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गयी
 ।

 देखिये  संख्या--एल  टी  e¥aio/xe]

 कोयला  खान  दुर्घटना  से  बचाव  नियम

 para  उपमंत्री  (att  आबिद  :  में  खान  १९५२  की  घारा  ५९  की

 art  (७)  के  अ्न्तगंत  दिनांक  २५  PEE  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 ८७३  में  प्रकाशित  कोयला  खान  दुर्घटना  से  बचाव  १९५९  की  एक प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता हुं  ।

 में  रखी
 गई

 |
 देखिये

 संख्या-एल  ठी
 ५६]

 में



 srfsarracnr १५  १८८१  lara  लोक महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  ्२१

 विस्थापित  व्यक्ति  (  प्रतिकर  तथा  नियमों  में  संशोधन

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु०  ato  में  विस्थापित  व्यक्ति  तथा

 पुनर्वास )  ,  १९४५४  की  धारा  ४०  की  उप-धारा  (३)  के  श्रन्त्गत  विस्थापित

 व्यक्ति  तथा  १९५५  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  f पत्ति anl4 क ४

 सभा PERE  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०  &3  की  एक  प्रति

 पटल  पर  रखता  हूं  ।

 रखी  गई  देखिये  संख्या--एल  ठो  १३७१/५९.]

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  )
 ग्रीस

 नियम
 के  अधीन  जारी  को  गई  श्र धि सुचना यें

 श्री  Jo  to  भास्कर  में  विस्थापित  व्यक्ति  तथा

 १९५४  की  घारा  ४०  की
 उप-धारा

 (३)  के  भ्रन्तगंत  विस्थापित  व्यक्ति  तथा

 पुनर्वास )  Fey  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  श्रघिसुचनाओं  की

 एक  एक  प्रति  सभा  पटल  प्री  रखता  हूं  ।

 दिनांक  ४  ZEKE  का  जी०  एस०  बार  संख्या  ७८१

 दिनांक  २५  PEYE  के  जी०  एस०  आर०  संख्या  ८७१  TGV

 में  रखी  गई ।  संख्या-एल  दो  evae/yel

 re ee  ee  ae

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 भारत-पाकिस्तान  fata  वार्ता

 श्री  बाजपेयी  नियम  Tey  अ्रन्तगंत  में  अविलम्बनीय लोक  महत्व

 के  निम्न  विषय  की  कौर  वित्तमंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  शौर  यह  sar  करता  हुं  कि

 वह  उसके  सम्बध में  एक  वक्तव्य  दें

 भारत  ate  पाकिस्तान के  वित्त  मंत्रियों  के  बीच  हाल  में  दिल्ली  में  हुई  वित्त  वार्ता

 के  परिणाम  ।

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 में  आपकी  अनुमति से  एक  संक्षिप्त

 वक्तव्य  दूंगा  जिसमें मैं  दोनों  देशों  के  बीच  पुराने  चले  at  रहे  वित्तीय  मामलों  के
 बारे  में

 पाकिस्तान  के  वित्त  मंत्री से  मेरी  जो  बातचीत  उसके
 बारे  में

 बताऊंगा  ।

 सभा  को  याद  होगा कि  ७  मई  ZELE  को  मैँने  सभा  में  एक  वक्तव्य  दिया  था  जिसमें

 बताया  था  कि  दोनों  देशों  बीच  मुख्य  विवादस्पद  मामले  क्या  हैं  गौर  उनसे  सम्बन्धित

 रकमें  कितनी  इस  बैठक  में  हमने  मोटे  तौर  पर  समी  मामलों  का  पुनरावलोकन  किया  i

 हम  दोनों  इसਂ  बात  से  सहमत  थे  कि  जितनी  जल्दी यह  मामले  हल  हो  जाते  हें  उतना  ही

 दोनों  देशों  के  लिए  बरच्छा  होंगा  शौर  प्रयत्न  यही  होना  चाहिए  कि  मुख्य  मुख्य  मामलों  को

 एक
 साथ

 निबटा
 लिया  जाय

 ।  क्योंकि  sat  शहरग  मदों  को  एक  एक  करके  लेना  बहुत

 कठिन  हो  गया  alae  एक  देश  को  दूसरे  के  जो  कुछ  देना  ह  वह  विदेशी  मुद्रा  में  ही  दिया

 ि. ू भअ्रम्र॑ज ी म् में



 XRR  झन्तर्राष्ट्राय  मुद्रा  कोष  कौर  बंक  ६  EYE

 मोरारजी

 wat  कौर  जव  दोनों  कौर  से  कुछ  दावे  किये  जा  रहे  हैं  तो  इन  दावों  wr  एक  साथ

 निपटाया जाना  ही  आवश्यक  होगा ।

 बहुत से  मामलों में
 तो  राइमा  के  बारे में  यह कफी  हद  तक

 ठीक  ठीक  WATT  लगाया

 जा  सकता हैं  कि  किस  देश  को  कितना  देना  है  परन्तु  वास्तविक  कठिनाई  भारत  को  देय

 विभाजन  ऋण  के  बारे में  इसकी  सात  वार्षिक  किस्तें  बिना  भुगतान  हुए  निकल  चुकी  हैं

 कौर  अगली  किश्त  इस  महीनें  की  १५  तारीख  को  देय  हो  यह  ara हैं  कि  ग्रन्थ

 विभिन्न  मामलों  को  निबटाने  के  लिए  इस  ऋण  का  अनुमान  लगाया  जाप  जो  दोनों  पक्षों  को

 स्वीकार्य  माननीय  सदस्यों  को  याद  होगा  कि  कुछ  वर्ष  पहले  पाकिस्तान  को  कुछ  आंकड़े

 दिए  गए  थे  कि  इस  ऋण  का  हिसाब  किस  प्रकार  लगाया  जाना  इनके  बारे में  कुछ

 पत्र  व्यवहार  भी  किया  गया  था  परन्तु  मामले  कोटरों  नहीं  बढ़ाया  गया  |  दोनों  ने  इस

 बात  को  समझ  लिया कि  कौर  at  बात  करने  के  लिए  यह  आवश्यक हैं  कि  ऋण  की  ठीक

 रकम  का  पता  लगाया  जायें  ।  अन्तिम  बैठक  में  दोनों  सरकारों  के  पदाधिकारियों  ने  शुरू  में

 तैयार  की  गई  इसਂ  रकम  कीਂ  जांच  करने  तथा  उस  पर  feat  प्रकार  का  समझौता  करने का

 काम  किया  ।  इस  थोड़ी  ग्रन्थि  में  वह  इससे  ज्यादा  पौर  कोई  काम  कर  भी  नहीं  सकते  थे  ।

 हम  दोनों  ने  इस  बात  को  स्वीकार  कर  लिया  कि  दोनों  देशों  कोइन  आंकड़ों  की  जांच  करने

 शरीर  उनको  afar  रूप  देनें  का  भरसक  प्रयत्न  करना  चाहिए  जिससे  आगामी  कुछ  महीनों
 ~

 समझौता में  रकम  का  यया  सम्भव  ठीक-ठीक  अनुमान  जा  सके  ग्रोवर  हो

 सके ं।

 चर्चा के  दौरान  में  और  भी  कई  बातें  उठायी  गई  जिनके  बारे में  दोनों  पक्षों  को  कौर

 जानकारी  पता  लगानी  थी ।  य  सब  इक्ट्ठी  की  जायेगी  जिससे  जब  हम  भविष्य  में  मिलें  तो

 उस  समय  सभी  बातों का  पुरा  पूरा  पता  रहे  ।

 मेरे  विचार  में  सभा  तथा  जनता  को  इससे  निराशा  नहीं  होनी  चाहिए  हमारी

 बातचीत  के  कोई  परिणाम  नहीं  निकले  gi  विवाद  की  लम्बी  अवधि  को  देखते  हुए  मुझे

 पूरा  विश्वास  हे  कि  सभा  इस  बात  को  समझेगी  कि  आवश्यक  सामग्री  के  बिना  निर्णय  करना

 आसान
 काम  नहीं  रकम  भी  इतनी  बड़ी  हें

 कि
 दोनों  देश

 जल्दी
 में  कोई

 निर्णय
 नहीं

 कर  सकते है  |  बठक का  वास्तविक  लाभ  यह  हुआ  है  कि  समझौते  की  दिशा  में  कार्य  आरंभ

 हो  गया  में  प्रयत्न कर  रहा  हूं  कि  wer  विभिन्न  मामलों  की  जांच  शीघ्रता  से  की  जाये

 जिससे  श्रगलीवार  मंत्री  जब  मिल॑  तब  संतोषजनक  समझौता  हो  सके ।  मेरा  इस  सम्बन्ध  में

 यह  कहना  है  कि  यदि  दोनों  देशों  में  बड़ा-चढ़ा  कर  दाबे  न  किए  जायें  तो  इससे  हमें  बड़ी

 सहायता  मिलेगी  |

 अन्तर्राष्ट्रीय  ate  बैंक  (  विधेयक

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  में  प्रस्ताव  करता हूं

 कि  अन्तर्राष्ट्रीय

 मुद्राकोष  कौर  बेक  श्रष्यादेशा  PECY  के  व  संशोधन
 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति
 दी  जाय े॥

 ee

 गंडमुल  wast  में
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 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  हू ं:

 की  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्राकोष  शोर  बेक  2EvY  में  ata  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक
 को  प्रस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  (|

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :  में  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करता  हू  ।

 oe  et

 दहेज  निषेध  विधेयक

 अध्यक्ष  महोदय :
 सभा

 में
 अब  श्री

 अ०  Fo  सेन  द्वारा  ५  अगस्त  १९४५९  को  प्रस्तुत

 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  च  विचार

 दहेज  लेन या  देने  को  निषिद्ध  करने  वालें  विधेयक  को  दोनों  aural  की  vy

 सदस्यों  की  एक  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जायें  जिसमें  ३०  सदस्य

 श्री  मोहम्मद  डा०  श्री  नि०  चं०  श्री

 श्रीमती  जया बन  श्री  बालकृष्ण  श्री  राम  कृष्ण

 श्री To  ना०  श्रीमती  सत्यभामा  श्री  सिंहासन  श्रीमती  उमा

 श्री
 ज०  ब०  सिं०  श्री मु०  ही०  श्रीमती  रेणू का

 श्री  टे०
 डा०

 गंगाधर  श्री वें  ०  श्रीमती  सहोदराबाई

 पंडित  बाबूलाल  श्री  स०  र०  श्री  राधाचरण

 श्री  श्रीमती  श्री  श्री  सुमन  श्री उ०  ला

 श्री  गजराज  fag,  श्री  इतने  श्री  खुश वक्त राय  att  श्री  Fo

 सेन  इस  सभा  के  हों  शर  १५  सदस्य  राज्य  के

 कि  समिति  की  बैठक  गठित  करन  के  लिए  गणपूर्ति  संयुवत  समिति  के  कुल  सदस्यों  की

 संख्या  की  एक  तिहाई

 कि  समिति  इस  सभा  को  अगले  सत्र  के  प्रथम  सप्ताह  के  अन्त तक  अपना  प्रतिवेदन  देग

 fe  अन्य  मामलों  म  संसदीय  समितियों  से  संबंघित  इस  संभा  के  प्रक्रिया  नियम  ca

 afractat  तथा  रूपों  क  साथ
 लागू  होंगे  जो  अध्यक्ष  द्वारा  किये  कौर

 कि  यह  सभा  राज्य-सभा  से  सिफारिश  करती हूँ  कि  राज्य-सभा  उक्त  संयुक्त  समिति  में

 सम्मिलित  हों  शौर  राज्य-सभा  अपने  द्वारा  संयुक्त  समिति  में  नियुक्त  किए  जाने  वालें

 सदस्यों  के  नाम  लोक-सभा  को  बतायें
 0.0

 श्वीमती  मंजुला  देवो  )  :  अध्यक्ष  महोदय  पाणिग्रहण  संस्कार  के  समय  जो

 मंत्र  बोले
 जाते

 ह
 उनक  अनुसार  कन्या को  माना  जाता  है

 ।

 चे०  रा०  पट्टामिरामन  पीठासीन

 ्य  संहिता  मं
 स्पष्टतया  बताया गया  है

 कि  पुत्री  को  विवाह  में
 पूरा  श्रंगार

 करक  देनी

 चाहिए  तथा
 पति गृह

 में  उसके  साथ  किस  प्रकार  का
 व्यवहार

 होना  चाहिए ।  अर्थात  उसकी

 ७  ५  _  ON
 मूल  श्रंप्रेजी  में
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 मती  मंजुला  देवी ]

 देवी  के  समान  पूजा  की  जानी  चाहिए  तथा  उसके  नेत्रों  से  आंसु  का  गिरना  अ्पददकुन  माना  जाना

 चाहिए ।  परन्तु  राज  स्त्री धन  केवल  दहेज  को  माना  जाता  है  जो  कि  वर  के  मां-बाप  ले  लेते  हूं

 स्त्री धन  तो  वह  धन  ह  जो  पिता  अपनी  पुत्री  को  देता है  ।  मरा  अनबोध्य  ह  कि  माननीय

 मंत्री  इस  बात  पर  विचार  करें  कि  स्त्री धन  जो  पिता  पुत्री  को  देता है  उससे  पुत्री  वंचित  न  हो

 जाये  |

 मेरा  एक  श्र  सुझाव  वह  खण्ड  ६  के  उपखण्ड  (२)  के  सम्बन्ध  में  हे  ।  मान

 लीजिए  ससुर  ने  दहेज  का  धन ले  लिया  है  कौर वधु  इतनी  साहसी  नहीं है  कि  मुकदमा  दायर

 कर  सक |  इसक  अतिरिक्त  यदि  मुकदमा  दायर  भी  किया  जाता है  तो  भी  ससुर  दण्ड  भुगत

 लेगा  are  सम्पत्ति वधू  को  नहीं  देगा  ।  इसलिए  मेरा  सुझाव हूँ
 कि

 स्त्री  को  सम्पत्ति के  बराबर

 की  सम्पत्ति  स्त्री  को  दो  जानी  चाहिए  ।  इसके  अतिरिक्त  वधु  के  वयस्क होने  के  एक  ay

 की  अ्रवधि  में  सम्पत्ति  के  हस्तान्तरण  की  व्यवस्था  में  चाहती हूं  कि  इस  अवधि  को  तीन

 अथवा  महीने  कर  दिया  जाये  ।

 नय दह्ज  दो प्रकार  का  होता है  ।  कन्या  शुल्क  तथा  वर  शुल्क  |  श्रासाम में वर की वर  की  कौर से

 कन्या  पक्ष  को  दहेज  दिया  जाता  है  ।  में  चाहती हैं  कि  cea  चाह  किसी  ate  से  भी

 समाप्त  किया  जाना  और  विधेयक  में  पक्ष  शब्द  न  रख  कर  इसको  भी  स्पष्ट  किया

 जाना  में  आशा  करती  हुं  कि  देश  की  जनता  इसको  बुरी  प्रथा  समझेगी  अर  दूर

 करने  के  लिए  ५  बढ़ेगी  ।

 श्रीमती
 जया बन  शाह  माननीय  चेयरमन  इस  पर  यहां  बहुत  सी

 बातें  कहीं  |  मेरी भी  थोड़ी  बोलन  की  इच्छा थी  |  मगर  कल  त्यागी  साहब को  जो  में

 ने  सना  उससे  मरी  इच्छा  ake  बढ़  उन्होंने  इस  बार  में  मुझ से  बहुत  सी  बातें  कही

 लेकिन  उन्होंने  कल  यहां जो  कुछ  कहा है  A  उसी  के  बारेमें  वाजपेयी  जी  ने  भी
 बहुत

 सी  मजेदार  कहानियां  सुनायीं  जो  वह  ऐसे  ही  बनाते  भराये  हें  ।

 कल  त्यागी  जी  ने  बताया  कि  हमारी  सरकार  को  बड़े-बड़े  काम तो  नहीं  वह  इन

 छोटी-छोटी  बातों  में  पड़ी  उनकी  यह  बात  सुनकर  मझ  हंसी  भी  कराती  we यह

 विचार  भी  जाता है  कि  जब  वह  मिनिस्टर  थे  तो  उन्होंने  बड़ी  बड़ी  बातें  की  थीं  या

 नहीं

 श्री  त्यागी  बहुत  बड़ी  बातें  की  थी ं।

 श्रीमती  जया बेन  शाह  :  ये  छोटी  छोटी  बाते  हैं  मगर  में  उनको  निमंत्रण  देती  हूं  कि

 वह  हमारे  यहां  गुजरात
 में  आयें

 तो
 उनको

 मालूम  होगा  कि  इन  छोटी  बातों  के
 कारण  क्या

 हाल

 होता  है  ।

 पिछले  दों  तीन  महीने  मं  इस  प्रथा  के  कारण  दो  तीन  खून  हो  गए  हूँ  ।  ऐसी  बहुत
 सी  दुर्घटनायें

 होती  रहती  &  ।  कोई  किस्सा  हमारे  पास  amar  है  ale  कोई  नही  भ्राता हँ
 ।  इतनी  बहनों  का

 गला  घोंटा  जाता हैं
 कि  किसी  को  पता  नहीं  चता  ।  इस  बात  को  त्यागी  जी  छोटा  समझते

 हम  इस  को  प्रोटो  ate  मामलों  बात  नहीं  सपन  है

 थ्रो  प्र०  Yo  पटल
 )

 :  क्या  उन

 समता
 में  aaa  दिया  गया

 fet  grat  में
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 श्रीमती  जया बेन  शाह  :  ये  सब  दुर्घटनायें  डावरी  के  कारण  होती हें  ।  माननीय  सदस्य  तो

 जानते  ही  क्योंकि  उनकी  कम्पू  निजी  में  बहुत  सी  होती  हैं  ।

 वाजपेयी  जी  ने  जो  एक  बात  उस  के  बारे  में  में  कुछ  तो  वह  मुझे  माफ़  हम  देखते

 हें  कि  जब  भी  इस  प्रकार  के  समाज-सुधार  का  कोई  प्रदान  भ्राता  तो  जन-जागृति  कौर  पब्लिक

 नियम  को  बात  की  जाती  में  यह  कहना  चाहती हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  स्त्री  संगठन  कौर  fara

 कौंसिल  काम  करते  रहे  सनौर  राज  भी  कर  रहे  हें  |  अगर  उन्होंने  पब्लिक  झ्रोपीनियन  जगत

 नहीं  की  तो  जन  संघ  वाले  इस  बिल  को  यहां  aia  का  मौका  ही  न  देते  ।  राज  जब  यह  बिल  इसਂ

 सदन  में  रखा  गया  तो  धम  ae  आये  संस्कृति  की  बातें  की  जाती  हें  ।  साधारण  आदमी  इन

 बातों  से  समझने  लगते  हें  कि  जरूर  कोई  बात  होगी  कौर  कहीं  हमा रा  धर्म  Wee  न  हो  जाये  ।  मेरा

 खुद  का  इस  बारे  में  अनुभव है  |  उन्होंने इस  बारे  में  चुनाव  का  भी  उल्लेख  किया
 ।

 में  कुछ  नहीं

 कहना  चाहती  ।  हम  तो  चाहते  हैं  कि  इस  प्रकार  के  सामाजिक  सुधारों  में  चुनाव  को  न॑  लाया

 लेकिन  उन्होंने  बार  बार  ऐसा  किया है  ।  में  स्वतंत्रता-प्राप्ति  के  बाद  तीन  दफ़ा  जेनरल  इलैक्शन  में

 खड़ी  हुई  तौर  तीनों  दफ़ा  जन  संघ  वालों  से  ही  मेरा  मुकाबला  gat  ।  उन्होंने

 क्या  किया  ?  उन्होंने  सदा  यही  प्रचार  किया  कि  जो  भी  सामाजिक  सुधार  किये  गये  वे  सब

 हैं--तलाक  के  बारे  में  जो  व्यवस्था  की  वह  भी  बुरी  हिन्दू  सक्सेना  एक्ट  में  जो  सुधार  किया

 वह  भी  बुरा  हैदर  इस  सब  से  हमारा  घर्म  पाताल  में  चला  जायेगा  |  इन्हीं  बातों  से  वे

 देश  को  भरमाते  रहेगें  |  हमने  उस  प्रचार  का  मुकाबला  किया  झ्र ौर  उनकी  चलती  नहीं  में

 विश्वास  के  साथ  कह  सकती हूं  कि  ऐसी  बातों  से  हम  पर  कोई  असर  नहीं  होने  वाला  है  ।  वे

 प्रकार  बातें  करते  रहेंगे  गौर  हम  बढ़ते  रहेंगे  |

 यह  भी  कहा  गया है  कि  इस  प्रकार के  जो  मेजर  लाये  जाते  उनसे  काम  नहीं  उनके

 पब्लिक  श्रोपीनियन  को  भी  जगत  करना  चाहिये  ।  क्या  हमने  कहा  है  कि  हम  ये  कायदे  कौर

 कानून बना  कर  बैठ  जायेंगे  गौर  काम  नहीं  करेंगे  ।  वह  तो  हम  करते  र  हे  हें  कौर  भी  करते  रहेंगे  ॥

 हम  यह  बताना  चाहते  हें  कि  हमारा  सोशल  कंसेप्ट-हमारी  सोशल  फिलासफी  क्या  sar  हम  किस

 प्रकार  की  सोसाइटी  बनाना  चाहते  हें  ।  हम  एक  ऐसी  सोसाइटी  बनाना  चाहते  जिसमें  दहेज  की

 प्रथा  न  होकर  एक् सप्लाय टेशन  न  हो  ।  मानवता  का  जिसमं  मूल्य  घट  जाता  एसी  समाज-व्यवस्था

 हम  नहीं  चाहते  हूं  ।  इस  तरह  बिल  पास  करना  भी  डेमोक्रेसी  में  यह  बताने  का  एक  तरीका  है  ।  इस

 बिल को  पास  कर  के  हम  यह  बताते  हे ंकि  यह  हमारा  सोशल  कनसेप्ट  है  ।  त्यागी जी  कहते  हैं  कि

 इससे क्या  फायदा  यह  ठीक  है  कि  देने  वाले  देते  रहेंगे  प्रौर लेने  वाले  लेते  रहेंगे  ।  पहले भी  बहुत

 से  कायदे  कानून  पास  किये  गये  जिन  पर  अमल  होना  मुश्किल है  ।  क्या  इसका  मतलब  यह  है  कि

 हम  बैठ  जायें  गौर  कुछ  न  करें
 ?  डेमोक्रेसी में  कमरा  जो  भेजें  वह  हम  पूरा  करते  रहेंगे  ।  कांग्रेस

 पार्टी  ने  जो  सोशल  इनसेट  शर  जो  सोशल  फिलासफी  सामने  रखी  उस  की  तरफ  हम  आगे

 बढ़ते  रहेंगे
 ।

 त्यागी  जीਂ  के  बारे  में  में  कुछ  खास  नहीं  कहना  चाहती  लेकिन  त्यागी  जी  जेसे  लोग  जब  जब

 बोलते  तो  मेरे  दिल  में  एक  ऐसा  war  होता  है--बाहर  भी  हम  सुनते  रहते  जहां  जहां  हम

 घूमते  वहां  ऐसी  बातें  सुनते  रहते  हे--प्रौढ़  में  समझतो  हुं  कि  जेसा  हमा रा  विकास  होता  हमारे

 दिल  में  जितनी  सामाजिक  भावना  रहती  जिस  कक्षा  जिस  समाज  में  हम  रहते  हें  उनका

 प्राजेक्शन--रिफ़लैक्दान--जो  हम  बोलते  उसमें  प्रा  जाता  में  समझती हूं  कि  इस  मौके
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 जया बेन  शाह |

 पर  हम  इस  स्तर  पर  नहों  रहना  चाहते  हम  at  बढ़ना  चाहते  हें  प्र  उसमें  जो  भी  रुकावट

 अप  गी  तको  हटा  कर  आग  बढ़ने  वाले  हू  ।

 कल  जो  बातें  उन्होंने  कहीं  उनका  जवाब  देने  की  इच्छा  ती  रहती  ही  है  ।  लेकिन  इसके  पीछें

 जो  सबसे  ज्यादा  बात  उसके  बारे  म  मुझे  कहना  है  ।  हमारे  समाज  म--खास  तौर पर  हिन्दू  समाज

 म--बहुत  सो  बुराइयां  मं  हिन्दू  हूं  wie  मुझे  भीਂ  यह  ta  कर  फार्म  ard  है  कि  हिन्दू  धर्म  के  नाम

 पर  इतनों  बुराइयां  चलती  हैं  कि  जिनको  देख  कर  हम  दंग  रह  जाते  हें  ।  बहुत  सी  बुराइयां  लेकिन

 उनको  समाप्त  करने  के  लिये  TA  एक  ग्रोवर  हम  पब्लिक  करो  नियत  को  जगत  ही  दूसरी

 भ्रांत  हमारे  हाथ  य  जो  राज्य  उसके  द्वारा  कायदे-कानन  बनाया  |

 उन्होंने  बीच  में  गांधी  जी  का  नाम  भी  लिया  ।  मझे  बड़ा  रंज  sat  कि  हम  छोटी  छोटी  बातों

 में  गांधी  जी  नाम  लेते  उन  दिनों  हमारे  हाथ  में  राज्य-सत्ता  नहीं  थी  ।  श्रगर  तो  वह

 क्या
 कहते

 ?  में  नहीं  कहना  चाहती  कि  वह  क्या  कहते  ।  में  समझती हुं  कि  ऐसी  बातों  में  उनको

 ara  में  लाना  अच्छा  नहीं  है  ।

 में  अपनी  उन  बहनों  से  भी  कुछ  कहना  चाहती  जो  कि  भ्राइन्दा  शादी  करने  वाली  हमारे

 जो  शादी  कर  चकी  उनके  काम  की  यह  बात  नहीं है  ।  हमारी  भ्राता  उन  बहनों  तक  पहुंच े।

 जब  बेट रा दल  कौर  विवाह  की  बात  कराती  तो  दोनों  पक्षों  में  लेने  देने  का  तरीका  चलता

 चाहे  कोई  बोले  या  न  रोले  चाहे  वह  स्पष्ट  हो  या  अस्पष्ट  यह  तो  सप्लाई  कौर  डिमांड  का  प्रदान  t—

 सप्लाई  FAT  है भ्रौर  डिमांड  क्या  है  ।  उस  समय  कुछ  न  कुछ  तय  हो  जाता  है
 ।

 हमारी
 जो  बहनें  पढ़ी

 लिखी  उनको  इस  aan  बढ़ना  चाहिये  कौर  जो  पढ़ी  लिखी  नहीं  उनको  भी  हम  हिम्मत

 देकर  प्राग  लाना  चाहते  |  जब  कोई  दादी  के  समय  कमीशन  रखे  कि  इतना  तो  हम  विवाह  करते

 झगर  नहीं  तो  नवदीं  तो  हमारी  बहनें  उस  शादी  को  नामंजूर  करके  एसे  ही  रहे
 |  कुछ

 लोग  कहते  हे  कि  पांच  हजार  रुपया  तो  हम  शादी  क  अगर  कम  तो  नहीं  करा  तौर  शादी

 करने  के  बाद  भी  कहते  हैं  कि  भ्रपने  पिता  के  पास  से  यह  वह  लातो  ।  में  यह  कहना  चाहती

 हूं  कि
 जिस  लड़की के  पास  सेल्फ-रिस्पेक्ट  वह  इन  बातों  को  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकती  |  में  होती  तो

 कभी  न  जब  स्त्रियों  में  इतनी  हिम्मत  करायेगी  झ्र  वह  हिम्मत  के  साथ  कहूंगी  कि  सह  हमको

 नामंजूर  है  कौर  हमारी  स्वतंत्रता  और  सम्मान  के  खिलाफ़  तो  सारे  समाज  मं  जरूर  कुछ  सुघार

 होगा  ।  जो  हम  कायदे  बना  रहे  उन  से  इस  उद्देश्य  में  सहायता  मिलेगी  |

 मेंने  छोटी  उम्र  में  एक  इंसीडेंट  सुना  जिसका  मुझ  पर  बड़ा  अवसर  न्र  |  सौराष्ट्र  में  दहेज

 लेने  देने  की  ज्यादा
 प्रथा  जहां  भी  ज़मींदारी

 रहती
 वहां  यह  प्रथा  ज्यादा  होती  है  ।  एक

 शादी  के
 समय  ब्राइडमरूम  प्रा  गया  था  ससुराल  में  ।  मंडप में  तैयारियां  हो  रही  थीं  ।  गाना  बजाना हो

 था
 ।  फिर  कुछ  बात  हुई  ।  ब्राइड  की  ग्रोवर  से  कुछ  मांगा  गया  कि  इतना  सोना  दो  ।  जब वर  के

 कानों  में  यह  बात  पड़ी
 कि

 कुछ  मांगा
 जा

 रहा
 है

 गौर  कुछ  नेगो  सिये  शन
 हो

 रही
 तो

 वहू  समय
 मंडप  को  छोड़  कर  चला  गया  ।

 वहू
 एक  बड़ा  रिवोल्यूशनरी  था  ।  वह  लौटा  नहीं  अर  उसने

 इन्कार  कर  दिया  कि  ऐसा  तो  में  कभी  भी  शादी
 नहीं

 करूंगा  |  ऐसे  नौजवान  जब  हमा  रे  देश  में

 तो  कुछ  न  कुछ  सुधार  होगा  |  लेकिन  ज्यादातर  ऐसा  नहीं  करते  हूँ
 |  कुछ  इंडिविजुअल  ऐसा

 करते  लेकिन  प्रतिकार  समाज  ऐसा  नहीं  करता  है  ।  शादी  के  सम्बन्ध  में  स्टेटस  की  भी  बात  झा

 जाती  है  ।  यह  देखा  जाता  है  कि  झपने  बराबर  के  स्टेटस  वाले  के  यहां  हमरी  लड़की  की  दादी

 जिसका  परिणाम  यह  होता  है  कि  दाम  बढ़ते  रहते  कई  ऐसे  भी  लोग  होते  जो  कहते  हू  कि
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 लड़के  को  भेजो  ।  हमारी  सामाजिक  परिस्थितियों  और  सोशल  घौर  इकॉनोमिक  fea-

 परिचित  के  कारण  यह  सब  हो  रहा  है
 ।

 हमारी  away  मेन्टेलिटी  भी  इसका  बहुत  कुछ  कारण  है
 ।

 झगर  हम  समझें  कि  मनुष्य-मात्र एक  है  कौर  ग़रीब  शौर  पैसे  वाले  मेंढक  नहीं है  a  हम  मानवता

 की  दृष्टि  से  सब  बातों को  देखें  भ्र ौर  उसको  सा मने  रख  कर  ही  लड़के  अथवा  लड़की  को  तो  हमारी

 सब  बुराइयां  टूर  हो  जायेंगी  |  मगर  ऐसा  न  समझा  जाये  कि  में  त्यागी  जी  के  साथ  सहमत  हो  गई  हूं  ।

 लेकिन  में  इतना  ज़रूर  कहना  चाहती  हुं  कि  पब्लिक  आरोपी  नियम  इस  क  पक्ष  में  तयार  की  जानी  चाहिये

 कौर  हमारे  भाई  कौर  बहनें  जो  शादी  करने  वाले  जिनकी  शादी  अभी  होनी  उनके  अन्दर  इस

 भावना  को  भरा  उनके  भ्रमर  एसे  संस्कार  पैदा  किये  कि  वें  डायरी  न  लें  ।  उनको

 नाया  जाना  चाहिये  कि  जो  दादी  है  यह  कोई  बाज़ारू चीज़  नहीं  माल  लेने  दे  न  से  ही  नहीं हो  सकती

 इस  तरह  से  नहीं  हो  सकती  है  जिस  तरह  से  बाजार  से  कोई  चीज़  खरीद  पा  बेच  ली  जाती  है  ।

 पहां पर  aa  का  नाम  मी  लिया  गया  है  ।  मनुस्मृति का  जिक्र  भी  किया  गया है  ।  लेकिन

 में  आपको  बतलाना  चाहती  हूं  कि  द्रौपदी के  पांच  पति  थे
 ।  उस

 ज़माने  में  यह  प्रथा  हो  सकती  है  ।

 लेकिन  राज  हमने  एक  पत्नी  प्रौढ़  एक  पत् की  प्रथा  यहां  चलाई  है  यह  चीज़  एक  आदर्श  बन

 बई  इस  पर  कायम  रहना  कि  जो  राज  चीज़  है  वह  कल  भी  होनी  में  समझती  हूं  ठीक

 नहीं है  ।  घर्म  को  इसमें  लाना  ठीक  नहीं है  ।  धर्म  के  नाम  पर  कितने  ही  झगड़  करवायें  जाते  हूं

 foes  ter  की  बरबादी  होती  है  ।  में  तो  समझती  हूं  कि  इस  तरह  के  काम  करके हम  धर्म  की

 ही  सिद्धि  करेंगे  ।  इससे  समाज  में  समता  जायेगी  जिसके  are  पर  हुम  झागों  बढ़

 ज्यादा  सुखी  हो  सकेंगे  ।

 एक  छोटी  सी  बात  शौर  है  जो  में  कहना  चाहती  हूं  |  वेसे  कहना  तो  शायद  alee न  हो  लेकिन

 में  समझती हुं  कि  उस  भोर  भी  श्रापका  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  जितने  भी  सौदा  लैजिस्लेदन  जाते

 उनके  दायरे  में  से  हम  मुसलमानों  को  या  कौर  माइनॉरिटी  को  एक्सक्यूज  कर

 देते  यह  ठीक  नहीं  है  ।  जितनी  भी  वीमेंस  मूचमंट्स  होती  उनमें  मुस्लिम  स्त्रियों  भी  भाग

 लेती हें  दूसरे  लोगों  के  साथ  मिल  कर  चलती  हे  धौर  राज  भी  चल  रही  जब  भी  कोई

 अचार  किया  जाता  है  तो  इस  आधार पर  नहीं  किया  जाता  कि  एक  जाति  के  लिये  ही  वह  लेकिन

 इम  यही  कहते  हें  कि  स्त्री  जाति  के  लिये  हम  ऐसा  उसका  करेंगे  ।  इसमें  मुसलमान  कौर  पारसी

 इत्यादि  औरतें  भी  शामिल  होती  हैं  ।  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  उनके  जो  रिवाज  वे  धर्मं  के

 ऊपर  बेस्ड  लेकिन  हिंदियों  के  रिवाज़  भी  तो  ay
 के  ऊपर  ही  बेस्ड  हें  कौर हुये  थे  ।  जब  हम  उनमें

 से  बुरों  को  बदल  रहेगें  तो  इनके  भी  इस  तरह  का  कोई  बुरा  रिवाज  तो  कयों न  उसकों

 थी  बदला  जाये  ।  जितने  भी  मुसलमान  जितने  भी  पारसी  जो  कि  हिन्दुस्तान  के  नेशनल

 उन  सब
 को  दम  साथ  लेना  चाहिये

 |  मुझे  उन  पुरुषों
 की

 चिन्ता  नहीं  है
 जो

 इसका  विरोध  करते  मुझे

 चिन्ता  तो  स्त्रियों  की  है  जिन  के  हम  जेसे  विचार  हैं  ।  हम  चाहती हें  कि  उन  में  से  ही  कोई  निकलें

 और  लोगों  में  जागृति  पैदा  sta  जो  जो  कुछ  स्त्रियों  की  भलाई  के  लिये  हुआ  वह  दूसरों  को

 बतायें  ।  में  तो  जब  भी  मुसलमान  स्त्रियों  में  जाती हूं  तो  कहती हूं  कि  हम  समाज

 में  यह  करना  चाहते  हें  घौर  वह  करना  चाहिये  ।

 तो  में  आपसे  कहूं  कि  माइनोरिटीअ  को  छोड़ना  टीक  नहींहै  ।  हो  सकता  है  कि  किसी

 स्थिति  झाप  उनको  छोड़  देते  हों  ।  लेकिन  में  चाहती  हूं  कि  ऐसे  मामलों  में  उनके  जो  लिंडसे

 रुनको  हम  साथ  लेकर  चलें  पौर  उनकी  जाति  में  सुधार  की  बात  भी  करें  ।  हमें  सारे  भारत  की  चिन्ता

 होनी  चाहिये
 न  कि  एक  जाति  की  ।

 में  समझती हूं  कि  इससे  उनकों  भी  खुदी  होगी  कौर  स्त्रियों
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 जोन

 को  भी  खुशी  होगी
 ।

 सब स्त्रियां  हमारे साथ  हैं  झर  साथ  रहेंगी  ।  जितने  भी  कार्य  ऋम  उनके  area

 रखें  जाते  हें  उनमें  से  किसी  का  भी  वे  विरोध  नहीं  करती हैं  तो  मैं  भ्र पनी  इस  बात  को प्रेस  तो  नहीं

 करती  लेकिन  यह  मेरा  सजे दान  अवश्य  है  शर  में  चाहती  हैं  कि  भाप  इसे  पर  विचार  कर  थें  |

 feat मो  ०  देव  कुमारी  :  मुझे  बड़ी  gait  है  कि  यह  विधेयक  इस  सभा  में  रखा

 बया है  ।  पर  इस  तरह  दहेज  पर  प्रतिबन्ध  लगा  उसे  खत्म  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  दहेज तो  तभी

 बन्द  किया  जा  सकता  है  जब  दहेज  लेने  वाले  लोग  दहेज  लेना  बन्द  कर  दें  |  दहेज  मांगने  वाले  लोग

 पुरुष  जाति  के  ही  होते  हं
 ।

 इसलिये  इंस  सभा  के  पुरुष  मंत्रियों  ake  सत्य  लोगों  को  ही

 चाहिये  कि  वे  दहेज  के  विरुद्ध  समाज  में  प्रचार  a  स्वयं  भी  दहेज  लेना  बन्द  कर  दें  ।  यह  समाज

 सुधार  के  जरिये  ही  किया  जा  सकता  विधेयकों के  जरियें  नहीं  ।

 बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  इस  विधेयक  के  अन्तर्गत  दहेज  लेना  एक  प्रसंज्ेय  अपराध  नहीं  साना

 गया  है  ।  नहीं  तो  दादी  के  समय  पुलिस  के  धावे  होने  लगते  |

 दहेज  प्रथा  हमारे  समाज  की  एक  बड़ी  खराबी  है  कौर  उसे  दूर  करने  की  कोशिश  करना  एक  बड़ी

 बात  है  ।  हमारे  देश  के  युवक  बड़े  प्रगतिशील  हैं  ।  वे  कहते  हैं  कि  वे  fas  प्रगति  सुक्सिक्षिव

 लड़कियां  चाहते  हैं  ;  दहेज  नहीं  चाहते  ।  लेकिन  उनके  fara  दहेज  मांगते  हैं  ।  जिनके  यहां

 लड़के  ज्यादा  वे  इस  विधेयक  का  विरोध  करेंगे  ।  दूसरी  दौर  जिनके  परिवार  में  लड़कियां

 ज्यादा  वें  इसका  समर्थन  करेंगे  ।  दहेज  लने  न  लेने  का  ताल्लुक व्यक्ति  विशेष की  भावना  पर

 निर्भर  रहता  यदि  कोई  लड़के  वाला  दहेज  न  लेना  तो  नहीं  लेगा  |  लेकिन  नगर  वह  लेता

 तो  उसकी  शिकायत  कौन  करेगा
 ?

 लड़की  वाला  तो  शिकायत  करेगा  नहीं  ।  इसका  मतलब  है  कि

 किसी  तीसरे  arent  को  शिकायत  करनी  चाहिये  ।  पर  ऐसा  कोई  व्यक्ति  शायद  ही  मिले  |

 फिर  एक  कठिनाई  यह  भी  है  कि  दहेज  देने  के  कई  तरीके  निकल  सकते  हैं  ।

 मं  इसका  विरोध  नहीं  करती  ।  में  fam  यही  कहती  हूं  कि  कानून  बना  कर  समाज  सुधार

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  उसके  लिये  हमें  जनता  की  मनोवृत्ति  बदलनी  पड़ेगी  |  दहेज  देनें  वाला  ती

 रसल में  देना  ही  नहीं  चाहता
 ।

 लेकिन  फिर  सभी  लोग  बातें  करने  लगते  उंगली  उठाने
 लगते  हैं

 कि
 च्  झ्रादमी  भ्र पनी  इतनी  बड़ी  लड़की  को  कुंवारी  बैठाये  है

 ।  तब
 उसे

 झुकना
 पड़ता  है  ।

 इसीलिये  में  कहती  हूं  कि  इस  विधेयक  का  समाज  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा
 ।  माननीय

 मंत्री  को  भी  उसकी  कोई  बहुत  नहीं  है  ।

 दिलचस्प  बात  तो  यह  है  कि  मंत्री  लोग  खुद  भी  दहेज  लेने  लगे  हैं  ।  भ्रान्ति  राज्य  में

 दहेज-विरोधी आन्दोलन  का  सूत्रपात  करने  एक  बड़े  भारी  नेता  ने  स्वयं  भ्र पने  दत्तक  पुत्र के

 विवाह  में  २५,०००  रुपये  दहेज  में  लिये हैं  !  तब  फिर  समाज  सुधार  कौन  करेगा  ?

 उन्हीं  लड़कियों  की  शादी  असानी  से  हो  पाती  जिनके  लिय  दहेज  दिया  जाता  है  ।  वब

 मेरी  जैसी  काली  लड़कियों  के  सामने  संसद-सदस्या  बनने  बा  फिर  कोई  नौकरी  करने  के  अलावा

 कौर  ही  कया  रह  जाता  है
 ?

 पुल  प्रोग्रेस
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 असलियत
 तो  यह  है  कि  यदि  लड़कियों  की  शादियां  आसानी  से  हो

 तो  कोई  दहेज  देना

 ही  नहीं  करेगा  ।  इसमें  सिफ  भाषण  देने  से  काम  नहीं  चलेगा
 ।  श्राज

 के
 समाज

 में  इस
 विधेयक

 को
 कार्यान्वित  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 हमें  इस  मामले  में  व्यावहारिक  बुद्धि  से  काम  लेना  चाहिये  ।

 मैं  इसका  समर्थन  तो  कर  रही  लेकिन  मेरा  अनुरोध  है  कि  इसे  एक  ऐसा  कंप  दिया
 जाये

 कि  इस  विधेयक का  समाज  पर  कोई  प्रभाव  भी  पड़े  सके  ।

 थो  यादव  :  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  जो  दहेज  बन्दी  विधेयक  यहां  पर  प्रस्तुत  किया

 बया  उसका  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।  मैं  यह  भी  समझता हूं  कि  देश  में  शायद ही  कोई  ऐसा
 व्यक्ति

 होगा  जो  कि  इसका  स्वागत  न  करे  ।

 लेकिन  मुझे  यह  देख  कर  ताज्जुब  हुआ  कि  हमारे  माननीय  वाजपेयी  जी  ने  यह  कह  कर  कि

 इसको  जनमत  जानने  के  लिये  घमाया  इसको  विरोध  किया  है  ।  मेरा यह  विचार  है  कि  इसके

 बारे  में  दो  राय  हो  ही  नहीं  सकती  हें  कि  दहेज  प्रथा  का  oes  होना  चाहिये  |  इसमें  नगर  दो  राय  होतीं

 शो  उनके  इस  TH  को  में  समझ  सकता  था  कि  इसको  जनमत  जानने  के  लिये  घुमाया  जाये  ।  उनका

 शक  यह  तके  भी  हो  सकता  है  कि  जब  तक  इस  विधेयक  के  प्रति  जनमत  जगत  न  हो  जाये  तब  तक

 इस  विधेयक  का  जो  मंशा  है  वह  कभी  पुरा  नहीं  हो  सकता  है  ।  में  समझता  हूं  कि  उनका  मुझे  यही  तकों

 अतीत  होता  है  ।

 यदि  यह  विधेयक  पास  हो  जाये  उसके  बाद  जनमत  संग्रह  किया  जाये  तो

 मे  समझता  हुं  कि  इसमें  कोई  प्र संगति  नहीं  wire  इस  तरह  से  भी  हमारा  जो  मकसद  है  वह  पूरा

 शो  सकता है  1

 जहां  तक  त्यागी  जी  का  सम्बन्ध  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वह  इम  बिल  को  बहुत

 छोटा  कहते  बहुत  अनावश्यक  सा  बतलाते  हैं  ।  में  उनसे  विनम्र  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जब

 यह  विधेयक  बहुत  बड़े  सामाजिक  दोष  के  ऊपर  प्रहार  करने  के  लिये  rar
 तो  किस  तरह से  वह

 इसको  छोटा  कौर  अ्रनावश्यक  कहते  हैं  ।  मैं  यह  मानने  के  लिये  तैयार  हं  कि  भ  विधेयक परप  में

 पूरा  नहीं  विधेयक  लंगड़ा
 विधेयक  है  ate  इसमें  कौर

 भी  तहत  सी  चीजें  आवश्यक

 ह द्र

 एक  माननीय  सदस्य  :  लंगड़ा  तो  श्राप  टांग  दे  दीजिय े।

 थी  यादव  :  लंगड़े  लोगों  को  टांग  देना  तो  हमारा  काम  ही  है  ।

 सारा  देवा  समझता  है  कौर  इस  सदन  के  माननीय  सदस्य  समझते  हैं  कि  किस  प्रकार दहेज  प्रथा

 की  बीमारी  के  कारण  सभी  लोग  ग्रसित  हैं  कौर  पीड़ित  खास  तौर  से  नारी  समाज इस  चीज  को

 कितना  खराब  मानती  है  ।

 शो  त्यागी  :  उनका  क्या  नुकसान है  ।  बाप  का  होता  है  |

 श्री  यादव  :  वह  कभी  मां  भी  बनती  है  ।  बीबी  ही  नहीं  मां  भी  होती है

 उसका  शिकार होती  है  ।

 तो  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  दहेज  प्रथा  के  पीछे  जो  चीज़  है  उसकी  तरफ  विधेयक

 बनाने
 वालों

 का  ध्यान  नहीं  गया  है
 ।

 मगर  बुनियादी
 चीज  की  तरफ

 श्राप
 जाते

 उसको  ध्यान क  ee

 मूल  अंग्रेजी  में द... क  है
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 में  राव  कर  बिल  बनाते  तो  इसका  रूप  दूसरा  ही  होता  ।  दहेज  प्रथा  के  पीछे  कौन  सी  चीज़  है
 ?  इसका

 क्  पहला  मूल  कारण  जाति  प्रथा  है  ।  इसका  दूसरा  मूल  कारण

 कौर  कोई  हो  सकता  है  तो  वह  अधिक  विषमता  हो  सकता  है  ।  कोई  छोटा  तो  कोई  बड़ा है

 कौर  विषमता  न  हो  तो  यह  मांगने  की  जो  चर्चा चलती  यह  शायद  खत्म  हो  जाय े।

 इन  दोनों  चीज़ों  की  तरफ  हमारा  ध्यान  गया  ही  प्रतीत  नहीं  होता  जब  तक  ये  दोनों  चीज़ें दूर

 नहीं  हो  जातीं  तो  इसका  नतीजा  यह  होगा  कि  यह  कानून  कागज  पर  ही  रह  कमल में  नहीं

 जायगा  |

 इस  बिल  का  स्वागत  करते  ga  भी  में  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  का  विस्तार  होना  चाहिये  ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  स्थिति  यह  है  कि  बाज़ार  भाव  मुक़र्रर  हैं  शादी  के  ।  पी०  सी०

 का  १५,०००  कराई ०  To  एस०  प्राई ०  Alo  एस०  का  ३५,०००  रुपया  |  जरगर

 कोई  इनके  साथ  लड़की  की  शादी  करना  चाहता  है  तो  इतने  रुपये  के  बगैर  नहीं  कर  सकता है  |

 मंत्रियों  की  बात
 तो

 जानें  ही  वे  तो  बहुत  लम्बी  चौड़ी  बातें  करते  किशोर  उनका  बाज़ार  भाव
 भी  बहुत बढ़ा  चढ़ा  है  ।  तो  कया  चीज़  है  जो  इन  सब  बुराइयों  का  मूल  कारण  हैं  पौर  जहां  तक  मैं

 समझ  पाया  हूं  वह  stra  विषमता  है  ।  जब  किसी  की  आमदनी  अधिक  हो  जाती  पी
 ०  सी ०  एस०

 बन  जाता  है  तो  वह  ज्यादा  की  सांग  करने  लग  जाता  हैं  ।  हर  wea  मह  चाहता  है  कि  उसकी  लड़की

 का  सम्बन्ध ऐसे  व्यक्ति  के  साथ  हो  जिसकी  आमदनी  अच्छी  जो  भाई
 To

 एस०  हो  ।

 स्त्रियां भी  हैं  जो  argo  Wo  एस०  इस  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  होनी  चाहिये  कि  दोनों  ही

 स्त्री  और  पुरुष  एक  स्तर  पर  जायें  |  स्त्रियों  के  लिये  शिक्षा  की  सुविधा  होनी  नौकरियों की
 चिद्दोष

 सुविधा  होनी  चाहिये  ताकि  में  पुरुषों  के  बराबर  श्री  जायें  कौर  यह  जो  दहेज  लेने  की  या  देने की

 प्रथा  यह  दोनों  पर  समान  रूप  से  लागू  होनी  चाहे  स्त्री  कमाती  हो  या  पुरुष  कमाता  हो

 चाहे बह  दे  वाले  ।  यह  दोनों  बरी  चीजें  चाहे  इस  तरह  से  हो  या  उस  तरह से  |  तो  में  चाहता

 कि  यह  चीज  इसमें  विशेष  तौर  से  आनी  चाहिये  ।  जब  तक  श्रमिक  समता  नहीं  इस  कुलीन

 प्रथा  जाति  का  तरन्त  नहीं  होगा  तब  तक  यह  चीज़  दूर  नहीं हो  क्योंकि यह  कुटुम्ब

 एक  घेरा  एक  दायरा  उसी  में  विवाह  होता  है  ate  जब  उसमें  विवाह  होता  है  तो  कहीं-कहीं

 पैसे  का  सवाल  होता  इस  पैसे  के  सवाल  के  साथ-साथ  एक  कुप्रथा  जुड़ी  हुई  है  कि  नगर  किसी

 की  ज्यादा  ४५  साल
 की  ५०साल  की  है  तो

 भी
 पैसे  के  लिहाज  से  ate  कुलीनपन  की  वजह

 से  ५०  साल  का  भ्रामक  एक  कम  se  की  लड़की  से  शादी  कर  लेता  यह  एक  दूसरा  दुष्परिणाम

 लेकिन  केवल  इस  कानून  को  पास  कर  के  इसको  दूर  नहीं  किया  जा  सकता  में  निवेदन  करूंगा

 कि  कैसे  दूर  किया  जा  सकता  है
 ।

 इस  सदन  को  मालूम  है  कि  संविधान  में  यह  व्यवस्था है  कि  अछूतों

 के  साथ  जो  वाला  व्यवहार  है  वह  गलत  है  संविधान  के  विपरीत  है  ।  साथ ही  साथ इस  सदन  ने

 बिलिटी  apart  tae  निवारण  अधिनियम  )  पास  किया  ।  लेकिन इस  ऐक्ट  के

 बावजूद  बनारस  में  विश्वनाथ  मंदि  र  में  हरिजन  प्रवेश  के  प्रश्न  पर  क्या  किया  अदालत  ने
 ?  बाकायदा

 रिट
 जारी  हरिजनों  को  मन्दिर  में  प्रवेश  करने  से  मना  किया

 ।  परन्तु  संविधान

 सामोद  कानन  खामोश  रहा  ।  यहां  तक  कि  पार्लियामेंट  के  माननीय  सदस्य  श्री  प्रभ नारायण

 सिंह  को  जो  कि  इस  सदन  के  सदस्य  जेल  जाना  पड़ा  ।

 खिपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुये  |

 ने  उनको  सजा  दी  ।  जब  उन्होंने  हाईकोर्ट  में  श्रपील  की  तब  बेचारे  छटे
 ।  तो  कानून तो

 पास हो  जाया  करते  लेकिन  जब  तक  कानूनों  को  लागू  करने  की  व्यवस्था
 न

 मंदा
 न

 हो  कानूनों को



 Paar  श्र

 सख्ती  से  लागू  करने  जब  तक  कानूनों  को  लागू  करने  की  जो  जमीन  होती  घर सी  होती  है  वह

 1...  नहीं  तब  तक  इस  तरह  के  कानून  बनाने  से  काम  नहीं  चलेगा  ।

 श्री  त्यागो
 :  यह  कानून  कैसे  लागू  किया  जायेगा

 ?
 पुलिस  को  दखल  देने  का  भ्रल्त्यार  नहीं है

 कौर  एक  कन्या  प्यार  वर  के  खिलाफ  गवाही  देने  के  लिये  तैयार  नहीं  जेल  भेजने  के  न  बाप

 के  खिलाफ  गवाही  देगी  न  ससुर के  खिलाफ  गवाही  देगी  ।  तो  आखिर  यह  चलेगा  कैसे  ?

 श्री  यादव
 :

 वह  तो  मैंने  हज  श्रगर  श्राप  समझें ।  जब  तक  श्राथिक  समता  कायम  नहीं

 होती  तब  तक  इस  तरह  के  कानून  लागू  होना  सम्भव  नहीं  क्योंकि  डावरी  )  तो  दी

 अब  वह  कोई  स्वाल  कर  तो  दी  नहीं  किसी  गवाह  के  सामने  नहीं  दी  कौन  उसे  साबित

 करेगा  मजबूरी लोग  पेसा  देते  रहेंगे
 ।

 इसलिये  जब  तक  श्रमिक  समता  ae  जातिभेद  का  नाश

 विशेष  तौर  से  नहीं  हो  जाता  तब  तक  कुछ  नहीं  हो  सकता  ।  शादी  करने  के  लिये  ऐसा  होना  चाहिये  कि

 कोई  सरकारी  नौकरी  उसे  मिलेगी जो  अन्तर्जातीय  विवाह  करेगा  ।  अगर  किसी  तरह  का  जाति

 भेद  नहीं  कौर  सब  लोग  समान  हो  जायेंगे तभी  इस  तरह  के  विधेयक  का  भ्र सर  पड़  सकता

 लेकिन  भ्रमर  ऐसा  नहीं  होता  तो  यह  कानून
 न

 के  बराबर  राज
 जो

 भी  समानता के  कानून  बन

 रहे हैं  सरकार का  उनको  लागू  करने  का  मंशा  ही  नहीं  मालूम  पड़ता  है  ।  वह  तो  चाहती है  कि  फक

 किसी  तरह  से  कायम  रहेश्नौर  कुछ  स्पष्ट  प्रचारात्मक  कानून  ऐसे  बन  जायें  जिन  का  इस्तेमाल

 चुनाव  के  मौके  पर  या  वोट्स  लेने  के  मौके  पर  किया  जाय  पर  उन  का  सही  मकसद  पूरा  न  हो  सके  ।

 यही  इस  विधेयक  का  सारा  मकसद  कौर  सारा  मंशा  है  |

 इस  विधेयक  में  एक  तरफ तो  ध्यान  ही  नहीं  गया  ।  शादी  में  दहेज  तो  चलता  ही  है  लेकिन

 बारात  में  इतना  लम्बा  खच  होता  है  जिसकी  कोई  इन्तहा  ही  नहीं  |  इस  को  तो  किसी  तरह से  रोका

 भी  जा  सकता  पता  भी  लग  सकता  लेकिन  इसकी  तरफ  कोई  इशारा  भी  नहीं  किया  गया  far

 कया  होता है  ।  पिछले  जमाने  में  तो  घोड़े  गदहे  जाते  शब  उनकी  जगह  मंत्रियों  ने  ले

 ली  है  ।  राज बगैर  मंत्रियों के  कोई  बारात  ही  पूरी  नहीं  होती  ।  उससे  as  किस  तरह  से  बढ़  जाता

 यह  मैं  रखना  चाहता  शायद  श्राप  मुझ  को  रोकेंगे  लेकिन  में  किसी  तरह  से  किसी  खास  आदमी

 की  नुक्ताचीनी नहीं  करना  चाहता  |  एक  भूटानी  जिन  का  नाम  कर्ण  भाई  है  उनके  लड़के

 की  वादी थी

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 नगर  श्री  मंत्री  नहीं  मिलते  तो  पालियामेंट के  मेम्बरों  को  भी  बुलाते

 ह्

 श्री  यादव  :  मैं  निवेदन  कर  रहा  हूं  कि  कर्ण  भाई  के  लड़के  की  शादी  में  क्या  हुआ  ।

 केन्द्रीय  उत्तर  प्रदेश  के  मंत्री  ate  बिहार  के  सारे  मंत्री  वहां  इकट्ठ  लाखों  रुपयों  का  खर्च

 इस  तरह  से  पैसे  का  दुरुपयोग  ear
 |

 इसके  लिये  कोई  चीज  नहीं  की  जाती
 ।
 मैं  निवेदन  करता

 हूं  कि  हमारे  गृह  मंत्री  पंत  जी  हैं  उनके  यहां  भी  शादी  में  यही  चीज  हुई
 ।

 इसी  तरह  से  हाफिज  मुहम्मद

 इब्राहीम के  लड़के  की  शादी  में  हवाई  बन  गया  कौर  बिजली  का  खर्चे  जाकर  इतना  पड़ा कि

 बन्दों  की  विधान  सभा  में  न  जाने  कितने  पूछे  गये
 |

 शो  त्यागी  :  यह  गलत  बात  है  ।  कभी  कोई  हवाई  नहीं  बना  |  ऐसी  बात  अखबार वालों  ने

 कहीं  से  उड़ा  दी  ।

 श्री  यादव  :  मंत्री  महोदय  इन्कार  कर  सकते  हैं
 ।

 कौर  इस  पर  तो  उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  में

 अदन  भी  उठा  था
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 पडा सु झोला  नायर  sar  राज्यों  के  मंत्रियों  का  यहां  इस  प्रकार  उल्लेख

 होना  चाहिये
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  ठीक  जो  बाहर  के  मिनिस्टर  जिन को  भ्र वसर  नहीं  कि  यहां भा

 कर  जवाब  दे  सकें  उनका  नाम  लेना  उचित  नहीं  है  ।  लेकिन  मैंने  यहां  एक  ही  मिनिस्टर  का  नाम

 इस  रास्ते  में  खामोश  रहा
 ।

 लेकिन  वह  भी  उचित  नहीं  मालूम  होता  ।  दूसरे  साहब  कंट्राडिक्ट भी  कर

 रहे  जब  तक  मेम्बर  साहब  के  पास  पूरे  वाकयात  न  हों  जिससे  कि  वह  बराबर कर  TH  तब  तक  रहा

 ऐसी  बात  कहना  मुनासिब  नहीं  मालूम  होता  |  मालूम  होता  है  कि  श्राप के  पास  भी  इस  बात  के  लिये

 काफी  सबूत  नहीं  इधर  कुछ  मेम्बर  साहब  तरदीद  कर  रहे  हैं  इस  लिये  उचित  नहीं

 होता  ।  जो  हम  लोग  यहां  कहेंगे  उस  का  सारी  दुनियां  में  प्रसार  होगा  इसलिये  में  मेम्बर  साहब  से  कहूंगा

 कि  वह  जरा  ध्यान  से  काम लें  ।

 श्री  यादव  :  में  तो  जो  यहां  के  मंत्री  नहीं  हैं  उनका  नाम  ही  नहीं  लेना  चाहता ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  तो  श्राप  का  भी  खत्म हो  गया  |

 श्री  यादव
 :

 एक  चीज  कौर  निवेदन  कर  दूं  |  इसमें  एक  पेनल  धारा  भी  है  ।  उसमें

 कहा  गया  है  कि  ६  महीने  की  सजा
 प्रौढ़  ५,०००  रु०  जुर्माना

 ।
 मैं  इसका  इसलिये  विरोध  करता  हूं

 कि  इसमें  केवल  इतना  ही  होगा  कि  कम  से  कम  सजा  इससे  समाज  में  उसका  भ्रादर न रहे, कुछ न  कुछ

 उसे  जाये  ताकि  वह  इस  तरह  का  काम  न  करे  ।  लेकिन  इस  तरह  के  लोगों  को  केवल
 ०००

 रु०
 जुर्माना  कौर  ६  महीने की  सजा  ही  नहीं  होनी  चाहिये ।  में  चाहूंगा  कि  इस  पर  ध्यान  दिया  जाय

 अर  इसमें  कोई  ऐसी  सजा  की  व्यवस्था  हो  जिस  का  कुछ  मतलब  भी  निकल े|

 इन  दादों  के  साथ में  माननीय  मंत्री  से  यह  फिर  निवेदन  करूंगा  कि  mre  वे  यह  चाहते  हैं  कि

 इस  तरह  की  चीज  वाकई  लागू  हो  खास  तौर  पर  यह
 तो

 जब  तक  समता  कौर  जाति

 प्रथा  के  नाश  के  लिये  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  तब  तक  कुछ  नहीं  हो  सकता  ।

 डा०
 सुशीला  नायर

 :
 डिप्टी  स्पीकर  में  श्राप  की  शुक्रगुजार  हूं  कि  आपने  मुझे  समय

 दिया
 कि  में  इस  विषय  पर  य  विचार  यहां  रख  ८५  ।  मैं  इस  विधेयक का  हृदय  से  स्वागत  करती हूं  ।

 कोई  श्रावद्यकता  नहीं  है  कि  इस  सदन  के  सदस्यों  के  सामने  उन  सब  बातों  की  चर्चा  की  जाय जो

 हमारे देश  में  बरसहा  बरस  से  होती  भाई  हैं  प्रौढ़  जो  दुःख  अत्याचार  स्त्री  जाति  पर  श्राम

 नागरिकों  पर  इस  दहेज  की प्रथा  के  कारण  होते  was  सब  जानते  हैं  कि  wast  लड़कियों  ने  आत्म

 हत्या  सब  जानते  हैं  कि  ७  माता  पिता  का  दिवाला  पिट  गया  कौर  सब  जानते  हैं  कि  कितने

 माता  पिता  इस  देश  में  बेइज्जत  इस  वजह  से  कि  दहेज  देने  की  उनकी  ताकत  नहीं  या

 अपनी  ताकत से  बढ़  चढ़  कर  उन्होंने दहेज  दिया

 मुझे  तो  श्राइचयं  मेरी  बहन  ने  जो  कुछ  कहा  उसे  सुन  कर
 |  उनका

 यह  कहना

 कि  काली  लड़की  की  शादी  के  लियें  शायद  दहेज  से  कुछ  मदद  मिल  श यद  मजाक  में  कहा  गया

 हो
 ।

 में  समझती  हूं  कि  सीरियसनेस  में  उनका  यह  कहना  नहीं  हो  सकता
 |

 मगर  इस

 सदन में  मजाक  में  भी  ऐसी  बातें  कहना  उचित  नहीं  है  ।  राज  इस  देश  में  हम  स्त्रियों  झ्र  पुरुषों

 की  समानता  चाहते  हैं  ।  तौर  पर  भारतवर्ष  में  यह  कहा  गया  है  कि  स्त्री  का  स्थान  पुरुषों से  कुछ

 ऊंचा  नीचा  नहीं  ।  तो  फिर  यह  मिडल  एजेज  युगों  )  में  प्रथा  चल  गई  दहेज  उसे  निकाल

 देना है  ।  राज  एक  तरह  से  श्राप  समझ  लें  कि  स्त्री  व्यक्ति  होने  के  इन्सान  होने  के  बजाय  समाज  ने

 उसे  एक  प्रापर्टी
 बना  दिया  है  माता  पिता  की  ।  झाप  को  शायद

 मालूम  होगा  कि  जब  दहेज

 |  ह  पू
 ं  ग्र  गी

 में



 १४  श्र  दहेज  निषेध  विधेयक  श्र

 का  जिक्र  जाता  है  तो  उसे  वरदक्षिणा  का  नाम  दिया  जाता  है  ।  कन्या  दान  की  प्रथा  भर  कन्यादान

 के  साथ  वरदक्षिणा  की  प्रथा  यह  दोनों  इस  चीज  की  सूचक  हैँ  कि  इस  में  एक  ऐसा  जामाना  पाया

 जब  स्त्री  इन्सान  नहीं  won  ध्वनि  ore  रखने  वाली  व्यक्ति  नहीं  थी  बल्कि

 एक  प्रापर्टी  हो  गई  ।  जैसे  गऊ  का  दान  जैसे  पैसे का  दान  जैसे  कौर  चीज  का  दान

 वैसे  ही  लड़की  का  दान  दिया  जाने  लगा  क्या  अधिकार  है  पिता  को  कि  पिता  भ्र पनी  लड़की  का

 दान दे  कौर  फिर  उसके  साथ  वर  दक्षिणा  भी  दे
 ?  कौर जो  नौजवान  आदमी  या  पुरूष  पैसे  लेकर

 किसी  लड़की  के  साथ  शादी  करता  है  उसको  क्या  इस  चीज  की  शर्म  नहीं  होती
 ?

 मैं  नहीं  समझती fw

 इस  सदन  में  कोई  भी  माननीय  सदस्य  ऐसा  होगा  जो  कि  खड़े  होकर  इस  दहेज  की  कुप्रथा  का  समर्थन

 करेगा  हां  यह  बात  सही  है  कि  मात्र  कानून  से  सामाजिक  सुधार  करना  बहुत  कठिन  बात  है

 कानून  को  अगर  वाकई  में  हमें  पालन  करवाना  है  उसे  इस  काबिल  बनाना  है  कि  समाज

 को  सुधार  तो  हमें  जनमत  तैयार  करना  चाहिये
 ।

 कानून  से  पहले  शहरों  कानून  के  बाद

 भी  उस  जनमत  को  कायम  रखना  चाहिये  ताकि  उस  कानून  पर  अमल  किया  जा  सकें

 बिना  जनमत  के  तैयार  किये  खाली  सजायें  दिलवा  कर  यह  कानून  चलने  वाला  नहीं  है  क्योंकि

 चोरी  चोरी  से  aa  में  समझौता  हो  पैसे  का  लेना  देना  होता  जायगा  कौर  कौन

 शिकायत  कौन  पता  चलायेगा  कौन  सजा  पायेगा
 ।

 मगर  मैं  समझती  हूं  कि  जहां  पर

 कुछ  थोड़ी बहुत  भी  एक  लिहाज़  वे  लालच में  नहीं  ०५५१ ०७,  ।  और  इस  कानून से  लोगों  में

 हिम्मत  जायेगी
 यह  कहने  की  कि  भाई  तुम  दहेज  मांगते  मगर  यह  बात  गलत  है  ।  कानून  के

 खिलाफ है  ।  इस  कानून से  शिकायत  करने में  भी  लोगों  को  मदद  मिलेगी

 मुझे  दुःख  है  कि  राज  हम  हर  चीज  के  वास्ते  सरकार  की  दौर  देखते  जिस  समय

 यहां  पर अपनी  सरकार  नहीं  थी  उस  समय  जितने  जोरों  से  समाज  सुधार  का  श्रांवोलन  चलता

 दहेज  प्रथा  को  खत्म  करने  कौर  जातियां  तोड़ने  के  नारे  लगते  wa  उतने  जोर  से  यह

 सामाजिक  सुधार  का  आंदोलन  नहीं  चल  रहा  हम  पालियामेंट  में  स्पीच  देकर  काम

 ख़त्म  समझ  बैठते  हैं  ।  लेकिन  मैं  आपको  साफ  तौर  से  बतला  देना  चाहती  हूं  कि  यहां  पालियामेंट

 में  केवल  स्पीचेस  दे  देने  से  यह  काम  पुरा  होने  वाला  नहीं  प्रावइ्यकता इस  चीज  की  है  कि

 पालियामेंट के  कानून  की  हम  मदद  लें  मगर  उस  मदद  के  साथ  बाहर  जनता  में  हम  इस  भ्रांदोलन

 को  चलायें  ताकि  जनता  में  इस  चीज  की  मान्यता हो  जाय  कि  यह  बुरी  बात  है  a  ag  उनको

 नहीं  करना  चाहिये  ।

 दहेज  को  स्त्री धन  भी  कहा  है  |  जिस  जमाने  में  स्त्री  को  कोई  दूसरा  साधिकार  नहीं

 दाद  कोई  सक्सेना  इनहैरिटेंस  वगैरह  का  किसी  स्त्री  को  हक  नहीं

 दिया  था  ।  उस  शायद  इस  दहेज  का  कोई  थोड़ा  बहुत  उपयोग  रहा  होगा  ।  लेकिन  जब

 हमारी  संसद्  ने  इन  है  रिटेंस  वगैरह  के  सारे  कानून  स्त्री-पुरुष  के  लिये  समान  पास  कर  दिये  हैं  तो  ऐसी

 परिस्थिति में  इस  दहेज  की  प्रथा को  कायम  रखने  का  जरा  भी  जस्टिफिकेशन  नहीं

 मिलता  |  यह  दहेज  एक  हिस्टोरिकल  निशान  है  एक  बार बे रिटी  निशान

 मुझे  यह  कहने  के  लिये  क्षमा  कीजिये  के  युग  में  इस  प्रथा के  जारी  रखने का  लवलेश  भी

 कारण  नहीं है
 ।

 मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करती  4.0  प्राशि  करती  हूं  कि  सब  के  सब  संसद

 सदस्य  कौर  सदस्यों  इस  कानून  के  बाद  पुरी  शक्ति  के  साथ  इसके  सही  एम्पलीमेंटेशन के  लिये  जो

 हवा  होनी  चाहिये जो  फिजा  होना  चाहिये  उसको  पैदा  करने  के  लिये  पुरी-पुरी  कोशिश  करेंगे  |

 सेठ  गोविन्द दास
 :

 उपाध्यक्ष  में  सरकार  को  इस  बात  पर  बधाई  देता  हूं

 कि  उन्होंने  इस  विधेयक  को  हमारे  सामने  उपस्थित  किया  है  ।  मैं  भ्र पनी  बहिन  डा०  सुशीला  नायर  से

 1  मल  अंग्रेजी  में



 yow  ६  है  ४९

 सिर  गोविन्द  दास |

 waar  सहमत  हूं  कि  इस  देश  में  झब  तक  इस  दहेज  प्रथा  के  कारण  जो  कुछ  हुआ  है  वह  इस  देश  के

 सामाजिक इतिहास  में  एक  कलंक  की  चीज है  ।  श्री  त्यागी  जिनको  कि  में  बड़े  प्राइस  की  दुष्टि  वे

 देखता हूं  धौर  बहुधा  उनके  मतों  से  सहमत  भी  रहता  are  मेरा  उनसे  मतभेद  है
 ।

 वे
 इस

 विधेयक

 को  एक  छोटी  सी  चीज  समझते  हैं
 ।

 जब  तक  हमें  स्वराज्य  नहीं  मिला
 था

 देश  की  आजादी  हमारे

 लिये  सर्वोपरि  वस्तु  थी  परन्तु  यदि  ये  यह  समझते  हैं  कि  देश  की  स्वतंत्रता  के  cea  भी  इस  प्रकार

 के  सामाजिक  सुधारों  का  प्रयत्न  छोटी  चीज  है  तो  मैं  उनसे  कहना  चाहता  हूं  कि  वे  एक  गलत  बात

 सोचते  हैं  ।  राज  राजनीति  का  वह  महत्व  नहीं  रह  गया  है  जो  आजादी  के  पहले  था  कौर  राजनीति

 का  यह  महत्व  दिन  पर  दिन  घटने  वाला  है
 ।

 अरब  महत्व  रहेगा  मानव  जीवन  के  भिन्न  भिन्न  क्षेत्रों  का

 जिनसे कि  समूचे  समाज  की  उन्नति  होती  है
 ।

 इसलिये  राज  मे  इस  विधेयक  को  छोटी  चीज़  नहीं  मानता

 मैं  इस  विधेयक  को  बहुत  बड़ी  चीज  मानता  हूं  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  इस  विधेयक  के  अनुसार

 काम  कैसे  होगा  यह  उनकी  समझ  में  नहीं  कराता
 ।
 में  कुछ  दूर  तक  उनसे  सहमत  14.0  मैं  मानता

 हूं  कि  इस  विधेयक  के  अनुसार  काम  करना  एक  कठिन  बात  होगी  परन्तु  इसी  के  साथ  में  इस  विधेयक

 में  यह  एक  गुण  की  चीज़  मानता  हं  कि  पुलिस  को  या  सरकारी  प्रकार  को  इसमें  दखल  देने  का

 कोई  भ्र धि कार  नहीं  रखा  गया  है  ।  इस  प्रकार  के  विधेयक  एक  वायुमंडल को  उत्पन्न  करते हैं

 उस  वायुमंडल  की  उत्पत्ति
 के

 बाद
 उनके  अनुसार  काम  करने  में  सहूलियतें  हो  जाती  हैं

 ।
 जब  यह

 विधेयक  एक  विधि  में  परिणित  हो  जायगा  ae  उसके  च्  काम  चलने  लगेगा  तब  हम  देखेंगे  कि

 इस  विधेयक के  अनुसार काम  करने  में  जो  कठिनाइयां  भराती  हैं  वे  भी  दूर  होंगी  ।  कौर  उन

 नाइयों के  विषय  में  हम  शायद  समय-समय  पर  सुधार  के  रूप  में  कुछ  विधेयक  भी  उपस्थित  कर

 सकेंगें  ।

 धम  के  नाम  पर  भी  इस  प्रकार  के  विधेयकों  का  विरोध  किया  जाता  है  ।  यदि  हम  इस  प्रकार  के

 विधेयकों  का  इतिहास देखें  तो  हमको  मालम  होता  है  कि  धर्म  के  नाम  पर  सदा  उनका  विरोध  होता

 था
 ।  जिस  समय  यहां  पर  सती  प्रथा

 प्रचलित
 थी  ate  जब  स्मरणीय  राजा  राम  मोहन

 राय  ने  उस  कुप्रथा  के  विरोध  में  ग्रां दोलन  aren  किया  उस  समय  भी  धर्म  के  नाम  पर  उसका  विरोध

 किया  गया  ati  जिस  समय  इस  देश  में  विधवा  विवाह  कानून  की  दृष्टि  से  जायज  नहीं  था  प्रौढ़

 जब  श्रादरणीय  ate  विद्यासागर  ने  विधवा  विवाह  को  कानून  जायज  कराने  के  लिये  आंदोलन

 किया  उस  समय  भी  उसका  विरोघ  किया  गया  ate  वह  विरोध  किया  गया  धम्म  के  नाम  पर  लेकिन  धर्म

 को  मैं  इतनी  छोटी  चीज़  नहीं  मानता  ।  में  शापने  को  भी  एक  धर्म  पर  चलने  वाला  छोटा  सा

 व्यक्ति  मानता हूं  ।  धर्म  के  ताम पर  इस  प्रकार  के  समाज  सुघार  के  विधेयकों  का  विरोध  नहीं

 होना  चाहिये  ।  हमारे  यहां  तो  घर्म  शाब्द  का  बड़े  व्यापक  प्रथ  में  प्रयोग  होता  था  ।  धर्म  के  नाम  पर  उस

 जिस  समय  भारतवर्ष  में  सच्चे  श्रम  का  प्रचलन  सच्ची  भारतीय  संस्कृति  के  दरशन  होते थे

 स्वयं  ray  में  किस  प्रकार  के  परिवर्तन  हुये  स्मृतियों  को  are  लीजिये
 ।

 एक  ऋषि  एक  स्मृति
 में

 एक  बात  कहता  है  दूसरा  ऋषि  दूसरी  स्मृति जो  स्मृति  पहली  स्मृति  से  किसी  प्रकार  कम  नहीं

 उसके  ठीक  विपरीत बात  कहता  उसी  धर्म  के  नाम  पर
 ।  हमारी  संस्कृति  इतनी  प्राचीन

 हमारा  धर्म  इतना  पुराना  है  ।  हमारे  धर्म  के  नाम  पर  इस  प्रकार  के  समाज  सुघार  के  विधेयकों का

 विरोध  करना  उचित  बात  नहीं  है  ।

 इस  दहेज  प्रथा  ने  किस  प्रकार  से  कितने  कुटुम्बों  कितने  व्यक्तियों का  निरादर  कराया

 उनको  किस  प्रकार  कठिनाई  में  डाला है  darn करता  हूं  कि  इस  विधेयक
 के  पारी  होने पर

 इस
 प्रकार

 की  परिस्थितियां  उत्पन्न  होंगी  जिससे  हम  इस  संबंघ  में  कुछ  चरागे बढ़  सकेंगे  ।
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 जहां  तक  लड़की  को  कुछ  देने  का  प्रशन  है  कोई  भी  लड़की  को  कुछ  दे  सकता  परन्तु  जब

 ठहराव ना होता  चाहे  वह  वर  पक्ष  की  झोर  से  हो  या  कन्या  पक्ष  की  कौर  से  हो  तो  वह  आपत्तिजनक

 होता है  ।  मै॑  मारवाड़ी  समाज से  जाता  हूं
 ।

 वहां  तो  अनेक  स्थानों  पर  कन्या  विक्रय  भी  होता

 कहीं  वर  की  भोर  से  रुपये की  मांग  की  जाती  है  तो  कहीं  कन्या  की  प्रोर रे  रुपये  की  मांग  की

 जाती  है  ।  कहीं  एक  प्रकार की  ठहराव नि  होती  कहीं  दूसरे  प्रकार  की  ठहरावनी होती  है  ।  यह

 ठ्हरावनी  बन्द  होनी  चाहिये  ।  कोई  किसी  को  कुछ  दे  इसमें  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  में  आशा

 करता  हूं  कि  प्रवर  समिति  जो  इस  बिल  पर  विचार  करने  के  लिये  नियुक्त  वहू  प्रवीण
 इस

 बात

 को  देखेगी  कि  कोई  ire  लड़की  को  कुछ  देना  या  लड़के  को  कुछ  देना  चाहे  उसमें  कोई  विधा

 उपस्थित  नहीं  होनी  चाहिये  |  ठहरावनी  बन्द  होनी  चाहिये  ।  जो  विवाह  के  पहले  तिलक  शौर  ठहराव नि

 होती  है  उसमें  हजारों  रुपयें  दे  दिये  जाते  हैं  ।  यह  बन्द  होना  चाहिये  ।  कानून  की  दृष्टि  से  इसमें  बाघा

 grit  चाहिये  ।

 मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता हूं

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता  तथा
 :

 उपाध्यक्ष  में  केन्द्रीय  सरकार  का  कौर

 विधि  मंत्रालय का  बहुत  धन्यवाद  करती  हुं  कि  उन्होंने  देश  के  एक  बड़े  कलंक  को  धोने  के  लिये  दहेज

 रोक  विधेयक  सदन में  प्रस्तुत  किया  इस  पर  ध्यान  देना  तो  नवयुवकों  का  काम  परन्तु

 उन्होंने इस  कलंक  को  नहीं  धोया  यह  हमारी  बदकिस्मती  त्याग  की  जगह  देश  में  लालच

 यह  महान  लालच  जिसने  हजारों  लड़कियों  की  जाने  ली  हैं
 ।

 मैँ  यह  कहूंगी  कि
 कभी

 भी

 देश में  बहुत से  नवयुवक  ऐसे  हैं  जो  इस  चीज  से  नफरत  करते  हैं  लेकिन  इतने  बड़े  देश  में  उनकी  गिनती

 नहीं  के  बराबर है  |

 इसमें  कुछ  दोष  महिलायें  का  भी  है  ।  में  उनको  इस  महान  दोष  से  वक्त  नहीं  करना  चाहती

 qatar  नगर  देश की  महिलाएं  इस  पर
 करतीं  दौर  इसके  खिलाफ  बोलतीं  तो  बहुत  कुछ

 डो  सकता  था  ।  लेकिन  मैंने  देखा  है  कौर  मैं  जानती  हूं  कि  जिन  औरतों  के  लड़के  होते  हैं  उनको  हमेश

 यही  इच्छा  रहती है  कि  उसका  विवाह  किसी  धनवान  श्रादमी  के  यहां  हो  ताकि  उनके  घर  में  बहुत

 सी  चीजें  ara  ।  aa  किसी  गरीब  घर  का  लड़का  पढ़  लिख  जाता  है  तो  उसके  यहां  बहुत  बड़ा

 लालच  हो  जाता  है  कौर  घर  वाले  सोचते  हैं  कि  झगर  इसकी  शादी  किसी बड़े  घर  होगी  तो  घर  की

 गरीबी  दूर  हो  सकती  है  ।  तो  महिलाश्रों  को  तो  इस  तरफ  बहुत  करनी  चाहिये  थी  ।  न  जान

 इस  देश  में  इस  बात  की  शोर  ध्यान  क्यों  नहीं  दिया  गया  |

 अक्सर  यह  देखा  गया  है  कि  नगर  लड़की  काफी  दहेज  लेकर  सुसराल  नहीं  जाती  है  तो  उसको

 सास के  तानों  के  कारण  प्रात्महत्या  तक  करनी  पड़ी  है  ।  इस  प्रकार  की  चीजें  समाज  के  लिये  अत्यन्त

 कलंक  की  बात  है  ।  में  सब  बातों  को  यहां  दुहराना  नहीं  चाहती  कौर  उन  भयानक  तसवीरों  को  सदन

 के  सामने  नहीं  लाना  चाहती  क्योंकि  श्राप  सब  लोग  उनको  जानते  जिनके  यहां  नौजवान  लड़कियां

 होंगी  ग्रोवर  जिनके  पास  पैसा  नहीं  है  वे  इसको  भली  प्रकार  समझते  महसूस  करते  होंगे  ।

 पर  जब  समाज  किसी  बात  पर  ध्यान  नहीं  देता  तो  सरकार  को  तो  उसकी  तरफ  ध्यान  जरूर  देना  पड़ता

 है
 ।

 भ्रमर  सरकार भी  इन  बातों  पर  ध्यान न  दे  तो  उनके  बहुत  बढ़  जाने  से  बहुत  बुरे  नतीजे  निकल

 सकते  हैं
 ।

 सरकार  ने  यह  बहुत  ही  बरच्छा  कदम  उठाया  है  कि  वह  राज  देश  के  एक  बहुत  बड़े  कलंक

 को  दूर  करने जा  रही  जिसकी  वजह  से  कई  माता  frat  को  रात  को  नींद  नहीं  वह

 सोचते हैं  कि  चाहे  उनकी  लड़की  कितनी  ही  भ्रमणी  क्यों  न  कितनी  ही  लायक  क्यों  न  कितनी

 ही  पढ़ी  लिखी  क्यों
 न  पर

 झगर  उनके
 पास  दहेज  नहीं  है  तो

 उसकी  ई
 कीमत  नहीं

 है
 ।

 यह  है  इस  देश  की  हालत  |
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 कृष्णा

 मुझे इस  विधेयक  में  कुछ  बातें  ऐसी  दिखायी  देती  हैं  जिनकी  प्रो  में  संयुक्त  समिति  का  ध्यान

 दिलाना  चाहूंगी  ।  वह  इन  पर  ध्यान  दे  ताकि  जो  त्रुटियां  नजर  घाती हैं वे  दुर  हो  सकें  ।  इसमें

 २  में  यह  साफ  नहीं  किया  गया  है  कि  शादी  तथा  सगाई  पर  निर्धारित  रकम  व्यय  की  या

 अलग  ।  अक्सर  देखा  गया  है  कि  देश  के  कई  हिस्सों  में  सगाई  के  तरह-तरह के  रिवाज

 किये  जाते  हैं  ।  भ्र ौर  हजारों  रुपया  खर्च  किया  जाता  है  ।  यह  बात  साफ  होनी  चाहिये कि  सगाई  के

 समय जो  रुपया  दिया  जायगा  वह  कितना  हो  दहेज  में  जो  रकम  रखी  गयी है  उससे  उसका  लगाष

 होगा  या  नहीं  ।  भ्र वसर  कहीं-कहीं  समाज  में  देखा  गया  कि  यह  रिवाज  है  कि  थोड़ी  रकम  देकर

 सगाई  की  लेकिन  कहीं  बड़ी  रकम  सगाई  के  ली  जाती  चाहे  विवाह साल  भर

 बाद ही  क्यों  न  हो  या  चाहे  विवाह  हो  ही  नहीं  ।  कहीं  तो  ऐसा  होता  है  कि  सगाई  के  रकम ले  ली

 फिर  fee  टूट  जाता है  ।  तो  में  चाहती हूं  कि  इस  पर  भी  गौर  किया  जाये  ।

 इसके  प्रलावा भी बहुत भी  बहुत  तरह की  बातें होती  में  आपको  एक  एसी  घटना  का  हाल

 लाती हूं  ।  किसी  के
 घर

 विवाह  था  ।  लड़की  aes  घर  की  थी  लेकिन  उसका  पिता  बहुत  ज्यादा खर्च

 नहीं  कर  सकता  था
 ।

 वर  की  तरफ से  यह  मांग  की  गई  कि  रोशनी  कौर  बिजली  का  बहुत  इन्तिज़ाम

 हो  क्योंकि  ant  वह  नहीं  तो
 उनकी  इज्जत  में  फर्क  श्री  जायेगा  ।  उस  चीज  में  हजारों  रुपये

 लगते  थे
 ।

 इतना  वह  झ्रादमी  सच  कर  नहीं  सकता  था  ।  जब  लड़की  ने  यह  सुना  तो  में  झपको

 विश्वास  दिलाती  हूं  कि  वह  बेहोशी  हो  गई  ate  उनके  घर  में  शादी की  जगह  मातम  ने  ले

 ऐसी  बहुत  सी  चीजें  हें  जो  समाज  में  होती  हैं  ।  जहां  तक  हो  सके  इनको  कम  करने  का  इन्तिज़ाम

 होना  चाहिये
 |

 पहले  बारात
 को

 खाना  घरों  मे ंही  दिया  जाता  लेकिन
 wa  चाहते हैं  कि  होटलों

 में  हो  aire  वह  भी  महंगे  होटलों  में  ।  ऐसी  चीजें  इन  छोटी-छोटी  बातों  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 बला
 '४

 के  भ्रनुसार  पांच  हजार  जुर्माना  ६  मास  की  सजा  मेरे  विचार  में  यह  काफी

 met  है
 ।

 इसमें  एक  कौर  चीज  जोड़  दी  इसमें  जुर्माने  कौर  सजा  के  श्रतिरिवत  यह  wk

 जोड़  दिया  जाये  कि  विवाह  में  निर्धारित  रकम  से  जितना  ज्यादा  दिया  जायेगा  उसको  गवर्नमेंट

 जब्त  कर  लेगी |  इससे  बहुत  फायदा  होगा  |

 ७  शौर
 ८

 में  यह  नहीं  बतलाया  गया  है  कि  इस्तगासा  कौन  करेगा ।  लड़की  के

 दार
 शौर बाप

 बाप  तो  यह  कहेंगे  नहीं  क्योंकि  वे  तो  खुद  गिरफ्तार  हो  जायेंगे  ।  तो  इस  पर  मल  कसे  होगा  ।

 में  संयुक्त  समिति  से  प्रार्थना  करूंगी  कि  उसे  इस  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ake  इसके  लिये कोई  स्पेशल

 या  जज  धन  होना  चाहिये  जो  कि  वहां  जाकर  छापा  मारकर  ही  फैसला  करे  |  मेरे  ख्याल  में

 यह  बरच्छा  होगा ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  दर्ज  सारा  बहले  जाये

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता  :  जो  इसमें  दो  हजार  रखा  है  उसके  जो  ज्यादा  हो  वह  ले

 झगर
 हम

 किसी  घटना  पर  उसी  तहह  ध्यान  नहीं  देते  कौर  वह  मामला  बाद  में  ग्र दाल तों  में  जाता
 है

 झर  कई  दिन  फैसले  में  लग  जाते हूं  तो  पबलिक  पर  उसका  असर  नहीं
 वे  भूल  जाते  हैं

 कि

 उसका  परिणाम हुम
 ।  इस  लिये  में  फिर  हृदय  से  इस  बिल का  स्वागत  करती हूं  ।  में

 सदन

 को
 भी  मुबारकबाद देती  हूं  कि  इतना  wee  समाज-सुधार का  कौर  समाज  को  जागृत

 वाला  विधेयक  हमारे  विधि  मंत्रालय ने  पेदा  किया  है  ।
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 steer  सुभद्रा  जोशी  (  अम्बाला  )  उपाध्यक्ष  कल  से  हमारे  कई  सदस्यो ंने  इस  बिल

 बारे  में  बात-चीत  की
 त्यागी  जी  ने  जो  बातें

 मेरा
 कल  तो  ख्याल  था  कि  मैं  उन  का  जबान

 लेकिन  कल  सदन  से  बाहर  जाकर  त्यागी  जी  ने  सब  से  माफ़ी  मांग  ली  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  जो  बातें  बाहर  श्रापस  में  उन  को  यहां  कहने  की  जरूरत  नहीं है  ।

 न  त्यागो :  ईरान ए  प्वायंट  साफ़  पर्सनल  एक्स प्ले नेशन  निजी  स्पष्टीकरण  हूँ  )  ।

 यहां  जितनी  दे  मियां  मेम्बर  उन्होंने  कल  मुझे  बाहर  घेर  लिया  are  मे  रा  निकलना  मुद्रिका  हो  गया  ।

 मैं  ने  चुपके  से  कह  दिया  कि  मुझे  माफ़  आगे  से  में  कोई  बात  नहीं  करूंगा
 |

 उठा  व्यय  महोदय  :  मेम्बर  साहब  का  यह  हाल  हुआ  उन्होंने  वहां  माफ़ी  मांग  ली

 सब  उस  को  विदा  करते  तो  फिर  बाहर  जा  कर  क्या  हाल  होगा
 ?

 उन  को  दोनों  तरफ़  की

 बात  सोच  लेनी  चाहिये  |  वह  जब  बाहर  जाते  हैं  तो  इतने  मजबूर हो  जाते

 श्री  त्यागी  :  चेयर  को  प्रोटेक्शन  )  देना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रकार  तो  चेयर  प्रोटेक्शन  दे  सकती  लेकिन  चैयर  बाहर  कहां साथ  साथ

 जायगी

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  :  उन्होंने  वायदा  किया  था  कि  जब  यह  बिल  सिलेक्ट  कमेटी

 से  वापस  तो  वह  उस  का  समर्थन  करेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  उस  को  fers  न  किया  जाय  ।

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  :
 मालूम  यह  होता  है  कि  वह  अपनी  माफ़ी  में  सीरियस  नहीं  थे  ।  इस

 में  कुछ न  कुछ  उस  के  बारे  में  जरूर  कहना  चाहती  हूं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मगर  क्या  देवियां  दबाव  से  दूसरों  को  हमराय  करना  चाहती  हैं  ?

 श्रोता  सुभद्रा  जोशी  :  इस  बिल  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  उस  की  कई  अच्छी

 बातें  भी  बताई  गईं  उसकी  कई  कमजोरियों  का  भी  ज़िक्र  किया  गया
 |

 परन्तु  मुझे  ऐसा  लगा  कि

 हमारे  बहुत  से  सभा  के  सदस्यों  ने  उस  सीरियसनैस  से--उस  गम्भीरता  से  इस  विषय  पर  विचार  नहीं

 जिस  से  कि  उन  को  करना  चाहिए  था  |  उपाध्यक्ष  श्राप  मुझे  इजाजत  तो  मैं

 इस  बिल  पर  अपने  विचार  प्रकट  करने  से  पहले  एक  पत्र  को  पढ़  कर  सुनाना  चाहती  जो  कि  एक

 लड़की  ने  अपने  पति
 को  लिखा ।  वह  इस  के  लोभी  श्राप  ने  पैसे  को  सब

 कुछ  समझा  मेरे  प्यार  की  कोई  कदर  नहीं  की
 ।

 शराब  दिन  पहलें  मैं  ने  जो  डिटौल  लिया ५
 वह  बाप  की  धमकियों के  कारण  पिया  था  ।  मेरे  मेरे  मां  बाप  भ्रमित  जरूर  मगर  इतना

 रुपया  श्राप  को  नहीं  दे  सकते  ।  मैं  ने  उन्हें  मजबूर  करना  ठीक  न  समझा  |  मुझे  भ्रफ़्सोस है  कि  श्राप  को

 fas  पैसे  की  जरूरत  मेरी  नहीं  ।  लिहाज़ा  जहां  बाप  को  ret  मुह  मांगी  मुराद  वहीं

 अपनी  शादी  करें  ।  की  खुशी  के  लिए  झ्र पनी  ज़िन्दगी  का  दांव  लगा रही  एक  बात  का  ख्याल

 रखें  कि  अब  जहां  भी  अपनी  शादी  की  बात  करें  ,  लेन-देन  पहले  ही  तय  कर  ताकि  मेरी  तरह  उस

 बेचारी को  भी  मौत  को  गले  न  लगाना  पड़े  ।  इस  में  श्राप  क्या  कर  सकते  जैसे घर  वाले

 वही  होगा  ।  उन्होंने  मुझे  तंग  कर  के  रुपये  लाने  के  लिए  श्राप  को  कहा  ।  मगर  में  मजबूर

 थी  ।  मैं  ने  दफ़तर  में  फ़ोन  भी  किए  ।  मैं  मरने  से  पहले  एक  बार  को  देखना  चाहती  थी  ।  मगर

 sat  पटियाला गए  हुए  थे  ।  मेरी  लाश  के  साथ  भाप  को
 न

 जाना  यही  सोच  मर
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 fry  सुभद्रा

 हूं  ।
 गीता  का  पाठ  करने  वाले  धाप  के  माता  पिता  ने  पराई  लड़की  को  जैसे  सताया  उसे  भगवान

 देख  रहा है  11.0

 उस  लड़की  ने  माता  पिता  को  भी  एक  खत  जो  कि  इस  प्रकार  है  —“Qey  योग

 भाषा  जी  व  भावी  झ्राखिरी  नमस्ते  |
 भाप  मेरे  मरने  का  बिल्कुल  भ्रफ़्सोस

 न
 करें

 ।
 श्राप  को  खुश

 arn  चाहिये  कि  भाप  की  लड़की  उन  कमीनों  के  पंजों  से  निकल  arts  मेरी  जिन्दगी तवाह

 हो  कोई  बात  नहीं  है
 ।

 मेरी  बहनों  का  रखना  ।  मेरी  जिन्दगी
 तवाह  करने  वाले

 मेरा
 दिमाग़  खराब  नहीं  कि  मैं मर  रही हूँ  ।  में  ने  meat तरह

 लिया  है  कि  सिवाय  मरने  के  मेरे  पास  ae  कोई  चारा  नहीं  ।  मैं  दसवीं  कौर  प्रभाकर पास

 मुं  ।  रोटी  के  लिए  कमा  सकती  थी
 ।
 मैं  ने  उन्हें  यहां  तक  कहा  कि  मुझे  नौकरानी  की  तरह  से  ही  रख

 लें  ।  मैं  श्राप  के  बरतन  साफ  कर  के  खा  लेकिन  उन्हें  यह  भी  मंजूर  नहीं  ।  ब  यह  किसी

 ऐसे  घर  की  लड़की  लायेंगे  ,  जो  पैसों  से  तोल  कर  दी  जायगी
 |
 मेरे  प्यारे  बहन  भाइयों  को  बहुत  प्यार  हर

 इस  के  बाद  यह  लड़की  मिट्टी  का  तेल  डाल  कर  जल  गई  ।  इसी  शताब्दी  की  यह  बात  है  कौर  इस  के

 पिता  भी  कोई  ऐसे  नहीं  हें
 कि  जिन  को  कोई  जानते  नहीं  हैं  ।  उस  के  पिता  यहां  दिल्ली  में  मैजिस्ट्रेट

 |  उन्होंने  सैकड़ों  को  सज्ञा  दी  ।  हम  सैंकड़ों  बहनों  के  काम  करवाने  उन  के  यहां  जाया

 करते थे  ।  कौर  सेकड़ों  मुसीबतज़दा  बच्चियों  के  लिए  मदद  लेते  थे  |

 एक  दूसरी  लड़की  का  खत  भी  जो  में  यहां  नहीं  लाई  ।  उस  ने  लिखा  कि  तुम ने  मुझे  पांच

 at  रुपया  फ़रनीचर  कार  दहेज़  में  नहीं  मुझे  पांच  सौ  रुपया  फ़ौरन  नहीं  तो  मेरी  जिन्दगी

 खतर  मह  |

 एक  लड़की  ने  | ज  बाप  को  लिखा  कि  जिस  तरह  से  भी  रेडियो का

 इन्तज़ाम  कर  दीजिए  1.0  उस  बद  किस्मत  लड़की  ने  यह  भी  लिखा--उपाध्यक्ष  जरा  इन

 लफ़जों को  afar  रेडियो  की  कीमत  श्राप  को  मेरी  जिन्दगी  से  भी  ज्यादा  प्यारी  है
 ?

 यह  हालत  है  हमारी  बच्चियों  की  ।  खुश  किस्मत  थे  वे  लोग  जो  बच्चियों  को  पैदा  होते  ही

 सार  डालते  थे  ।  हम  लोग  जिन्दा  रहते  हूं  जलालत  उठाते  बच्चियों  का  तड़पना  सारी  उम्र

 देखते हैं  फिर  उस  को  मज़ाक  में  उड़ा  देते  कोई  बिल  की  मुख़ालफ़त  मुझे उस  का

 कोई  अफसोस नहीं  है  ।  कोई  कहे  कि  यह  ठीक  नहीं  है  ,  मुझे  उस का  भी  नहीं  है  ।

 इतनी  कठिन  समस्या  जो  कि  हिन्दुस्तान  की  art  श्राबादी  से  ताल्लुक  रखती  मज़ाक  उड़ाया

 यह  मेरी  समझ  में  नहीं  ara  ।  इस  लिए  मैं  ae  से  er  करूंगी  कि  हम  लोग  इस  पर  गम्भी  रता

 पूर्वक  विचार  करें  ।

 त्यागी  जी  ने  कहा  कि  सिर्फ़  पैसा  ही  नहीं  देखा  शक्ल  देखी जाती  विद्या देखी  जाती  है  ।

 कहां  देसी  जाती  किस  ज़माने  की  बात  करते  हम  अपनी  बच्चियों  को  पढ़ाते  काबिल  बनाते

 बी०  ए  पास  कराते  हें  ।  एम०ए  पास  कराते  हैं  तब  उन  में  स्वाभिमान  पैदा  होता  है  ।  वे  बेंचारियां

 अपने  आप  को  इन्सान  समझने  लगती  हैं  ।  वे  डीबेट्स  में  हिस्सा  लेती  इनाम  लेती  फ़र्स्ट  आती

 सेकंड  जाती  हैं  ।  ate  तब  फिर  जब  उन  के  लिए  लड़का  ढूंढने  की  बात  होती  जेसा  कि  में

 ने  पहले  भी  सदन  में  कहा  अजीब-अजीब  शकलों  के  लोग  देखने  में  हैं  ।  कोई  कहता  है  कि  रंग

 wea  नहीं  कोई  कहता  है  कि  मुंह  अच्छा  नहीं  कोई  कहता  है  कि  हाथ  भ्रच्छे  नहीं  हैं  घौर  कोई

 कहता  है  कि  पांव  wes  नहीं  हैं  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  पहलें  जो  लोग  दासों  को  खरीदते  वे  थोड़ी  डिग

 प्रौर  इज्जत  रख  कर  खरीदते  थे  ।  उन  लड़कियों  पर  नुक्ता-चीनी होती  है  एक  दो

 दस  घर  देखते  हूँ प्र ौर  फिर  श्रीमान  से  कहते  हैं  कि  हम  ने  aaa  लड़के  के  लिए  दस  रिजेक्ट
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 )  की  हम  को  कहीं  मिलती  नहीं  हे
 ।

 इस  तरह  लड़कियों को  बेचना  धौर  खरीदना

 होता है  ।  भर  नगर  पसन्द  भरा  भी  गई  तो  फिर  कहते  हैं  कि  पैसा  कितना  दोगे  ।  किस  की  दादी  होती

 है  ?
 मैं  कहती  हूं  कि  राज  जो  समाज  का  पतन  नज़र  भाता  है  ,  झाज  जो  लड़कियों  पर  कुसूर

 बाते  जो  उन  के  फ़ैशन  पर  उं  गली  उठाते  वे  ज़रा  भ्रपने  समाज  को  तो  देखें  ।  राज  दहेज  के  बिना

 मां  बाप  के  लिये  लड़का  तलाश  करना  असम्भव  हो  गया हे  ।  लड़की  अपनी  मरज़ी  से  चाहे  अवसर

 सैक्रेटरी से  वादी  चाहे  सैक्रेटरी से  करे  ।  उस  की  पांच  हजार  कीमत  नहीं  है  ।  चाहे  वह  भागकर

 शादी  लेकिन  मां-बाप  इज्जत  से  दहेज़  के  बिना  लड़का  ढूंढ  कर  दादी  नहीं  कर  सकते  ।  इस

 लिए  मैं  चाहेगी  कि  इस  के  लिये  को दिदा
 की

 जाये
 ।

 जहां  तक  बिल  का  सवाल  यह  एक  मज़ाक  सा  मालम  होता  परन्तु  फिर  भी  मैं  कहूंगी कि

 सुन्दर  मज़ाक  कौर  भ्रमर  इस  पर  थोड़ी  तवज्जह  दी  तो  वह  दौर  ae  हो  सकता  है  ।

 मैं  चाहूंगी  कि  हमारे  ला  मिनिस्टर  एक  बात  को  साफ़  करें  ।  क्लास  २  में  लिखा  है

 या  विवाह  के  विचार  दादी  के  पहले  या  बाद  में  )

 हनसिडरेदानਂ  जो  दाऊद हें  उन्होंने  भ्रम  में  डाल  दिया  है  क्या  इस  का  मतलब  यह  है  कि  ag

 साबित  करना  पड़ेगा  कि  नगर  किसी  ने  चार  या  पांच  हजार  रुपए  दिये  वे  ऐज  कंसीडरेशन

 am  मैरिज  के  विचार  दिए  ऐसे  नहीं  दिए  ।  क्या इस  से  कोई  एक  पड़ेगा

 wife  यह  साबित  करना  मुद् टिकर  होगा कि  हम  डावरी  मुकर्रर करते  हैं  कि  वह  दो  हज़ार से  ज्यादा

 नहीं  होगी  कौर  नगर  कोई  कह  दे  कि  यह  तो  में  ने  ऐसे  ही  दिया  यह  शादी  के  कंसीडरेशन में

 नहीं  तो  क्या  उस  को  छुटकारा  मिल  जायगा
 ?  ला  मिनिस्टर

 इस  बात  को  साफ़
 करें  ।

 यह  साबित  करना  मुशिकल  हो  जायगा  कि  कितना  ऐज  कनसिडरेदान फ़ार
 मैरिज  दिया

 फ़ितना  उस  के  भ्र लावा  दिया  |

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  यहां  पर  जो  दो  रुपये  की  बात  रखी  गई  यह

 बहुत  ज्यादा है  ।  ऐसी  रकम  रखनी  चाहिए  जो  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  लोग  आसानी  से  दे  सके  इस
 fete

 से
 लाभ

 उठा  सकें  ।  म  भ्र दब  के  साथ  धज  करना  चाहती  हूं  कि  पांच  सौ  के  करीब  यह

 जहां  तक  भाफेंसिस  का  ताल्लुक  मैं  चाहती  हूं  कि  कोशिश यह  की  जाए  किः

 बे  कागनिजेबल
 इस  के  बारे  में  हमारे  कई  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  पुलिस  तंग

 पुलिस  घर  घर  में  जाएगी  कौर  लोग  बहुत  ज्यादा  दुखी  हों  जायेंगे  ।
 कुछ  बरस  हुए  हमने  एक  कानूनਂ

 बनाया
 था

 कौर
 उस  में  कहा  कि  किसी  की  दूसरी  शादी  न  हो  लेकिन  उसको  कागनिजेबल

 श्राफेंस नहीं  बनाया  था  ।  हम  उम्मीद  यह  करते  जैसा  कि  त्यागी  जी  ने  कहा  है  कि  कौन  लड़की

 अपने  पिता के  खिलाफ़  गवाही  देगी  या  बाप  अपने  दामाद  के  खिलाफ  देगा  जो  उसको  कागनिजेबल

 बनाया  जाए
 ।

 यहां  पर  भी  उम्मीद  यह  की  जाती  है  कि  जब  लड़की  की  शादी  हो  जाएगी  तो  वह  खुद

 मुकदमा  करेगी  तो  वह  aha  खुद
 न

 करे  तो  भ्राफेंस  नहीं  है
 ।  मुश्किल यह  है  कि

 हम  बनाते  फिर  हम  उम्मीद  करते  हैं  कि  भ्रमर  भ्राफेंस  हो  तो  लड़कियां  घर  पत्नियां  घर

 श्र  मैदान  में  जाकर  कचहरियों  में  जा  कर  मुकाबला  करें  जो  कि  पूरी  होना  मुश्किल  अगर इस

 बनाना  है  तो  उम्मीद  यह  करनी  चाहिये कि  पुलिस  उस  में  दखल  दे  सके  ।  मैं  जानती  हूं

 बहुत  सारी  खराबियां  इस  से  अमल  करते  जायेंगी
 ।

 झगर  पुलिस  ने  दखल  दिया  लेकिन  उसके

 बगैर  इस  पर  हो  नहीं  सकता  है  दौर  इसको  बनाने  का  कोई  लाभ  भी  नहीं  है
 ।  इस  वास्ते

 प्रार्थना करती  हूं  कि  इस  पर  भी  गौर  कर  लिया  जाए
 ।
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 श्रीमती  समरा  जोशी ]

 अन्त  में  में  इतना  ही  कहना  चाहती  हूं  कि  हमारे  आनरेबल  fate  atte  देसाई  कछ  सौर

 rear  बनायें  ताकि  ई  स  पर  ज्यादा  से  ज्यादा  wae हो  सके  |

 पंडित  ठाकुर  दास  ware  :  जनाब  fey  स्पीकर  मेंने  कभी  oath  बेहत

 दिल  हिला  देने  वाली  तकरीर  सुनी  है
 ।

 इससे  पहले  भी  हमने  बहुत  से  विकास  अखबारों
 में

 छपे

 देख  हू ँकि  किस  तरह  से  नौजवान  लड़कियों  को  तंग  किया  जाता  किस  तरह  से  ससुराल

 बाले  उसके  मां  बाप  से  पैसे  की  मांग  करते  हैँ  घौर  किस  तरह  से  दे  लड़कियां  wed  ऊपर  मिट्टी  का  तेल

 खिड़क कर  आत्म-हत्या कर  लेती हैं  ।  यह  भी  सही  हो  सकता  है  कि  राज  के  जमान  में  इस  तरह  की

 बातें  पहले  से  कम  होती  है  ।  लेकिन  जो  watt  चीज़  है  वह  यह  है  कि  are  भी  कितने ही

 are  ऐसे  मौजूद  है  ख़सूसन  मिडल  कलासे  फैमिली  वर्ग  के  के  ध्रन्दर  जिने

 में  कि  लोग  रात  दिन  कुढ़े जाते  है  ,  बड़ी  बड़ी  लड़कियां  उनके  घरों  में  बैठी  ह  प्रौढे  वे  उनकी  दादियों

 नहीं  कर  पा  रहे  हैं  क्योंकि  उनके  पास  देने  के  लिये  पैसा  नहीं है  ।  अन्दर  ही  wear  वे  लोग  जल  रहे

 मर  रहे  है  लेकिन  शादी  नहीं  कर  पा  eas
 |

 इस  वास्ते  यह  कहना  कि  इस  बुराई  का  कोई  इलाज

 हीं  है  या  हो  नहीं  सकता  मै  समझता  हूं  कि  ठीक  नहीं  यह  कहना  कि  कानून  बना  देनें  से  धर्मं
 का

 नुकसान  में  समझता  हुं  राज  के  दिन  कोई  सीरियसली  नहीं  कह  सकता  है
 ।

 हमारे ला  मिनिस्टर  साहबे  ने  शारदा  एक्ट  का  जिक्र  किया  है  |  सझ  याद  हैं  कि  कितनी

 हिम्मत  के  साथ  हमन  उस  wae  को  पास  किया  था  ।  उसके  पास  होन  के  बावजूद  भी
 राज

 छोटी  छोटी  उम्र  की  शादियां  हो  रहीं  तो  इसकी  वजह  यह  है  fe  गवर्नमेंट इस  तरफ  ध्यान

 नहीं  देती  गवर्नमेंट  इस  चीज़  को  रोकना  नहीं  चाहती  है  ताहम  यह  कही  जा  सकता है  कि  सारी

 फ़िजा ही  बदल गई  है  ।  उसकी  वजह  से  भले  ग्रामीण  पढ़े  लिखे  श्रादमी  बहुत
 ज्यादा

 फायदा  उठाते
 हैं  पहले  के  मकान  में  छोटी  sa  की  दादियों  होना  wa  कम  हो  गई  हैं  |  इसका  मतलब

 यह  नहीं  है
 कि

 wa  होती  नहीं  बेइंतहा  होती  हूँ  लेकिन  पहले  के  मुकाबले  मं  कम  हो  गई  हैं
 ।  जो

 भले  झ्रादमी उससे लाभ उससे  लाभ  उठाना  चाहते  उठाते हैं  ।

 इस  बिल  से  भी मैँ  समझता  सोशल  कांशसनेस  चेतना  )
 एकत्रित  करने

 में  मदद  मिलेगी  प्रौढ़  लोगों
 के

 अन्दर  यह  खयाल  पैदा  होगा  कि  पट  दहेज  की  पद्धति  बहुत  बुरी
 चीज़

 है

 कौर  जो  लोग  इससे  फायदा  उठाना  उठायेंगे  इस  लिहाज से  में  इसको  स्वागत  करता  हूं
 ।

 समझता  हुं  कि  अगर  कोई  कानून  से  लाभ  उठाना  चाहे  तो  उसको  इससे  वंचित  नहीं  किया  जाना

 चाहिये  कौर  इसके  हक  मे  यह  दलील  देना  कि  यह  शास्त्रों  के
 खिलाफ  अपील

 नहीं

 है  |

 >  उसी यह  सब  होते  हुये  भी  जहां तक  इस  प्रेजेंट  विधेयक  का  ताल्लुक

 अन्दर
 कई  खामियां  हूं  जिन  की  तरफ  मेँ  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं  प्रौढ़  समझता  हुं  जो

 इस  सारी  कुप्रथा  के  लिये  जिम्मेवार  वह दूर  नहीं  होगी  जब  तब  तक  यह
 इफेक्टिव

 नहीं  जैसा  कि  ला  मिनिस्टर  साहब  कौर
 त्यागी

 जी  ने  कहा है  कौर  वह

 बीमारी बहुत  डीप  है  उसका  दर  होना  बहुत  प्रावदा  है
 ।  उसको  दूर  करने

 के  लिये

 जितनी  यह  मदद  दे  सकता  दे  हम  इससे मदद
 लें

 तो
 सेब  से  पहली  चीज  यह  है

 कि  हम
 देखें

 कि  डायरी  क्या  चीज है  जिस  के  खिलाफ हम  जिहाद

 करना  चाहते  हे  जिस  को  हटाना  चाहत ेहैं  ।  हमारे ला  मिनिस्टर  स
 साहव  ने  जो
 श  े  ्य ह  तारीफ
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 दी  है  हावरी  उसके  wae  उन्हों  लफ्ज-व-लफ्ज प्रा  के  एक्ट  की  तारीफें  को  fortere

 कर  दिया  जो  कि  बिल्कुल गलत  है  ।  मैं  इ  सको  गलत  ही  नहीं  मानता  बल्कि  यह  भी

 कहना  चाहता  हूं  कि  wrath  की  यह  तारीफ  नहीं  है  जो  कि  इस  के  eee  दी  हुई  है
 ।

 मेरी  राय
 में

 मैरेज
 मं  दो

 पार्टीज़
 होती

 एक
 मियां  ake  दूसरी  बीबी  ।

 त्यागी
 जी  ने  कहा

 कि
 मेरे

 के  झज्जर  एक
 पार्टी  लड़के  कौर  उसके  सारे  खानदान  की  भर  दूसरी  लड़की  शौर

 उसके सारे  खानदान

 की  होती है
 में  समझौता  हूं  कि  ये  पार्टीज़  टू  दी  मैरेज  के  पक्ष  )  नही ंहैं  ।  प्यार  धाप

 देखें  तो  श्रमिकों पता  चलेगा  कि  य  दो  मियां  ar  बीबी ही
 भर  कोई  नही ं।  धसके

 सिवा  इसके  कोई  दूसरा  माने  नहीं
 है

 इस  वास्ते  Ma  धौर  बीबी  झगर  एक  दूसरे
 को

 कोई  चीज़
 तो  बह  डायरी  दूसरी  नही ं।  नाचे इसमें  दिया  गया  है  कि  इस  अधिनियम

 का
 we  है  वह  सम्पत्ति  या  कोई  मूल्यवान  प्रतिभूति  जो  विवाह  के  एक  पक्ष  की  भोर  से  विवाह के

 दूसरे  पक्ष  को  या  उन  दोनों  पक्षों  की  पोर  से  किसी  व्यक्ति  दोनों  पक्षों की  सगाई  या  विवाह

 के  विचार  वादी  के  पहले  या  उसके  बाद  दी  जाये ं।

 इसमे  विवाह के  दोनों  पक्ष  वर  और बप  ही  ठहरते  यदि  वर  या  व्र  का  पिता

 सम्पति  तो  वह  दहेज  नहीं  होगी  |

 उपाध्यक  महोदय  :  मैरेज संघ  पार्टीज़  की  ही  कही  जानी  चाहिये  |

 पंडित  ठाकुर  दास  मानव :  सैफ  पार्टीज़ की  मेरे  ब्राइड ग्रूम  के  फादर  उसके

 ख़ानदान  श्र  ब्राइड  के  फादर  कौर  उसके  रिश्तेदारान की  मरज नहीं होती है नहीं  होती  है

 भी  गिफ्ट  जो  बीबी  ख़ाविन्द  को  दे  या  ख़ाविन्द  बीबी  को  रे ट  इज़  डायरी

 है  ।  इस  तारीफ  के  मुताबिक  ।

 अज़  चाहता  हूं  कि  रामचन्द्र  जी  महाराज  ने  जब  सीता  को  कहा  कि  तुम  वनवास  त

 चलो  पौर  बाप  के  पास  चली  वह  राजा हैँ  |  तो  सीता  ने  यह  उत्तर  दिया

 मित॑  दबाती  हि  पिता

 fad  fat  सुत

 अभ्रमित  दातार  भर्ता

 का  पूजने

 कहा  कि  श्राप  क्या  कहते  है  मुझ  को  कि  मं  बाप  के  घर  च  है
 ली  aT od जा  तने  भी  कांटे

 पके  रास्ते  में  म॑  उनको  साफ  करूंगी  ।  मां  भाई  झ्र ौर  बेटा  तो  किसी  स्त्री  को
 न  a,

 एक  मित  दान  देते  हैं  लेकिन  जो  ख़ाविन्द  है  वह  अमित दान  देता  है  |  इसी  वास्ते  बीबी  ख़ाविन्द  के

 वास्ते  ar  ख़ाविन्द बीबी  के  वास्ते  पूजनीय  है  ।  यह  उसका  जवाब  यह  उनका  मत  था  ।

 यहां पर  एक  कानून था  शौर  कांग्रेस  पार्टी  की  मर्जी  के  खिलाफ  पास  किया  जिस  में

 कहा  गया  था  कि  १८  बरस  से  बड़ी  लड़की  प्रकार  उसके  मां  बाप  जिन्दा  हों तो  उनकी  इजाज़त  के  बगर

 उनकी  मर्जी  के  गेगर  शादी  नहीं  कर  सकती है  ।  उस  वक्त  मेंने  एक  एमेंडमेंट  पेश  किया  था

 श्र  उसको  हाउस  ने  मंजूर  भी  कर  लिया  गया  था कि  १८  बरस से  ऊपर  की  चाहे  उसकी

 मां  बाप  की  मर्जी  हो  या  न  प्रपनी  मर्जी  से  sat  तरह  से  शादी  कर  सकती  है  जिस  तरह  से  कि

 लड़का कर  सकता  है  ।  उसके  मौजूद होते  हुये  भी  दो  तरह  की  शादियाँ होती  हैं  ।  या  तो  लड़के

 लड़कियां खद  करते  या मां  बाप  करते हैं  उनकी  शादी  ।  जो  लडकियां  ग्रीन  खद  शादी

 करती है  वह  कानून के  मुताबिक ठीक  करती  हैं  ।  हम  ने  मैरेज  ला  में  यह  पास  किया  तो  जॉ  we



 शे  +  &  Vee

 fa  fea  ठाकुर  दास

 कियां  इस  तरह  से  शादी  करती  हैं  क्या  श्राप  उस  में  रुकावट  डालना  चाहते  हैं  |  क्या  चाहते हैं

 कि  वह  किसी  श्रादमी  से  शादी  न  करें  ।  क्या  वह  ऐसे  आदमी  से  शादी  न  करें  जिस  के  पास

 ares  ( faraait)  भर  खान  पीन  का  इन्तजाम  भ्र ौर  अगर  वह  मर  भी  जाय  बेचारी  लड़की

 का  गुजारा हो  सके
 ।  लड़कियों की  च्वायम  उन  की  मर्जी  जिस

 से  चाहें  शादी

 करें  ।  श्राप  क्या  डावरी  पर  पाबन्दी लगा  कर  यह  करना  चाहते  हैं  कि  कोई  ख़ाविन्द  अपनी  बीबी

 से  ag  कहे  कि  तेरे  वास्ते  यह  सेट्ल  करता हूं  कि  भ्राइन्दा  गुजारा  चल  मैरेज

 करता  कोई  बाप  कहता  है  कि  तेरे  वास्ते  ऐसा  सेल  करता  हूं  ताकि  मेरे  कौर  तेरे  ख़ाविन्द

 परलोक  के  जाने  के  बाद  तेरा  गुजारा  चल  नगर  कोई  सुसर  ऐसा  करना
 तो

 वह  ऐसा न

 ड्राप  इस  को  बन्द  करना  चाहते  है  ?
 यह  गैर  मुमकिन  है  बन्द  करना  जब  तक  लड़की

 को  अख्त्यिर  है  कि  वह  खुद  अपनी  शादी  उस  को  wee  है  कि  काले  से  शादी  गोरे

 से  करे या  गरीब से  क  चाहे  जिस  से  दादी  करे  ae  शादी  की  aaa तै  करें  ।

 इस  के  होते  हुये  म॑  पूछना  चाहता  हं  कि  यह  कहना  कि  ware  ख़ाविन्द  कुछ  पैसा  दे  देगा  तो  उस  लड़की

 को  महीन  की  सजा  हो  जायेंगी  या  ख़ाविन्द  को  महीने  की  सजा  हो  कहां तक  जायज

 है  ?  क्या  यही  प्राप्ति  फ्रीडम मेरे  Ht  है  ?

 के  पास  प्रापर्टी  है  पौर  वह  शादी  करते  वक्त  बीबी  को  कुछ  देना  चाहे  तो  वह  aa  बीबी  को  कुछ  नहीं

 दे  सकता

 थी  रघुबीर  सहाय  )
 :

 इस  में  देने  लेने  का  सवाल  कहां  प्राता  है
 ?

 पंडित  ठाकुर  वास  भागने  :
 मुझे  पता  नहीं  कहां  कराता  है  ।  जहां तक

 wast  सिक्योरिटी  प्रतिभूति  ,  या  प्रापर्टी  का  सवाल  है  जो  पति  द्वारा  शादी  के  दी  जाती

 है  या  जिसे  देना  तय  पाया  जाता  है  जरा  डायरी  की  तारीफ को  पढ़िये  ।

 शी  रघुवीर  सहाय :.
 श्राप

 तो  फरमा  रहे  थे  कि  कोई  लड़की  किसी  लड़के  से  शादी

 चाहती  है  तो  रुकावट  पढ़ती  इस  में  रुकावट  कहां  है
 ?

 पंडित  ठाकुर  दास  जमाने
 :  इस  के  वास्ते  रकाबी  यह  है  कि  लडका  शादी  के  लड़की

 को  कोई  भी  सम्पति  नहीं  दे  सकता
 |

 aft  वाजपेयी  )  :  बाद  में  दे  दें  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  बाद  के  लिये  भी  दर्जे  है  कि  farere  शार  लाफ्टर दि  १७ ह

 के  पहले या  बाद  से  )  उम्र  मर  नहीं  दे  सकेगा  |  में  इस  पर  मी  भ्राता हुं  ।  अल्फाज़

 हे  इन  कंसीडरेशन  ग्राफ  दि  के  विचार  से  )
 ।

 प्रभी  मेरी  बहन  ने  इस  पर  सवाल

 किया  था  कि  इन  कंसीडरेशन  श्राफ  दि  मेरा  के  कया  माने  हैं  ।  क्या  इस  के  माने  हैं  कि  वह  शादी

 नहीं  कर  सकती ?.  यह  चीज  बहुत  डाउटफुल  इस  के  माने साफ  नहीं  ब... ह्  इन

 अल्फाज़  के  यानी  इन  क  सिडल  दान  श्राफ  दि  मरज  के  माने  बिल्कुल  वेग  )  हैं  ।  जैसा

 क्लॉ नून फि  यह  है  कि  उसे  बिल्कुल  सीधे  की  तरह  साफ  होना  चाहिये
 ।

 इसमें  यह  वेलनेस  नहीं  होनी

 चाहिये  ।  उस  ने  लाफ्टर दि  शायद  २०  बरस  बाद  कोई  सेटलमेंट  कर  के  कुछ  ले  लिया

 तो  उसके ऊपर  भी  शायद  यह  चीज़  लागू  हो  जाय  कि  इन  कं  सिंगर  दान  oe
 दि  मरज  किया

 था
 ।  मेरी
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 wea  से  गुजारिश  है  कि  नगर  बीबी  ख़ाविन्द  को  या  ख़ाविन्द  बीबी  को  कुछ  जो  कि  एक  लव  मैरेज

 स्वतन्त्र  मैरेज  उस  के  लिये ae  मुनासिब  कौर  जायज  नहीं  है  कि  यह  पाबन्दी  चीज़  रक्खी

 कल  त्यागी  जी  ने  कहा  था  कि बाप  बेटी  को  कुछ  देना  चाहे  ऐट  दि  टाइम  we  मरज

 के
 तो

 वह  हरगिज  डावरी  नहीं  है
 ।

 श्राम  लोग  यह  जानते  हैं  कि  जो  ससुर  या  बाप

 मैरेज  के  वक्त  दे  देता  है  वह  डावरी होती  लेकिन  फिलवाकया वह  डावरी  नहीं  डा०

 सुशीला नायर  ने  बड़ी  सख्त  सख्त  बातें  ऐसी  कटती  कटती  सुनाई  कि  हिन्दू  सिस्टम  श्राफ
 मैरिज  विवाह  की  बार बै रिक  कि  जिस  से  दिल  मेरा  जल  गया  ।  वह

 कहती  हैं  कि  इंडिया  की  मैरेज  एक  बारबेरत  हान  है  जिस  में  लड़की  का  दान  दिया  जाता

 में  इस  इस  में  नहीं  जाना  चाहता  क्योंकि  मेरे  पास  ज्यादा  उकट  नहीं  लेकिन

 करूंगा
 कि  जैसी  ate  लाइफ  की  फेसिलिटी  )  हिन्दुस्तान में  वैसी

 शायद  दुनियां में  कहीं  नहीं  यह  एक  मुसलेमा  |  लेकिन  शादी  के  कोई  किसी  को  कुछ

 दे  न  न  स्तुतियां  किसी को  कुछ  दे  ले  नहीं  यह  ठीक  नहीं है  मेरी  बहन  सुभद्रा जोशी

 ने  जो  कहानियां कौन  ऐसा  शख्स  है  हिन्दुस्तान  में  जिस  के  दिल  पर  उन  का  न

 कौन  चाहता  है  कि  लकड़ी  को  केवल  )  बना  दिया  लड़की को  केवल  बना  दिया  जाय  ।

 कोई  मां  बाप  ऐसा  नहीं  फिर  इस  में  सिर्फ  बापों  का  ही  कुसूर  नहीं  उन  लड़कियों  के

 मां  भी  होती  जिन  पर  यह  इल्जाम  लगता  उन  के  भाई  भी  होते  क्या  श्राप  यह

 समझते हैं  कि  यह  ७ की  बात है  कि  हमारी  बहनों  ak  लड़कियों की  कीमतें  उठें  यह

 wa  किया  जाय  कि  कितना  रुपया  दिया  जायगा  कितना  नहीं  ?  शादी के  झगड़ा हो  जाय

 बब तक कि कि  काफी धन  न  दिया  जाय  ।  अभी  हमारी  कश्मीर  की  बहन  ने  फरमाया  कि  शादी  के

 यह  तय  होता  है  कि  इतने  खाने  दिये  बरातियों को  इतने  कपड़े  दिये  इतनी

 रोशनी
 की

 जायेंगी
 ।  राज  मैँ  दिल्ली  म  देखता  हूं  ख़ुसूसन  पंजाबियों  की  शादियों  में  कि  सारा  मकान

 जगमगा  उठता  हजारों  रुपये  सिफ  बिजली  पर  खर्च  हो  जाते  हैं  ।  यह  तय  किया  जाता है  कि ~

 चांदी  के  चांदी  के  थाल  कौर  चांदी की  कटोरियां  हर  एक  बराती को  दी  जायगी  मझ

 पता  नहीं  कि  यह  डावरी  नहीं  तो  क्या  है  ।  लेकिन  यह  पहले  से  तय  होता  यहां  तक  तय  होता

 है  कि  बरात  होटल  में  ठहराई  ढाई  सौ  रु०  रोज  का  कमरा  श्रेया  होटल  जो  कि  कश्मीर

 के  नाम  से  दोदो  के  लिये  रक्खा  जायेगा  ।  यह  चीजें  तय  होती  हैं  wa  ।  लेकिन यह  चीजें

 इस  बिल  से  बाहर  हैं  |  भ्रमर  श्राप  इस  तरह  रखना  चाहते  हू  तो  हमारी  सरकार  ने  एक्स्पेंडिचर  टैक्स

 लगाया  एक  कानून  बना  दिया  बरातियों  की  तादाद  भ्  कर  दी

 जाय ।  पुरानी  स्टेट्स में  बरातियों  की  तादाद  मुक़र्रर  थीं  ।  यह  मुकरंरथा कि  इससे  ज्यादा

 खर्चे  नहीं  होगा  मेरे  पर  ।  हिन्दुस्तान  के  इन्दर  यह  बहुत  नाजायज  चीज  है  कि  हम  शादियों पर  इस

 तरह  से  बहुत  ज्यादा  खच  करते  लेकिन  इस  डावरी  बिल  में  यह  चीज़ नहीं  श्री  सकतीं  ,  डायरी

 बिल  के  इन्दर  यह  तय  नहीं  हो  सकता है  ।  इस  लिये हम  को  समझ  लेना  चाहिये कि  भ्राखिर

 शावरी है  क्या

 दो  बिल  कौर  हिन्दुस्तान  में  पास  किये  एक  are  में  शौर  एक  बिहार  में  डावरी  के

 बारे में  ।  area  हमारे  ला  मिनिस्टर  साहब ने  जो  भ्रमणी चीजें  बिल  में  रखी  हैं  are far  में

 वे  भी  उड़ी  हुई  थीं  ।  हमार  तो  मिनिस्टर  साहब  ने  मेहरबानी  फरमा  कर  इतना  तो  किया  कि

 कम  से  कम  २०००  रु०  की  प्रेजन्टस  दी  जा  सकती  हैं  ऐट  दि  टाइम  श्राफ  मेरे
 ।  ग्रान्ट्स

 वालों  के  लिये  तो  एक  कोड़ी  का  भी  प्राविजन  )  नहीं  किया  ।  में  पुछना  चाहता  हूं  कि  शादी

 करते  वहां  कितनी  प्रोजेक्ट्स  दी  जा  सकती हैँ  ।  वहां  बहुत  से  हिन्दू  हैं  जो  कि  मनुस्मृति
 को  मानने

 वाले हैं  जिस  में  लिखा  है  कि  नौशा  जब  बीच  लाया  जाय  तो  सुभूषिताम  होना
 उसके  ऊपर

 भ्रच्छे  कपड़े  होने  भले  ही  खट्टर  के  हों  लेकिन  निहायत  पीछे  हों  ।.  में  wi  करता  हूं  कि
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 ठाकुर  दास

 दादी  का  मौका  खुशी  का  होता  है  ,  या  रंज  का  होता  है
 ?  हमारे  ला  मिनिस्टर साहब  ने  श्राब्जेक्ट्स

 ऐंड  tina  तथा  में  लिखा  है  कि  हम  ने
 लड़की

 को  ae
 प्रापर्टी  में  हक  दे

 दिया  है  att  वह  इसी
 गरज

 से
 दिया

 था  कि  डावरी  की  प्रथा  हट  जाय
 ।  हो  सकता  है  कि  इससे

 कोई  अच्छा  नतीजा  लेकिन  में  at  करना  चाहता  हूं  कि  यह  समझना  कि  लड़की  को  श्राप

 ने  इन्हेरिटेंस  में  जो  हक  दे  दिया  उस  की  वजह  से  लड़की  को  शादी
 के

 न  दिया  इस  से  ज्यादा  खराब  कोई  चीज  नहीं  हो  सकती  ।  यह  एक  गैरकुदरती बात  है

 कोई  wes  इस  चीज़  को  नहीं  मानेगा  ऐसे  कानून  के  टुकड़े  टुकड़े  कर  के  फेंक  दिये  जायेंगे
 ।

 इस  हाउस के  कम  से  कम  दस  बारह  करोड़पति  साठ  लखपति  भी  १००

 उन्होंने भी  अपनी  लड़कियों  की  शादियां की  होंगी  ,  उन  में  से  कौन  ऐसा  है  जिसने
 डेढ़  हजार

 या  ढाई  हजार  रुपये  लड़की  के  दहेज  में  दिये  हैं  ।  कौन  इस  तरह  से  दे  सकता  है  ।

 कि  किसी  ग्रामीण  के  लड़का  नहीं  है  कौर  उस की  १०  करोड़  रु०  की  है  तो  वह  उस  रुपये

 का  नया  करेगा ?  क्या  प्रश्न  चिता  के  साथ  उन  नोटों  को  जलायेगा  ?

 देगा  तो  किस  को  देगा  ?

 श्री  त्यागी  :  लड़की को  नहीं  मोराजी देसाई  को  दे  देगा  ।

 पंड़ित  ठाकुर  दास  भार्गव  :
 मैं  देखता  हूं  कि  एक  बहन  ने  यह  तजवीज  दी

 कि
 जो  इस तरह

 का  दहेज हो  उसे  सरकार  कांफिस्केट  कर  मोरारजी  देसाई  के  खजाने  में  डाल  दे
 !

 इस  बिलमें  दो  दफा  एक  दफा  ४  कौर  दूसरी  दफा  दफा  ४
 द्र रीजनेबल  कही  जा

 सकती  लेकिन  दफा  ६  गलत  है  ।  दफा  ४
 के  अन्दर  लिखा  है  कि  नगर  कोई  इस  तरह  का  दहेज

 डिमांड  करेगा  मांगने  वाले
 को  ¥%,000  Fo  जुर्माना  या  ६  महीने  की  या  दोनों ही  सजायें

 करदी  जायेंगी  ।  में  तो  इसके  लिये  इतनी  सजा  भी  काफी  नहीं  समझता  जो  रस्सी  कि  इस  तरह

 का  ठहराव  करे  और  लड़के  की  या  लड़की  की  कीमत  मागता  यह  चाज  ऐसी  है  जिसके  लिये

 जितनी  भी  सजा  दी  जाय  थोड़ी  है  ।  यह  एक  रूट  इवेंट  जिसके  अन्दर  यह  खोजें

 पैदा  grat  हैं  ।

 दफा  ६  के  भ्रमर  लिखा  है  कि  दहेज  का  रुपया  उसे  2TTHT  कर  दिया  जाय  लड़की  के  नाम  |

 मुझे  अफसोस  है  कि  कौन  लड़की  को  पूछता  कौन  दामाद  को  पूछता  है  ?  सब  लोग  अपनी  इज्जत

 के  ata  श।न  व  शोकत  की  खातिर  बिजलियां  जलाते  २,  २  हजार  रु०  बरा  तियों  के  खाने

 के  लिये  खर्च  करते  हूँ  ।  लड़कियों  को  कोई  दहेज  नहीं  देता  ।  लड़कियों  को  जहर  दे  दो  कौर  खर्चे  कर  दो

 बरातियों  पर  |  यह  कहना  गलत  है  कि  लड़कियों  को  दहेज  दिया  जाता  पुराने  जमाने  में  एक  करवा

 थी  जिस  को  शुल्क  कहते  थे  ।  न्नाइडस  प्राइस  मूल्य )  कहते  थे  ।  सन  १९२८  में  इस  हाउस

 की  एक  कमेटी  बनी  थो
 रदा

 बिल  के  मुताल्लिक  ।  में  उस
 का

 मेम्बर  था  ।  उस  वक्त  में
 ने  रे

 स्तान  का  दौरा  किया  ।  हमन  सारी  कुप्रधाग्रों  पर  ध्यान  दिया  कौर  उन  पर  विचार  किया  ।  उस  वक्त

 एक  केस  हमारे  सामने  कराया  जिसे  में  aaa  इजाजत  से
 अर्ज  करना  चाहता हूं

 ।  एक  सरकारी

 वकील  हमारे  सामने  झांसा  ।  हमने  कहा  कि  हम  पुरानी  हिन्दू  wheat  की  राय  जानना  चाहते  हैं  ।

 मदुरा
 वाक्या  हमने  एक  पुरानी  लेडी  को  बुलाया  ।  सरकारो  बकौल  उसका  इंटरनेट

 होकर  चला  बायो  ।  जो  औरत  झाई  उसके  साथ  एक  लड़कों  भी  थो  ।  मां-बेटो  वह  दोनों

 की  दोनों  ध  |  मेंने  उनका  बयान  लेना  चाहा  तो  सरकारो  वकील
 ने

 उनको  इंटरनेट  करना  शु

 किया  ।  मेंने  पूदा  कि  वह  कौन  तो  उन्होंने  जवाब  दिया  कि
 मे

 रो  लड़की  जब  भी  मुझे  वहू  सोन
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 याद  भ्राता  है  तो  बड़ा  दुःख  होता  वह  लड़की  निहायत  खुबसुरत  Tho  ए०  पास  थी  कौर

 हमारे  सामने  बैठी  था  |  उस  वक्त  एक  बड़ो  डेलिकेट  बात  हुई  ।  वह  वकील  कहने  लगा  कि

 हमने  इस  लड़की  की  शादी  कर  दी  |  शादी  करने  के  बाद  एक  रस्म  होती  है  मद्रास में  शायद  उसको

 गर्भावान  कहते  हें  ।  भ्रपने  यहां  शायद  मु कलावा  कहते  ह्  नई  बीबी  जाती है  ख़ाविन्द  के  घर  ।

 उस  लड़की के  ख़ाविन्द  ने  कहा  कि  १०,०००  रु०  दो  वरना में  शादी  का  कंसूमेशन  (watare )

 नहीं  करूंगा  |  यह  तमाम  किस्सा  उस  लड़की  के  सामने  सुनाया  |

 में  प्रणब  ऐ से अ जं  करना  चाहता  हूं  कि  यहां  हिन्दुस्तान  में  इतनी  कुरीतियां  हैं  कानून  से  श्राप

 किस  किस  का  इलाज  करियेगा  ?  यह  डायरी  में  नहीं  भ्रांति  ।

 में प्रापको  बताऊं  कि  यहीं  दिल्ली के  भ्रमर जब  सपा  मं  हिन्दू कोड  बिल  पर  विचार चल

 रहा  था  ती  हमारे  सामने  ८-१०  शादीशुदा  औरतें  प्रकार  कहने  लगीं  कि  तुम  हाउस  में  हिदू  कोड  बिल

 की  हिमायत  न  करना  at  उनसे  कहा  कि  तुम  बेठ  जा ग्रो  मैं  तुम्हें  यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  में

 हिन्दू  कोड  बिल  की  हिमायत  करूंगा  श्र  इसलिये  हिमायत  करूंगा  क्योंकि  हिन्दू  कोड  बिल

 एक  पुरुष  को  एक  से  ग्रसित  शादी  करने  को  इजाजत  नहीं  देता  ।  वह  दो  औरतें  शादी  करके  नद्दी

 रख  सकता  ।  मुझे  उन्होंने  बतलाया  कि  यह  जो  लड़की  उनके  साथ  है  इसके  खाबिन्द  ने  इसे  छोड़ा

 glad  उनको  बतलाया कि  देखो  हिन्दू  कोड  बिल  के  मुताबिक  इसका  ख़ाविन्द  दूसरी  शादी  नहीं

 कर  सकता  ।  कौर  इसीलिये  में  उसकी  हिमायत  करूंगा  ।  यह  कोई  खाली  अकेली  इसਂ  लड़की  का

 सवाल  नहीं  है  ब।ल्क  दिल्ली  की  ऐसी  १०,०००  लड़कियां  मौजूद  हैं  जिनके  कि  खाविन्दों  ने  उनको

 छोड़  रक्खा है  बिला  किवी  कसूर के  ।  ऐसा  क्यों  हैं  प्रौढ़  इसका  क्या  इलाज  सोचा है
 ?  में  कहता हूं

 कि  इसका  इलाज  डाइवोर्स  है झ्रौर  डा  इमरोज़  हो  जाना  चहिये  age  कुरीतियां इस  कानून

 से  दूर  नहीं  होंगी  ।  जब  हम  सब  मिल  कर  इनको  दूर  करना  चाहें  तभी दूर  लेकिन  मुझें

 ania  के  साथ  कहता  पड़ता  है  कि  राज  हम  लोग  मैटोरियलिज्म  के  पीछें

 बहुत  हूँ  और  बहिन  जो  कुछ  भी  है  वहू  सब  Tar  ही  है  अर  कुड  नहीं  इसलिये

 जब तक  यह
 चीज

 दूर  नहीं  होगी
 तब  तक  यह  नामुमकिन है  कि  यह  लें  दूर  हो  अब  यह  एक

 लम्बी  कहानी  है प्र ौर  मुझे  डर  है  कि  इसमें  जानें  से  में  हाउस  का  काफी  वकत  लूंगा

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  ग्राम  कहानी  लम्बी  न  करें  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागकर  :  बहुत  अच्छा  ।  अब  में  इस  विषय  को  यहीं  पर  छोड़ता  हूं  |

 में  से  ae  करना  चाहता हूं  कि  यह  जो  बिल  है  सें  बिहार  बिल  के  प्राविजंस  cage

 नहीं  )  है  ।  स्त्री  धन  को  उन्होंने  डाउरो  की  डे की शन  में  आते  से  बचा  लिया है  ।  ऐसा

 ठीक हो  किया  गया  है  शर में  कोई  वजह  नहीं  देखता  कि  लड़कियां  डायरी के  बहाने  इस  स्त्री  घन

 से  क्यों  महरूम  की  जाय॑  aga बिल  का  यह  मतलब  है  कि  कोई औरत को  सत्रों  धन न  दे  तो  में

 इसकी  हिमायत  नहीं  कर  सकता  ।  were  गीतों  लड़कों  के  शादी  के  मौके  पर  लड़की  के  मां

 रिश्तेदार  नजदीकी  दोस्त  उसको  बाल टियर ों  गिफ्ट्स  देत हैं श्रौर  उस  मौके  पर

 तोहफे  प्रौढ़  श्रे  जेंट्स  देना  कज  समझा  जाता  है  तो  यह  सब  डाउरी  की  जद  में  नहीं  भराना  चाहिये

 इन  पर  कोई  रोक  aa  होनी  चाहिये  ।  प्यार  लड़कों  का  alas या  उसका  ससुर  भ्र पनी  पत्नी  अथवा

 बहू  को  वार्जेटियरी  वार  feat  दबाव  के  कुछ  तह के
 देना  चाहें  बे  इस  डायरी  कनून  की  वजह

 से  न  दे  सकें  तो  मैं  इस  बिल  की  सख्त  मुनाल  मत  करता  हूं  क्योंकि  aa  वहू  दिन  wa  दूर
 नजर  भ्राता है

 जब  कि  लड़कियों  के  भाई  उनको  जायदाद  वगैरह  में  हिस्सा  लेने  देंगे  ।  मझे  तो  वह  दिन  श्रमी  दुर  ही

 मालूम  होता  है
 ।  जेवर तो  स्टोन  होता  है  उससे  सत्रों

 को
 महरूम  करना

 किसी  भी  हालत
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 ठाकुरदास  भागंव

 में  जां  नहीं  हम  देखते  हैं  कि  शादी  के  मौके  पर  बरी  की  रस्म  होती  है  जिसमें  कि  लड़की को  उसकी

 ससुरा  वालों की  तरफ  से  मिलने  वाले  जेवर  वगैरह  दिखलाये  जाते  हैं  कौर  वह  तमाम
 उस  लड़की

 का  स्टीवन  होता  हैं  ।  बिहार  में  जब  इस  बारे  में  ae  बना  तो  उन्होंने  डाउरी की  जो  तारीफ

 की  उसमें  स्त्री घन को  उन्होंने  डाउरी के  दायरे  में  शामिल  नहीं  समझा  कौर  यह  ठीक  भी  है  क्योंकि

 दादी के  मौके  पर  जो  वालर्टियरी  प्रेजेंटर  दिये  जाते  हैं  वह  डायरी  में  शामिल  नहीं  हो  सकते  ।  ले  कित

 qa  डर  है  कि  ला  मिनिस्टर  साहब  ने  जो
 डाउरी

 की  डेकनीशन की  है
 उसके  मुताबिक तो  वह  at

 ase  का  हिस्सा  जब  श्राप  ही  बतलाइये  मेरे  १००  दोस्त हैं  प्रौढ़  में  उनकी  लड़कियों  की

 शादियों  में  तोहफे देता  हूं  तो  जाहिर  है  कि  जब  मैं  अपनी  लड़की  की  शादी  कहूंगा  तो  वे  भीਂ  मेरी

 लड़की  की  शादी  में  तोहफे  देंगे  ।  0 ...  इज  स्त्री  धन  बट  देट  इज  नोट  ऐज  ए  मैटर  फैक्ट  डायरी  | 1

 स्त्री धन तो  है  ।  लेकिन  वास्तव में  वह  दहेज  नहीं  ।  इसलिये  डाउरी  को  तारीफ  में  यह

 चीज  साफ  कर  दी  जाये  कि  उसमें स्त्री  धन  शामिल  नहीं  समझा  जायगा  ।  डाउरी  तो  वह  होगी  जो  कि

 प्रयास  में  उनम  ठहराव  हो  कि  शादी  इतना  रुपया  मिलने  पर  एक  क... कट्रूक्ट  हो  कि  इतना  देने  पर

 हादी  होंगीਂ  ।  लेकिन  शादीਂ  के  मौके  पर  मिलने  वाले  तोहफे  डाउरी  में  शामिल  नहीं  किये  जा  सकते  |

 जहां तक  इस  बिल  के  उद्देश्यों  का  ताल्लुक  है  में  उनसे  पुरी  तरह  मुत्तफ़िक़

 लेकिन  मैं  ज्वाएंट  सेलेक्ट  कमेटी  प्रवर  की  खिदमत  में  दस्त बस्ता गजा  रिदा  कहूंगा

 कि  वह  मेहरबानीਂ  करके  यह  स्पेसिफाई  करदें  कि  डाउरी  कया  चीज  है  कौर  उसके  बाद  जो

 इस  सिलसिले  में  जून  करता  पकड़ा  जाय  उसे  सख्त  सजा  दें  ।  में  खतावार  लोगों को  सख्त  सजाएं

 देने  के  बरखिलाफ नहीं  हुं  ।  में  चाहता हूं  कि  लड़/कयों  का  गला  इस  इन डाइरेक्ट तरीके  से  न  घोंट

 दिया  जाय  कि  उनको  स्त्री धन भी  न  मिले  ।  मुस्लिम ला  में  आखिर  क्या है  वहां पर  भी  शादी  के

 ख़ाविन्द  भ्र पनी  होने  वालीਂ  बीवी  के  नाम  मेहर  करता  है  ।  मगर कोई  लड़का  लड़की के

 माथ  दादी  करना  चाहता  है  तो  उनके  दरमियान इस  तरह  पर  एक  मग् माहि दा  होता  है  कि  वह

 उसके  लिये  इतना  मेहर  में  लिखेगा  या  देगा
 ।

 यह  कानून  हिन्दू-मुस्लमानों के  लिये  यक्सां  होना

 चाहिये  ।  यही  संविधान  का  मंशा  है  ।  मां  बाप  लड़की  के  वास्ते  कोई  प्राविजन  करना  चाहते हैं  a

 कोई  वजह  नहीं  है  कि  वे  न  कर  सकें  श्राप  उसको  डाउरीਂ  में  शामिल  कर  इस  वास्ते

 मैं अजे  चाहता  हूं  कि  ग्राहकों  को  उनके  जायज  हक  से  स्त्री  धन  से  जो  कि  aa  तक  उनको

 मिलता  ara  उससे  उन्हें  महरूम  न  करें  ।

 श्री  fro  चं०  प्रवान  (  कालाहांडी-रक्षित-श्रनुसूचित  झ्रादिम  :  में  तो  इस  विधेयक

 को  अच्छा  नहीं  समझता ।  इससे  कई  पेचीदगियां  पैदा  हो  जायेंगी ।

 दहेज  पर  यह  पहली  बार  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाया  जा  रहा है  ।  में  माननीय  सदस्याप्रों

 की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  दहेज  पर  प्रतिबन्ध  लग  जाने  पर  लड़कियां  बेकार  हो  जायेंगी

 यदि  किसी  लड़की  में  कोई गण  तो  वह  कपों  से  भी  शादीਂ  कर  सकती  है  ।  वन-वाहिनी  शकुंतला

 का  दुष्टांत हमारे  सामने  है  ।  दहेज  पर
 प्रतिबन्ध

 लगने  से  बदसूरत  लड़कियां हीं
 बेकार  हो  जायेंगी

 वैसे  यदि  सरकार  सिर्फ  विधेयक  पारित  करके  ही  संतुष्ट हो  जाना  तो  दूसरी  बात  है  ।  वैसे यदि

 सरका र  दहेज  प्रथा  को  रोकने के  लिये भी  एक  अलग  विभाग  तो  उसके  लिये  aga  अधिक

 रुपया  खर्च  करना  पड़ेगा  ।  उस  खर्च  को  पुरा  करने  के  लिये
 भी

 शायद  विश्व  बैंक  से  ऋण  मांगना

 पड़
 had

 |

 इसलिये  हमारे  विधि  मंत्री  को  बड़ी  गम्भीरता से  इस  पर  विचार  करना  चाहियें  कि  विधेयक

 के  किन
 भागों

 को  निकाल  देना  ही  अच्छा  रहेगा  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  )  :  उपाध्यक्ष  मैं  इस  बिल  का  समर्थन  करने  के  लिये  खड़ा

 gag ।  भ्र वेद राज  से  माता  पिता यह  ata  रहे  हैं  कि  कोई  ऐसा  कानून  पास  हो  कि  जिसके  अ

 उनकी  लड़कियों  ett  कहूंगा--बाजार  में  जो  बिकसो  होती थी  वह  कम  से  कम  बन्द  हो  ।

 बहुत से  भाइयों  ने  यहां  बतलाया
 है  कि  किस  तरह  से  इस  दहेज  की  प्रथा  के  कारण  बहुत  से  माता

 frat
 ने  खुदकशी  करके  अपनी जान  दी  ।  में  चाहता  हूं  कि  यह  किसी  तरीके  से  दुर  हो  ।

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  राय  क्षित--प्रनुसूचित  :  झापने  कहा  कि  लड़कियों

 की
 बिक्री

 पर  हम  देखते  हैं  कि  लड़के  लेने  पड़ते

 श्री
 स०

 मो
 ०

 बुर्जों  :
 में  जानता  हूं

 कि
 शादी  के  पहले  लड़की  के  माता  पिता  से  कितनी

 दारा यत

 मंजूर  करायी  जाती  हैँ  ।  कोई  कहता  है  कि  लड़के  को  विलायत  भेजना  कोई  कहता  हैकि

 sum  बी० ए०  पास  करने  के  बाद  ला  का  खर्चा  श्राप  दें  ।  तो  इस  तरह  से  राज  माता  पिता  के

 सामने ये  शरायत  जाती हैं  ।  भें समझता  कि  शादी  कितने  ही  नेगोसियेशन्स  के  बाद

 पर  लड़की  सुखी  नहीं  हो  सकती  |  इसलिये मैं  अदब  के  साथ  ज  करना  चाहता  हूं  कि  इस  बिल  में

 श्रगर  कोई  नुक्स हो  तो  सिलेक्ट  कमेटी  के  माननीय  सदस्य  उसको  देखें  उसमें  इस  तरह  के

 करके  यहां  पेश  करें  कि  जिसमें  इस  कानून  की  श्रवहेलना न  हो  सके  ।  मै  एक  बात से  डरता

 हूं  कि  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  डाउरी  बन्द  करने  के  कारण  लड़की  के  माता  पिता  को  नौशा  को  चुपके

 से  डाउरी  देनी  पड़  कौर  उसके  साथ  ही  कुछ  पुलिस  वाले  को  भी  देना  पड़े  ।  यह  खतरा  मुझे  कभी

 कभी  नजर  श्राता  है  क्योंकि  हमारे  देश  में  यह  परम्परा  चली  श्री  रही  है  कि  कानून से  किसी

 चीज की  मुमानियत होती  है  तो  वह  चीज  चुपके  चुपके  चलना  शुरू  हो  जाती  जरूरत इस

 बत  की  है  कि  हम  झपने  देश  के  भाइयों को  भी  समझावें  कि  वे  यह  न  समझें  कि  यह  दहेज  एक  प्रकार

 का  नानपेएबिल  नान  रिट नें बिल  रिहेबिलिटेशन  लोन  एक  पुनर्वास  ऋण  जिसे
 न

 करना  पड़ता
 न  ।

 वह  समझते  हैं  कि  लड़के  को
 बी०  ए०  करने  के

 दादी

 में  तीन  चार  हजार  रूपये  मिल  जायेंगे  जिससे  वह  कुछ  न  कुछ  अपना  भविष्य  बना  सकेगा

 में  इस  बिल  का  स्वागत  करते  हुये  यह  साफ  तरीके  से  कहना  चाहता  हुं  कि  इसके  साथ  ही  हमको

 समाज  में  सुधार  करना  होगा  ।  राज  लोगों  को  यह  समझाना  होगा  कि  समाज  में  ऐसी  परिस्थिति न

 रहने  पाये  कि  किसी  लड़की  के  माता  पिता  को  यह  कहा  जाये  कि  तुम  इतना  रुपया  लाकर  दोगे  कि

 तुम्हारी  लड़की  का  उद्धार  उनको  fas  बिल  के  श्राघार  पर  ही  नहीं  दूसरी  तरह  से  भी

 समझाना  होगा  यह  कोशिश  करनी  पड़ेगी  कि  राज  जो  प्रथा  रही  है  कौर  जिसकी  वजह

 से  वे  बातें  हो  रही  हैं  जिनको  कि  हमारे  भाई  कौर  बहिनों  ने  बताया  वे  ०७  न  हों  कौर  यह  प्रथा

 बन्द हो  ।  ऐसा  होगा  तभी  समाज  की  उन्नति  होगी  |

 मैं  इस  बिल  का  समर्थन  करते हुये  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  F  ।
 यह  राज  का  सवाल  नहीं

 है  ।  मुझे  बड़ी  हुई  हे  इस  बिल  को  देखकर
 ।

 सन्  १६२७  में  मेरी  मुतरज्जिम माता  जी  ने  बंगला

 भाषा  में  एक  किताब  लिखी  St—ATATT  बाप--यानी  लड़की  का  पिता  ।  उस  लोगों  ने

 कहा था  कि  यह  बात  नहीं  चल  सकती  ।  यह  चीज  बन्द  नहीं  हो  सकती  यह  तो  सदियों  से  चली  ar

 रही है  ।  में  oer  इस  बिल  का  समर्थन  करता  हूं  और  समझता  हूं  कि  इसके  जरिये  मेरी  पूज्या  माता  जी

 का  सपना  पुरा  होने  जा  रहा  है  भ्र ौर  मैं  अपने  तरीके  पर  भी  को दिवा  करूंगा  कि  लोग  इस  चीज  को

 समझें  कौर  इसको  दूर  करने  में  मदद  दें  ।

 श्री  प्रकादाबोर  शास्त्री
 :

 उपाध्यक्ष  हमारे  विधि  मंत्री  महोदय  ने

 थो  इस  सदन  के  सम्मख  यह  विधेयक  उपस्थित  किया  है  इसकी  भोर
 न

 केवल  इस  के  सदस्यों
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 का  अपितु  भारतवर्ष  के  निवासियों  का  ध्यान  उसी
 प्रकार

 श्रावित  gre  जैसे  कि  प्रत्येक

 ग्रावइ्यक  समस्या  की  कौर  ध्यान  आकर्षित  होता  बहुत सी  ऐसी  समस्यायें  होती  हैं  जो  कि  हमारे

 देश  में  ऊपरी  वातावरण से  संबंध  रखती  लेकिन  यह  इस  प्रकार  की  समस्या  है  जो  कि  प्रत्येक  घर  के

 साथ  सीधा  संबंध  रखती है  ।

 हमारे  समाज  में  बहुत  समय  से  कुछ  जी  शीर्ण  प्रथा यें  प्रचलित  हैं  जिनके  कारण अज  समाज

 को  बड़ी  हानि  हो  रही  है  ।  उन  में  दहेज  की  प्रथा  भी  अपना  मख्य  स्थान  रखती  में

 भी  कुछ  अंशों  में  पंडित  ठाकुर  दास  जी  के  साथ  सहमत हुं  कि  जिस  समय  हम  दहेज  की  प्रथा

 के  संबंध  में  विचार  करते  हैं  तो  हमें  एक  समस्या  पर  कौर  अवय विचार  करना  होगा  ।  हमें  wt

 उन  परम्पराश्रों पर  भी  विचार  करना  होगा  जिनका  हमारे  यहां  एक  खास  स्थान  है  ।  जब  fat

 अपनी  कन्या  का  हाथ  वर  के  हाथ  में  देता है  तो  वह  यह  कहता  है

 च्  प्रकार  क्याम  प्रतिगहणातु ष्

 इसके  पीछे  एक  भावना है  ।  उस  समय  हर  माता  पिता  यह  ही  चाहते  हैं  कि  उनके  पास  कुवेर

 की  भी  सम्पत्ति  हो  तो  वे  अपनी  लड़की  को  दे  दें  ।  राज  वह  इस  घर  से  पति  गृह  में  जा  रही  वह

 दूसरे  परिवार का  रंग  बन  जायेगी  ।  इस  अवसर  पर  वह  प्यारी  पुत्री  को
 न

 केवल  अपनी

 के  अनुसार
 धन

 ही  देते  बल्कि  यहां
 की  परम्परा

 के  अनुसार  बाद  में  भी  यथाशक्ति

 देते  रहते  हैं  ।  हमारे  देश  की  परम्परा  के  अनुसार  लड़की  तीन  पीढ़ी  तक  लेती  रहती  पहले बाप  से

 बेटी के  रूप  फिर  भाई  से  बहिन  के  रूप  में  कौर  फिर  भतीजों  से  बुधा  के  रूप  में  ।  तो  हमारे  देश

 की  यह  परम्परा  है  कि  हम  तीन  पीढ़ियों तक  लड़की  को  देते  रहते

 हमारे  यहां  यह  प्रथा  है  कि  विवाह  के  अवसर  पर  लड़की  का  बहिन के  हाथ  धान

 जिलों  से  भरता  है  ।  एक  तो  हमारे  यहां  लाजा  होम  की  इस  परम्परा  को  पवित्र  माना  जाता

 दूसरा  इसका  तात्पर्य  यह  भी  है  कि  धान  एक  ऐसा  भ्रमण  है  कि  जिसको  पहले  खेत  में  बोते  हैं  फिर  उसे

 दूसरी बार  उखाड़  कर  रोपा  जाता  है  तो  उसमें  बाल  लगती  लड़की की  भी  अवस्था

 कुछ  ऐसी  ही  है  कि  वह  पैदा  मां-बाप  के  घर  होती है  दूसरी  जगह  पति गृह  पर  जाकर  फलती-फूलती

 इस  लाजा  दान  का  एक  तात्पयें  यह  भी  है  कि  भाई  श्रपनी
 बहिन  से  कहता  है  कि  बहिन  vai

 तक  तो  मेरे  पिता जी  का  कर्तव्य  था  वह  तो  पुरा  उन्होंने  तेरा  हाथ  एक  योग्य  वर  के

 हाथ  में  दे  दिया
 ।

 अरब  इसके  आगे  मेरा  कत्तव्य  प्रारम्भ  होता है  ।  जब  जब  तू  पति  के  घर  से  wait

 तो  मैं  तुझे  खाली  हाथ  नहीं  जानें  अपनी  शीत  भर  तुझे  दूंगा
 ।

 तो  हमारे  यहां  इस  प्रकार

 समय  समय पर  लड़की  को  देते  रहने की  प्रथा  थी  ।  लेकिन  बाद  में  यह  प्रथा  बिगड़ गई  लड़की

 के
 माता  पिता  से  जबरदस्ती दहेज  मांगा  जाने

 लगा
 ।

 जिसे  देने  में  उनको
 कठिनाई

 का
 सामना

 करना  पड़ता  था  ।  इस  जोर  जबरदस्ती के  कारण  बहुत  से  भयंकर  परिणाम  हुये  जिसके  उदाहरण

 यहां  दिये  गये
 ।

 मेरे  पास  भी  इस  प्रकार  के  बहुत  से  उदाहरण  हैं  लेकिन  समय  कम  होने  से  मैं  उनको

 यहां  उपस्थित नहीं  करना  चाहता  |

 पहले  हमारे  देश  में  यह  प्रथा  थी  कि  योग्य  लड़की  की  तलाश में  लड़के  वाले  जाते  थे  ।  सीता

 की  खोज  में  राम  जनक  राजा  के  घर  रुक्मिणी की  खोज  में  कृष्ण उसके  घर  दमयन्ती

 के  लिये  नल  उसके  यहां  गये
 ।

 द्रोपदी  की  खोज  में  ि  उसके  द्वार  पर  गये
 ।

 यह  हमारे
 समाज

 की पुरानी  परम्परा है
 ।  लेकिन  राज  इस  प्रकार  की  कुप्रथा  हो  गई  है  कि  लड़की  वालों

 को  लड़के
 के

 द्वार  पर  जाना  पड़ता  है  ।  पहले  प्रथा  यह  थी  कि  प्यासा  कए  के  पास  जाता  लेकिन  राज  उल्टी
 प्रथा
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 मह  हो  गई  है  कि  कुआं  प्यासे  के  पास  जाता है  कौर  इस  कारण  वह  अपने  को  क्यां  समझता  है  ।  जो

 लड़की  वाला  पोषित  की  हुई  लड़की  विवाह  शादी  का  सारा  व्यय  वहन  करेगा  कौर  फिर

 जब  तक  वह  लड़की  जीवित  वह  देता  ही  देता  वह  तो  समाज  में  प्यासा  माना  जाने

 लगा  है  शर जो  जीवन  भर  लेता  ही  वह  अपने  को  समझने  लगा  यह  स्थिति  arr

 हमारे  समाज  की  हो  गई  है  ।  ऐसी  स्थिति
 में  कन्याओं  के

 संबंध  में  संस्कृत के  एक  कवि  ने  दुखी

 होकर लिखा  है  :--

 जाते  कन्या  महती  हि  चिन्ता

 कस्मे  प्रदेयेति  महान  |

 गत्वा  सुख  प्राप्स्यसि वा  नवेली

 कन्या  पितृत्व॑  फ्लू  नाम
 ॥

 लड़की  पैदा  हुई  कि  माता-पिता के  सिर  पर  एक  कष्ट  सवार  होता  है  कि  किस
 के

 हाथ  पर  इस  का

 हाथ  रखा
 जायगा

 कौर  वहां  जाकर  भी  वह  सुखी  रहेगी  या  नही ं।

 में  अपने  वक्तव्य को  बहुत  संक्षेप में  इन  शब्दों  क  साथ  समाप्त  करता  हूं  कि  अगर  दहेज़  प्रथा  को

 भारतवर्ष  से  समाप्त  करना  तो  इस  के  लिए  विधान  के  अथवा  विधि  बनाने  के  साथ  यह  अ्रत्यन्त

 आवश्यक  है  कि  सामाजिक  जागरण  भी  किया  जाए  ।  में  विधि  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  जो

 सामाजिक  संस्थायें  इन  aaa  के  निवा रण  में  आरम्भ  से  ही  प्रयत्नशी ल  हैं-एक  विशेष  संस्था  का

 नाम  में  गौरव  के  साथ  इस  सदन  में  लेना  चाहूंगा  भ्र ौर  वह  हैँ  महर्षि  दयानन्द  सरस्वती के  द्वारा

 स्थापित  कार्य  समाज  का  संगठन  aS  का  सहयोग  इस  प्रकार  की  तयों  के:निवारण  के  लिए

 लिया  जाये  ॥

 अन्त
 में  में

 अपनी  बहनों से  निवेदन  करना  हूं  यह  सही  है
 कि  नारी के  अपमान  में  पुरुष

 भी  बड़ा  कारण
 रहा

 लेकिन  यह  भी  बहुत  सहो है
 कि  नारी  के  अपमान  में  स्वयं  नारी  भी  एक  बहुत

 बड़ा  कारण  हो  रही  जन्म  से  ही  यह  स्थिति  पैदा  होती हे
 कि  परिवार  में  नगर  लड़का  पैदा  हो

 माता  के  स्वाभाविक दाऊद  होते  हें  कि  फूल  बरसे  भगवान की  कृपा  हुई  है
 ।

 प्रौढ़  ग्राम  लडकी

 पैदा  हुई  यह  नहीं  कहता कि  यहां  पर  जो  बहिनें  उपस्थित  हैं  उनकी  भावना  क्या  लेकिन  में

 गांव  का  रहने  वाला  इस  लिए  में  जानता  हुं  कि  साधारण  स्थिति  यह हैकि कि  नगर  लडकी  पेदा  हो

 श्र  दादी  से  पूछो  तो  वह  कहती  |  कि  पत्थर  पड़े  बुढ़िया  दादी  से  कोई  यह  पूछे  कि

 कभी तुम  भी  तो  पैदा  हुई  होगी  ।  यह  तथय  है  कि  लड़की के  पैदा  होने  पर  नारी को  उतनी
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 जितनी  कि  लड़क ेके  पदा  होने  पर  होती  है  ।

 यही  अवस्था  भा रावत  में  शिक्षा  के  सम्बन्ध  लमहे  यहां  पर  जितनी  लड़कों  को  शिक्षा  दी  जाती

 है  ,  लड़कियों को  उतनी  नहीं  दी  जाती है  ।  लेकिन  सब  से  macy चीज़  यह  है  कि  विवाह के  ही

 पश्चात  जब  लड़की  पति  के  परिवार  से
 पित  गई

 साती  तो  माता  उस  से  पूछती हे
 कि  बेटी  कोई  कष्ट

 तो  नहीं  लड़की  दबी  जबान  से  कहता  है
 कि  तो  कोई  कट  नहीं  रहा  ,  लेकिन

 इतना ही  gar  कि  दहेज़  सम्बन्धी  कुछ  ताने  सुनने  को  मिले
 | 3 2

 ।
 माता  पत्ता  है  कि  ताने  ने  दिए

 हैंਂ  तो  लड़की  कहती हूं  कि  नहीं  माता  जी  ,  इतना  सीधा  है  कि  उस  ने  दोंट  भी  नहीं  सब

 से  ज्यादा  तानें  तो  सास  ने  दिए  ।
 ”

 तो  क्या  जेठ  ने
 भी

 ताने  जेठानी  ने  ही  दिए
 '

 पी  दि  1!
 देवर ने  भी  ताने  दिए  ।  नहीं  ननद  ने  ताने  रि aq

 मेरे  कहने  का  तात्पयं  यह  है
 कि

 दहेज

 के  सम्बन्ध  में  ताने  जितनी  प्रेरित  प्रौंरत  को  देती  हैं  ,  उतना  पुरुष  नहीं  देता  इस  लिए  स्त्रियों को

 इस  संबंध  में  अपने  कत्तव्य  के  प्रति  सावधान  होना  चाहिए  |  इन  दादों  के  साथ  में  इस  विधेयक  का

 समर्थन  करता  हूं  ।
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 पच्ची  जांगड़े
 :  उपाध्यक्ष  इस  विधेयक  का  में  समर्थन  तो  करता

 परन्तु  व्यवहार  में  समाज  में  कितने  लोगों
 पर

 इसका
 अस  र

 इस  में  मुझे  सन्देह हैं
 ।  हिन्दू कोड

 बना  कौर  उस
 का

 क्या  AAT  मुद्रा  और  उस
 से  कितने  लोगों  को  फ़ायदा  इस  को  में  देखता  हूं  तो

 मुझे  सन्देह  होता  है  कि  जितने  भी  सामाजिक  इस  सदन  में  बनाए  जाते  हैं उनका  व्यवहार  कितना

 होता  है  सनौर उनको  कमल  में  शासन  कितना  लाता  उनके  अधीन  कितने  न्याय  करने  वाले  दंडित

 होते  इसको  देख  कर मुझे  दां  का  होती  है  कि  यह  कानून  बनेंगा  प्रौढ़  बनने  के  बाद  कितने  लोग  इस

 की  पकड़ में  करायेंगे  शौर  समाज में  इसका  कितना  पड़ेगा  ।  मुझे  सन्देह  होता  हैं  कि  कही यह

 कानून  परलोक  श्र  हंसी
 की

 चीज़
 न

 बन
 जाये  ।  हम  ने  शा  रदा  एक्ट  बनाया  लेकिन  हम  को  कुछ  पता

 नहीं  है  कि  प्रत्येक  प्रदेश  में  हर  साल  बाल-बिनाह  के  कितने  मामले  पकड़े  गए  झ्र ौर  बाल  विवाह  की

 कुप्रथा  को  रोकन  में  उस  कानून  का  कितना  असर  पड़ा  ।  इसी  प्रकार  जो  अरन्य  सामाजिक  कानून  बने

 उनका  भो  कोई  असर  नहीं  है  |

 इस  कानून  में  जो  भी  क्लासिक  या  प्रावधान  उन  को  देखने  पर  मे  रा  अचरज  कौर  भी  बढ़

 जाता है  ।  इस  मं  कहा  गया  है
 कि  दो  हज़ार  रुपए  के  अ्रलावा  प्राभषण , भ  कपड़े  और  अन्य  वस्तुएं जो

 ATTA  इस  देश  में  करोड़ों  ऐसे  लोग रिवाज़ के  मुताबिक दी  जाती  वे  इस  में  शामिल  नहीं  हैं  ।

 जो  पचास  या  सौ  रुपये  में  शादी  करते  इस  कानून के  इरा  हम  उन  को  इस प्रकार  से  बढ़ावा  देते

 हैं  कि  area  कहता  सरकारी  कानून  कहता  है  कि  वे  दो  हज़ार  रुपए  दहेज  दे  सकते हैं  और  उसके

 अलावा  कपड़े  प्राभषण भ  भी  दे  सकते  हैं  उस  में  निरन्तर  वृद्धि  होती  जायंगी  arr

 आदिवासियों ate  ह  जनों  में  १० १  या  २००  रुपए  में  शादी  होती है  |  उस  को  हम  जबर्दस्ती

 माक  टिंग  कर  के  या  प्राइस  कंट्रोल  (  मुख्यनिवंत्रण  )  कर  के  बढ़ा  देह  1  इन  बातों  को  देख  कर मुझे

 मालूम  होता है  कि  इस  कानून से  सामाज  के  कतिपय  परसेंट  लोगों  पर  ही  असर

 GX  पास  पर  इसका  कोई  प्रस र  नहीं  होने  वाला  है  ।  इसलिए  में  चाहता हं  कि  दो  हजार कौर  कपड़े

 घौर  आभूषण  संबंधो  प्रावधान  को  सोच  समझ  कर  बनाया  जाये  ।  कानून  का  उद्देश्य  तो  ठीक  है  ,

 उस
 के  पोछे  जो  भावना  है  ,  वह  ठीक  लेकिन  कानून के  दादों  में  कहां  पर  कया  होना  चाहिए  ,  इस

 का  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।

 इस  विधेयक  के  विभिन्न  प्रावधानों  ae  खंडों  को  देख  कर  में इस  परिणाम  पर  पहुंचा हूं  कि  सब

 के  लिय  एक  ही  दंड  रखा  गया है
 --

 सब  धान  बाइस  पंसेरी
 ।  सब  को  महीने  की  सजा  झर  पांच

 हज़ार का  जुर्माना  दंड  दिया  जायगा  ।  एक  ही  किस्म के  दंड  प्रावधान  किया  गया  है  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  पांच  हज़ार  तक |

 श्री  श्रीनारायण दास  :  (  दरभंगा  )  :
 कम  भी  हटो  सकता  है

 |

 श्री  जांगड़े  :  में  समझता  हुं  कि  इस  में  जितना  खुलासा  कौर  ब्यौरेवार  कौर  विस्तृत  ढंग  से  विचार

 शौर
 अध्ययन

 होना
 चाहिए

 ,  वह  नहीं  किया  गया  है  ।

 इस  क  उपरान्त  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि एक  एसा  ज  जिस  के  अपन  faa

 रिवाज  कौर  सामाजिक  रिवाज  हम  कहत ेहें  कि
 सामाजिक  सुधार  करना  चाहिए  atk

 सामा  जिस  क्रांति  होनी  चाहिए  ।  लेकिन  शासन  में  सामाजिक  मान्यताओं  को  क्या  महत्व  प्राप्त  क्या

 शासन  सामाजिक  रिवाजों  रस्मों  बन्धनों को  मान्यता  नहीं  देता  कई  समाजों

 में  यह  रिवाज  है  कि  स्त्री  की  दादी  का  शुल्क  रुपये
 या  १०  १  रुपए

 या
 १०००

 रुपए
 हैं  ।  अगर  वही
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 रस्मो-रिवाज  कोर्ट  में  कराता  तो  झ्र दा लत  उसको  मानने  के  लिये  तेरा र  नवदीं  है  ।  अराज  समाज  में  ढील

 पड़ती  जा  रही  जाति-प्रथा  टूटती  जा  रही
 सामाजिक  रिवाज  टूटते  जा  रहे  समाज  की  यह  क्रांति

 रिवाजों  में  यह  उथल-पुथल  मचना  मेरे  लिए  कोई  मतलब  नहीं  जब  तक  कि  समाज  के

 कर्ताओं  को  ,  सामाजिक  संस्थापकों  के  कार्य  को  मान्यता  न  मिलें  |  जब  तक  एसा  न  तब  तक  उस  का

 यह  कहना  कि  हम  सामाजिक  रिवाजों  को  मान्यता  देंगे  कौर  सम।ज  में  क्रांति  मुझे  aye  नदीं

 जंचता  |

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  कानून  बनाना  तो  सहज  है  ,  परन्तु  हमें  समाज  में  क्रांति  लान

 चाहिये  ।  जिन  देशों  में  सामाजिक  रिवाजों  का  कानूनी  असर  है  में  वे  कानून  का  काम  करते

 लेकिन  जब  सामाजिक  रिवाज  कानून  के  समान  असर  नहीं  करते  तो  यह  कहना  कि  सामाजिक  क्रांति

 लाइये  प्रो  कानून  बाद  में  लाइये  ,  यह  गलत  बात  राज  हर  एक  कार्य
 में  कानून  are  विधेयक  की

 जरूरत  होती  है  ।  इस  लिए  ही  यह  कानून  बनाया गया  यह  उपयुक्त  परन्तु इस  को  way  तक

 पहुंचाने  के  लिए  ,  इस  को  मास  स्केल  पर  उपयोगी  बनाने  के  लिये  इस  में  आवश्यक  परिवर्तन  करने

 होंग े।

 श्री  मूल  चन्द  दुबे  :  श्रीमान  उपाध्यक्ष  में  माननीय  मिनिस्टर  साहब  को  धन्यवाद  देता

 हूं  कि  उन्होंने  इस  कानून  को  उपस्थित  किया  है  कौर  में  अपने  मित्र  त्यागी  जी  से  बिलकूल  सहमत  नहीं

 हूं  ,  जब  वह  यह  बयान  करते  हें  कि  हम  को  पहलें  समाज  का  सुधार  करना  चा  हिए  कौर  फिर  कानून के

 बारे  में  सोचें  या  न  सोचें  उनकी  यह  बहस  सही  तो  उनको  कहना  चाहिए  था  कि  जितने

 पीनल  are
 .

 विधियां  )  उन  सब  को  रिपीट  (  कर  पहले  समाज  को  बना  दो

 कौर  फिर  कानून  की  जरूरत  नहीं  रहेगी  :  यह  एक  asta  बात  है  ,  जो  कि  किसी  तरह  भी  मानने  के

 काबिल  नहीं  हो  सकती है  ।

 श्री  त्यागो  :  इस  से  वकीलों  को  फायदा  हो  जायगा

 श्री  मूल  चन्द  दुबे  :  जो  ह  र-वकील  उन  को  नुक्सान  हो  रहा हैं  |  की  किस्म  के  लोगों  को

 नुक्सान हो  रहा है  |

 डावरी  पहले एक  ऐसी  चीज  जिस  के  मायने  यह  कहें  जाते  थे  कि  लड़की  के  विवाह  पर  लड़के

 को  नंजर  करन  के  लिए  जो  कुछ  दिया  जाये  ,  वह  डावरी  है  ।  प्रंग्रेजी में  डावरी के  यही  मायने  कहे

 wats  |  यह  एक  अच्छी  प्रथा  थी  ।  में  उस  को  खराब  नहीं  कहत हूं  ।  लेकिन  पहले  जो  डावरी  खदी च्च्

 से  दी  जाती  थी  ,  उस  की  हालत  यह  हो  गई  हैं  कि  अब  वह  एक  किस्म  की  एक्स टार शन  देकर

 हो  गाहे  कौर  वह  कब  डावरी  नहीं  रही  ।  यह  एक  ऐसी  मिसाल  है  ,  जिस  से  यह  पता

 लगता  है  कि  एक  भ्रमणी  प्रथा  भी  किस  त  रह  से  खराब  हो  जाती  है  ।  डायरी  ज़ो  कि  खुशी  से  दी  जाती
 थी  उसकी

 हालत  अब  यह  हो  गई  है  कि  एक्सटेंशन  की  दिल  में  दी  जाने  लगी  नच  की  डायरी

 डावरी  नहीं  रह  गई  है  बल्कि एक  ज़बर्दस्ती  की  चीज  बन  गई  है  ।  इसको  किसी  न  किसी  तरह  से  रोका

 जाना  चाहिये
 ।  यह  कहना

 कि  पब्लिक  को  बहुंत  समझाने  की  जरूरत  में  समझता हूं  कि  सही  नहीं

 है  ।
 पब्लिक  कांशेंस  )  इस  बारे  में  काफी  राज्य  है  ।  हर  एक  रू  याल  करता  है

 कि  यंह  खराब  चीज़  हैं  घौर  यह  बद  होनी  चाहिये  ।

 लेकिन  में  समझता  हू  कि  ure  हमारा  देश  श्री-प्रधान  होता  जा  रहा  है  ।  लोग  जहां

 शिया  देखते  हू  वही  गिर  पढ़ते  हे  बावजूद  इसके  भी
 कि

 वे  यह  जानते हू  कि  यह  चीज़  कानून  के  खिलाफ

 है  घौर  नहीं  की  जानी  चाहिये
 ।

 जहां  पर  भी  रुपया  नज़र  भ्राता  हो  चाहे  बुरा  उस  पर  गिर

 जाते हैं  ।  इस  में  समझता  हूं
 कि

 देवा  को  सम्भालने  की  जरूरत  हर  एक  जानता है  कि



 ५१४२  ६  VERE

 मूलचन्द

 यह  चीज़  खराब  है  भ्र ौर  बन्द  होनी  चाहिये  कौर  जितनी  जल्दी  बन्द  हो  उतनी  जल्दी  होनी

 चाहिये  ।  चूंकि देश
 ्रथे-प्रधान

 जा  रहा  है  इस  वास्ते  लोग  रुपये  पर  गिर  जाते  हैँ  शौर  उस

 गिरावट को  रोकता  चाहिये  ।  क्या  किया  यह  सवाल  हमारे  सामने  है  ।  यह  कहना  कि  इससे

 बिल्कुल  भी  फायदा  नहीं  होगा  कानून  बन  गया
 तो

 में  नहीं  मानता  कौर  में  इससे  सहमत

 नहीं ह
 ।  बहुत से  सेकड़ों  प्रौढ़  हजारों  ही  नहीं  afer  लाखों  ऐसे  राज  भी  ह  जो

 कानून
 को

 किसी  भी  हालत  मे  तोड़ना  नहीं  चाहते  ह  ।
 भ्रमर  यह  कानून  बन  गया  तो  बहुत  से  लोग  अ्रापकों

 ऐसे  मिलेगे जो  कि  इसको नहीं  तोड़ेंगे  ।
 में  मानता  हूं  कि  ऐसे  भी  बहुत  से  लोग  हें  जो  कि  कानून  को

 तोड़ने की  ही  फिक्र  में  रहते ह  ।

 त्यागी जी  ने  यह  भी  कहा  है  कि  हम  लोगों  की  सामाजिक  सोशल  ५.दास  की  वजह से

 महावरी  जैसी  चीज  मौजूद  होने  की  वजह  से  राज  भी  कायम  है  ।  में  समझता  हूं  कि  यही  जो  सोशल

 कांशस  इस  कानून  को  लागू  करने  में  मदद  भी  देगी  |

 यहां  पर  शारदा  ऐक्ट  का  जिक्र  हुआ है
 |  उसको पास  हुये  ३०-३५ बरस  हो  गये  हू  ।  उसमें

 जो  व्यवस्था उसको  कमल  लाने  के  लिये  हम  राज तक  भी  पुरी  तरह  से  कामयाब  नहीं  हुये हे

 लेकिन  फिर  भी  बहुत  से  लोग  ऐसे  आपको  मिलेंगे  जो  कि  उस  ऐक्ट  को  तोड़ना  नहीं  चाहते  ह  धौर

 उससे  काफी लाभ  हुमा  है  ।  इस  तरह  से  इस  कानून  को  भी  बहुत  से  लोग  तोड़ना  नहीं  चाहेंगे

 कौर  उस  हद  तक  तो  कम  से  कम  इससे  लाभ  होगा  ही  ।

 लेकिन
 म॑

 यह  भीਂ  महसुस  करता  हूं  कि  जिस  तरह  से  कानून  को  बनाया  जा  रहा  उसमें  थोड़ी

 सी  गलती  है  जिसकी  तरफ  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हुं
 ।

 मुझे  याद  है  कि  हमने  शारदा  ऐक्ट

 में  यह  चीज़  रखी  हुई  है  कि  १८  बरस  से  कम  के  लड़के  लड़कियों  की  शादियां  नहीं  हो  सकती

 जब  दोनों  मेजर  )  होंगे तो  यह  ख्याल  करना
 कि

 वे  खुद  ही  भ्र पनी  शादी  नहीं  करेंगे  बनिए

 कोई  प्रौढ़  शख्स  उनके  लिये  उनकी  शादी  ठीक  नहीं  यह  दूसरी  बात  है  कि  राज  की  मौजूदा

 हालत  मां  बाप  के  ऊपर  यह  जिम्मेवारी  है  लेकिन  चन्द  बरस  दस  पन्द्रह  बरस  बाद  यह्  हालत  हो

 सकती  है
 कि

 मां  बाप  की  जिम्मेवारी  खत्म  हो  जाये  शौर  लड़के  लड़कियों  पर  ही  यह  जिम्मेदारी  रह

 जाये  ।
 ७  इनहैरिटेंस  ऐक्ट  (  उत्तराधिकार  बानया  है  जिसके  ज़रिये  से  लड़कियों को

 भी
 लड़कों  के  बराबर  का  जायदाद  में  हक  दिया  गया  है  कौर  इस  हक़  के  होते  हुये  वे  खुद  भी

 शादियां  कर  ५०१५ कग  और  जब  लोग  शादी  करने  जायगे  तो  वे  यह  भी  देखेंगे  कि  लड़की  को  जायदाद

 मिलेगी  या  मिलने  वाली  है  या  नहीं  ate  प्यार  मिलने  वाली  है  तो  कितनी  मिलने  वाली है  ।

 ऐसी  हालत  में  भी  यह  डायरी  कीਂ  प्रथा  जो  जो  एक्सटेंशन  की  प्रथा  यह  खराब  है  ।

 झपने  दफा  २  म  कहा  कि  जो  रुपया  या  जायदाद  इन  कंसीडरेशन  ग्राफ  मे  रेज  के  विचार

 दी  उसके  बारे  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  कं  सिद्धेशान  श्राफ  मरीज  की  साबित  करना

 बहुत  कठिन  हो  जायेगा  ।  इस  वास्ते  में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  मिनिस्टर  साहब  इस  बात  पर  गौर  करें

 कि  क्या  यह  नहीं  होगा
 कि  इसमें एक  प्राणियों  )  .  लगा दिया  जाये  कि

 कुछ

 दाद  या  रुपया  शादी  होने  कुछ  महीने  पहले  या  बाद  या  इस  दौरान  में  दिया  जायेगा उसक  बारे
 में

 यही  कयास  किया  जायेगा  कि  वह  इन  कंसीडरेशन  श्राफ  मैरेज  म  ही  दिया  गया  अगर  ऐसा

 गया  तब  तो  में  समझता  हुं  कि  लाभ  पौर  झगर  नहीं  किया  गया  तो  अधिक  फायदा  नहीं

 होगा  ।



 १४५  १८८१  दहेज  fae  विधेयक  केस

 Ato  श्री०
 यद्यपि

 यह  विधेयक छोटा  है  किन्तु
 सालेक  कौर  महत्वपूर्ण है  ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  यह  विधेयक  परिवार  पद्धति  से  सम्बन्ध  रखता  है  a  मेरे  विचार  से

 वार  पद्धति  ही
 इस

 सम्यता  की  प्रा धार शिला  है  ।
 इस  परिवार  की  नीव  विवाह  के  द्वारा  पड़ती  है  ।

 विवाह  पद्धति  में  प्रभी  हाल  से  एक  बुराई  दा  हो  गई  है  जिसे  दहेज  कहते  हें  ।  जहां  तक  मेरा  विचार

 है  यह  बुराई  हाल  से  ही  पैदा  हुई  ै  ।  क्योंकि  बचपन  में  मेने  कभी  इस  प्रकार  की  बातों  का  नाम

 भी  नहीं  सुना  था
 ।

 तब  विवाह  wer  कई  बातों  के  आधार  जिनमें दोनों  पक्षों  का  सामाजिक

 प्रतिष्ठा  इत्यादि  बातें  मुख्य  के  आधार पर  किया  जाता  था  ।  लेकिन  कभी

 हाल  से  ही  समाज  के  प्रतीक  भौतिकवादी  होने  के  कारण  और  श्रमिक  स्वार्थ  साधन  को  अधिक

 महत्व  देने  के  कारण  यह  बुराई  पैदा  हो  गई  हैं  जब
 कि

 एक  पक्ष  दूसरे  पक्ष  से  झ्रा्थिक
 लाभ  उठाने

 की
 बात  भी  सोचने  लगा  है  ।  यह  हमारा  हृदय  है  कि  हम  इस  कराई  का  निराकरण  करने

 का  प्रयत्न  कौर  में  श्री  त्यागी  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  भ्र पने  बहुमूल्य  सुझाव  दे  कर  सरकार

 के  कार्य  में  सहयोग

 में  श्री  मंत्री  महोदय  की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  केवल  कानून  बनाने  से  कोई  व्यापक  सामाजिक

 सुधार  नहीं  हो  सकता  है  विधान  बनाना  समाज  सुधार  की  एक  स्थिति  मात्र  है  जिससे

 समाज  सुधारकों  को  प्रश्न  कार्य  के  लिये  बल  प्रौढ़  प्रोत्साहन  मिलता  है  ।  निस्संदेह कोई  भी  व्यक्ति

 इस  बुराई  के  पक्ष  में  नहीं  लोग  केवल  लाचारी  के  कारण  हीਂ  दहेज  देते  तथापि  इस  विविधता

 को  भी  दो  प्रकार  से  दूर  किया  जा  सकता  है  ।  पहला  यह  है  कि  समाज  के  गण्यमान  धार्मिक  ae

 समाज  सुधारक  लोग  इस  बुराई  के  विरुद्ध  प्रचार  करें  प्र  दूसरा  कि  जनता  के  प्रतिनिधि होने  की

 हैसियत  हम  इस  प्रकार की  जो  समाज के  हित  के  प्रतिकूल  उनके  विरुद्ध  जनमत

 तयार  निस्संदेह  विधान  पारित  करने  मात्र  से  कोई  बुराई  दूर  नहीं  होती  है  तथापि  इससे  एक  ऐसा

 वातावरण  अवध्य  पदा  हो  सकता  है  जिस  से  हमारे  युवक  युवतियों  को  इस  प्रथा  का  उन्मूलन  करने

 में  सुविधा  मिलेगी  ।  हमें  लोगों  पर  इस  बात  के  लिये  दबाव  डालना  चाहिये  कि  वे  दहेज  लेना

 या  देना  बन्द  साथ  ही  में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  विधेयक  देश  के  सभी  सम्प्रदायों

 पर  लागू  होना  चाहिय े।

 श्री  रघुबीर  सहाय
 :  उपाध्यक्ष  में  इस  बिल  का  स्वागत  करते  हुये  fs  दो  चार  बातें

 इस  सिलसिले में  कहूंगा  उन  एतराज़ात  प्रौर  मुश्किलात  के  बारे  में
 जो

 हमारे  दोस्तों  ने  इस  बिल  की

 बहस  मे  हाउस  के  सामने  wa  हैं  ।

 में  समझता  हुं  कि  यह  बिल  बहुत  ही  जरूरी  है
 ।  इसे तो  इस  हाउस  में  इससे  पेश्तर

 चाहिये था  ।  मेरा  ख्याल है  कि  जब  हिन्दू  पेरेज  एक्ट  कौर  सेन्सेशन  ऐक्ट  इस  हाउस  में  बहस  के

 लिये  रक्खे  गये  उस  aa  ag  प्रज्  किया था  कि  यह  दोनों  कानून  उस  तक  अपना  उद्देश्य

 पूरा  नहीं  कर  सकते  जब  तक
 कि

 डावरी  की  प्रथा  को  रोकने  की  धारा  शामिल  नहीं  की  जायेगी
 ।

 में  समझता हुं  कि  यह  बिल  जो  कि  ला  मिनिस्टर  साहब  ने  पद्य  किया  है  चार  पांच  वर्ष  पहले  कराना

 चाहिये था  ।  लेकिन  देर  aaa  दुरुस्त  श्रायद
 ।  अब

 भी  पाया  है
 तो

 में  इसका  स्वागत  करता  हूं

 हमारे  कुछ  दोस्तों  ने  इस  कानून  के  बारे  में  जो  चीज़ें  पेश  की  हैं  वह  गौरतलब  एक  तरफ

 से  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  यह  कानून  देखने  म  तो  बरच्छा  मालूम  होता  लेकिन  इसका  फायदा

 नहीं  होगा
 ।

 इसका  प्रैक्टिकल  इफेक्ट  क्या  इसका  इस्तेमाल  कसे  किया  जायेंगी
 ?

 में  उन

 दोस्तों  से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  जरा  शारदा  ऐक्ट  की  तरफ  तवज्जह  करें  हरिजन  रिमूवल

 ara  डिसेबिलिटी ऐक्ट  की  तरफ  तवज्जा  जिस  तरीके  से  उन  कानूनों  को  पास  करने  की

 जरूरत  थी  उसी  तरीके  से  इस  कानून  को  भी  पास  करना  जरूरी  है  ।
 श्राज  कोई  शख्स  ऐसा  नहीं  है

 गाइ  ————

 मल ८  अंग्रेजी  में



 >
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 रणबीर

 जो  कह  सकता हो  कि  चाइल्ड  मेरे
 ऐक्ट  की  मौजूदगी  से  जितनी  भी  ख़राबियां  थीं  वह  दूर  हो

 शादियां  कम  उम्र  की  रुक  कौर  हरिजनों  के  साथ  जो  बुराइयां  होती  थीं  वह  रुक  गई  हूँ  ।

 लेकिन  इन  दोनों  कानूनों  की  मौजूदगी  से  बहुत  कुछ  सहारा  हो  गया  पब्लिक  श्रोपीनियन  को  इन

 चीजों  की  रोक  बहुत  कुछ  आसान  हो  गई  है
 ।

 इसी  तरीके
 पर

 जो  दहेज  की  प्रथा  हमारे  मुल्क  में

 बहुत  दिनों  से  चल  रही  जिसके  बहुत  बुरे  नतायज  हमारे  दोस्तों  ने  बतलाये  उनको  रोकने  के

 लिये  कानून  को  पेश  करने
 की  जरूरत है  ।

 दूसरी  बात  यह  कही  जाती  है
 कि

 जब  श्रापने  इसको  नानकाग्निजेबल  रखा है  तो

 इसको  कमल  में  कौन  लायेगा
 ?

 लड़का  जायेगा  या  लड़की  जायेगी  या  कि  बाप  जायेगा  area  में  ?

 हमला  करता  हूं
 कि

 चाइल्ड  ऐक्ट  को  कमल  में  लाने  के  लिये  किस  तरीके  से  काम  किया  गया

 कौर  रिमूवल  श्राफ  डिसएबिलिटीज  श्राफ  ओरिजंस  ऐक्ट
 को

 किस  तरीके  से  काम  में  लाया  जा  रहा

 है  ?  आपकी  संस्थायें  राय  समाज  है श्रौर  सोशल  रिफार्म  बाडीज  वे  काम  कर  रही  उनको

 उठना  मैदान  में  कराना  चाहिये  ।  जो  मसाला  मिलता  है  उस  पर  तवज्जह  करें  कौर  देखें  कि

 सोसाइटी  में  जो  नुक्स  हूँ  वह  कसे  दूर  हो  सकते  हैं
 ।

 वह  सब  मैदान  में
 |

 मेरे  ब  जून  ote  लायक  दोस्त  ने  डावरी  की  डेफिनिशन  की  तरफ  तवज्जह  दिलाई है  फराज

 करना  चाहता  हूं  कि  यह  काबिल  तवज्जह  है  कौर  में  उम्मीद  करता  हुं  कि  सेलेक्ट  कमेटी  में  जब  यह  बिल

 जायेगा  तो  stadt  की  डेफिनिशन  को  ऐसा  बनाया  जायेगा
 कि

 जो  भागंव  साहब  के  ऐतराजात है

 वे  उस  में  दूर  हो  जायें
 ।

 में  तो  यह  करूंगा
 कि

 are  इस  डावरी  की  डेफिनिशन  में  से  स्त्री  धन

 को  निकाल  दिया  जाये  तो  शायद  जो  ऐतराजात  हैं  जिनको  कि  मेरे  दोस्त  ने  पेश  किया  वह  सब

 दूर  हो  जायेंगे

 इसके  साथ  ही  साथ  में  श्री  करूंगा
 कि

 श्राज  दादी  की  प्रथा  बड़ी  कम्प्लिकेटेड कर  दी  गई

 हम  aria  करनी  चाहिये  कि  हम  उसे  एक  सिम्पल  झ्फेश्नर  बनायें  ।  मैं  उन  दोस्तों  से  भी  इत्तफाक

 करता हूं  जो  यह  चाहते  हूँ  कि  दादी  का  च् ग्क़र  कर  दिया  जाय
 ।

 श्राज  तो  शादी  बरबादी

 हो  गई  है  ।  दरवाजे  की  सेरिमनी  में  एक  दिन  लगता  भात  की  सेरमनी  में  दूसरा  दिन  लगता

 बढ़ार  की  सेरिमनी  में  तीसरा  दिन  लगता  है  दौर  रुखसत  में  चौथा  दिन  लगता  इससे  बरबादी  ही

 बरबादी  लाभ  कोई  नहीं  है  ।  इसलिये  में  st  करता  हुं  कि  कानून  पेश  करते  इन  तमाम  चीजों

 को  भी  देखना  चाहिये  ।

 आखिरी  बात  यह  wet  करता  हूं  कि  शादी  की  प्रथा
 को

 सम्भालने  के  लिये  हमको  जो  पाइप

 ऐंड  थो  डिस्प्ले  होता  जिस  की  तरफ  अक्सर  तवज्जह  दिलाई  जाती  उसको  भी

 चाहियें  ।

 +fafa  मंत्री  ०  go  सेन )
 :

 मैं  केवल  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  अल्पसंख्यक  समुदायों

 के  संबंध  में  कोई  विधान तब  तक  नहीं  बना  सकते  जब  तक  कि  हम  पहिले  उनसे  परामर्श  न  ले  लें  ।

 विवाद से  यह  स्पष्ट  हो  गया  है  कि  जहां  तक  इस  कुप्रथा  को  दूर  करने  का  संबंध  है  इस  विषय  में  सभी

 एकमत  हैं  ।  इस  संबंध  में  कठिनाइयां  व्यक्त  की  गई  हैं  कि  इस  प्रकार  के  विधान  को  किस  प्रकार

 ण  eer
 * लागू  किया  जायेगा

 ।
 श्री  त्यागी  ने  भी

 इस  विधेयक
 के

 लाभों
 पर  सन्देह  प्रगट  नहीं  किया  है  तथापि

 मूल  मं प्रे जी  में
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 उन्होंने  विघेयक  के  वर्तमान  स्वरूप  पर  आपत्ति  प्रगट  की  है  क्योंकि  उनका  विचार  है  कि  वर्तमान

 जटिल  सामाजिक  व्यवस्था के  बीच  विधेयक को  उसके  वर्तमान  रूप  में  लागू  करना  बहुत  कठिन

 होगा ।

 मुझे  ज्ञात  है  कि  इस  प्रकार  के
 विधान

 को  लागू  करने  में  कई  प्रकार की  कठिनाइयों का  सामना

 करना  पड़ेगा  ।  ये  कठिनाइयां  वस्तुतः  उन  सभी  सामाजिक  विधानों  में  पैदा  हो  जाती  हैं  जिनका

 उद्देश्य  समाज  की  विंमान  बुराइयां  दूर  करना  होता  यह  बुराइयां  तभी  दूर  हो  सकती  हैं

 जब  कि  इनके  विरुद्ध  प्रबल  जनमत  हो  ।  यह  काम  केवल  विधि  द्वारा  नहीं  हो  सकता  है  इससे  हम

 सभी  सहमत  तथापि  उससे  जनता  की  राय  ग्रोवर  इस  प्रकार  की  बुराइयों  के  प्रति  जनता

 की  घृणा का  पता  चलता  है  कौर जनता  को  यह  ज्ञात  हो  जाता  है  कि  जो  इन  बुराइयों  को  श्रेय

 वे  लोग  कानून  भंग  करने के  श्रपरा  तरी  होंगे
 ।  निःसन्देह यह  एक  महत्वपूर्ण  सामाजिक  प्रगति

 का  द्योतक  है  कि  हमारी  च्  ने  इन  सामाजिक  बुराइयों  का  निराकरण  करने  वाले  विधान  बनाये

 हे  कौर हम  इन  बुराइयों के  संबंध  में  बातों  में  ही  विरोध  करने से  सन्तुष्ट  नहीं

 श्री  पावती  कृष्णन  ने  कुछ  गम्भीर  प्रदान  उठाये  में  करता  हूं  कि  संयुक्त  समिति

 उन  पर  विचार  करेगी  ।  तथापि  उनका  यह  आरोप  गलत  है  कि  प्रशासक  दल  ने  सामाजिक  विधान

 बनाने में  तेजी  से  कार्य  नहीं  किया  है  ।  पिछले  दस  वर्षों  के  इतिहास  से  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  किः

 पिछले  दस  वर्षों  में  हमने  इस  संबंध  में  कोई  ढील  नहीं  की  है  ।  हमने  बहुविवाह  समान

 शिकार  तलाक  देने  तथा  स्त्रियों  को  मतदान  का  अधिकार  देने  कौर  उनको  विधान  सितारों

 का  सदस्य  चुनने  के  संबंध  में  महत्वपूर्ण  विधान  पारित किये  हैं  ।

 इसे  हस्तक्षेप  afar बनाने  के  संबंध  में  कई  बाघों थीं  ।  मैं  उन  लोगों की  भावना  का

 स्वागत  करता  हूं  जिन्होंने यह  कहा  है  कि  पुलिस को  विधि  का  उल्लंघन करते  समय  ही

 राधा को  पकड़  लेना  इस  देश  में  प्रतिदिन  हजारों  विवाह  होते  हैं  ।  पुलिस  के  पास  पहिले

 ही  बहुत  प्रतीक  कार्यों  है  ।  जो  लोग  यह  सोचते  हैं  कि  पुलिस  को  अपने  सामान्य  कार्य  के  झ्र ति रिक्त

 यह  काम भी  करना  चाहिये  वह  उनकी  wife  है  यह  भ्रांति  बहुत  शीघ्र  दुर  हो  जायेगी  ॥

 झावद्यकता इस  बात  की  है  कि  जो  अपराधी  को  दण्ड  देना  चाहें उनको  पुलिस  की  सहायता

 की  जाय  ।  व्यवस्था इस  प्रकार  की  भी  होनी  चाहिये  कि  झूठी  शिकायतों  से  भी  सुरक्षा  हो  सके  ॥.

 ऐसी  बातों  में  व्यक्तिगत  कौर  दलगत  झगड़ों  का  भी  बहुत  हाथ  होता  है  |  केवल  व्यक्तिगत  विद्वेष

 के  कारण  में  पुलिस  से  शिकायत  कर  सकता हूं  जिससे  कि  विवाह  के  समय  पुलिस  श्राकर  सारा  काम

 चौपट
 कर  दे  ।  हम  ऐसी  संभावनाओं को  बिल्कुल  अनदेखा  नहीं  कर  सकते  इसलिये यदि  कोई

 व्यक्ति
 यह  सोचता है  कि  अमुक  व्यक्ति ने  विधि  का  उल्लंघन  किया

 तो
 उसे

 इतना  साहस  होना

 चाहिये  कि  वहू  मजिस्ट्रेट  के  सामने  शिकायत  कर  सके  ।  दुल्हा  या  दुल्हिन को  वहां  जाने  की

 ता  नहीं  है
 ।

 कोई  भी  व्यक्ति  यदि  उसे  अपने  आरोप  के  प्रति  विश्वास  है  शर  अपनी  जानकारी

 के  प्रति  सच्चाई  मजिस्ट्रेट  के  यहां  शिकायत  कर  सकता  कुछ  सदस्यों  ने  २,०००  रुपये  की

 राशि
 को

 बहुत  अधिक  कहा  है  तो  कुछ  ने  बहुत  कम  ।  संभव  है  किसी  विशेष  व्यक्ति  के  लिये  यह  राशि

 बहुत  श्रमिक हो  तथापि  हमें  एक  ऐसी  राक  निश्चित  करनी
 थी  ऐसे  वर्गों  में  जहां

 प्रथा  विद्यमान है  सामान्य  विवाह  के  लिये  झ्रावश्यक  व्यय  की  दृष्टि से  व्यावहारिक हो  ।  वस्तुतः

 यह  प्रथा  कृषक  वर्ग  में  नही ंहै  यह  प्रथा  निम्न  मध्यम  coq  मध्यम  वर्ग  तथा  उच्च  वर्गों में

 पूरी  से  प्रचलित  इसलिये  हम  ने  ore  कल
 की

 कीमतों
 को

 दुष्टि  में  रख  कर  यह  afr

 की  है  ।
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 श्री  कालिका  सिह  )
 :

 यदि  कोई  पिता  शीरानी  पुत्री  को  शादी  के  झवसर पर एक पर  एक

 लाख  रुपया  देता  है  यदि  वह  wat  सारी  सम्पत्ति  दान  में  दे  देता  है  तो  क्या  उसका  निषेध

 है
 2 |

 1...  wo  Fo  सेन  :
 यदि  वहू  उक्त  राशि  शादी  के  लिये  देता  है  तो  उसे  अवश्य  दोषी  ठहराया

 सकता  है  ।  यदि  वह  यह  दादी  के  लिये  नहीं  देता  तो  वह  अपराधी  नहीं  ठहराया  जा

 सकता है  ।  पिता  को  श्रपनी  पुत्री  को  धन  देने  से  रोक  नहीं  लगायी  जा  सकती  मुझे  इस  बात  की

 पूरी  स्वतंत्रता है  कि  अपनी  सारी  संपत्ति  पुत्रों के  नाम  न  दे  कर  उसे  बेटी  के  नाम  कर  दूं  ।  इसका

 कोई  निषेध  नहीं  हम  उत्तराधिकार  की
 कोई  पद्धति  निर्धारित  नहीं  कर  रहे  हम  केवल  एक

 विशेष  प्रकार की  अदायगी  रोक रहे  हैं  जोकि  धन  या  किसी wea  रूप  में  विवाह  के  लिये की  जाती

 यह  area  विधि  मान्य है  क्योंकि  freq ay fafa की  विधि  में  भी  विवाह  इत्यादि  के  संबंध  में  ये  ae

 धाये  हैं  ।  अवसर  को  कोई  महत्व  नहीं  दिया  गया  है  यद्यपि  पुरानी  हिन्दू  संहिता

 के  अन्दर  परिभाषा में  aaa  पर  दाऊद  दिये  गये  हैं  ।  हमने  इस  ee  का  प्रयोग  नहीं  किया  है  |

 इस  बात  से
 पंडित

 ठाकुर  दास  भार्गव की  इस  भ्रापत्ति  का  निराकरण हो  जाता  है  कि  हमने  स्त्री

 धन  का  निषेध  किया  है  ।  स्त्री धन  विवाह के  लिये  नहीं  दिया  जाता  है  ।  इस  सबका  तात्पय उस  सब

 धन या  सम्पत्ति  दान  से  है  जो  दुल्हिन  को  उसके  माता  पिता  या  संबंधी  प्रदान  करते हैं  ।  दान

 किसी  विद्रोह  प्रयोजन  के  लिये  नहीं  किया  जाता है  दान  निष्प्रयोजन होता  है

 यदि  संयुक्त  समिति  चाहे  तो  वह  इस  बात  का  fares  उल्लेख  कर  सकती  है  ।  सरकार  का

 इस  संबंध  में  निश्चित  विचार  नहीं  वे  इस  संबंध  में  निश्चित  चीजों  का  उल्लेख  नहीं  कर  सकते

 सरकार  इस  यके  सुझावों  का  स्वागत  तथापि  ad  यह  है  कि  उनसे  wea  प्रयासों

 जिनके  संबंध  में  किसी  को  कोई  शिकायत नहीं  है  श्राघात  नहीं  होना  चाहिये  यदि

 पिता  अ्रपनी  पुत्री  को  कुछ  स्त्री  घन  के  रूप  में  देता  है  तो  उसकी  कभी  किसी  नें  दहेज  के  नाम

 पर  निन्दा नहीं  की  है  ।

 में  आशा  करता  हूं  कि  सभी  सदस्य  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन
 करेंगे

 ।

 शी  वाजपेयी
 :

 में  अपने  संशोधन  पर  नहीं  करता  हूं  ।

 सभा  को  अ्रनुतति  वापस  लिया  गया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  है  :

 दहेज  लेने  या  देन ेको  निषिद्ध करने  वाले  विधेयक  को  दोनों  carat  at  ४५  सदस्यों

 की  एक  संयुक्त  समिति को  सौंपा  जाये  जिसमें  ३०  सदस्य  श्री  मोहम्मद

 डा०  श्री  fro  चं०  श्री  श्रीमती  जया बेन

 श्री  बालकृष्ण  श्री  राम  कृष्ण  श्री
 प्०  ना०

 fag,  श्रीमती

 सत्यभामा  श्री  सिंहासन  श्रीमती  उमा  श्री  जू०  To  fro

 श्री मु०  ही०  श्रीमती रेनुका  श्री  टे  ०  डा०  गंगाधर

 श्री वे  ०  श्रीमती  सहोदराबाई  पंडित  बाबूलाल  श्री
 स०  To

 झरमगम, श्री ्य क श्री  राधाचरण  श्री  श्रीमती  रेणु  श्री

 श्री  सुबिमन  श्री
 उ०  ला०  श्री  गजराज  श्री  इंगनेस

 मूल  sist  में
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 बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  ख़ुशवन्त राय  श्री
 प्र ०  Fo  सेन  इस  सभा  के  हों  कौर  १५  सदस्य  राज्य

 सभा के

 कि  समिति  की  बैठक  गठित  करने  के  लिये  गणपति  संयुक्त  समिति  के  कुल  सदस्यों  की  संख्या

 की  एक  तिहाई

 कि  समिति  इस  सभा  को  अगले  सत्र  के  प्रथम  सप्ताह  के  eg  तक  अपना  प्रतिवेदन देगी  ।

 कि  wea  मामलों  में  संसदीय  समितियों  से  संबंधित  इस  सभा  के  प्रक्रिया  नियम  ऐसे  परिवर्तनों

 तथा  रूपभेदों  के  साथ  लागू  होंगे  जो  भ्रध्यक्ष  द्वारा  किये  arc

 कि  यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  उक्त  संयुक्त  समिति  में

 सम्मिलित  हो  कौर  राज्य  सभा  aa  द्वारा  संयुक्त  समिति में  नियुक्त  किये  जाने  वाले  सदस्यों  के  नाम

 लोक-सभा  को  बतायें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat
 एााजनणााणाानानणतणमताानत ा

 भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  रास  कृष्ण  गुप्त  )
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 यह  सभा  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  १  geNga से  ३१

 १९४७  तक  की  अवधि  के  प्रतिवेदन जो  १३  १  ५८  को  सभा-पटल पर

 रखा  गया  विचार  करती  है  11.0

 इस  रिपोर्टें  के  बारे  में  जो  १३  सन्  १९५८  को  हाउस  की  टेबिल  पर  रखी गई  सबसे

 पहले  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  रिपोर्ट  बहुत  देर  के
 बाद  रखी

 गई  इस  तरीके  से  देर  करने  से
 रिपोर्टे  का  असली  मतलब  पुरा  नहीं  होता  ।  मिसाल  के  तौर  पर  इस  रिपोर्ट  के  १  सितम्बर

 सन्  १९५६  से  लेकर  ३१  सन्  १६  ५७  तक  के  तमाम  वाकयात  दर्जे  लेकिन यह  इस  हाउस

 की  टेबिल पर  १३  मार्च सन्  eas  को  रखी  गई  कौर  राज  तकरीबन  काफी  we  के  बाद  इस

 पर  बहस  हो  रही  है  ।  इसलिये इस  बारे  में  मेरी  सबसे  पहली  तजवीज  यह  है  कि  यह  कोशिश

 की  जाय  कि  इस  किस्म  की  सालाना  रिपोर्ट  जल्दी  से  जल्दी  पेशा  की  जाएं  ताकि  मौजूदा

 हालात  हों  उन  तमाम  हालात  पर  पूरे  तरीके  से  विचार हो  सके  ।

 दूसरी  बात  इस  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  रिपोर्टे  को  देखने  से  पता  चलता है  कि

 १  सन्  १९४५६  से  एल०  भाई  सी
 ०

 के  काम  को  नेशनलाइंज  किया  गया  इसमें

 काफी  तरक्की  हुई
 मिसाल

 के
 तौर

 पर  तक  १९५६ में  कुल  लाइफ  इंश्योरेंस बिजनेस  og  ६६

 करोड़ का  था  जबकि  १  सितम्बर सन्  १९५६  से  लेकर  ३१  दिसम्बर LEYS  तक  यह  २७७  करोड़

 ६७  लाख  तक  पहुंच  गया
 ।

 लेकिन  जहां  तक  फारिन  इंश्योरेंस  का  ताल्लुक  है  इसके  बहुत

 ज्यादा  कमी  हुई  इसलिये  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से
 इस  मौके  पर  कपिल  करूंगा  कि  इसकी

 तरफ  पूरा  ध्यान  दिया  जाये  ate  फारिन  इंश्योरेंस काफी  बढ़ाने  की  कोशिश  की  जाये  ।  इस  रिपोर्ट

 के भ्रन्दर  जो  फिगर  हैं  उनको  देखने  से  पता  चलता  है  कि  इसके  हमें  बहुत  ज्यादा  नाकामयाबी
 का  पा

 मूल  wast  में



 र्
 भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन

 के  ६  PAVE

 बारे में  प्रस्ताव

 राम  कृष्ण

 हुई  है  ।  उदाहरण  के  तौर  पर  थ  9EYY FT Saal Aeale में  इसकी  तादाद  २०  करोड़ ३३  लाख
 थी

 जो  कि  सन्

 १९५६  में  १२  करोड़  ५६  लाख  हो  गई  शौर  अब  सिफ॑  ५  करोड़ ४०  लाख के  करीब  रह  गई

 इसलिये इस  तरफ  ध्यान  देने की  खास  तौर  पर  जरूरत  है  ।

 जहां तक  प्रीमियम  इनकम का  सवाल  हूं  उस  में  भी  काफी  इजाफा  हुभ्मा है  ।  सन  ReXyA में

 प्रीमियम  इनकम  ५८  करोड़  ५५  लाख  थी  श्र  अब  वह  अ्रनकरीबन  ८८  करोड़  १२  लाख  है  झ्र ौर  टोटल

 इनकम  में  भी  इती  तरीके  से  काफी  इजाफा  |  जहां  तक  लाइफ़  फंड  का  सवाल है  उस  में  भी

 ८४  करोड़  Co  लाख  की  रकम  जमा  की  गयी  ह  ।  इस  से  पता  है  कि  जब  से  एल ०  भाई सी  ०

 के  काम  को  नेशनलाइज  किया  गया  है  बहुत  ज्यादा  तरक्की  हुई  है  ।

 इस  मौक  पर  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  अगर  दो  चार  बातों  की  तरफ  खास  तौर  पर  ध्यान

 दिया  जाता  तो  are  भी  ज्यादा  तरक्की  होती  ।  मिसाल  के  तौर  पर  जरगर  ज्यादा  एफीदोंसी  से

 काम  लिया  नगर  पुरानें  डिटेक्टर  को  दूर  करने  की  को  कशिश  की  जाती  कौर  जो  बोड़े  साफ

 डाइरेक्ट सं  बनाया गया  है  या  जो  इन वेस्टिंग ae  दूसरी  कमेटियां  बनायी  गयी  हें  उनके  इन्दर  उत

 लोगों  को  कम  से  कम  लिया  जाता  जो  पहले  इस  बिजनेस  को  कंट्रोल  करते  तो  इस

 में  पौर  भी  ज्यादा  तरक्की  होती  ।  देखने  में  यह  भ्राता  है  कि  जब  से  इस  बिजनस  को  नश नला इज  किया

 गया  है  रोक  जो  कमेटियां  बनायी  गयी  हें  रोक  जो  बो  डाइरेक्ट सं  मुक़र्रर  किया  गया  है  उन  के

 सन दर  काफी  तादाद  उन  भ्रांतियों की  भी  ह  जो  पहले इस  काम  को  चलात ेथे  |  इसलिए इस  काम  की

 तरक्की  करने में  काफी  रुकावट हुई  है  ।  इस  लिए  मेरा  यह  aire  है  कि  इसके  अन्दर  उन  प्राणियों  का

 कंट्रोल  कम  होना  चाहिए  ।

 दूसरी  तजबीज  मेरी  इनवेस्टमेंट  के  मुतालिक  इसके  बारे  में  हमारी  पालिसी

 यह  होनी  चाहिये  कि  इस  से  कौम को  ज्यादा  से  ज्यादा  मफाद  हो  ।  जहां  तक  इनवेस्टमेंट का  सवाल है

 १  सितम्बर सन  ENE  को  कुल  इनवेस्टमेंट  ३४८  करोड़  ५८  लाख था  शर  ३१  दिसम्बर  १९४५७ को

 इसकी  तादाद ३८१  करोड़  CoMTA तक  पहुंच  इस  में  २६०  करोड़  ६१  लाख  की  रकम  ऐसी
 जो  सेंट्रल  स्टेट  गवर्नमेंट  कौर  एप्रूव्ड  सिक्योरिटीज़  पर  दी  ass  i  बाकी  रकम  प्राइवेट

 कम्पनियों  के  हिस्सों  ate  जायदाद  शौर  मकानात  वर्ग रह  खरीदने  या  गिरवी  रखने  पर  दी  गई  है  ।  यह

 बड़ी ग  लत  पालिसी  इस  पर  हमें  ज़रूर  ध्यान  देना  चाहिए  ।  इस  से  काफ़ी  नुवसान हुभ्मा है | | प्  है  ।  मिसाल

 के  तौर  पर  मूंदड़ा  डील  बाप  के  सा  मने  मौजद  है  कि  उन  दायें  को  खरीद  कर  कितना  नुक्सान  किया

 गया  |  इस  के  जायदाद  पर  जो  कर्जा  पहले  से  दिया  वह  भी  डाउट  फुल  हैं  कौर  यह  कब्ज़ा

 ज्यादा तर  उन  लोगों  की  तरफ़  बकाया  जो  पहले इस  काम  को  कंट्रोल  करते  थे  ।  मेरी  अरपिल है

 किस  कर्जे को  वसूल  करनें के  लिखे  हमें  पुरी  कोशिश  करनी  चाहिए  ।  जो  उन  को  कम्पेन्से दान  दिया

 गया  इस  को  उस  रकम  में  भी  एडजस्ट  कर  सकते  हैं  थे  ।  इस  रिपोर्ट के  पेज  €  पर  इस  बात  का  ज़िक्र

 किया  गया  है  ।

 इस  लिए  में  यह  कहूंगा कि  इस  oe  को  वसूल  करने  के  लिए  हमें  पूरी  कोशिश  करनी  चा  हिये

 <6
 ~

 गवर्नमेंट  के  जो  काम भ्राईन्दा  जहां  तक  हो  इन्वेस्टमेंट  की
 ज्यादा  तादाद  सेंट्रल  गवन  मेंट  भ्र॑

 या
 जो

 सिक्योरिटीज़  एप्रूव्ड
 उन

 के
 लिए

 दी
 जाये

 ।
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 भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के

 Ave

 बारे  में  प्रस्ताव

 इस  सिलसिले में  में  यह  भी  तजवीज़  रखना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  पालिसीज़  पर  प्राफ़िट

 डिक्लेयर  करने  का  सवाल है  ,  उत  में  भी  बहुत  ज्यादा  देरी  हुई है  ।  इस  से  पब्लिक  के  कांफ़िडेंस  पर

 असर  पड़ता  बाप  खुद  देख  सकते  हें  कि तकरीबन  चार  पांच  साल  के  बाद  प्राफिट  डिक्लेयर  किया

 गया है  भर  वह  भी  बहुत  कम  है  ।  लाइफ़  इंशोरंस  कार्पोरेशन  ZEAE  के  सेक्शन  2G \  के

 तहत  जो  रकम  सरप्लस  उसका  तकरीबन  FY  या  इस  से  कुछ  ज्यादा  रकम  पालिसी  पर

 बतौर  प्राफिट  डिक्लेयर  करने  के  लिये  fort  किया  जाता  है  ।  यह  ठीक  है  कि  जो  रकम  प्राफ़िट  के

 लिए  रिज  की  गई  वह  iy w 4  फ़ी  सदी  के  करीब  है  ,  लेकिन  मेरा  स्याल  है  कि  अगर  हम  खर्चे  की

 देशो  को  रेशियो  )  को  कम  करने  की  कोशिश  तो  यह  रक़म  तर  भी  ज्यादा  ही

 सकती  थी  कौर  पालिसी  stress को  कौर  भी  ज्यादा  रुपया  बतौर  प्राफ़िट  के  मिल  सकता  यह

 बड़े  दुख  की  बात  है  कि  री न्यूड  एक्सपेंस  रेशियो  बहुत  ज्यादा  इस  रिपोर्ट  के  पेज  '४  पर  भी  इस  बात

 का  जिक्र किया  गया  जो  कि  अरब  ey  ८  के  करीब  जब  कि  इसे  बिज़नेस  को  नैशनलाइज  करने

 से  वह  १२  फ़ीसदी  के  करीब  थी  ।  शीराज़ा  यह  थी  कि  इसे  बिज़नेस  को  नैदानलाइज़  करने  इस  काम

 के  बढ़ने  से  यह  रेशो  कम  हो  लेकिन  यह  बहुत  ज्यादा  है  कौर  इस  का  असर  सरप्लस  रकम  पर

 पड़ा  जो  कि  पालिसी  होल्डर्स  को  प्राफ़िट  के  लिए  दी  जानी  थी  ।  इसे  लिए  मे  री  भ्रमित हैं  कि  हमें

 यह  कोशिश  करनी  चाहिए  कि  इस  काम  को  ज्यादा  अच्छे  तरीक  एफ़िशेन्सी  से  चलायें  तौर

 एक्सपेंस  रेशों  कॉ  कम  करने  की  कोशिश  करें  ।  ताकि  हम  पालिसी-होल्डजें  की  ज्यादा  से  ज्यादा

 प्रा परेशन  ले  जिस  पर  कि  इस  कारोबार  की  तरक्की  का  दारोमदार है  |

 जहां  तक  सेटलमेंट  ग्राफ़  क्लेयर  का  सवाल  मैं  यह  कहे बगैर  नहीं  रहूंगा--बल्कि  जब

 हम  लोगों  से  मिलते  जुलते  हैं  तो  यह  बात  झाम  सुनने  में  जाती  है  कि  जब  से  इस  को  नैश नला इज

 किया गया  क्लेयर का  सेटलमेंट  करने  में  बहुत  ज्यादा  देरी  लगती  है  |  यही  बल्कि

 की  तादाद  जाए  साल  दिन-व-दिन बढ़ती  जा  रही  है  ।  इस  तरफ भी  हमें  ध्यान  देना  ताकि

 हम  क्लेयर को  जल्दी  सेटल कर  रसके ं|  इस  बारे  में  भेरी  एक  छोटी सी  तजवीज़ है  कि  are  हम

 दूर  ज़िले  में  एक  सेटलमेंट  आफिसर  मुक़र्रर  कर  तो  यह  काम  wr  हो  जायगा ।  जिस

 का  सीटें  यही  काम  होगा  कि  क्लेयर  वगैरह  को  सैटल  क्योंकि  यह  विजिलेंस बहुत  ज्यादा  बढ़

 रहा है  कौर  इस  को  बढ़ाने की  बहुत  ज्यादा  ज़रूरत  इस  लिये  यह  ज़रूरी है  कि  इस  किस्म

 के  सेटलमेंट  श्राफ़िसजं  मुक़र्रर  किये  जायें  ।  मुझे  पूरा  विश्वास है  किं  भ्रमर इन  दो  तीन  बातों  की

 तरफ़  ध्यान  दिया  जाय--प्राफिट  की  तादाद  बढ़ाने  की  कोशिश  की  जाये  भ्र ौर  क्लेयर को  जल्द  सैटल

 करने की  कोशिश  की  तो  हमारे  इस  काम  में  जो  तरक्की  हुई  आईन्दा  तरक्की इस  से

 ज्यादा  होगी

 यह  भी  देखने  में  पाया  है  कि
 जो  प्रोपोज पेश  की  जाती  उन  को  मन्जूर  करने  में

 बड़ी  देर  लगती  है  ।  यही  जो  इन्टेरिम  रिसीट  दी  जाती  वह  भी  काफ़ी  aa  के

 बाद  दी  जाती है  कौर  पालिसीज़  व्रत  तो  बहुत  दिनों  के  बाद  मिलती  हैं  ।  यह  बात  मैं  भ्र पने

 जाती  तजुर्बे  की  बिना  पर  भी  कह  सकता  हूं  कि  जो  पालिसी  मेंने  इन्शोरेंस  के  काम  को  नैश नला इज़

 करने  से  पहले  कराई थी  उसकी  इन् टे रिम  लैटर  ग्राफ़  प्रोपोज  झर  पालिसीज़  तकरीबन

 एक  महीने के  बाद  मिल  जाती  लेकिन  ast  हम  देखते  हैं  कि  इन  तीनों  के  चीजों  के  मिलने  में

 महीने  तो  मामूली  बात  बल्कि इस  से  भी  ज्यादा  रसा  लग  जाता है  ।  में  ये  तमाम  बातें

 इसलिये  कह  रहा हूं  क्योंकि  में  चाहता  हूं  कि  हम  ने  जो  यह  जो  यह  कदम  उठाया  हमारी यह

 स्कीम  कामयाब  क्योंकि  इस  की  कामयाबी  पर  कई  दूसरी  बातों  की  कामयाबी का

 मदार  आगे  चल  कर  हम  ने  देश  की  तरक्की  के  लिये  दूसरे  रिसोर्सिज को  भी  नैदनलाइज़ करना
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 भ  ४५०  area  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के  ६  RENE

 बारे  में  प्रस्ताव

 राम  कृष्ण

 अर  वे  स्कीम्ज़ तभी  कामयाब  हो  सकती  जब  कि  हम  को  चारों  तरफ  से  श्राम
 पब्लिक

 का

 को-झ्रापरेशन  वर्ना  हम  को  बहुत  दिक्कत  जायगी
 ।  इसलिये ये  बातें  भ्रग्चें छोटी  मालूम

 होती  लेकिन  वे  बहुत  wen  क्योंकि  वे  डायरेक्टरी  जनता  से  ताल्लुक  रखती  हें  ।  इसलिये

 मेरी  है  कि  हम  को  पूरी  कोशिश  करनी  चाहिये  कि  erg  वगेरह  जल्द  सैटल  हों

 शौर  प्रोपोज  को  एक्सेप्ट  करने  में  ज्यादा  से  ज्यादा  दो  हफ्ते  या  एक  महीना  लगे
 पालिसी

 दो  तीन  महीने  जरूर  इश्यू  होनी  ताकि  लोगों  पर  इस  का  अच्छा  पड़े  इस

 काम  को  तकवियत मिले  ate  हमारा  हौसला  हो  कि  दूसरे  इनकम  के  रीसोसिज़--बेक्स वगैरह  को

 नेदा नला इज़  करने  के  लिये  हमारे  कदम  उठ  as  |

 भ्राखिर में  मैं  एजेन्ट्स  के  बारे  में  भी  कहना  चाहता  इस  बारे  में  मेरी  अपनी  राय

 यह  है  कि  इस  काम  की  एजेन्ट्स  बेकबान  हैं  ।  इस  काम  की  का  सब  से  ज्यादा  दारोमदार

 एजेन्ट्स पर  लेकिन  राज  वे  फ़स्ट्रेटिड  वे  महसूस करते  हें  कि  हमारी  ag  इज्ज़त  नहीं  है

 जो  कि  पहले थी  ।  वेतन  श्राप  को  इन्फ़ीरियारिटी कम्पलैक्स  में  फंसा  BAT  पाते हैं  ।  वे  समझते

 हैं  कि  कमीशन  वैसिस  पर  काम  करने  के  कारण  हम  हर  एक  के  मातहत  |  |  इसलिये  उनकी

 हालत को  सुधारने  की  सब  से  ज्यादा जरूरत  क्योंकि उन  का  पब्लिक  से  डायरेक्ट ताल्लुक  है  ।

 इसलिये  मेरी  तजवीज़  है  कि  उन  की  हालत  को  सुधारने  के  लिये  पूरी  कोशिश  की  जाये
 ।

 उस  के
 लिये

 में
 दो

 तीन  तस्वीरें  हाउस के  सामने  पेश  करना  चाहता हूं  ।

 मेरी  सब  से  पहली  तजवीज़ यह  है  कि  एजेंट्स  होल-टाइम्स  होने  चाहिये ं।  जो  पहले इस

 काम  को  किसी  एक  खास  कम्पनी  के  लिये  या  चन्द  ग्रामीणों के  लाभ  के  लिये  चलाने  का  मंदा

 करता था वह  राज  खत्म हो  गया  है  ।  तमाम देश  के  तमाम  हिन्दुस्तान की  तरक्की  के  लिये

 इस  काम को  हमें  चलाना  है  ।  इस  वास्ते  इस  नये  सेट-भ्रम  में  यह  जरूरी  मालम  पड़ता  है  कि  एजेंट्स

 होल-टाइम्स  उनको  इस  काम  sl  भ्रच्छी तरह से तरह  से  करने के  स्पेशलाइज़ किया  जाना

 चाहिये  ।

 इसके  साथ ही  साथ  मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  एजेंट्स  wage  करने  का  जो  तरीका  है  वह

 यूनिफार्म होना  चाहिये  ।  हम  देखते  हैं  कि  एक  दाहर  की  शझ्रावादी  १०,०००
 है  तो  उस  में

 २०  एजेंट्स  काम  करते  हैं  किसी  दूसरे  दहर  की  झा वादी  १५-२०  हजार  तो  वहां

 पर  afer  से  एक  या  दो  एजेंट्स ही  काम  करते  इस  तरफ भी  ध्यान  दिये  जाने की  जरुरत

 el  इसके  लिये  कुछ  उसूल  तय  करन  होंगे  कौर  एक  यूनिटों सिस्टम  बनाना  होगा  ।  हम  कह

 सकते हैं  कि  पांच  या  दस  हजार  की  भ्राबादी  टु जसा भी अ्राप भी  श्राप  मुनासिब  उतने  एजेंट्स  मुक़र्रर

 होंगे  लेकिन  इस  में  यूनि फा मिटी जरूर  होनी  चाहिये  |

 इस  मौके  पर  में  वरायेनाम  बोगस  एजेंट्स  के  बारे  में  भी  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 बहुत  सी  जगहों  पर  यह  देखने  में  पाया  है  कि  कुछ  एजेंट्स ऐसे  होते  हैं  जो  कि
 फील्ड  aha

 के

 या  इंस्पेक्टर  के  रेलेटिब्स  होते  हैँ  या  उनके  भ्र पने  ही  लड़के  या  उनकी  ही  बीवीयां  होती  हैं  ।

 ये  बरायेनाम ही  होते  हैं  इनका  तमाम काम  इंस्पेक्टर  ही  करते हैं  या  फील्ड  झ्राफिसस े  भ्र पने

 रसूल से  हमें इस  तरफ  ध्यान  देना  होगा  कि  इस  किस्म  के  जो  एजेंट्स  हैं  उनको  खत्म

 किया  जाये  |  इतना ही  नहीं  हमें ऐसे  लोगों  को  पुकारा  करना  चाहिये  जिन  का  उस  इलाके  के

 इनफ्लएंस  हो  जो  इस  काम  को  ज्यादा  से  ज्यादा  अच्छी  तरह  से  कर  |  इससे हम  को



 १४५  ace
 भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के

 बारे  में  प्रस्ताव

 यह  फायदा  होगा  कि  जो  आमदनी  होगी  वह  ज्यादा  हाथों  में  एक  ही  इंस्पेक्टर या  फील्ड

 झ्राफिसर  के  हाथ में  ही  कंसेंट्रटे  नहीं  होगी  ।

 इसके  साथਂ  ही  साथ  एजेंट्स की  ट्रेनिंग  का
 भी

 खास  तौर  पर  इंतिज़ाम  किया  जाना  चाहिये
 ।

 मैं  एजेंट्स  के  बारे  में  इस  वास्ते  ज्यादा ज़ोर  देना  चाहता  हूं  कि  अगर  हम  दूसरे  मुल्कों

 सिस्टम्स  को  स्टडी  करें तो  हमें  पता  चलेगा  कि  जिस  देश  के  ara  भी  एजेंट्स  ज्यादा  ट्रेन  करने  की

 कोशिश  की  गई  वहां  सबसे  ज्यादा  तरक्की  काम  में  हुई  है  |  इस  बारे में  एक  राइटर

 ade  कैसा  ने  एक  किताब  लिखी है  जिसके  wae  इन  बातों  का  जिक्र  किया  है  र  उसमें  यह  कहा

 गया  हैँ  —aAy aay  कम्पनियों  ने  भ्राधुनिक  उपायों  से  वर्षों में  उतना  बीमा  का  काम

 जितना  उन्होंने  पुराने  ढंगों  से
 ८०

 वर्षों  में  किया  था
 |

 इतनी  सफलता  इस  कारण  मिली
 कि  एजेंटों

 को  उचित  प्रशिक्षण दिया  गया  था  ।

 तरन्त  में  में  माननीय  मन्त्री  महोदय  से  कपिल  करूंगा  कि  वह  एजेंट्स  की  ट्रेनिंग  की  तरफ  पुरा

 ध्यान  दें  ताकि  वे  ज्यादा  से  ज्यादा  काम  लाने  में  कामयाब  हो  सके  प्रौर इ  स  काम  में  हम  को  भी

 भारिक  कामयाबी हासिल  हो

 इन  चन्द  के  साथ  मे  कपिल  करता  हूं  कि  जो  डिजिट्स  मैंने  प्वाइण्ट  आउट  किए  उनको

 दूर  करने  की  पूरी  कोशिश  की  जाए  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हम्ना

 श्री  तंगदिली
 :

 प्रसन्नता  की  बात  है  कि  हम  इस  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  रहे  यह

 प्रतिवेदन  १६  महीने की  प्रविधि  का  है  ।  जून  RaXE  के  मूल्यांकन  प्रतिवेदन  में  बताया गया  था  कि

 निगम ने  ३३. ०४  करोड़  का  लाभ  कमाया  है  जिसमे  से  Ng  ५६  करोड़  की  राशि  बीमा धारियों को

 बोनस  देनें  के  लिय  निर्धारित  कर  दी  गयी  हँ  ।  स्पष्ट  है  कि  निगम  लगातार  उन्नति  कर  रहा  है  |

 मैँ  निगम  की  विनियोजन  नीति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  प्रतिवेदन के  पैरा  ८  में

 कहा  गया  हँ  कि  निगम  को  सट्टेबाजी  केਂ  काम  म  नहीं  पड़ना  चाहिए  ।  उसे  दीर्घकालीन  योजनाओं  में

 पैसा  लगाना  चाहिये
 |

 पर  इसका
 aa

 यह  नहीं  हँ  कि  निगम  भ्रावश्यकतानुसार  कुछ  स्व  के

 विक्रय  का  कार्य  नहीं  करेगा
 ।

 हमें  इस  Alea  बात  पर  आपत्ति  है  क्योंकि  इस  प्रकार  निगम को

 बाजी  करने  का  मौका  मिल  जायेगा  ।  निगम  का  पैसा  सरकारी  क्षेत्र  में  विनियोजित  किया  जाना

 चाहिए  ।  जो  लगभग  oy  करोड़  की  राशि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  विनियोजित  उसे  भी  सरकारी  क्षेत्र

 में  लगाया  जाना  चाहिये  |

 प्रतिवेदन
 के  पैरा  ७५  कौर ७६  में  कहा  गया  है  कि

 लाल  समितिਂ
 के  प्रतिवेदन  के  भ्रनुसार

 पदाधिकारियों का  श्रेणीकरण  कर  दिया  गया  है  ।  मुझे  पता  लगा  है  कि  यह श्रेणीकरण भी  ठीक  प्रकार

 से  नहीं  किया  गया  है  |  कुछ  लोगों  जो  पदों  में  पहले  काफी  छोटे  बड़े-बड़े पद  दे  दिये  गये  हैं  ।

 म  किसी  पर  कोई  शरारों  नहीं  लगाना  चाहता  न  मेरी  किसी  से  दुश्मनी  पर  में  ४-४५  मामले  झ्रापके

 सामने  रखना  चाहता  श्री  टी
 ०

 एस
 ०

 श्री  रंगा  श्री सी  ०  एस०  कल्याण  सुन्दरम

 श्री  टी०  एस०  कृष्णमूर्ति  wife  कुछ  ऐ  से  पदाधिकारी  जो  पहने  पदों  में  काफ़ी  नीचे  पर  उन्होंने

 दूने  वे  तन  वाले  पद  दे  दिये  ।  मेरा  निवेदन  हूँ  कि  इन  बातों  की  छानबीन  की  जानी  चाहिये  ।

 मूर  अंग्रेजी  में



 भ्र  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के  ६  Pee

 बारे में  प्रस्ताव

 जि  तंगामणि

 मुख्य  लोक  सम्पकं  श्री  पी०  यू  ०  के  सम्बन्ध में  मुझे  कहना  है  ।  दिल्ली की

 एक  पत्रिका  gaits एण्ड  दें  किंग  के  १९५८  के  ट्रंक  में  एक  लेख  था  कि  इण्डिया  exc

 प्रदर्शनी  में  जीवन  बीमा  निगम  के  जो  ५००,०००  इश्तहार  बांटे  गये  वे  दिल्ली  में  न  छपा  कर  बम्बई

 में  छपाये  गये  जिसके  परिणामस्वरूप ६०००  रु०  अधिक  व्यय हुये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकारी

 धन  का  इस  प्रकार  क्यों
 ?

 इस  की  छानबीन  करके  उचित  कार्यवाही  की  जानी  चाहिए  ।

 प्रसन्नता  की  बात  है  कि  बीमा  कर्मचारियों को  १९५७  कौर  Reas  का  बोनस  मिल  गया

 पर  म  जानना  चाहता  हूं  कि  इसमें  इतना  विलम्ब  क्यों  ठुकरा  ।

 श्री  केशव  नगर  )  :
 मैं  इस  प्रतिवेदन  का  स्वागत  करता  हुं  ।  मैं  श्री  तंगामणि की

 इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  निगम  कोई  विनियोजन  न  करे  ।  हमारी wt

 व्यवस्था  एक  मिलीजुली  अर्थव्यवस्था है  ।  यदि  २०  प्रतिशत  विनियोजन  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में

 कर  दिया  तो  क्या  प्राप्त  गई  |

 कर्मचारियों  के  श्रेणीकरण  के  सम्बन्ध  में  मुझे  भी  कुछ  शिकायतें  हैं  ।  मैंने  निगम  के  चेयरमैन

 को  कई  बार  कुछ  पदाधिकारियों  के  बारे  में  लिखा  पर  खेद  है  कि  कुछ  लाभ  न  हो  सका  ।  हमें

 चाहिए  कि  हम  marge  पदाधिकारियों  की  शिकायतों  को  शीघ्र  टूर  करें
 ।

 जीवन  बीमा  निगम  के  सामने  एजेंटों  की  समस्या  भी  हैँ  ।  हरनेक  पुरे  समय  वाले  एजेण्टों को

 बड़ी  हानि  हो  रही  है  क्योंकि  अधिकाधिक  नये  लोगों  को  एजेण्ट  बनाया  जा  रहा  है  ।  उन्हें  सरकारी

 कर्मचारियों  में  नहीं  माना  जा  रहा  है  ।  तथा  उन्हें  पहले  मिलने  वाली  कुछ  सुविचारों से  भी  वंचित  कर

 दिया  गया  है  ।  पहले  वर्ष  की  किश्त  में  उनका  कमीशन  ४०  प्रतिशत  से  कम  करके  २४५  प्रतिशत  कर

 दिया  गया  हूँ  ।  ध्यान  रहे  एजेण्ट  ही  हमारे  बीमा  की  जान  हूँ  |  पन्त  उन्हों  सन्तुष्ट  जाना  बहुत

 श्रावक है  |

 में  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  एजेण्टों  के  प्रशिक्षण  की  भी  कोई  समुचित

 व्यवस्था  नहीं  हूँ  |  झ्रावश्यक  है  कि  उनके  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  तुरन्त
 ग्रारम्भ की जाये

 की
 जाये  |

 मेरा  एक  सुझाव  है
 कि  निदेशकों  के  बोर्ड  में  एजेन्टों का  भी  एक  प्रतिनिधि होना  चाहिये

 ।

 प्रतिवेदन  में  बीमा  कार्य  की  प्रगति  का  जो  विवरण  उससे  पता  लगता  हूं  कि  हमारा  काम

 काफी  बड़ा  हूँ  ।  श्रमिकों  के  क्षेत्र  सें  जनता  बीमा  तथा  समूह  बी  मा  काफी  सफल  हुये  हैं  प्रौढ़  इनको  श्षिक

 लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  किये  जाने  चाहियें  ।

 मे  प्रतिवेदन  का  स्वागत  करता  हुं  ।

 श्री  प्र०  ato  सिह  :  उपाध्यक्ष  जीवन  बीमा  निगम  के  सिलसिले  में  रिपो

 जो
 सदन  के  सामने  प्रस्तुत  है  जैसे  कि  दूसरे  माननीय  सदस्यों  ने  भी  शिकायत  की  है  मेरी

 मी  यहं

 शिकायत है  कि  इसको  जितनीਂ  जल्दी  जाना  चाहिये  था  उतनी  जल्दी  यह  नहीं  लाया
 गया

 ।  इस

 ee सिलसिले  में  ag  बात  स्पष्ट  है  किਂ  रेलवे  के  बाद  यदि  कोई  दूसरा  राष्ट्रीयकरण  का  बड़ा  कदम

 ait में



 १४  १८८१  (  )  भारत  के  जीवन  बीमा  के  प्रतिवेदन  के  ५४५३े

 बारे में  प्रस्ताव

 उठाया  गया  तो  वह  जीवन  बीमा  निगम  के  सिलसिले  में  है  इस  सिलसिले  में  यह  बात

 की  हूं  कि  जिन  उद्योगों  का  या  जिन  व्यापारों  का  हम  राष्ट्रीयकरण  कर  रहे  ह  यदि  उनका  हम  स्पष्ट

 निर्वाह  नहीं  करते
 तो

 ऐसी  ददा  में  आगे  के  लिये  राष्ट्रीयकरण  की  तरफ  कदम  उठाने के  लिये  हमें

 बहुत
 ही

 दिक्कत  होगी  कौर
 इस

 पहल
 से  हम  को  इस  रपट  को  देखना  चाहिये  जो  रपट कि  इस  सदन

 के  सामने  प्रस्तुत  है  ।  इस  सम्बन्ध में  में  यह
 भी

 कहना  चाहता  हूं
 कि

 इस  जीवन  निगम
 के

 ~

 सिलसिले में  इधर  देश  में  aga  ही  चर्चा  हुई  खास  कर मूंदड़ा के  सिलसिले में  छागला

 कमीशन  के  सामने  ait  जिस  रिपोर्ट  पर  कि  इस  सदन  में  जब  वह  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  पेश  होगी

 तो  उस  पर  हमें  विचार  करने  का  मौका  मिलेगा  ।  जब  भी  सदन  को  उस  रिपोर्ट  पर  बहस  करने  का

 प्राप्त  होगा
 तो

 यह  मालूम  हो  जायेगा  कि  हमारे  सारे  जन  जीवन  में  भ्रष्टाचार  व्याप्त  है

 श्र  छागला  रिपोर्ट  में  उस  भ्रष्टाचार  की  कौर  बहुत  बड़ा  सं  केत  किया  गया  है  कौर  जहां  जहां  पर

 भ्रष्टाचारी लोग  हे  वे  परेशान  सरकार  के  सामने  इस  बात  की  जिम्मेदारी  है  कि  जिन  व्यापारों

 का  सरकार  राष्ट्रीकरण कर  सरकार इस  बात  को  देखे  कि  उन  उद्योगों  क्षे  weet  या  उस

 व्यापार  के  प्रकार  किसी  तरह  का  भ्रष्टाचार न  हो  ।

 इस  सम्बन्ध  मेंएक  नीति  का  प्रश्न  उत्पन्न  होता  है  कौर  वह  नीति  का  seq  यह  है  कि  हमे  जो

 भी  जीवन  बीमा  निगम  में  पालिसी  steed  से  प्राप्त  हो  उस  रुपये  का  इनवेस्टमेंट  हम  किस

 तरह से  किन  में  इसके  सम्बन्ध  में  एक  स्पष्ट  नीति  निर्धारित  होनी  चाहिये  ।  इस

 सम्बन्ध में  इतना  कहना  बहुत  हीਂ  आवश्यक  है  कि  जहां  तक  देश  में  राज  श्रमिक  विकास  के

 सिले में  रुपये  आवश्यकता है  कौर  उसके  लिये  जीवन  बीमा  निगम  का  इस्तेमाल  किया  जाना

 चाहिये  ।  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण
 किया  जाना  यह  बहुत

 ही
 श्रावस्ती  है  इस  बात  को  साफ  तौर  से

 हमारे  सामने  रखना  चाहिये  कि  मिक्सड  इकोनामी  के  नाम  पर  प्राइवेट  सैक्टर  में  जीवन  बीमा

 निगम  के  रुपये  को  लगाया  जाना  वह  किसीਂ  तरह  उचित  नहीं  होगा  ।

 जो  रेशियो  जो  रिश्ता  इस  रपट  के  द्वारा हमें  मिला  उसम  ऐसा  लगा  कि  ७७  फीਂ  सदी  के  करीब

 तो  पब्लिक  से  क्टर  में  रुपया  लगा  FAT  है  २३  परसेंट  के  करीब  प्राइवेट  सैक्टर  में  बीमा  निगम

 का  रुपया  लगा  हुआ  सरकारी  say  से  एक  माननीय  सदस्य  ने  farts  इकोनामी  कीਂ  चर्चा

 की  ।  उनको  मिक्सड  इकोनामी  से  बड़ी  मुहब्बत  है  समाजवादी  उद्देश्य  की  कल्पना  रखने  वाले

 लोग  भी  fares  एकोनामी  की  बहुत  चर्चा  करते  fats  इकोनामी का  नाम  तो  यह  लोग  जरूर

 ले  लेते  ह  लेकिन  आखिर  उससे  उद्देश्य  कया  है  इसको  भी  तो  समझें
 ।  उद्देश्य तो  यह  है  कि  हम  पब्लिक

 सेक्टर  को  अधिक  से  ale  बढ़ायें  ।  उसके  लिये  आवश्यकता  तो  इस  बात  की  है  कि  समाजवादी

 उद्देश्य  की  कंपनियों को  पूरा  करने  के  लिये  ate  उसमे  निहित  श्राकांक्षाश्षों को  पूरा  करने  के  लिये

 तेजी  के  साथ  ्  बढ़ें  ।  जब  हमारे  सामने  समाजवादी  उद्देश्य  की  श्राकांक्षायें  हों  तो  ऐसी  ददा  में

 पब्लिक  सेक्टर  में  हीਂ  अ्रधिक  से  अधिक  रुपया  हमारा  लगना  चाहिये ।

 उपाध्यक्ष  जीवन  बीमा  निगम के  सिलसिले  में  में  उसकी  रिपोर्ट के  पेज  ५७  पर  दिये

 हुये  एसेक्स के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हुं
 कि

 व्यक्तिगत  तौर  से  प्राइवेट  सैक्टर  में  जो  रुपया  लगा  है

 उसके  सम्बन्ध  में  काफी  शुबहा  इस  बात  का  है
 कि

 वह  रुपया  हमारा  सिक्योर्ड  है  या  नहीं  ।  पेज  ५७

 पर  एसट्स  के  रूप  में  जो  रुपया  दिया  गया  है  कर्जे  के  रूप  में--भारत  के  भीतर  की  सम्पत्ति के  बन्धक

 ऋणों  सहित  48, ¥o  ३४८

 इसके  बाद  भारत  के  बाहर  कीਂ  सम्पत्ति  के  बन्धक  ऋणों  सहित  SR, VOY  |

 व्यक्तिगत  प्रतिभूति  पर  ऋणों  सहित  ४,३  ८,७६४  के  लॉस  इस  तरीके से  हम  यह



 LXE  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के  ४  reye

 बारे  में  प्रस्ताव

 प्र०  न०

 देखते  हे  कि  जहां  पर
 कि

 प्राइवट  सेक्टर  के  इन्दर  या  पर्सनल  डबल्स  में  हम  ऐसे  रुपयों को  ले
 जायेंगे

 जिनका  fe  राष्ट्रीयकरण  हो  गयां  है  तो  उसमें  खतरा  ज  की  गुंजाइश  दै  ।

 इसलिए नीति  के  सिलसिले  में  हमें  स्पष्ट  तौर  से  इस  बात  को  कह  देना  है  कि  जहां  तक  जीवन  बीमा

 निगम के  फंड  के  इनवेस्टमेंट  का  सवाल  हे  उसको  पब्लिक  सेक्टर  में  ही  अधिक  से  अधिक  इस्तैमाल

 किया जाना  चाहिए

 इसी  के  साथ  साथ  सामने  कौर  सदन  के  सामने  मे  इस  बात  को  भी  रखना  चाहता  |  कि

 जो  काम  जीवन  बीमा  नाम  के  सिलसिले  में  चल  रहा  ह  जो  रिपोर्ट  हमारे  सामने  प्रस्तुत  है

 यह  बात  कही  गयी है  कि
 जो

 प्रोपोजल  मिले  थे  वह  कूल  BARR  थे  लेकिन  उनमें से

 केवल  €,४१,६५४  मैटीरियलाइज़  grate  करीब  दो  लाख  जिनकी  डाक्टरी  हो  चकी

 थी  are  जिन  पर  खर्चा  हो  गया  उनका  पेमेंट  नहीं  सा  ।  इस  सम्बध  में  कारपोरेशन के  सामने

 एक  नीति  होनी  चाहिए  कि  लोगों  पर  दबाव  डाल  कर  पालिसी  दिलाने  की  कोशिश  को  एनकरेज  करना

 चाहिए  या  डिसकरेज  करना  चाहिये  ।  यह  जो  जोर  डाल  कर  पालिसी  दिलाने  का  तरीका है  इसके

 बारे  में  कारपोरेशन  की  तरफ  से  इंस्ट्रवशन्श  होने  चाहिए  कि  इस  प्रकार  की  कारंवाई  नहीं  होना

 चाहिए  जो  फोल्ड किर  हू  उनके  लिये  कारपोरेशन  को  कुछ  नीति  निर्देशन  का  काय  करना  चाहिये  |

 इसके  साथ  साथ  में  देखता  ह  कि  arf  रिपोटके  we  वें  पन्ने  पर  सेक्शन  २  सब  सेक्शन

 में  यह  कहा  गया  हँ  कि  कन्ट्रोल  बिजनेस  सम्बधी  R28, 05, UY  रु०  के  लेखे  मूल्य का  हिसाब  wit

 मिलाया नहीं  जा  सका  हैँ  उसका  सत्यापन  नहीं  किया  जा  सका  है  ।

 यह  सिलसिला  जगह  पर  ठीक  नहीं  है  ।  इस  चीज  को  कारपोरेशन  को  ध्यान से  देखना

 चाहिए  कि  जो  बिजनेस  जिस  समय  हो  वह  एकाउण्ट्स  में  ठीक  तरीके  से  प्रा  जाना  चाहिए  ।  इसी

 तरह  से  इस  मसले  को  चलाया  गया  तो  नतीजा  यह  होगा  क  के  ©  क  क  क  ०»  के  क  क  क  #  ell

 मंत्री  श्री मोरारजी देसाई  :  यह  सत्यापित हो  चका  है  ।  उसमें  कोई  गड़बड़ी नहीं  हैं

 थ्रो  प्र०  ना०  fag  यदि  रिपोर्ट  मे  यह  न  होता  तो  शायद  मने  यह  बात
 न

 कही  होती
 |  ठीक है  |

 माननीय  म॑  त्री  जी  ने  यह  बात  बतला  दी  ।  इसके  लिये  उनका  शुक्रिया  अदा  करता  हूं  कि  इस

 में  इनफॉरमेशन  दे  दी  गयी  |  इस  सिलसिले  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  इस  बात  का  ख्याल  रखा  जाए  कि

 इस  तरह  की  डिले  एकाउण्ट  मेनटेन  करने  के  सिलसिले  में  नहीं  करनी  चाहिये  |

 इसी  के  साथ  साथ  मैँ  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  रिपोर्ट  में  दिखाया  गया  है  कि  जनवरी  १९५३

 म  २७,६७२  कंचा  थे  जो  कि  दिसम्बर  rad  तक  बढ़  कर  ३०,७६८  हो  गए  |  मेरा  इस  सम्बन्ध

 म  यह  कहना  हूं  कि  जहां  तक  कमी  चोरियों  के  बढ़ाने  का  प्रश्न हूँ  इस  पर  विशेष  तौर  से  ध्यान  रखना

 चाहिए
 कि

 शझ्रावस्यकता  के  oars  ही  कर्मचारियों  को  बढ़ोतरी  होनी  चाहिये  ।  इस  बढ़ोतरी से  भी

 अधिक  महत्व  का  रन  कर्म  चोरियों  के  लिये  यह  है  कि  उनकी  सर्विस  उनके  फ्री

 एश्योरेंस श्र  डियरनैस  एलाउन्स  wife  का  विशेष  रूप  से  ध्यान  रखा  जाना  हम  यह  महसूस

 करत  हूँ
 कि  जो  जीवन  बीमा  निगम  में  कर्म  चारी  लगे  हुए  हँ  या

 जो  फील्ड  वकार  हँ
 उनके  सम्बध  में

 प्रंग्रेजी  में



 १४५  १८८१
 भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के

 ४५४

 बारे में  प्रस्ताव

 जितना  ठीक  तरीके  से  काम  किया  जाना  चाहिए  था  उतना  ठीक  तरीके  से  काम  नहीं  किया  गया  है  ।

 उनकी  मांगों  समय  समय  पर  यहां  wet  रही  में  यह  कहना  चाहता  हं  कि

 जीवन  बीमा  निगम  में  लगे  हुए  कर्मचारियों  के  साथ  न्याय  नहीं  किया  गया  ।

 जब  तक  कि  राष्ट्रीकरण  किए  हुए  उद्योगों  कौर  व्यापारों  के  इन्दर  काम  करने  वाले  कर्मचारियों

 के  साथ  न्याय  नहीं  तब  तक  राष्ट्रीयकरण  कां  काम  ठीक  तरी  के  से  बन्द  नहीं  बढ़ाया  जा  सकता  ।

 राष्ट्रीयकरण  वाले  उद्योगों  कौर  व्यापारों  में  इस  बात  का  विशेष  रखा  जाना  चाहिये  कि  उनमें

 लग  हुए  करमें  चारियों  के  साथ  न्याय  हो  ।  क्योंकि  सरकार  कानून  बनाती  हूँ  कि  प्राइवेट सैक्टर  में  ठीक

 तरह  का  ट्रीटमेंट  मजदूरों  ake  दूसरे  चोरियों  को  इसलिये  हज  मेंट  द्वारा  चलाये  जाने  वाले

 उद्योगों व्यापारों  में  लगे  हुए  कर्मचारियों  के  साथ  भी  सारे  मामलों  में  ठीक  से  न्याय  होना

 चाहिए  ।

 16... 1|  खाडिलकर  : मूंदड़ा वाले  मामले  में  हुई  चर्चा  को  देखने  के  बाद  हम  इस

 निर्णय  पर
 पहुंचते  हैं  कि  इस  प्रकार  के  स्वायत्तशासी निगम  में  किसी  एक  विशेष  व्यक्ति पर  जिम्मेदारी

 निर्धारित  करना  श्रीराम  काम  नहीं  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  निगम  के  विनियोजन  के  प्रश्न  को

 किस  समिति के  बजाय  ort  को  सौंप  दिया  जाये तो  बहुत  अच्छा  हो  |

 निगम  के  तमंचा  रियों  शादी के  वेतन  प्रश्न  मेरे  सामने  भी  है  ।  बीमा  कम्पनियों

 का  विलय
 करते

 समय  कुछ  पदाधिकारियों  को
 कुछ  बड़े  बड़े  पद  दिये  जो  कि  ठोक  नहीं

 एक  मले  में  में  ने  स्वयं  माननीय  उप  मंत्री का  ध्यान  प्रभु  किया  था  पर  उन  के  हस्तक्षेप  के  बाद

 काकुद  भो  इस  से  स्पष्ट  है  कि  लाल  समिति  के  उनको  पति  नहों हो  पाई  है  ।

 मेरा  निशान  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  सबर  में  छानबीन  करें  ।

 चिकित्सा  सेवा  के  सम्बन्ध  में  भी  हमें  कुछ  कहना  पहले  ऐसा  होता  था  कि  बोला

 कम्पनियों  प्रसिद्ध  डाक्टरों  से  aoa  काम  करवाती  थीं  ।  maa  वह  प्रथा  नहीं  wa  तो

 एजन्ट  हो  डाक्टर  इक  लेते  हैं  ।  वो  स्थिति  में  भय  यह  है  कि  कहीं  एजेन्ट  ग्रोवर  डाक्टर  की  साठ  गांठ

 से  निगम  को  हानि  न  SSTar  पड़े  ।

 —  की  विनियोजन  नीति  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  में  नहीं  wren  कि  निगम

 सरकारी  क्षेत्र  के  बाहर  बिल्कुल  विनियोजन  न  करे  ।  इस  संबंध  में
 मे  रा  सुझाव  है  कि  निगम  सट्टे  शादी

 के  बजाय  यदि  स्थानीय  निकायों
 को  ४

 या
 ४

 ly  प्रतिशत
 की  दर  से  ऋण  तो  भी  काफी  लाभ  हो

 सकता  है  ।  विनियोजन  नीति  का  निश्चय  करते  समय  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 यह  बात  सच  है  कि  एजेण्ट  ही  हमारे  बीमा  निगम  की  जान  है  ।  वे  जितना  अधिक  सन्तुष्ट

 होंगे  उतना  ही  अच्छा  काम  करेंगे  ।  में  देखता  हुं  कि  वे  a  उतना  च्च्छा  का  म  नहीं  जितना  गर्ग

 काम  TAHT री  कम्पनियों  में  करते  थे  ।  यदि  श्राप  को  बचत  योजना  सफल  बनानी  तो

 एजेंटों  को  भी  सन्तुष्ट  रखना  होगा  |  उन  के  प्रशिक्षण  का  भी  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिये  ।

 एक  सुझाव है  कि  सरका र
 को  कुछ  स्थानों  परीक्षात्मक

 रूप  में
 सफल  बीमा  नीति को

 अपनाना
 चाहिये  |

 pat



 भ५४६  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के  १९५६

 बारे  में  प्रस्ताव

 भवनों के  सम्बन्ध  में  निगम  की  क्या  नीति  इस  सम्बन्ध में  मुझे  बताया  गया  है  कि  बम्बई व

 पूना  इरादी  में  निगम  की  प्रन क  इमारतें  हैं  पर  उन  के  स्थान  पर  शहर  के  बाहर  मंहगी  जमीन  खरीद  कर

 नई  इमारत  बनवाने  की  बात  चल  रही  मेरा  निवेदन  है  कि  फिलहाल  नई  इमारतें  बनवाने  की

 योजना को  रोक  दिया  जाये  और  पुरानी  इमारतों  से  ही  काम  चलाया  जाये  ।

 श्र  सुनाया  कम्बल
 तू  (  रामनाथपुरम )  हल्की  बात  है  कि  राष्ट्रीयकरण  के  बाद

 हमारे देश  में  बीमा का  काम  लगभग  दो  गना  हो  गया  इस  समय  लगभग  १,४७४  करोड़  रुपये  की

 लागत  की  ५६'८६  लाख  पालिसीया ंहं  |  पर  प्रयत्न  करने  के  बाद  यह  काम  कौर भी  बढ़ाया  जा  सकता

 है  यदि  ऐजेण्टों  का  वेतन  तथा  उन  की  सेवा  शर्तों  का  सुधार  किया  जाये  |
 राष्ट्रीयकरण  से  पूर्व  एजेंटों

 को  ३५
 या  vo  प्रतिशत  तक  कमीशन  मिलता  था

 ।
 पर  श्री  हम  लगभग

 ce  प्रतिशत  देते  इससे

 एजेंटों
 का  बहुत  निरुपमा हित  होना  पड़ा है

 ।  उन  का  कमी दान  बढ़ाया  जाना  चाहिये  ।  वैसे  कमीशन  की

 दर
 में  कुछ  श्रेणीकरण  भी

 किया
 जाना

 चाहिये  ।

 निगम  की  विनियोजित  नीति  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  हैकि  सरकार  को  बहुत  सावधानी

 बरतनी  चाहिये  ।  कृषि  संबंधी  कार्यक्रम  में  हाथ  बंटाने  से  खाद्य  समस्या  भी  हल  होगी  शर  निगम  का

 कारबार भी  बढ़ेगा  |  एक  शर  सूझाव है  ।  देश  में  अ्रावास  समस्या  का  प्रदान  बहुत सी  गन्दीਂ  बस्तियां

 हैं  ।
 यदि  निगम  मकान  बनवाने  का  कामं  शुरू  कर  दे  तो  उसे  कारबार  भी  श्रमिक  मिल  सकता है

 mara  समस्या  भी  हल  हो  संकेत  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  निगम  इस  सुझाव  की  उपयोगिता

 पर  विचार

 हमारे  देश  में  सरकारी  तमंचा  रियों  की  अ्रनिवार्य  योजना  तथा  बे  रोजगारी  बीमा  का  किया

 जाना
 भी  ata  इसके  अलावा  फसल  बीमा  के  सुझाव  का भी  में  समान  करता  हूं  ।

 इन  बातों  का  परीक्षण  saree  किया  जाना  चाहिये  |

 प्रतिवेदन  से  यह  भी  पता  लगता  है  कि  कुछ  कम्पनियों  द्वारा  किये  गये  ऋणों  की  प्रतिभूतियां

 सन्तोषजनक
 जनक

 व  दोषपूर्ण  थीं  निगम  को  घाटा  उठाना  पड़ा  ।  यदि  कम्पनियों  को
 क्षतिपूर्ति

 का

 पूरा  भुगतान न  कर  दिया  गया  तो  इस  समय  निगम  अपने  इस  घाटे  को  पुरा  कर  लेता ।

 जनता  बीमा  पालिसी  के  सम्बन्ध  में  संतोषजनक  काम
 नहीं

 हुमा  काम  को  और  बढ़ाने
 ५

 की
 आवश्यकता है  ।  इस  के  लिये  ऐजेण्टों  को  प्रशिक्षण  दे  उन्हें  अच्छा  मेहनताना  दे  कर  तथा  प्रचार

 alfa  के  सहारे  जनता  बीमा  योजना  को  लोकप्रिय  बनाया  जा  सकता  है  ।

 श्री  मु०  चं०  जेन  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  म  इस  रिपोर्ट  के  लाइफ

 इंश्योरेंस  का  रपोरेशन  को  बधाई  देना  चाहत  ।  जब  इसको  नैशनेलाइज  किया  गया  और
 नेशनल

 जेशन
 के

 बाद
 उन्हीं  सर मां थे  दारों  के

 का  रिन्दा  को  इस  में
 रखा  गया

 तो  मुझे  खदशा -.€
 था  कि  राया

 ये
 नदनेलाइजेद्न  के  बाद  भी  उसी  तरीके  से  देश  को  देश  समझे  कर  काम  करेंगे  या  नहीं  करेंगे  प्र  मेरा

 ख्याल  था  कि  शायद  न  करें  |  लेकिन  इस  रिपोर्ट  को  पढ़ने  के  बाद  उन  को  बधाई  दिये

 बगर  नहीं  रह  में  समझता  कि  उन्होंने  बखूबी इस  काम  को  किया है  ।  इधर  उधर  कोई

 a
 एक  अध  गड़बड़  होती  है  ले  किन  वह  अलग  बात है

 ।  तौर  पर  उन  की  तरारीफ  किये  बगर
 ह

 मल  "५2  में  ।



 १४  १८८१  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के  क

 बारे  में  प्रस्ताव

 नहीं  रहा  जा  सकता  उन  को  ट्रिब्यूट पे
 किये  बगर

 नहीं  रहा  जा  सकता  वे
 ऊंचे

 उठे  और

 उन्हों  ने  अच्छी  तरह  से  इस  काम  को  किया  है  |

 पेशतर  इसके  कि  में  अपनी  कुछ  सावंत  दूं
 म  यह  कहना  हं  कि

 जो  जो  भ्रच्छे  रच्छ  काम

 इस  कारपोरेशन ने  राज  तक  किये  अग र  उनकी  फेहरिस्त  यहां  पर  रखी  जाय  ती  यह  हाउस  इस  बात

 को  तसलीम  करेगा  कि  वाकई  में  जो  काम  जब  यह  बिजनेस  प्राइवेट  हाथों  में  उनसे  नहीं  हो  सका

 ate  न  ही  हो  सकता  वह  काम  केवल  इसी  वजह  से  हुं ग्रां है  कि  यह  बिजनेस  प्राइवेट  हाथों  से  निकल

 कर  पबलिक  सेक्टर  में  मिसाल  के  तौर  पर  में  बतलाना  चाहता  कि  जो  शरह  से

 बड़ी  कम्पनी  ने  प्रीमियम  रखी  उस  से  कम  शरह  प्रोमियम  की  ,  नेशनेलाटइजਂ  होंने  के  बाद  रखी

 गई  है  ।  इसी  तरह  से  पहले  फौजी  लोगों  को  कुछ  फालतू  रकम  देनी  पड़तीं  थी  प्रीमियम  की
 '

 झाम

 लोगों  के  मुकाबले  में  लेकिन  कुछ  एक  कैटेगरी  को  छोड़  बांकी  सब  की  फालतू  रकम  नहीं

 देनी  पड़ती  है  ।

 इंसी  तरह  से  से  प्राइवेट  कम्पनियों  वाले  एक्स्ट्रा  प्रीमियर  लिया  कर  लेकिन  राज  वह

 बात  उड़ा  दी  गई  पुराने  पालिसी  होल्ड सं  पर  किस्म  की  कुछ  दत  पोलीस  किस्म

 वे  शर्ते  राज  खत्म  करदी
 गई  gt  एक  ऐसी  रियायती

 इस  में  है  जिस  से  में  सहमत  नहीं

 हं  |
 कुछ  ऐसे

 लोग  भी
 बीमा  करते

 हैं  जो
 बाद  में  दिवालिये बन  जाते  है

 कौर  उन  के  बारे  में  इस

 रिपोर्ट  में  लिखा है  कि  रियायत  जो  इन  लोगों  को  दी  गई  है  ७०  लाख

 रुपये  वह  कम्पनी  के  मुनाफे  में  से  पुरी  कर  लीजिये  श्र  यह  चीज  कारपोरेशन

 ने  गवर्नमेंट  आफ  इंडिया  को  रिकॉमेंड  की  है  ।  कयों  यह  ७०  लाख  रुपये  के  घाटे  को

 बरदाश्त  करने  की  बात  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  कराया  है  ।  यह  एक  ऐसी  बात

 जो  बीच  में  हो  गई  ।

 इसी  तरह  से  एक  फायदा  कारपोरेशन  ने  लोगों  को  यह  मी  पहुंचाया  कि  जो  जो

 डायाबीटीज़  के  मरीज  ate  जिन  का  पहले  इंश्योरेंस  नहीं  होता  नेशन ला इज  होने  के

 खास  खास  किस्म  के  मरीजों  को  भी  इस  बात  की  इजाजत  दे  दी  गई  कि  बे  Segre  करवा  सकते

 a  |

 इस  सब  से  यह  जाहिर  होता  है  कि  काफो  इम्प्रूवमेंट  के  काम  हुए  हें  ।  प्राइवेट  कम्पनी

 अरपन  ही  मुनाफ  के  लिये  काम  करती  थी  झर  म॑  मानता  हं  कि  मुनाफा  अराज  की

 पोरेशन  का  भी  एक  मकसद  है  लेकिन  फायदे  राज  पहुंचाये  गये  वे  अगर  यह  बिजनेस

 प्राइवेट  हाथों  में  तो  नहीं  पहुंचाये  जा  सकते  थे  ।

 मुखर  महोदय  ने  कुछ  नुकता ची  मियां  की हें  |  उन  की  कुछ  नकक््ताचीनियों  से  मुझे  इख्तलाफ

 है  ।
 उन्हों  ने  इन्वेस्टमेंट पालिसी  नुक्ताचीनी की  है  भ्र  कहा  है  कि  पेज  €  पर  जिस  चीज  का

 हवाला दिया  गया  उस  कर्जा  देने  में  गलती  की  गई  है  |  दरअसल  पेज  €  पर  जिस  बात  का

 हवाला  दिया  गया  उस  में  कारपोरेशन  का  कोई  कसूर  नहीं  वहां  पर  तो  कम्पनियां

 वार  पौर  उन  का  हवाला  दिया  गया  है  कि  उन्होंने  गलत  इनवेस्टमेंट  की  थीं  कौर  ऐसी  जगहों  पर

 कंज  दे  दिये  थे  जहां से  कि  वसूल  नहीं  हो  थे  इस  के  कारपोरेशन  को  जिम्मेदार

 ठहराना  कुछ  समझ  मं  नहीं  भ्राता  है  ौर  समझ  की  गलती  मालूम  देती  मूंदड़ा  की

 जो  मिसाल  है  वह  इस  हाउस  में  पहले  चुकी  गौर  वह  अलग  सवाल  है  |  गिरवी  रखने  या



 QS  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  फे  ६  १९५६

 बारे में  प्रस्ताव

 मू०  चे

 ATe HE AT TATECAS HTT FY करने  या  इनवेस्टमेंट  करने  की  जिन  बातों  का  हवाला  दिया  गया  है  पेज  £€  पर  वह

 इस  कारपोरेशन के  बनने  के  पहले  की  बात  बाद की  बात  नहीं है

 इसी  ade  से  मूवर  ने  एक  बात  की  नुकता  चीनी  की  है  ।  उन्होंने  फरमाया

 हूँ  कि  यह  जो  एक्सपेंस  रेशियो  है  वह  बहुत  बढ़  गया  है
 ।  जहां तक

 मैंने  रिपोर्ट को

 पढ़ा  है  सफा
 ४  म॑

 तो  यह  समझा  हूं
 कि

 कारपोरेशन  बनने  के  बाद  यह  एक्सपे्रस  रेशियो कम  हुमा

 है  दोनों  किस्म  को
 ।

 इसमें  लिखां  गया  हूँ  पैरा  २२  में  कि  एकाउण्ट  के  पीरियड  जिस  जमाने  का  यह

 एकाउण्ट  उसमें  एक्सपे्रस  रेशियो  २७.  ३  हूं
 ।  LEXY  में  यह  ३१.  ८  ३१  सन्  १९५६

 में यह  २२.७  था
 ।

 तो  एक्सपे्रस  रेशियो
 तो

 कम  gars
 ।  इसलिये  इस  पर  कारपोरेशन की  नुक्ता

 करना  कोई  मानी  नहीं  ।  मैं  तो  कहना  चाहता हुं  कि  जिस  तरह  से  कारपोरेशन ने  २४५

 कम्पनियों  को  इंटरनेट  कितनों  कितनी  कम्पनियां  कितनी  कितन  सदस्यों  कारपोरेशन

 के  सामने  उन  सब  के  प्रीमियम  रेट  प्लग  अलग  बोनस  की  शर्तें  प्लग  अलग  सब  चीजों को

 कोर्डिनेटर  करते  के  लिये  उन  को  क्रेडिट  दिया  जाना  चाहिये  ।  थोड़े से  में  उन्होंने जो  काम  किया

 &  उसके  लिये  उनकी  जितनी  तारीफ  को  जाय  उतनी  थोड़ी  है
 ।

 मेरे  लायक  दोस्त ने  इण्डिस्क्रिमनेशन की  पालिसी  के  बारे में  कुछ  सं  नेशन्स  दिये  ।  में  कोई  खास

 बात  नहीं  कहना  सिवा  इसके
 कि

 यह  हमारे  देश  की  हाउसिंग  प्राब्लम  बड़ी  गम्भीर  है
 ।  मुझे

 पता  हैं  हारपोरेदान  उसके  लिये  त  सा  देना  चाहता  है  ।  कारपोरेशन ने  haar  किया  है  कि  वह  स्टेट

 गव्तेमेंट  हकीमों  रुपया  पा  सकेंगे  |  गवर्नमेंट  ग्राफ  इंडिया  ने  हाउस  प्रॉब्लम  साल्व  करनें  के  सीधे

 जो  मिडल क्लास  ग्रूप  वाले  जिनकी  इनकम  &,000  रु०  से  कन  उनकों  कर्जा  देने  की  स्कीम  बनाई

 हैं  ।  गवर्नमेंट  ग्राफ  इंडिया  ज्यादा  रकम  नहीं  दे  वह  तो  एक  महदूद  रकम  हो  दे  सकता  लेकिन

 पंजाब  के  हर  जिलों  में  हजारों  आदमी  ऐसे  हैं  जो  मकान  बनाते  के  लिये  कर्जा  लेता  चाह  /  है  ।  लेकिन

 यह  रकम  बहुत  थोड़ी  होती  है  कौर  वह  जल्दी  खत्म  हो  जाती  है  ।  लाइक  इंश्योरेंस  कारपोरेशन  के  पास

 रुपया  फालतू  है  शर यह बड़ा यह  बड़ा  सेफ  इन्वेस्टमेंट है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  कहां  पर  इन्वेस्टमेंट हो

 लेकिन  क्रम  से  कम  इसमें  नहीं  है  ।  उन  की  क्या  शर्तें  हैं  और  उन  में  जो  दिवस  कें  हों  उनको  दूर

 करना  चाहिये  श्र  ज्यादा  से  ज्यादा  रुपया  हाउसिंग  प्राब्लम  को  साल्व  करने  के  लियें  स्टेट  गिरने  मेंट

 की  धन सिफ  ६,०००  रू०  की  इनकम  वालों  को  बल्कि  जो  ज्यादा  रुपये  कमाते  हैं  उन  को  भी

 लोन  दिया  जाय  ।  वह  लोग  मकान  बनाने  के  लिये  कर्जा  चाहते  हैं  ।

 दूसरी  बात  जिस  की  तरफ  मेरे  दोस्त  श्री  तंगामणि  ने  इशा रा  किया  वह  है  अफसरों  के  कैडर  के

 मुताल्लिक |  जब  यह  afer  हुई  कौर  कारपोरेशन के  नन  का  एक  |  उस  की

 बड़ियों की  मिसालें  उन्होंने  कोट  कीं  ।  मेरे  सामने  कुद  कौर  मिसालें  हें  ।
 में  उन

 लोगों
 का  नाम  नहीं

 लेना  चाहता  लेकिन  मे  समझता  हूं  कि  यह  चीज  मुझे  fas  लाइफ  इंश्योरेंस  कारपोरेशन  में  ही  नहीं

 नजर  बल्कि  जितने  भी  पब्लिक  सेक्टर  के  का  रपोरेडान  बने  हैं  सभी  जगह  मालूम  होती  यह

 जो  मैनेजिंग  डाइरेक्ट सं  वगैरह  पब्लिक  सैक्टर  की  कं सन् सं  में  बने  ऐसा  मालूम  होता  |  कि  हर  एक

 में  कोई
 न

 कोई  उन  लोगों  का  रिश्तेदार  भर्ती  होता  है  मुख्तलिफ  केडर  के
 अफसरों

 में
 ।

 उनके  लिये

 रूल्स  जरूर  होंगे  लेकिन  उन  की  कोई  चेकिंग  नहीं है  ।  वैसे  तो  गवर्नमेंट  ग्राफ  इंडिया  में  पब्लिक  सर्विस

 कमी
 शन  की  माफंत  सारी  भर्ती  होती  हूँ  स्टेट  पेंट्स  में  उनके  पब्लिक  स्विस  कमीशन  के  जरिये

 ट्लोती  लेकिन  लाइफ  इंश्योरेंस  कारपोरेशन  में  या  दूसरे  पब्लिक  सेक्टर  की  कंसास  में  ऐसा  नहीं  होता

 मालूम होता  पढ़ता  हूँ  ।  मेरा  सजेशन  हूँ  उनमें  भर्ती  करने  केਂ  लिये  एक  इंडपेंडेंट  बाडी  होनी  चाहिये
 ।



 १५  १८८१
 भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के

 KX¥e

 बारे  में  प्रस्ताव

 यह  काम  मैनेजिंग  डाइरेक्टर  या  जेनरल  मे  ने  जर  के  हाथ  में  नहीं  होना  चाहिये  ।  न  fas  इसी  जस्टिन  के

 लिये  बल्कि  दूसरी  कं सन् सं  के  लिये  भी  ।  तभीਂ  जा  कर  यह  डिस्क्रिमिनेशन की  चीजें  खत्म  हो  सकती

 वर्ना  पालियामेंट  में  at  इसका  क्रिटीसिज्म  होता  रहेगा  कौर  बाहर  भी  होता  रहेगा  ।  यह  नहीं  होना

 चाहिये  कि  रियासतें  भो  उनकी  कायम  हो  जायें  वै  ठे  हो  काम  होता  रहे  जेसे  किਂ  रजवाड़ों में  होता

 था  जिसके  लिये  कोई  चेक  नहीं
 इस

 तरह  से  जैसे  कि  काम  चल  रहा  यही  चीज  होने  लगेगी
 ।

 तीसरी  बात  जो  मैं  खास  तौर  पर  जोर  देकर  कहना  चाहता  हुं  वह  यह  कि  देहातों  में  इंश्योर  रस

 बिजनेस  के  बारे  में  बड़ी  भारी  गुंजाइश है  ।  आपने  जनता  पालिसी  ज  इंट्रोड्यूस  लेकिन  उसका  कोई

 खास  बिजनेस  नहीं  gor  fas  डेढ़  करोड़  का  बिजिनेस  रहा
 |

 इस  तरह  से  यह  कसे  बढ़  सकता है
 ।

 में  जिन  लोगों  ने  इस  की  ट्रेनिंग  पर  जोर  दिया  उनकी  हिमायत  करते  हुए  कहना  चाहता  हूं  कि  जो

 एजेन्ट्स  देहातों  की  तरफ  से  बिजनेस  लाये  उन  को  कुछ  फालतू  रे म्यू नरेशन  मुआवजा  दिया  जाय
 ॥

 तभी  वे  देहातों  में  जा  कर  काम  करेंगें  |  देहातों में  रुपया  हैं  ।  उनमें  गरीब  लोग  भी  हैं  लेकिन  रुपया  भी

 उस  रुपये  को  मोबिलाइज  किया  जा  सकता  है  |  लेकिन  इस  के  लिये  पब्लिसिटी  की  जरूरत  है  1

 सिटी  की  तरफ  जो  इशारा  क्रिया  गया  है  उससे  मेरी  तसल्ली  नहीं  है  ।  पोस्टर  छपवाये  अ्रखबारों  में

 आटिकल्स  निकले  ।  लेकिन  यह  सब  तो  जो  लिटरेट  जनता  है  उसके  लिये  ही  है  ।  यह  पब्लिसिटी  जरूर

 हुई  हे  लेकिन  are  ने  देहातों  में  कितनी  पब्लिसिटी  की  ?  मेरे  ख्याल  में  कारपोरेशन देहातों  में

 सिटी  क्लेम  भी  नहीं  करना  ।  वह  होना  चाहिये  ।

 डिप्टी
 स्पीकर  में  are  को  माफंत  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  को  कुछ  सेशन्स  देना

 हुं  कि  देहातों  में  पेड  तकते  रक्खे  जाय  ।  जब  एजेंट  जाकर  कहता  हैं  कि  तुम  को  यह  फायदा

 ae  फायदा  होगा  को  वे  समझने  हूं  कि  चूंके  इस  को  कमीशन  मिलता  है  इसलिये  यह  इतनी  तारीफ  कर

 रहा है  ।  पेड  वकंत  जाकर  लोगों  को  समझायें  तो  कारपोरेशन  को  बहुत  बड़ा  फायदा  हो  सकता है
 |

 क्योंकि  वह  खुद  बोला  न  करेंगे  ।

 मुझे  यही  सुझाव  देने  थे  ।  अगर  इन  को  तरक  ध्यान  दिया  जाय  तो  लाइफइंश्योरस  कारपोरेशन

 ने  जो  क्रेडिटेबल काम  किया  है  वह  ate  भी  तज  होगा  शौर  हमें  इस  बात  का  हौसला  होगा  कि  ag

 इदारे  जो  कि  प्राइवेट  सेक्टर  में  रह  कर  पब्लिक  को  एक्सप्लायट  करते  थे  वह  हिन्दुस्तान के  काम  | र अआपग

 कौर  हमारा  भी  हौसला  बढ़ेगा  कौर  फिर  हम  बैंकों  को  भी  नेदानलाइ  जेशन  कर  सकत  |

 ato  रणबीर  fag  उपाध्यक्ष  बीमा  कारपोरेशन  के  कार्यकर्ताश्रों  को

 बधाई देत  हुए  मैं  यह  कहे  बगर  नहीं  रह  सकता  कि  बीमा  का  जो  कारोबार  बढ़ा  है  उसकी  वजह  यह  नहीं

 है  कि  वहां  के  कार्येक्ताश्रों  ने  कोई  बहुत  बरच्छा  काम  किया  बल्कि  इसका  सबसे  बड़ा  कारण  यह  है

 कि  देश  के  ore  का  हमारे  देश  की  सरकार  के  ऊपर  विश्वास  यह  इस  का  सब  से  बड़ा  कारण  है  ।

 लोगों  में  यह्  गलतफहमियां  न  रहे  किਂ  कार्य  किताबों  के  कार्यो  से  ही  तरक्की हुई  है  ।  weet बात  तो  यद

 हैं  कि  जो  बीमा  कम्पनियां  थीं  कौर  जैसा  मेरे  दोस्त  रामकृष्ण  जी  ने  बतलाया  इस  कारोबार के  इन्दर

 पालिसी  होल्डरों  को  पहले  जितनी  सहूलियतें  थीं  वह  राज  नहीं  हैं  ।  मुझे  बहुत  से  लोग  मिले  ।  उन्होंने

 कहा  कि  उनको  पैसा  भेजे  हुए  ५,  ५,  ६,  ६,  ८,  ८
 या  १०,  १०  महीने बीत  जाते  हैं  लेकिन  उनके  पास

 रसीद  बन  कर  नहीं  जाति ह  ।  मेरे  साथ  खुद  ऐसा  दुसरा  कि  डेढ़  साल  बाद  रसीद  ग्राम  वह

 भी  तब  जब  कि  पुरी  साहब  ने  इस  मामले  में  ध्यान  दिया
 ।

 उनसे  बात  करने  से  पहले  मेरे  पास  रसीद



 खुद  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  :  ६  अगस्त  १९५९

 बारे में  प्रस्ताव

 [ato  रणवीर

 नहीं  पहुंची
 |

 जब  मेरी  हालत  यह  हैँ
 तो

 श्राप  प्रा दन मी  की  हालत  कया  होगी  इसका  श्राप  इसी  से

 लगा  सकते  हैं  |

 जहां  तक
 कार्य  कतारों

 का  ताल्लुक  उनसे  तो  इस  काम  को  धक्का  ही  पहुंचा  हैँ  क्यों कि  शायद

 area  भी  देखा  हो  कि  वह  लोग  सरकारी  बुद्धि  से  काम  करना  शुरू  कर  देते  हैं  ।
 जिस  तरह  से  पहले  वे

 काम  करते  थे  उस  तरह  से  अब
 नहीं

 करते
 ।

 ग्र लावा  मैं  इन्वेस्टमेंट  पालिसी  के  सिलसिले में  भी  निवेदन  करना  चाहता  हुं  ।  पंजाब  के

 अन्दर  बिजली  का
 जाल  बिल्  रहा  प्रौढ़  बिजली पैदा  करने  की तैयारी है  ।  देहातो ंमें  लोग  बिजली

 बढ़ाना  चाहतें  हैं  लेकिन  उन  के  प्रेस  पैसा  नहीं है  ।  इसी  तरह  से  दूसरी  रियासतों  के  भ्रमर भी  जो

 दूसरी  चीजें  हैं
 देय

 की  तरक्की
 की

 उन  को  बढ़ाने  के  लिये
 भी

 रुपये  की  जरूरत  हूँ
 |  रूपये की  जरूरत

 पूरी
 न

 होने
 की

 वजह  से  दूसरों  का  काम  पूरी  तौर
 पर  नहीं

 बढ़  पाया  हूँ
 ।

 मैं  चाहता हूं
 कि  स्टेट

 '
 सिटी  बोझ  को  भी  बीमा  कारपोरेशन  के  जरिये  कर्जा  दिया  जाय  ।

 इसी  तरह  से  में  चाहता  हुं  कि  राज  देश  के  सामने  जो  वाटर  लानिंग  की  बड़ी  भारी  समस्या

 खास  तौर  से  पंजाब  म  ३०  लाख  एकड़ के  करीब  भूमि  खराब  हुई  उस  को  ठीक  करने  के  लिये

 आयोजन र  को  कर्जा  दे  |  यहां  सवार  मार्केट  के  बीमा  जाता  हैं  ।  भ्र भी  मूंदड़ा

 काण्ड  का  जिक्र  किया  उस  के  ऊपर भी  यहां  पर  बहस  होगी  |  माक  ट  में  जाने  का  सही  नतीजा

 हुआ  यह  हमें बताया गया
 ।  हमें  कई  दफा  विश्वास  दिलाने  की  कोशिश  की  गई  कि  माउंट में  जाने

 से  फायदा  हुमा हू  कौर  कहा  गया  कि  हम  यकीन  दिलाते  हैं  कारखानेदारों  को  कि  हम  चोर  दरवाजे

 से  नेशनलाइजशन नहीं  करेंगे  ।  कई  दोस्तों का  ख्याल  ह  पौर  में  उनके  साथ  सहमत  हूं  कि  अगर  देर

 मोंटी में  हम  खरीदने  के  लिये  जाना  हें  प्रौढ़  उन  कारखानों  को  हमें  खरीदना  हे  तो  हमें  देश  के  नफ  की

 कौर  ध्यान  देना  चाहिये  |
 इसके  देश  की  ज़रूरियात  के  लिये  उनका  चलाना  जरूरी  है

 प्रौढ़

 उनको  मजबूत  करना  जरूरी  है
 ।  इस  लिये

 हमें  एक  अच्छी  चीज़
 को

 करने  में  झिझकना
 नहीं  चाहिये  ।

 हम  दायर  मार्केट  में  जायेंगे  तो  यह  नीति लेकर  जायेंगे  कि  हमने  उन  कारखानों  को  अ्राखिरी

 तौर  पर  देश  के  मफाद  के  मद्देनजर  रखते  हुए  नेशनलाइज  करना  ह  |  इसलिये  सरकार  का  कारोबार

 में  जाने  का  तरीका  यह  होना  चाहिये  कि  वह  gat  को  भी  उसी  तरीके  से  सरकारी  बनायें  तांकि  उसका

 कलाम  बढ़  |

 एक  as  किये  बगैर  में  नहीं  रह  सकता  क्योंकि  शुरू  ही  में  मुझे  यह  ल  पाया कि  sara  यहां

 जो  बीमा  कारपोरेशन  का  मामला  है  यह  कोई  किसी  कम्पनी का  मामला  तो  हूं  नहीं  धन  यह  तो

 देश  का  मामला  है  प्रौढ़  यह  देश  की  तरफ  से  चलता  है  ।  हमें  यह  प्रति  ध्यान  में  रखना  होगा  किं  इस

 देश  में  ८०  फी  सदी  किसान  बसते  हैं  भ्र ौर  उनकी  क्रौप  इंश्योरेंस  कराने  के  वास्ते  हालांकि  एक  बात

 लम्बा  चौड़ा  बीमा  प्रायोजन  मौजूद  है  लेकिन  इस  दिशा  की  कौर  कोई  सक्रिय  कोशिश  अ्रथवा  कदम  नहीं

 उठाया  गया है  ।  मैं  चाहुंगा  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  जो  कि  एक  बहुत  मजबूत  शौर  दाहिनी

 इंसान  वे इस  समस्या  की  कौर  ध्यान  दें  कौर  कारपोरेशन  को  इस  बात  के  लिये  जरूरी  हिदायत  दें

 कि  ज्यादा  से  ज्यादा  जितना  भी  रुपया  वह  लैण्ड  मांगे  के  लिये  दिला  सकती  हूं  दिलाये  ate  उसी

 के  साथ  साथ  किसानों  के  वास्ते  क्रौप  इंश्योरेंस  का  भी  यह  बीमा  कारपोरेशन  इन्तजाम  कर  |

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  मैं  उन  माननीय  सदस्यों को  धन्यवाद  देता  हूं  जिन्होंने  वादविवाद में

 भाग  लेकर  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  किये  गये  ae  तक  के  कार्य  की  प्रशंसा  की  हूं  कौर  कुछ  कमियों की

 प्रंग्रेजी में  ।



 gy  aly  १८५१  area  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के  ५६१

 बारे  में  प्रस्ताव

 झोर  संकेत किया  हूं  तथा  कुछ  सुझाव  दिये  हैं  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  ये  सुझाव इस  निगम  के  कार्य को

 भी  बनाने  में  सहायक  होंगे  |

 इसका  अभिप्राय  यह  नहीं  हें  कि  में  उन  सभी  सुझावों  को  लाभकारी  मानता  हूं  ।  इसलिये  मुझे

 कुछ  उन  सुझावों  के  बारें  में  कहना  हैं  जो  व्यवहारिक  नहीं  हैं  हालांकि  मैं  यह  स्वीकार  करता  हूं  कि  वे
 ~  ~  &.

 सुझाव  प्रायः  इरादे  कौर  विचार  से  दिये  गये  हूँ  तथा  निगम  के  विकास  में  सहायक  होंगे  ।

 यह  याद  रखना हूँ  कि  पिछले  वर्षों में  जीव न  बीमा  निगम  का  काय  बहुत  कठिन  ate  बड़ा  विशाल

 रहा  है  क्योंकि  लगभग  २००  सवारियों  को  मिलाकर  उनके  ara  को  समन्वित  करना  तथा  सुचारू

 रूप  में  लाना  था  ।  बहुत  से  विभिन्न  समवायों  में  लगे  हुए  विभिन्न  श्रेणियों  के  कम  चोरियों
 को  एक

 समन्वित  श्रेणी  में  लाना  तथा  उन्हें  सन्त  कट  करना  कौर  उनके  साथ  न्याय  करना  था  ।  यह

 भाविक हैं  कि  इस  कार्य  में  समय  लगा  कौर  में  समझता  हुं  कि  संसार  का  कोई  भी अच्छा  व्यक्ति इस  बात

 का  दावा  नहीं  कर  सकता  कि  इस  प्रकार  के  कार्य  में  कोई  कमी  नहीं  हो  सकती ।  कुछ  भूलें  हुईं

 जो  समय  के  साथ  साथ  दूर  की  जा  रही  हैं  प्रौढ़  कुछ  भूलें  ऐसी  हैं  जो  ठीक  नहीं  की  जा  निश्चय

 ही  वे  भूलें  हैं  लेकिन  उनके  साथ  निर्वाह  करना  हैं  ।  इस  प्रकार  की  भूलों  म॑  कुछ  उन  पदाधिकारियों  की

 शिकायत  जाती  हूं  जो  यह  समझत  हैं  कि  उनके  साथ  न्याय  नहीं  हुमा  न  माह  सकता  हूं  कि  मेंने

 फँसे  मामलों  की  काफी  जांच  की  हैं  क्योंकि  मेँ  समझता  था  कि  यह  सरकार  का  काव्य  हैं  कि  qe  देखें

 कि  यथा  सम्भव  अधिक  से  अधिक  व्यक्तियों  के  साथ  न्याय  हो

 सौ  पदाधिकारियों में  से  केवल  १०४  पदाधिकारियों  ने  कपिल  की  इस  से  स्पष्ट  है  fe  काम

 बडी  सावधानी  भ्रच्छाई  के  साथ  किया  गया  था  ।  फिर  १  इन  १०४  अ्रपीलों  में  से  प्रत्येक  प्रतीत  की

 जांच  बड़ी  सावधानी  से  की  गई  प्रौर  जहां  कहीं  कुछ  हो  सकता  था  वह  किया  गया  है  ।  इस  प्रकार

 २०  अथवा  २४  मामले  निपटाये गये  हैं  ।  अन्य  दूसरे  मामलो ंमें  कुछ  करना  संभव  नहीं  था  न  यह

 श्रावक  समझा  गया  था  कि  कुछ
 जाये  श्रौर यह यह  समझा  गया  उन  मामलों  में  कोई

 न्याय  नहीं  |

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  भी  बता  देना  चाहूंगा  कि  इस  स्थिति  मं  पदाधिकारियों  की  इन  शिकायतों

 के  बारे  में  सराकार  ने  काफी  विचार  किया  है  लेविन  सरकार  भविष्य  में  इन  पदाधिकारियों तथा

 नये  के  बारे  में  कुछ  नहीं  करेगी  क्योंकि  यह  sa  उस  स्वायत्त  निकाय का  होगा
 शौर  में

 समझता  हं  कि  जीवन  बीमा  निगम  के  दिन  प्रति  दिन  के  कायें  में  हस्तक्षेप  करना  झ्रथवा  कर्मचारियों  म

 इस  प्रकार  की  भावना  को  प्रोत्साहन  देना  कि  वे  सरकार  ने  अथवा  जीवन  बीमा  निगम को  छोड़  कर

 किसी  अरन्य  के  यहां  न्याय  कराने  के  लिये  ara  भविष्य  सुधारने  के  लिये  site  कर  सकते

 ठीक  नहीं  होगा  ।  इस  नीति  को  में  तथा  सरकार  भी  यथा  संभव  अपनायेगी  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  भी  बताना  चाहता  हं  कि  कुछ  जिनका  उल्लेख श्री  तंगामणि

 नें  दिया  मेरी  निगाह  में  भी  जाये  ।  नौ  मामले  ऐसे  थे  जिनमें  प्रतीक  उपलब्धियां  दी  गई  अर्थात  जो

 उपलब्धियां  उन्हं  पहले  मिलती  थीं  उनसे  दुगनी  मिलने  लगी
 थी  ।

 सभी  मामलों  में  दुगनी नहीं  थी  कुछ

 में  दुगनी  से  कम  थी  लेकिन  ahs  श्रव्य  थीं  ।  इन  नौ  मामलों  में  तथा  एक  दो  श्र  मामलों  मं  जो  मेरी

 जानकारी में  जाये हम  ने  उन  की  जांच  करने के  लिये  जीवन  बीमा  निगम  से  कह  दिया  है  ताकि  उन  को

 नीचे  ला  कर  पहली  जितनी  राशि  के  बराबर  कर  दे  ग्रीवा  कितना  wea  दूसरे  लोग  पा  रहे  हैं  उन  के

 बराबर  कर  दें  ताकि  उन  के  साथ  तथा  दूसरों  के  साथ  भ्र न्याय  न  हो  ।  यह  काय  जीवन  बीमा

 निगम  द्वारा  किया  जायेगा  ।  लेकिन  इस  मामले  में  मैं  इस  से  पारीक  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहता

 क्योंकि  यह  ठीक  नहीं  होगा  |



 शदर  भारत  के
 जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के

 ६  १९६५९

 बारे  में  प्रस्ताव

 [at  मोरारजी

 यह  शिकायत  की  गई  है  कि  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  में  नियमित  देरी  की  गई  है  ।  बीमा

 अधिनियम की  घारा  १५  (  १  )  के  aaa  प्रतिवेदन  उस  अवघि  जिसके  लिये  कि  प्रतिवेदन देना

 समाप्त  होने  के  महीने  के  भीतर  दे  देना  चाहिये  ।  यह  प्रतिवेदन  दिसम्बर  में  समाप्त  होने  वाले  वर्ष

 १९५७ के  लियें  है  ।  यह  सितम्बर  १९४५८  तक  प्रस्तुत  किया  जाना  था  ।  अधिनियम के

 अनुसार  भी  सरकार  को  यह  अधिकार  दिया  गया  है  कि  झावइ्यकता  होने  पर  वह  इस  अवधि  को  तीन

 महीने तक  बढ़ा  सकती  है
 ।

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  जीवन  निगम  ने  विश्वास  कार्य  किया  यह

 आवश्यक  था  कि  यह  बढ़ा  दी  जाये  ae  उन्होंने  यह  कार्य  उस  अवधि  मे  पुरा  कर  लिया  तथा

 दिसम्बर  के  अंत तक  उन्होंने  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  ।  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि

 इसके  प्रस्तुत  करने  में  नियमित  देरी  हुई  है
 ।

 सरकार  ने  यह  प्रतिवेदन  सभा  मे  मार्चे  LENE HAG के  शुरु

 में  प्रस्तुत  कर  दिया  था  ।  मैं  तो  नहीं  समझता  कि  सरकार  ने  इस  सभा  में  प्रस्तुत  करने  में  प्ननियमित

 रूप  से  भ्रमित  समय  लिया  है  ।  महत्वपूर्ण  कार्यों  के  कारण  जिन  के  बारे  में  अधिक  देर  नहीं

 की  जा  सकती  इस  पर  इस  से  पूर्व  विचार  नहीं  कर  यह  शिकायत  उपयुक्त  नहीं

 zt

 में  माननीय  प्रस्तावक  महोदय  को  भी  उन  के  गहन  अध्ययन  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  ।  किन्तु

 दूसरे  पक्ष  ने  कितना  परिश्रम  किया  है  इस  को  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिये
 ।
 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने में

 उस  पक्ष  ने  कितना  परिश्रम  किया  है  इस  की  भी  प्रशंसा  करनी  चाहिये  ।  भविष्य  में  इस  से  जल्दी  ही

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  यदि  संभव  तो  यह  चार  भ्रमणा  पांच  ही  महीने  प्रस्तुत

 किया जा  सकता  है  |  किन्तु  यह  ऐसा  प्रतिवेदन  नहीं  है  जो  अवधि  समाप्त  होते  ही  प्रस्तुत  किया  जा  सके  ।

 क्योंकि  ऐसी  दशा  में  यह  प्रतिवेदन  सावधानी  से  तैयार  किया  हुआ  कौर  श्रमिक  महत्वपूर्ण  न  होगा  ।

 प्रतिवेदन  सावघानी  से  प्रस्तुत  करना  पड़ेगा  विशेष  रूप  से  ऐसी  स्थिति  में  जब  कि  बहुत सी

 चीजें  करनी  थीं  ate  जीवन  बीमा  निगम  नया  निकाय  था  ।  यह  कहना  कि  प्रतिवेदन

 नियमित  रूप  से  देर  से  प्रस्तुत  किया  गया  है  निर्दयता  ही  होगी  ।

 वर्तमान  के  बारे  में  भी  माननीय  सदस्य  के  विचार  अधिक  सद्धावनापु्ण  नहीं  हैं  ।  मेरी  समझ

 में  यह  बात  नहीं  are  उन्हें  यह  कहां  से  मालूम  ठ्ठ  कि  बोर्ड  का  प्रबंध  करने  वाले  बहुत  से  व्यक्ति

 जीवन  बीमा  निगम  का  राज  प्रबन्ध  करने  वाले  व्यक्ति वें  ही  हैं  जो  पहले  इस  का  व्यापार

 करते थे  |  यह  तो  ठीक  है  यदि  इस  के  कार्य  करने  वाले  पदाधिकारी  १ ्य  हे  शर  ऐसे  ही  हैं  जैसे  कि

 होने  चाहियें  प्रौढ़  उन  में  से  कुछ  पहले  वाले  हैं  ।  लेकिन  अब  पदाधिकारी  बोर्ड  के  सदस्य  नहीं  हैं  ।  अतः

 ऐसा  कहना  उचित  नहीं  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  कि  ऐसा  क्यों  कहा  गया  ।  में  इस  बात

 का  इस  लिये  भी  कौर  समझना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले  में  हम  उन  सभी  के  हित  एक  हैं  कौर  इसलिये

 भी  यह  आवश्यक  है  कि  इस  कार्य  में  नये  विचार  काम  में  लाये  जायें  कौर  पहली  पक्ष पूर्ण  बातें  समाप्त  हो

 जायें  ।
 मेरा  विचार  है  कि  यदि  पुराने  भ्रनुभवी  व्यक्तियों  का  उपयोग  किया  कौर हमें  करना  भी

 चाहिये उन  उपयोग  इसलिये  इस  आघार  पर  न  करना कि  कुछ  लोगों के  प्रति  हमारी

 पक्षपात  पूर्ण  ठीक  नहीं  होगा  ।

 माननीय  सदस्य  को  में  यह  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  बोड  यथा  संभव  अच्छे  से  अच्छे  व्यक्तियों
 का

 बनाया  गया  है  ताकि  यथा  संभव  कुशलता  से  कार्य  किया  जा  सके
 ।

 ae  भ्रच्छे  से  भ्रच्छे  ढंग  से  इस  का

 विस्तार  किया  जा  सके  ।  पौर  इस  का  प्रमाण  यह  है  कि  कार्य  निरन्तर  बढ़  रहा  है  अच्छा  होता  जा

 रहा है
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 मारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के
 बारे में  प्रस्ताव

 साथ  ही  मैं  यह  निवेदन  कर  देना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  काय  बढ़  रहा  है  उस  का  सारा  श्रेय  इन

 सम्बन्धित कुदाल  पदाधिकारियों  श्रथवा  कर्मचारियों  को  ही  नहीं  है  किन्तु  इस  बात  के  लिये
 भ

 है

 एकाधिकार  हो  गया  अब  काम  पाने  के  लिये  प्रतिस्पर्द्धा  नहीं  है  a  व्यक्ति  श्रमिक  से  अधिक

 संख्या  में  बीमा  कराने  की  जोर  बढ़  रहे  हें  भ्रमित  काम  प्राप्त  करना  आसान  होगया  है  ब्यान

 ae  हालांकि  काम  पर्याप्त  जीवन  बीमा  निगम  को  कह  दिया  है  कि  मैं  सन्तुष्ट  नहीं

 भी  श्रमिक  मात्रा  में  काम  चाहता  हूं  यथा  शीघ्र  एक  हजार  करोड़  रुपये  का  प्रति
 वर्ष  बीमा  होना

 उन  का  विचार  पांच  वर्ष  के  भीतर  यह  कार्य  करने  का  है  ।  उन  की  यह  आकांक्षा बड़ी  मच्छी  है
 ।.

 लेकिन  मैं  तो  कहूंगा  कि  यह  भी  अच्छा  हो  सकता  है
 :

 यदि  हम  चाहते  हैं  कि  वे  भ्रच्छे  से  कार्य  करें  तो  हमें  उन  की  अधिक  से  श्रमिक  प्रशंसी  करनी :

 चाहिये  कौर  साथ  ही  उन्हें  सुझाव  भी  देना  चाहियें  मेरा  विचार  है  कि  वे  प्रति  कार्य  कर  रहे  हैं
 ।

 यह  सच  है  कि  विदेशी  काय  कम  हो  गये  है  लेकिन  वह  बढ़  रहा  है  ।  तथा  सदस्य

 इस  की  ध्यान  दे  र  हे  हैं  का  विस्तार  रने  के  लिये  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  क्योंकि  यह॒

 विनिमय  में  भी  सहायता  करता  है  ।  इस  कायें  की  भी  अवहेलना  नहीं  की  जा  रही  है  ।

 श्रमिकर्ताप्रों के  प्रशिक्षण  के  बारे  में  मानीय  सदस्य  ने  जो  सुझाव  दिया  है  वह  कोई  नया  सुझाव

 नही ंहै  क्योंकि  प्रतिवेदन  के  पैरा  ८१  में  कहा  गया  है  कि  की  .  व्यावसायिक  कुशलता

 बढ़ाने  के  लिये  उन्हें  प्रशिक्षण  देने  तथा  खाली  समय  में  काम  करने  वालों  को  aha  से  ates  रुचि

 लेने  के  लिय  प्रोत्साहन देने  के  हेतु  योजनाश्रों  को  भ्रान्ति  रूप  दे  दिया  गया  है  पी

 यह  बात  जीवन  बीमा  आयोग  के  सामने  वे  इस  पर  विचार  कर  रहे  हैं  त्रौर वे  इसे  क्रियान्वित

 करने  जा  रहे  हैं  प्रौर वे  समय  के  साथ  साथ  इसे  से  अधिक  करेंगे  ।  केवल  भझ्रभिकर्ताश्रों को  ही  नहीं

 बल्कि  सम्पूर्ण  सभी  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  ध्यान  देना  चाहिये  ।  इस  सुझाव

 के  लिये  में  धन्यवाद  देता  हूं  क्योंकि  ag  जीवन  बीमा  निगम  को  काम  करने  के  लिये  उत्साहित

 करेगा  ॥

 विनियोजन  तथा  विनियोजन  नीति  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  विनियोजन  नीति  सरकार  द्वारा

 निश्चित  कर  दी  गई  सभा  के  समक्ष  रखी  गई  थी  उस  पर  यहां  चर्चा  हुई  थी  तथा  सभा  उस

 सहमत  भी  हो  गई  थी  ।  यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  सारा  धन  सरकारी  क्षेत्र  में  लगाया  जाये

 सरकारी  क्षेत्र में  नहीं  ।  मेरी  समझ  में  ae  बात  नहीं  श्राई कि  इस  मामले  में  इस  के  राष्ट्रीयकरण के

 समय  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  को  जो  श्रीनिवासन  इस  सभा  में  दिया  गया  था  उसे  माननीय  सदस्य  किस  प्रकार

 भूल  गये  ।

 जीवन  बीमा  निगम  विधेयक  संसद्  में  प्रस्तुत  करते  समय  तत्कालीन  वित्त  मंत्री  जी  सी  ०
 डी

 ०

 देशमुख  ने  स्पष्ट  रूप  से  कहा  था  कि  निजी  के  बनाने  तथा  उसे  क्रियान्वित  करने  की  सभी  स्थितियों

 से  वित्त  मंत्रालय  का  घनिष्ठ  सम्बन्ध  है  ।  भ्र  निगम  के  विनियोजन  के  मामले  में  प्रावस्यकतानसार

 ऐसे  निर्देश  जारी  कर  सकती  है  जिससे  योजना  के  उद्देश्य  की  पूर्ति  हो  सके  ।  मैं  उद्योगपतियों को

 यह
 भी

 झ्ाइवासन  देता  हूं  कि  सरकार  का  विचार  यह  नहीं  है  कि  सरकारी  क्षेत्रों  में  जो  राशि  आजकल

 लगी  हुई  है  उससे  भ्रमित  राशि  लगे  ।  यह  मेरा  प्रयत्न  होगा  कि  गैर  सरकारी  क्षेत्रों  में  जो  राशि  आजकल

 लगी  हुई  है  कम  से  कम  उतनी  राशि  तो  लगी  रहे
 ।

 इतना  तो  स्पष्ट  है  क्योंकि  हम  नहीं  जानते

 भविष्य  में  योजना  का  क्या  रूप  होगा  ह

 मैं  कहूंगा  कि  यदि  हम  शिक  से  अधिक  प्रगति  करना  चाहते  a  उस  समय  अगर

 यह  नीति  नहीं  भ्रपनाई  गई  तो  सरकार  की  यह  बहुत  बड़ी  भूल  होगी  ।  ऐसी  स्थिति में  जीवन
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 भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के

 ६  ATED,  १९६४९,

 बारे  में  प्रस्ताव

 मोरारजी

 निगम  द्वारा  गैरसरकारी  क्षेत्रों  को  धन  न  देना  भूल  ्  कि  वे  प्रसाद  4.0  कर  रहे  हों

 निर्घारित  नीति  के  अनुसार  कार्य  कर  रहे  हों  ऐसा  होगा  ।  इस  निधि  से  गैर-सरकारी क्षेत्रों  को  कुछ

 नहीं  दिया  जा  रहा  है  यह  धारणा  जो  माननीय  सदस्य  बना  चुके  हैं  उनको  सन्तुष्ट  करने  में  मैं  ज

 हूं  नीति  निर्धारित  हो  चुकी  है  उसका  भ्रनुसरण  तो  होगा  कौर  वह  भी  औचित्य  से  तथा  कुशलता

 से  झ्र  भावना  से  भी
 ।

 यह  बात  में  रखनी  होगी  कि  अधिक  से  श्रमिक  धन  सरकारी  क्षेत्रों  को  जायेगा  ।

 ऐसा  होगा  भी  तथा  हम  भी  ऐसा  करना  चाहते  हें  ।  लेकिन  इसका  यह  नहीं  है  कि  जो  क्षेत्र

 देशी  की  सहायता  करते  हैं  तथा  देश  की  समृद्धि  बढ़ाते  हैं  उनकी  सहायता  नहीं  की  जायेगी  ।  उनके  प्रति

 सहायता का  भाव  झपकन  तो  उनका  हनन  करने  की  नीति  होगी  ।  बस  मुझे  इतना  ही  कहना  है  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  बिना  wage  के  ही  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  का  उल्लेख  किया  है  |

 लेकिन  मैँ  बता  देना  चाहता  हूं  कि  इससे  सरकार  को  कोई  लाभ  नहीं  होगा  |

 बीमा  नियंत्रक  के  कार्यालय  के  कुछ  कर्मचारियों  को  उच्च  वेतन  पर  जीवन  बीमा  निगम  ने  नौकरी

 में  लेने  का  भी  उल्लेख  किया  गया  था  ।  वें  जीवन  बीमा  निगम  में  प्रतिनियुक्ति  पर  शाये  हैं  यह

 श्रावक  नहीं  है  कि  वे  सदैव  वहां  बने  रहेंगे  ।  उनके  वेतन  की  भी  जांच  की  जायेगी  यह  ध्यान

 रखा  जायेगा  कि  उन्हें  प्र नियमित  रूप  से  अधिक  वेतन  न  मिले  ।  उस  कार्यालय  से  जीवन  बीमा  निगम  में

 उन  कर्मचारियों  का  जाना  कोई  भूल  नहीं  है  वह  भ्रच्छे  अधिक  अनुभवी  हैं  ।  प्रतीक  महत्वपूर्ण

 कार्य  करने  के  परिमाण स्वरूप  ही  हो  सकता  है  कि  उन्हें  ales  वेतन  मिलता  हो  ।  अत: उन २० उन  २०

 कर्मचारियों  का  जीवन  बीमा  निगम  में  जाना  कोई  भूल  नहीं  है
 ।

 इसे  कोई  भूल  नहीं  मानना

 चाहिए  ।

 कुछ  ऐसी  राशियों  का  उल्लेख  किया  गया  है  जिनका  उपयोग  उचित  रूप  से  नहीं  gm  है  ।

 किन्तु  वे  सब  राशियां  पुराने  बीमा  समवायों  से  सम्बन्धित  हैं  जीवन  बीमा  निगम  से  नहीं  ।  हां  मूंदड़ा

 वाला  मामला  हमेशा  भ्राता  कुछ  वर्षों  तक  जायेगा  ।  इस  मामले में  भी  सौदा

 हो  जाने के  बाद  जीवन  बीमा  निगम  को  प्रचलित  दरों  के  आधार  पर  कुछ  लाभ  हुआ  था ।  इसके

 बाद  ही  मामला  घपले  में  पड़  गया  कौर  हानि  हुई  ।  उसकी  चर्चा  नहीं  करूंगा  क्योंकि  उसे  काफ़ी

 हद  तक  निपटाया  गया  है  कुछ  लोगों  को  नुकसान  भी  पहुंचा  है  हर  4.0  ने  काफी  इसकी

 mara भी  सुनी  है  ।  शायद  यह  मामला  फिर  सकता  है  यदि  उस  समय  कुछ  कहने  की

 आवश्यकता हुई  तो  कहूंगा  |

 विनियोजन  समिति  में  वे  ही  लोग  हैं  जो  बाजार  के  बारे  में  भ्रच्छी  जानकारी  रखते  हैं  जो

 इस  कार्य  के  लिये  उपयुक्त  हैं  ।  यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  यह  कार्य  fora  बैंक  को  दे  देना  चाहिये

 लेकिन  वह  यह  कार्य  नहीं  करना  चाहता  |  यह  कार्य  fers  बैंक  का  नहीं  है  ।  मैं  तो  यही  समझता

 fe  जीवन  बीमा  निगम  से  यह  कार्य  ले  छेना  बरच्छा  होगा  ।  इस  ने  विनियोजन समिति  बनाई

 यह  wea  कार्य  भी  कर  रही  कोई  बात  गलत  हुई  भी  तो  यह  सभा  है  जिसे  कि  सर्वोच्च

 अधिकार उसे  ठीक  कर  देगी  ।  यह  नियंत्रण  सदैव  उपस्थित  है  ।  फिर  सरकार भी  है  ।

 यथा  समय  यहां  प्रतिवेदन  ae  हूँ  वे  कोई  भी  काम  गुप्त  रूप  में  नहीं  करते  वे  वही  काम  करते  हैं
 जो

 प्रकाशित
 होता  हैं  और  जनता  की  जानकारी  में  भ्राता  है  ।  लेकिन  यह  कार्य  उन्हीं  व्यक्तियों  द्वारा

 किया  जाना  चाहिये  जो  इसे  जानते  हैं  जो  इसे  करने  के  योग्य  हैं  |



 १५  १८८१  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के  न्

 बारे में  प्रस्ताव

 fat  :
 चूंकि  दो  कौर  भी  संस्थान  हैं  जो  इसी  प्रकार  का  विनियोजन  करते  हैं

 इसीलिये  मैं  ने  यह  सुझाव  दिया  था  ।  ford  स्टेट  बैंक  तथा  जीवन  बीमा  निगम  की  नीति

 एक  सी  होनी  चाहिये  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  कोई  भ्रान्ति  गोलमाल  का  मामला  हो  जाये  ?

 fort  मोरारजी  देसाई  :  कभी  भी  कोई  ऐसा  दिन  नहीं  झायेगा  |  जब  गोपाल  करने  की

 संभावना न  हो  ।  कुछ  लोगों को  इस  में  मजा  यह  wa  करना  कि  ऐसा  कभी न

 होगा  बिल्कुल  व्यथ  है  ।  लेकिन  सावधानी  से  काम  लेना  चाहिये  प्रौढ़  सावधानी  से  काम  लिया  जा

 रहा है  ।  रिजर्व  बैंक  के  पास  तथा  स्टेट  बैंक  के  पास  झपना  काम  है  जीवन  बीमा  निगम  के

 पास  भी  कुछ  अपना  काम  होना  चाहिये  ।  मैं  तो  नहीं  समझता  कि  जीवन  बीमा  निगम  ने  कोई  ऐसा

 कार्य  किया  हो  जहां  इसकी  क्षमता  के  बारे  में  संदेह  किया  जा  सके  ।  छोटे  बड़े  सभी

 से  होती हैं  ।  हमें  मनुष्यों  की  जांच  उनकी  की  गई  भूलों  से  नहीं  करनी  चाहिये  बल्कि  उनके  द्वारा  किये

 गये  कुल  काम  के  आधार  पर  करनी  चाहिये  |  इस  बात  को  ध्यान में  रखते  हुए  निसंदेह जीवन  बीमा

 जो  are  इस  ने  किया  है  उसके  लिये  धन्यवाद  का  पात्र  है  ।

 श्री  रामकृष्ण गुप्त  :  मिस्टर  डिप्टी  में  के  ज़रिये  माननीय  मंत्री  जी  का

 शुक्रिया  war  करता  हूं  कि  उन्होंने  थोड़े  से  बरसे  में  तमाम  दलीलों  का  जवाब  दे  दिया  |  मुझे  पूरी

 आशा  है  कि  जो  तजवीजें  हाउस  के  सामने  पेश  की  गई  उन  पर  पुरा  विचार  किया  जायगा  |  इस  मौके

 पर  में  सीटें  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  मैं  ने  बोर्ड  डायरेक्ट  के  बारे  में  २  १९४९

 को
 एक  सवाल  पूछा  जिस  को  मैं  हाउस  के  सामने  पढ़  कर  सुनाना  चाहता  हूं

 :

 हाय  माननीय  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  क्या  जीवन  बीमा  निगम

 के  संचालक  मंडल  में  बिजलियों  का  कोई  कर्मचारी  यदि  तो  उस

 चारी का  तो  इनको  नियुक्त  करने  के  कारण
 ?”

 उत्तर  था

 जी  किन्तु  ag  बिड़ला ओं  के  कर्मचारी  के  रूप  में  नियुक्त  नहीं  किये  गये  थे  ।

 श्री  सी०  सी ०  कौर  बहुत  लम्बे  समय  के  विभिन्न  प्रकार  के

 प्रशासकीय  अनुभवी  (4

 मेंने
 बोर्डे  साफ़  डायरेक्टर  का  ज़िक्र  इसी  लिये  किया  था  ।  मेरा  कहने  का  मकसद  कोई  कौर  नहीं  था  ।

 लेकिन  चूंकि  इस  किस्म  का  सवाल  हाउस  के  सामने  श्री  चुका  इसलिये  मैं  ने  इस  बात  का  जिक्र
 किया  ।

 यह  ठीक  है  कि  उन  लोगों  को  काफ़ी  तजुर्बा  लेकिन  यह  भी  ठीक  है  कि  उस  तजुर्बे से  हम  को

 जितना  फ़ायदा  पहुंचना  वह  नहीं  पहुंचता  है  ।  इन  चन्द  दाब्दों  के  साथ  मैं  फिर  उन  का

 शुक्रिया  war  करता  हूं  श्र  मुझे  पूरी  श्रद्धा  है  कि  इस  काम  को  झौर  ज्यादा  सुधारने  की  कोशिश  की

 जायगी  कौर  इस  में  पुरी  उन्नति  होगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 :

 ग्रीक  यह  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  के  १  १९५६ से  ३१

 RY  तक  की  अवधि  के  प्रतिवेदन  जो  १३  RENE  को  सभा  पटल  पर
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 दर

 So  प्रौद्योगिक  विवाद  ¥qR

 २८१  कर्मचारी  भविष्य  निधि  में  sear  ४८ र

 २८२  पाकिस्तान के  दरे

 २८ हे  पेट  NOG  में  आणविक  शक्ति  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  वाले
 भारतीय  ¥aR

 २६४  राष्ट्रीय  नमूना  संरक्षण  के  भर्ती  नियम
 पड

 Roy  नागा  पहाड़ियां  त्वेनसांग  यूनिट  CaN

 २८६  नेफा  में  जलविद्युत  परियोजनाओं  Vay



 भर [afae  संक्ष

 faq

 प्रश्नों  के  लिखित

 झ्तारोष्तित

 प्रश्न  संख्या

 प्रसारण के  प्रभाव  का  अघ्ययन  Yay २५७

 Q65  दूसरा  एटामिक  रिएक्टर
 Say

 ase  कच्ची  फिल्म  की  फैक्टरी  द

 Ro  चाटने  एकाउन्टेन्ट्स  की  संस्था  का  अध्ययन  दल  MGR

 भवन  निर्माण  में  पालीथिलीन का  '  Say REQ

 २९२  काम  दिलाऊ  दफ्तर  Cag ७

 RR  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  Cay

 Rev  कच्चे  रेशम  का  Va

 VG २६५

 RER  श्रम  भ्रपीलों का  निपटारा  Vaq—Vg&E

 २६७  arena  का  निर्यात  Vag

 Rés5  मध्य  प्रदेश  का  प्रौद्योगिक  विकास  Cae

 VEE  श्रम  विधियों  के  अधीन  अनिर्णीत  मामले
 .  CGE

 खादीਂ  ग्रामोद्योग  भवन  के  हिकमत  रियों  की  मांगें ३००  VEO

 Rok  श्रीलंका  से  प्रत्यावर्तित  भारतीय  WEo

 JOR  Manta  सम्बन्ध  VEomE १

 R08  मैंगनीज  अस्क  का  निर्यात  WEL

 208.0  सरकारी  विभागों  में  काम  में  वाले  फार्म  CE

 204.0  असाम  के  चाय  बागानों  पर  का  बसाया  जाना  ER

 R0%  Drain  उत्पादन  ¥ER

 ३०७  उत्पादकता  प्रतिनिधिमण्डल  CER

 305  राष्ट्रीय  जनसहयोग  सलाहकार  समिति  VER

 Rog  राज्य  व्यापार  निगम  शट

 दे  १०  नमक  उद्योग  CEW

 ३११  केन्द्रीय  सांख्यिकीय  संगठन  SEV WEY

 RRR  मिलों  att  कारखानों  में  हड़तालें  WEY

 ३१३  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  WEY

 Qe  सीमेन्ट  WEL

 Rey  चीनी  (  हिमाचल  प्रदेश  )  के  निवासियों  द्वारा  तिब्बत  से  खरीदा

 गया  माल  ER



 KYO  कनिक

 विषय

 geal  के  लिखित  दत्त  r— ( Az: )

 rat  cif

 ३१६  खाने  WR

 ३१७  कोयला खान  भविष्य  निधि  योजना  VER

 Rks  बम्बई  नगरपालिका  निगम  Eig

 ३१९  भारतीय  गांव  में  पाकिस्तानी  पुलिस  का  प्रवेश  ¥ey—Es

 दे  २०  भारतीय  फिल्म  समारोह  VEG

 WES ३२१  महिला  श्रमिक

 ३े२२  लौहनप्रयस्क की  खानों  के  श्रमिक  WEq—EE

 ३२३  लौह-ग्राहक  झर  मैंगनीज  की  खानों  का  बन्द  किया  जाना  WEE-—Yoo

 ३२४  लौह-म्रयस्क  के  खान  श्रमिकों  के  लिये  जल-संभरण  ,  Yoo

 ३२४  राष्ट्रीय  राय  Yoomo?

 ३२६  ५०  RoR तिब्बत  में  ट्रेड  एजेन्सी  के  भवन  को  क्षति

 ३२७  त्रिपुरा में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास  ०९

 ३२८  बाल-कल्याण  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  HORROR

 RE  पश्चिम  बंगाल  के  औद्योगिक  संस्थानों  को  ऋण  ५०३

 न  ३-०४ ३३०  अ्राकाशवाणा  हिन्दी  कांयं  क्रम  |.

 ३१  सुन्दरी  फर्टिलाइजर  एण्ड  केमिकल्स  लिमिटेड  Lov—oy

 दें  प्रौढ़  कश्मीर  राज्यों  में  रेभ  कीट  पालन  उद्योग  का

 विकास  Lox

 देदे  मान्यता  प्राप्त  संघों  से  सदस्यता  शुल्क  संग्रह

 ३३  अकल्प-ग्राम  ay  गृह-निर्माण  योजना  Yok

 RR  शहतूत  के  वृक्षों  सम्बन्धी  aaa  ०६

 हिलाया
 दे ६  पाकिस्तान  a  BEN  तेल  की  खपत  पर  प्रतिबन्ध  0६-०७

 स्थगन  प्रस्ताव  Yoyero &

 mae  महोदय  ने  चीनी  अधिकारियों  द्वारा  भारतीय व्याप
 feat

 के  साथ

 कथित  भेद-भाव  के  बर्ताव  के  बारे  जिसके  फलस्वरूप तिर तिब्बत  के  साथ

 भारत  का  व्याप।र  घट  गया  एक  स्थगन  प्रस्ताव  जिसकी  सूचना

 सर्वश्री  ब्रज राज  सिंह  कौर  झ्र जन सिह  भदौरिया ने  दी  प्रस्तुत  करने  की

 अनुमति  नहीं  दी  ।



 Yok दैनिक

 faq

 सभा-पटल  पर  गये  पत्र  ५  १०-९१

 निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखें  गये  “--

 |  ३  की  उप-उघारा (१)  अत्यावश्यक  पण्य  १९५५  की  धार

 (६)  के भ्रन्तगंत सूती घस्त्र सुंता  वस्त्र  (fara)  )  Rea  में  कुछ

 शर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाश्रीं  की

 एक  प्रति  :--

 दिनांक  ४  PEXE  का  जी०  एस०  बार  संख्या

 दिनांक २५  ve  ५६  का  जी०  एस०  कार  संख्या  SVE  |

 (२)  काफ़ी  PEKR  की  धारा  ४८  की  उप-धारा  (३)  के

 अन्तरगत  काफ़ी  PENY  में  कुछ भ्र ौर  संशोधन  करने  वाली

 दिनांक  €  EYE  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस ०  कार

 YWEe .  की  एक  प्रति  ।

 (3)  समवाय  १९५६  की  घारा ६३९  की  SI-VTLT  (१)  के

 श्रन्तगंत  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  लिमिटेड  के  वर्ष  PEXG-VE  के

 वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  लेखा  परीक्षित  लेखे  कौर  उस  पर

 नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 (¥)  खान  PEXR  को  घारा  xe  की  S4-FeT  (७)  के

 श्रन्तगेंत  दिनांक  २५  PERE  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  आर०  ८७१  में  प्रकाशित  कोयला  खान  दुर्घटना  से  बचाव

 १९५९  की  एक  प्रति  ।

 (५)  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  )  PEYY

 की  घारा  ४०  की  उप-घारा  (३)  के  भ्रन्तगंत  विस्थापित  व्यक्ति

 तथा  पुनर्वास  )  PEXY  में  कुछ  प्रौढ़  संशोधन  करने

 वाली  दिनांक  ¥  PERE  की  संख्या  जी०  एस०

 आर  &3  की  एक  प्रति  ।

 (६)  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  १९४५४

 की  घारा  ४०  की  उप-धारा  (३)  के  अ्रन्तगँत  विस्थापित  व्यक्ति

 तथा  पुनर्वास  )  PENY  मं  कुद  प्रौढ़  संशोधन

 करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  ४  2eYE  का  जी०  एस०  करार  संख्या

 9G?  |

 दिनांक  २५  १९५८  के  जी०  एस०  कार  संख्या

 ७१ और  ८७२  ।
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 ७२  LS  ha  be  ry ह क

 विषय

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना  ५१९१-१९

 श्री  sea  बिहारी  वाजपेयी  ने  भारत  शौर  पाकिस्तान  के  वित्त  मंत्रियों  के  बीच

 हाल  में  दिल्ली  में  हुई  वित्तीय  वार्ता  के  परिणाम  की  कौर  वित्त  मंत्री  का

 ध्यान  दिलाया  |

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  ने  उस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 ५५१२-१३ विधेयक  पुराना पित

 मुद्रा  कोष  कौर  बेक  PeYEe  |

 विधेयक  संपत  समिति  को  सौंपा  गया  ४५१२-४७

 जज  निषेध  १९  ५८  को  एक  aaa  समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव

 पर  अग्रेतर  चर्चा  समाप्त  कौर  प्रस्ताव  स्वीकृत  झ  |

 भारत  के  जीदन  बीमा  निगम  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  प्र YV—EY

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  ने  प्रस्ताव  किया  कि  यह  सभा  भारत  के  जीवन  बीमा

 निगम के  १  PEXG  से  ३१  १€  ५७  तक  की  अ्रवधि के के

 प्रतिवेदन  जो  १३  PEXE  को  सभा-पटल  पर  रखा  गया

 विचार  करती है  ।  कुड  चर्चा  के  बाद  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  न  वाद-विवाद  का

 उतर  दिया  ale  प्रस्ताव  स्वीकृत  Far  |

 ७  PENE/LE  १८८१  के  लिये  कार्यावलि

 सार्वजनिक  वक्फ  का  विधेयक  पर  करना  तथा

 उसे  पारित  लोक-सभा  द्वारा  PWR-VHE  को  पारित  फार्मेसी

 )  विधेयक  में  राज्य  सभा  are  किये  गये  संशोधनों  पर  विचार

 धौर  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  संकल्पों  पर  भी  विचार  ।
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